# Nicht auf dem Boden der Verfassung!

# Eine Analyse und Dokumentation zur Partei

# **Die LINKE**

# erstellt von der CDU-Fraktion im Hessischen Landtag



### Gesamtinhalt

## Teil 1: "Nicht auf dem Boden der Verfassung"

Analyse von Programmatik, Personal und Bündnispartnern der Partei "Die Linke"

## Teil 2: Dokumentarische Anhänge

**Anhang 1:** Zitatensammlung von und über die Partei "Die LINKE", ihre Vorgängerparteien PDS und "Linkspartei.PDS" sowie von verbündeten Gruppierungen des linksextremen Spektrums

**Anhang 2:** Biographische Daten und Zitate der Abgeordneten der Fraktion "Die LINKE" im Hessischen Landtag

**Anhang 3:** Auszug aus Bundestagsdrucksache 12/7600: Bericht des 1. Untersuchungsausschusses nach Artikel 44 Grundgesetz.

#### Darin:

- Bericht über die Finanzierung kommunistischer Gruppierungen in der Bundesrepublik Deutschland durch die SED
- Kopie des Haushaltsplans des ZK der SED für das Jahr 1989 mit Ausweisung von Mitteln u.a. für die DFU
- Kopie eines Briefes des westdeutschen DKP-Vorsitzenden an Erich Honecker aus dem Jahr 1989 mit Bitte um finanzielle Unterstützung (abgezeichnet von Erich Honecker)

## Teil 1

# Nicht auf dem Boden der Verfassung

Analyse von Programmatik, Personal und Bündnispartnern der Partei "Die Linke"

## Inhalt

1.	. Einleitung	4
2.	. "Freiheit durch Sozialismus": Die Linkspartei und die grundgesetzliche Ordnung	6
3.	. Sozialismus und Populismus – die Programmatik der Linkspartei	10
4.	Beifall für die Linkspartei von der NPD	19
5.	. Von der SED zur Linkspartei	20
	5.1 Die Partei und ihre Vorsitzenden	20
	5.2 "Es war nicht alles schlecht": Geschichtsrevisionismus der Linkspartei	25
	5.3 "Kommunistische Plattform" und radikale Sektierer in der Linkspartei	31
6.	. Lafontaine und die Linkspartei	33
	6.1 Lafontaine und der Populismus: "Fremdarbeiter"	33
	6.2 Lafontaines Israelfeindlichkeit und der "Antifaschismus" der Linken	35
7.	. Die Linkspartei in Hessen	40
	7.1 Ein Kommunist als erster Spitzenkandidat - Pit Metz und der Schießbefehl	40
	7.2 Programmatische und personelle Mitgift der DKP	41
	7.3 Willi van Ooyen - ein harmloser "Friedensaktivist"?	44
	7.3.1 Geschichte der DFU	44
	7.3.2 Die Finanzierung der DFU durch die SED	45
	7.3.3 Aktivitäten nach dem Zusammenbruch der SED-Diktatur	48
	7.3.4. Fazit	48
	7.4 Die anderen Mitglieder der Landtagsfraktion	48
	7.4.1 Janine Wissler, stellv. Fraktionsvorsitzende	48
	7.4.2 Marjana Schott, PGF	49
	7.4.3. Hermann Schaus, Landtagsvizepräsident	50
	7.4.4 Barbara Cardenas Alfonso	50
	7.4.5 Ulrich Wilken	51
	7.5 Hilfe aus den "etablierten" Strukturen der neuen Länder	51
8.	Zusammenfassung	52

#### 1. Einleitung

Der bisherige Umgang mit der Linkspartei in der Öffentlichkeit war stark von ihren wiederholten Namenshäutungen und dem medialen Auftreten ihrer Führungspersonen geprägt. Wir sehen darin einen der beiden Gründe, die den Alt-Kommunisten zu einem Imagewandel weg von der totalitären Staatspartei SED hin zu einer scheinbar normalen politischen Partei verholfen hat. Die vorliegende Dokumentation dient dem Zweck, die wahren Ziele der Linkspartei offenzulegen und den oberflächlichen Eindruck von einer "normalen" Partei zu widerlegen. In bemerkenswertem Kontrast zu manch vorschnellem Kommentar wird auf erschreckende Weise sichtbar, dass die Partei seit 1990 inhaltlich keinen Millimeter von ihrem Ziel der Restauration des Sozialismus und der "Systemüberwindung" abgerückt ist. Diesen radikalen Kern hat die PDS als Erbschaft der SED bewahrt und im Juni dieses Jahres erfolgreich in die Linkspartei verpflanzt. Sie wird diese Identität auch in Zukunft nicht ablegen, sondern wie ihren Augapfel hüten.

Mit der Gründung der Linkspartei am 16. Juni 2007 als Zusammenschluss aus Linkspartei.PDS und WASG ist es das insgesamt vierte Mal, dass sich die Nachfolger der SED einen neuen Namen gegeben haben. Neu ist allerdings die Offenheit, mit der die Vertreter der Linkspartei zur Schau tragen, dass sie die Wirtschafts- und Gesellschaftsordnung der heutigen Bundesrepublik, die Soziale Marktwirtschaft überwinden wollen. Es war der heutige Vorsitzende der Linkspartei, Lothar Bisky, der am 15. Juni 2007, am Tag vor der Vereinigung der beiden Parteien, den Blick fest in die Kameras der anwesenden Presse richtete und verkündete:

"Ja, wir diskutieren auch und immer noch die Veränderung der Eigentums- und Herrschaftsverhältnisse und auch das unterscheidet eine neue Partei links von der Sozialdemokratie in Deutschland von anderen. Kurz gesagt: Wir stellen die Systemfrage! Für alle von den geheimen Diensten noch einmal zum Mitschreiben: Die, die aus der PDS kommen, aus der EX-SED und auch die neue Partei DIE LINKE - wir stellen die Systemfrage."

So offen hatte noch keine im Deutschen Bundestag vertretene Partei angekündigt, die Ordnung unseres Gemeinwesens überwinden zu wollen. Die CDU ist der festen Überzeugung, dass angesichts des Erstarkens der extremen Linken alle demokratischen Partei-

<sup>-</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Lothar Bisky, Rede auf der 3. Tagung des 10. Parteitags der Linkspartei.PDS, 15. Juni 2007, in: http://archiv2007.sozialisten.de/partei/parteitag/pt1003/view\_html/zid35922/bs1/n0

en dazu aufgefordert, ja geradezu verpflichtet sind, die Auseinandersetzung mit der Linkspartei intensiver als bislang zu führen. Wir sind der Überzeugung, dass unsere Freiheit es wert ist, verteidigt zu werden. Die Christlich Demokratische Union will mit dieser Dokumentation einen Beitrag dazu leisten.

Neben der Reduzierung der Linkspartei auf ihre Führungspersonen sehen wir aber noch einen zweiten Grund, der zum Anwachsen des Linksradikalismus in Deutschland geführt hat. Das zunächst noch heimliche Kokettieren, später dann schamhafte Tolerieren und schließlich offene Koalieren von SPD und PDS hat der Linkspartei in den Augen mancher Bürgerinnen und Bürger das 'Gütesiegel' der Unbedenklichkeit beschert und damit gleichfalls den Blick auf jenen unbändigen Willen verstellt, mit dem die Linke unsere Verfassungsordnung radikal überwinden will. Mit dieser schrittweisen Hofierung, die die Linkspartei durch die SPD erfahren hat, wurde sie für breitere Bevölkerungsgruppen überhaupt erst wählbar. Teilen der SPD dämmert es jedoch inzwischen, dass dies wenig vorausschauend war. In dem Maße nämlich, in dem die Warnungen der CDU vor einer Zusammenarbeit mit der Linkspartei als billige Parteitaktik diffamiert wurden, wurde die PDS aufgewertet und damit zwangsläufig gestärkt. Wie klein der Raum mittlerweile ist, den die Linkspartei der SPD noch zu überlassen bereit ist, können die Sozialdemokraten jetzt schwarz auf weiß nachlesen. In einem aktuellen Strategiepapier des frisch gewählten Vorsitzenden der Linksfraktion im sächsischen Landtag, André Hahn, wird folgende Rollenverteilung erwogen: "Die SPD [müsste] bei einem entsprechenden Wahlergebnis bereit sein, in eine von der LINKEN geführte Regierung einzutreten."<sup>2</sup>

Die CDU stützt diese Dokumentation – neben Auszügen aus wissenschaftlichen Gutachten unabhängiger Institutionen und Presseberichten – mehrheitlich auf Programmaussagen und Interviewäußerungen führender Politiker der Linken. Wir nehmen die Linkspartei beim Wort und hegen die Hoffnung, dass alle demokratischen Parteien und insbesondere die Medien dies ebenfalls tun.

-

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Strategie der Linksfraktion bis zu den Wahlen 2009 und darüber hinaus. Diskussionspapier des Vorsitzenden der Linksfraktion im sächsischen Landtag, André Hahn, vom 10. Juli 2007.

#### 2. "Freiheit durch Sozialismus": Die Linkspartei und die grundgesetzliche Ordnung

Zur freiheitlich-demokratischen Grundordnung der Bundesrepublik hat die Linkspartei bis heute kein positives Verhältnis entwickelt. Im Gegenteil: Sie lehnt die bestehende Ordnung ab. In ihrem aktuell gültigen Grundsatzprogramm legt sich die Linkspartei fest: "Die Politik der Linkspartei.PDS soll dazu beitragen, … [die] Macht- und Eigentumsverhältnisse zu verändern … Sozialistische Politik … zielt heute auf die … Umgestaltung von Eigentums- und Machtstrukturen … Die Linkspartei.PDS setzt sich für eine Politik ein, die … auf einen prinzipiellen Umbau der Gesellschaft zielt."<sup>3</sup> Wie sehr die Partei auch bei der Ablehnung der grundgesetzlichen Demokratie in programmatischer Erstarrung verharrt, zeigt folgender Satz: "In der Linkspartei.PDS … haben sowohl Menschen einen Platz, die der kapitalistischen Gesellschaft Widerstand entgegensetzen und die die gegebenen Verhältnisse fundamental ablehnen, als auch jene, die ihren Widerstand damit verbinden, die gegebenen Verhältnisse … zu überwinden."<sup>4</sup> Nahezu wortgleich formulierte die Partei dies bereits in ihrem Grundsatzprogramm zehn Jahre zuvor.<sup>5</sup>

Der Wille der Linkspartei, die demokratische Grundordnung der Bundesrepublik zu überwinden, drückt sich nicht nur in ihren Grundsatzprogrammen aus. Auch ihre führenden Parteivertreter gaben und geben dies unverblümt zu. Die PDS zielte nicht nur in den ersten Jahren nach 1990 auf eine tief greifende Umgestaltung der parlamentarischrepräsentativen Demokratie; sie hat dieses Ziel immer noch vor Augen. Auch in diesem Punkt bleiben sich die Alt-Kommunisten treu, ist von dem angeblichen Wandel der Partei weit und breit keine Spur zu sehen. Die folgenden Aussagen sind chronologisch geordnet und sprechen eine eindeutige Sprache:

\_

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, S. 8ff.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Ebd., S. 54.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Vgl. Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf dem 3. Parteitag 29.-31. Januar 1993. Dort hieß es: "In der PDS haben … Menschen einen Platz, die der kapitalistischen Gesellschaft Widerstand entgegensetzen wollen und die gegebenen Verhältnisse fundamental ablehnen…"

- "Wer mir sagt, das Staatswesen der Bundesrepublik gehöre abgeschafft, dem sage ich... "Er hat Recht'."6
- "Die PDS ist im Unterschied zur SPD nicht der Auffassung, dass sich wirkliche soziale Gerechtigkeit und ökologische Umgestaltung innerhalb der herrschenden Strukturen herstellen lassen. Deshalb wollen wir zu einer demokratisch-sozialistischen Gesellschaft kommen."<sup>7</sup>
- "Die PDS ist eine sozialistische Partei und steht in gesellschaftlicher Opposition, das ist unser Verständnis zu dem kapitalistischen System."8
- "Die Mehrheit der Programmkommission [der PDS hat] nie bestritten, dass vom Kapitalismus ursprünglich die Gefährdung der menschlichen Zivilisation ausgeht und die in den Eigentumsverhältnissen wurzelnden kapitalistisch geprägten Machtstrukturen überwunden werden müssen."9
- "Die neue Linke ist eine Bewegung zur demokratischen Erneuerung... Wir sind die Kraft, die die Systemfrage stellt."10
- "Wir stellen die Systemfrage! Für alle von den geheimen Diensten noch einmal zum Mitschreiben: Die, die aus der PDS kommen, aus der EX-SED und auch die neue Partei DIE LINKE – stellen die Systemfrage."<sup>11</sup>
- "Wir haben gesagt, aber der Kapitalismus kann nicht die letzte Antwort der Geschichte sein. Wir bleiben Sozialistinnen und Sozialisten, weil wir in die Zukunft schauen ... Und deshalb brauchen wir insofern einen Systemwechsel, da hat Lothar recht."<sup>12</sup>
- "... weil wir die einzige Partei sind, die die Systemfrage aufwirft..."<sup>13</sup>
- "Wir wollen eine andere Gesellschaftsordnung, einen demokratischen Sozialismus... Die Linke verändert die Republik."14

Wer ungeachtet dieser seit Jahren und bis heute ohne Änderung vorgetragenen Aussagen den Linksradikalen den Status einer "normalen demokratischen Partei" zuerkennen will, der verkennt nicht nur den langen Schatten, den die SED auf diese Partei wirft, sondern

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Interview von Helmut Holter mit Antenne Mecklenburg-Vorpommern am 19. Juni 1994. (Holter sollte den vorgegebenen Satz vervollständigen.)

Gregor Gysi, Vorsitzender der PDS-Abgeordnetengruppe im Deutschen Bundestag, in: Neues Deutschland vom 13./14. Mai 1995.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Helmut Holter, Arbeits- und Sozialminister und stellvertretender Ministerpräsident von Mecklenburg-Vorpommern, in: ZDF-Morgenmagazin vom 3. November 1998.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Dietmar Bartsch, Bundesgeschäftsführer der PDS, in: Junge Welt vom 30. März 2000.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Rede des Fraktionsvorsitzenden der Linken im Deutschen Bundestag, Oskar Lafontaine, auf dem WASG-Parteitag am 25. März 2007 in Dortmund (autorisierte Mitschrift von Fanny Zeise und Jan Maas).

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Rede des Vorsitzenden der Linkspartei/PDS, Lothar Bisky, auf der 3. Tagung des 10. Parteitages der Linkspartei/PDS vom 15. Juni 2007 (autorisierte Fassung).

Schlusswort des Fraktionsvorsitzenden der Linken im Deutschen Bundestag, Gregor Gysi, auf der 3. Tagung des 10. Parteitages der Linkspartei/PDS am 15. Juni 2007 (autorisierte Fassung).

Rede des Linksparteivorsitzenden Oskar Lafontaine auf dem Gründungsparteitag DIE LINKE am 16. Juni 2007 (autorisierte Fassung). <sup>14</sup> "Wir empfangen täglich Signale". Interview mit Dietmar Bartsch, in: Berliner Zeitung vom 16. Juli 2007.

der verabschiedet sich auch selbst Stück für Stück von unserer grundgesetzlichen Ordnung. Auch der Verweis auf die Beteiligung der Linkspartei an Wahlen bzw. Regierungen und ihre dadurch angeblich erbrachte "Systemkonformität" befreit keinen aufrechten Demokraten von der Notwendigkeit, sich von dieser radikalen Partei klar und unmissverständlich abzugrenzen. Dies ergibt sich auch aus einem Grundsatzpapier der Partei. In ihm wird eindeutig festgelegt, dass die Beteiligung der Linkspartei am demokratischen Willensbildungsprozess Teil ihrer Strategie zur Überwindung der bestehenden Ordnung ist. So heißt es dort:

"Die PDS [steht] in prinzipieller Opposition zu den herrschenden gesellschaftlichen Verhältnissen in der Bundesrepublik Deutschland... Die Frage, ob eine Parlamentsfraktion der PDS sich innerhalb des Parlaments in eine Oppositionsrolle, in eine Situation der Tolerierung … oder in eine Koalitionsrolle begibt, berührt nicht das prinzipielle Oppositionsverständnis der PDS … Selbst dann also, wenn die PDS sich auf irgendeiner Ebene in eine Regierungskoalition begeben sollte, … würde dies … ihren Oppositionscharakter in Bezug auf die herrschenden Verhältnisse nicht beeinträchtigen … Einig sind wir uns dahingehend, dass die PDS unabhängig von der konkreten parlamentarischen Rolle das Schwergewicht ihrer Tätigkeit in außerparlamentarischen Bewegungen und Aktionen sieht und ihr gesellschaftliches Oppositionsverständnis von der jeweiligen Rolle in einem Parlament nicht berührt wird."<sup>15</sup>

Dieses Papier wurde in Reden immer wieder bekräftigt,<sup>16</sup> seine Kernaussage auch im gegenwärtig gültigen Grundsatzprogramm festgeschrieben.<sup>17</sup> Demnach hat die Linkspartei zur bundesdeutschen Demokratie lediglich ein instrumentelles Verhältnis entwickelt.<sup>18</sup> Wie die folgenden Aussagen belegen, gibt es in ihr auch Stimmen, die sogar gewaltsame Mittel zur Durchsetzung ihrer Ziele nicht prinzipiell ausschließen. Nicht zuletzt dieser Aspekt untermauert den radikalen Charakter dieser Partei.

-

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> Fünf-Punkte-Papier "Sozialismus ist Weg, Methode, Wertorientierung und Ziel." Verabschiedet auf der 1. Tagung des 4. Parteitages der PDS im Januar 1995, in: DISPUT, 3/4 1995.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> So zitierte beispielsweise die damalige PDS-Vorsitzende Gabriele Zimmer in ihrer Rede auf dem Parteitag der Berliner PDS am 14./15 Juli 2001 aus dem Grundsatzpapier der Partei fast wörtlich: "Die PDS steht in prinzipieller Opposition zu den herrschenden gesellschaftlichen Verhältnissen … Es geht um mehr Widerstand gegen die herrschende Politik … Die Frage, ob sich eine PDS-Fraktion innerhalb von Parlamenten in die Opposition, Tolerierung oder Koalition begibt, berührt nicht das Selbstverständnis der Partei."

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Vgl. Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, S. 6. Dort heißt es: "Die Linkspartei.PDS steht stets vor der Aufgabe zu sichern, dass ihre Arbeit in Parlamenten und in der Exekutive mit ihren strategischen Zielen übereinstimmt."

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> In der FAZ vom 30. Juni 2001 machte Judith Dellheim, Mitglied des PDS-Bundesvorstandes, kein Hehl daraus: "Wahlerfolge und Regierungsbeteiligungen können nicht die Rahmenbedingungen umstürzen, aber sie müssen benutzt werden, um Opposition gegen die Herrschenden und das herrschende Gesellschaftssystem zu stärken." Und Winfried Wolf, PDS-MdB, bekräftigte dies im Marxistischen Forum Nr. 32/33 vom September 2000: "Die Parlamente sind unser Spielbein. Unser Standbein muss die außerparlamentarische Bewegung und Aktion sein."

- "Eine Partei oder Organisation, die eine Zielstellung, wie sie die PDS hat, ernsthaft durchsetzen will, muss sich ... alle revolutionären Mittel offen halten. Je nach Herrschaftsform ... kann das politischer Generalstreik oder sogar Einsatz bewaffneter Gewalt bedeuten."<sup>19</sup>
- "Der politische Übergang zur klassenlosen Gesellschaft ... kann vielfältige Formen annehmen. Er muss sich nicht unbedingt gewaltsam vollziehen."20
- Wir halten auch "globale Krisen von solcher Schärfe (für) vorstellbar, ... dass im klassischen Sinne revolutionär die alten Herrschaftssysteme gestürzt werden müssten."<sup>21</sup>
- "Die PDS muss durchaus einen umstürzlerischen (subversiven) Charakter entwickeln, und ihre Bravheit überwinden ... und das in unverschämter Offenheit und Öffentlichkeit..."22
- "Da wir wissen, dass der Sozialismus sich ohne weiteres, wie aus der Pistole geschossen, nicht durchführen lässt, sondern nur dadurch, dass wir in einem hartnäckigen Klassenkampf auf wirtschaftlichem und politischem Boden von der bestehenden Ordnung kleine Reformen erreichen, um uns wirtschaftlich und politisch immer besser zu stellen und die Macht zu erhalten, endlich der heutigen Gesellschaft das Genick zu brechen, sind unsere Minimalanforderungen nur auf die Gegenwart zugeschnitten. Wir akzeptieren alles, was man uns gibt, aber fordern müssen wir das ganze politische Programm."<sup>23</sup>

#### Das Bundesamt für Verfassungsschutz kam 2006 zu folgender Einschätzung:

"Auf der Basis von Programm und Statut wirken nach wie vor offen extremistische Kräfte innerhalb der Partei. Weiterhin arbeitet sie - zum Teil in festen Strukturen - mit in- und ausländischen Linksextremisten zusammen."24

 <sup>&</sup>lt;sup>19</sup> Junge GenossInnen. Zeitschrift des Landesvorstandes der PDS Brandenburg, vom 13. November 1993.
 <sup>20</sup> Programmatische Erklärung der Kommunistischen Plattform in der PDS, Februar 1994.

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> Strategiepapier "PDS – eine neue sozialistische Partei in Deutschland", in: DISPUT, Nr. 19/1995 vom 1. Oktoberheft.

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> André Brie: "Wie subversiv soll denn die PDS sein?", in: Neues Deutschland vom 11. Januar 1997.

<sup>23</sup> Zustimmende Zitierung von Rosa Luxemburg in. DISPUT vom Januar 2006, S. 10 <sup>24</sup> Bundesministerium des Innern: Verfassungsschutzbericht 2006, Berlin 2007, S. 145.

#### 3. Sozialismus und Populismus – die Programmatik der Linkspartei

Genauso wie ihre Strategie ordnet sich auch das Programm der Linkspartei ihrem Ziel der Einführung des Sozialismus unter. Im Mittelpunkt steht die Abschaffung der marktwirtschaftlichen Ordnung. Diese wird von der Partei dafür gezielt klassenkämpferisch als "kapitalistisches System" negativ aufgeladen und der "demokratische Sozialismus" als angeblich bessere Alternative angepriesen. Dreh- und Angelpunkt des Sozialismus ist die Eigentumsfrage, d. h. die Verteilung materieller Güter. Die Linkspartei strebt ihre möglichst gleiche Verteilung an, unabhängig davon, wer diese Güter erwirtschaftet. So legt sie in ihren Gründungsdokumenten fest:

"Um dieses Ziel einer Neuorganisation gesellschaftlicher Lebenschancen … zu erreichen, setzen wir uns ein … für eine deutliche Verringerung der Einkommens- und Vermögensunterschiede…"<sup>25</sup>

Weitgehende materielle Gleichheit ist somit ein zentraler Wert für die Linkspartei. Weil dies so ist, hat sie für diejenigen, die vorankommen und mehr erreichen wollen, für die hart und fleißig arbeitenden Menschen, für die Leistungsträger unserer Gesellschaft keine Antworten zu bieten. Sie stellen die Mehrheit in unserem Land. Mit ihnen kann die Linkspartei nichts anfangen.

Bevor die Linkspartei jedoch das Eigentum anderer Leute großzügig verteilen kann, muss sie es zunächst "vergesellschaften" bzw. verstaatlichen. Die Linken lassen dabei oftmals bewusst offen, in welchem Ausmaß und in welcher Form sie Enteignungen vornehmen wollen. Ihre Festlegungen sind allerdings derart weit gefasst, dass sich darunter so gut wie alles subsumieren lässt. So heißt es im aktuellen Grundsatzprogramm der Partei: "Wir halten an der … Vergesellschaftung von Grund und Boden, Naturschätzen und Produktionsmitteln und ihrer Überführung in Gemeineigentum oder andere Formen der Gemeinwirtschaft fest…"<sup>26</sup> Und auch in den Gründungsdokumenten der Linkspartei kommen die umfassenden Verstaatlichungsgelüste der Partei zu Ausdruck, wenn sie schreibt: "Wir streben die Demokratisierung der Verfügungsgewalt über alle Formen von Wirtschaftsmacht an … Die Demokratisierung der Wirtschaft erfordert, die Verfügungsgewalt über al-

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> Programmatische Eckpunkte – Programmatisches Gründungsdokument der Partei DIE LINKE, Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei am 24./25. März 2007 in Dortmund.

<sup>&</sup>lt;sup>26</sup> Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, S. 7.

le Formen des Eigentums sozialen Maßstäben unterzuordnen."<sup>27</sup> Relativ konkret wurde die Partei in ihrem Bundestagswahlprogramm 2005. Danach wird praktisch kein Lebensbereich mehr der privaten Regelung überlassen:

"Die Versorgung der Menschen mit Wasser und Strom, die Müll- und Abwasserentsorgung, der öffentliche Personenverkehr, Post- und Telekommunikation, kulturelle Leistungen, Gesundheitsdienste, Angebote zur sportlichen Selbstbetätigung und das Bildungswesen sind Leistungen, die … nicht der privaten Konkurrenz unterworfen werden (dürfen). Vor allem Bildung, Kultur und Gesundheit dürfen nicht zu Waren degradiert werden."<sup>28</sup>

Auch die freien Medien sollen nach dem Willen der Linkspartei verstaatlicht werden. Ihre Unabhängigkeit ist der Partei seit langem ein Dorn im Auge. So forderte die PDS bereits 1993, dass "der Einfluss der Medienkonzerne eingeschränkt, die Privatisierung öffentlicher Medien gestoppt … wird". <sup>29</sup> Diese Position hat sich inzwischen auch Lafontaine zueigen gemacht, als er 2005 seine Pläne für die Zukunft der Medienlandschaft offenbarte: "Die Überführung der Privatsender in öffentlich-rechtliche Trägerschaft wäre mein Herzenswunsch. […] Ein Fortschritt wäre schon eine Regulierung dergestalt, dass der Gesetzgeber fernsehfreie Tage einführt."<sup>30</sup> Kürzlich bekräftigte er: "Wir brauchen … eine Demokratisierung der Medien… Eine freie Presse kann nicht in der Hand der Wirtschaft sein."<sup>31</sup>

In ihren umfassenden Verstaatlichungsplänen kommt das tiefe Misstrauen zum Ausdruck, das die Linken seit jeher gegenüber dem Menschen hegen. Alles Schlechte erwarten sie vom Einzelnen, alles Gute dagegen vom Staat: Er soll alles richten. Darauf bezogen und beziehen sich auch stellvertretende Bundesparteivorsitzende und Bundestagsabgeordnete:

- "Unser Fernziel ist, Konzerne wie Daimler-Chrysler, BMW und Großbanken wie die Deutsche Bank zu vergesellschaften."<sup>32</sup>
- "Also der Staat ist immer mit von der Partie. Und die Privatwirtschaft soll doch nicht so tun, als ob sie es ohne ihn könnte … Von einer bestimmten Größenordnung an geht das wirklich

<sup>&</sup>lt;sup>27</sup> Programmatische Eckpunkte – Programmatisches Gründungsdokument der Partei DIE LINKE, Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei am 24./25. März 2007 in Dortmund.

<sup>&</sup>lt;sup>28</sup> Wahlprogramm zu den Bundestagwahlen 2005, Beschluss der 2. Tagung des 9. Parteitages, Berlin, 27. August 2005.

<sup>&</sup>lt;sup>29</sup> Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf dem 3. Parteitag 29.-31. Januar 1993.

<sup>30</sup> Oskar Lafontaine, in: Junge Welt vom 15. November 2005.

Oskar Lafontaine, Bundestagsfraktionsvorsitzenden der Linken, im Rahmen einer öffentlichen Anhörung der Bundestagsfraktion der Linkspartei in Bad Doberan am 3. Juni 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>32</sup> Diether Dehm, von 1999 bis 2003 stellvertretender PDS-Bundesvorsitzender, in: BZ vom 14. Juni 2001.

nicht mehr ohne einen Staat, eine Einrichtung, die über den betriebswirtschaftlichen Tellerrand herauszuschauen in der Lage ist."<sup>33</sup>

Ähnlich planwirtschaftlich formuliert die Partei auch in ihrem aktuell gültigen Grundsatzprogramm, in dem es hierzu heißt: "Die Wirtschaft muss mit Hilfe eines … staatlichen Rahmens ... nachhaltig in zukunftsweisende Bahnen gelenkt werden."<sup>34</sup> So restriktiv und staatsgläubig sich die Linkspartei in Eigentums- und Wirtschaftsfragen gibt, so freizügig gibt sie sich bei der Gewährung vermeintlicher sozialpolitischer Wohltaten. Generell fordert sie, "dass öffentliche und soziale Leistungen ausgebaut werden – in Schulen und Hochschulen, Pflege-, Betreuungs- und Kultureinrichtungen, öffentlichem Nahverkehr und im Umweltschutz".35 Ohne Rücksicht auf kommende Generationen und die Entwicklung des Staatshaushaltes sollen dafür "die öffentlichen Investitionen und andere Ausgaben ... mindestens um jährlich 40 Milliarden Euro angehoben werden". <sup>36</sup> Mit dieser exorbitanten Steigerungsrate ist die Belastungsgrenze der öffentlichen Hand aus Sicht der Linkspartei keineswegs erreicht. So sollen nach ihrem Willen gleichzeitig auch die "öffentlichen Ausgaben für das Bildungswesen ... zunächst auf fünf Prozent sowie langfristig auf sechs Prozent des Bruttoinlandsprodukts angehoben werden..., gebührenfreie Kitaplätze für alle Kinder [geschaffen werden und] das Kindergeld ... von 154 aus 250 Euro erhöht werden".<sup>37</sup> Für Jugendliche wird eine "ausreichende Ausbildungsförderung ohne Rückzahlungsverpflichtungen" vorgesehen, für Erwachsene ein "Rechtsanspruch auf Lebens begleitendes Lernen, flankierende Maßnahmen durch Gesetzgebung, Tarifvereinbarung und Weiterbildungsfonds" gefordert. 38

Um diese milliardenschweren Vorhaben zu realisieren, ist es nach Meinung der Linkspartei keineswegs notwendig, länger und härter zu arbeiten. Im Gegenteil: Wie die folgenden Auszüge aus ihren Programmen zeigen, ist alles möglich bei gleichzeitiger Reduzierung sowohl der Wochen-, als auch der Lebensarbeitzeit. Bei vollem Lohnausgleich und einem "gesetzlichen Mindestlohn von nicht weniger als 1.400 Euro brutto für ein Voll-

<sup>&</sup>lt;sup>33</sup> Herbert Schui, MdB, DIE LINKE, in: DLF Information am Morgen vom 21. Februar 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>34</sup> Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, S. 29.

<sup>35</sup> Wahlprogramm zu den Bundestagwahlen 2005, Beschluss der 2. Tagung des 9. Parteitages, Berlin, 27. August 2005.

Programmatische Eckpunkte (Gründungsdokumente der Linkspartei), Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei.PDS am 24./25. März 2007 in Dortmund.

<sup>&</sup>lt;sup>37</sup> Wahlprogramm zu den Bundestagwahlen 2005, Beschluss der 2. Tagung des 9. Parteitages, Berlin, 27. August 2005. <sup>38</sup> Ebd.

zeitarbeitsverhältnis im Monat" werden die 30-Stunden-Woche und der Renteneintritt mit 60 Jahren angestrebt.<sup>39</sup>

- Die "entscheidende Bedingung für die Zurückdrängung der Arbeitslosigkeit ist eine Wirtschaftspolitik, die neue, gesellschaftlich sinnvolle Arbeitsplätze schafft ... Auf dieser Grundlage gewinnt die Verkürzung der Wochen- und Lebensarbeitszeit größte Bedeutung ... Flexible tarifliche Vereinbarungen zur generellen Einführung der 35-Stunden-Woche bei vollem Lohnausgleich und in der ferneren Perspektive deren Ausweitung zur 30-Stunden-Woche sind wesentliche Schritte zur Vollbeschäftigung neuer Art."40
- "Die Einkommen der Menschen müssen steigen, die Arbeitszeiten kürzer werden."<sup>41</sup>
- "Wir streben eine Verkürzung der Wochen-, Jahres- und Lebensarbeitszeit, Wahlarbeitszeiten, erleichterte Sabbatjahre und Freistellung für gesellschaftspolitische Arbeit und andere Arbeitsformen an ..., ohne dass die Einkommen sinken."42
- Wir lehnen "das Heraufsetzen der Altersgrenze für den Rentenbezug ab. Wir streben als untere Versicherungsgrenze eine Rente mit Grundbetrag von gegenwärtig monatlich 800 Euro an."<sup>43</sup>
- "Wir streben das Renteneintrittsalter ab 60 Jahre an, ohne Abschläge."<sup>44</sup>

Wie der umfangreiche sozialpolitische Leistungskatalog bei gleichzeitig sinkendem Arbeitsvolumen finanziert werden soll, bleibt völlig unklar. Die Vorschläge, die die Linkspartei hierzu unterbreitet, folgen dem Muster: "Geld muss da geholt werden, wo es sich häuft..."45 Wer wie hart dafür gearbeitet hat, spielt keine Rolle. Konkret schlägt die Partei vor:

"Konzerne und andere profitable Unternehmen müssen wieder deutlich mehr Steuern zahlen. Es soll wieder eine Vermögenssteuer erhoben werden, die Erbschaftssteuer auf große Erbschaften ist zu erhöhen."<sup>46</sup>

Der Ruf nach Wiedererhebung der Vermögenssteuer und nach einer deutlich erhöhten Erbschaftssteuer zählt zu den Lieblingsforderungen der Linkspartei. Ihr potentielles Aufkommen wollen die Alt-Kommunisten gleich doppelt und dreifach ausgeben. Parallel zu den oben genannten milliardenschweren Eingriffen in die Sozial- und Arbeitsmarktpolitik

<sup>&</sup>lt;sup>40</sup> Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, S. 36.

<sup>&</sup>lt;sup>41</sup> Wahlprogramm zu den Bundestagwahlen 2005, Beschluss der 2. Tagung des 9. Parteitages, Berlin, 27. Au-

gust 2005.
<sup>42</sup> Programmatische Eckpunkte (Gründungsdokumente der Linkspartei), Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei.PDS am 24./25. März 2007 in Dortmund.

<sup>&</sup>lt;sup>43</sup> Wahlprogramm zu den Bundestagwahlen 2005, Beschluss der 2. Tagung des 9. Parteitages, Berlin, 27. August 2005.

Programmatische Eckpunkte (Gründungsdokumente der Linkspartei), Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei.PDS am 24./25. März 2007 in Dortmund.

<sup>&</sup>lt;sup>45</sup> Sahra Wagenknecht, in: Welt am Sonntag vom 17. Juni 2001.

<sup>&</sup>lt;sup>46</sup> Programmatische Eckpunkte (Gründungsdokumente der Linkspartei), Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei.PDS am 24./25. März 2007 in Dortmund.

möchten ihre Vertreter dieses Geld je nach persönlicher Interessenlage auch für familienpolitische Maßnahmen oder zur Senkung des Solidarzuschlags verwenden.

So tritt die haushaltpolitische Sprecherin der Linksfraktion im Bundestag, Gesine Lötzsch, dafür ein, den "Solidaritätszuschlag … ab 2008 schrittweise um 0,5 Prozentpunkte pro Jahr"<sup>47</sup> zu senken und schlägt als "Ausgleich für eine Absenkung … unter anderem … eine Erhöhung der Erbschaftssteuer und … die Wiedereinführung der Vermögenssteuer"<sup>48</sup> vor.

Der saarländische Landesverband der Linkspartei fordert zur gleichen Zeit die "bundesweite Einführung eines sozialversicherungspflichtigen Erziehungsgehaltes …, [das] kein[en] Ersatz für ein Erwerbseinkommen [darstellt] … Das Geld erhält die Person, welche die Fürsorge- und Erziehungsarbeit hauptsächlich leistet … Für jedes Kind bis zum 20. Lebensjahr werden folgende Bruttobeträge gezahlt: … im ersten Lebensjahr des Kindes: 1.560 € … im zweiten und dritten Lebensjahr … 960 € [und] vom vierten bis zum 20. Lebensjahr … 480 €."<sup>49</sup> Kostenpunkt nach Aussage von Bundesfamilienministerin Ursula von der Leyen: "Brutto 116 Milliarden Euro."<sup>50</sup> Zur Finanzierung der Erziehungsgehaltes schlägt Christa Müller, Mitglied im kommissarischen Landesvorstand der saarländischen Linkspartei, u. a. "die Wiedereinführung der Vermögenssteuer und die Erhöhung der Erbschaftssteuer" vor.<sup>51</sup>

Die Alt-Kommunisten wollen damit ein und denselben Euro dreimal ausgeben. Schon Adam Riese wusste, dass das nicht geht. Zwei von drei Euro wären nur über Schulden zu finanzieren. Diese Luftbuchungen zeigen, dass die Linkspartei selbst nicht weiß, wie sie ihre populistischen Forderungen bezahlen kann. Anstelle solider Finanzpolitik würde der rasante Weg in die Staatsverschuldung beschritten werden. Die Programmatik der Linken ist von weiteren Widersprüchen gekennzeichnet.

Anders als die Linkspartei propagiert, zielt ihr Programm keineswegs darauf ab, lediglich große und international tätige Konzerne kräftig zur Kasse zu bitten. Auch für die kleinen und mittleren Unternehmen und viele Beschäftigte will sie die Steuern stark erhöhen. In ihrem Programm zur Bundestagswahl 2005 stellt sie folgende Forderung auf:

 $<sup>^{47}</sup>$  "Soli schrittweise senken!" Interview mit Gesine Lötzsch, in: Super illu online vom 7. August 2007.  $^{48}$  Fbd.

 <sup>&</sup>quot;Das sozialversicherungspflichtige Erziehungsgehalt", in: http://pds-saar.de/Positionen/Positionen\_Linkspartei/Familien.html (Referenzdatum: 1. August 2007).
 "Familie macht glücklich". Streitgespräch zwischen Ursula von der Leyen und Christa Müller, in: Der Spiegel vom 30. Juli 2007.
 Ebd.

"Bei der Lohn- und Einkommenssteuer … [soll] der Eingangssteuersatz … 15 Prozent betragen … Dann soll der Steuersatz allmählich (linear-progressiv) bis zu einem Spitzensteuersatz von 50 Prozent ansteigen. Dieser soll auf die Einkommensteile oberhalb 60.000 Euro erhoben werden … Wir wollen … die Abschaffung des Ehegattensplittings…"<sup>52</sup>

Eine 50-prozentige Steuerquote auf alle Einkommen über 60.000 Euro wäre gegenüber heute eine Erhöhung des Steuersatzes um fast 20 Prozent. Dies träfe vor allem den Mittelstand und viele Leistungsträger unserer Gesellschaft. Sie bilden das Rückgrat unserer Gesellschaft, ihnen hat die Linkspartei programmatisch nichts zu bieten. Darüber hinaus bleibt es das Geheimnis der Linkspartei, aus welchen Gründen international tätige Großkonzerne bei deutlich steigenden Steuern und drohender Verstaatlichung nicht ins Ausland abwandern sollten und damit dem ohnehin unrealistischen Finanzierungskonzept der Partei im wahrsten Sinne des Wortes einen 'Strich durch die Rechnung' machen würden. Realistischerweise bliebe auch hier dann nur noch der Marsch in eine ungebremste Schuldenpolitik als letzter Ausweg übrig. Dass die Linkspartei ungeachtet der Finanzlage der öffentlichen Haushalte darin keineswegs eine Sackgasse sieht, verdeutlicht folgende Aussage ihres aktuellen Grundsatzprogramms: "Die Verringerung der Staatsquote ist … kein Ziel der Linkspartei.PDS."<sup>53</sup> Diese finanzpolitische Verantwortungslosigkeit der Linkspartei brachte kürzlich ein prominentes Parteimitglied selbst auf den Punkt. André Brie sagte:

"Wir stellen Forderungen und denken zu wenig darüber nach, welche realistischen Lösungsmöglichkeiten es gibt. Wir sind in der Gefahr, eine reine Protestpartei zu werden."<sup>54</sup>

Diese Selbsteinschätzung ist zwar richtig, greift allerdings zu kurz. Sie blendet aus, dass das Programm der Linkspartei nicht losgelöst von ihrem strategischen Ziel der Einführung des Sozialismus betrachtet werden kann. Mit ihren maßlosen sozialpolitischen Forderungen gebärdet sich die Partei vordergründig als vermeintliche Verteidigerin des angeblich unterdrückten "kleinen Mannes", hintergründig gehört aber auch dies zu den Methoden sozialistischer Versuche der "Systemüberwindung". Indirekt gibt die Linkspartei dies auch zu:

- "All diese Forderungen setzen eine Gesellschaft voraus, … in der Großindustrie und Banken sowie Grund und Boden nicht mehr privatkapitalistisch, sondern gesamtgesellschaftlich verwaltet werden. Veränderungen in den Eigentumsverhältnissen sind unabdingbar."<sup>55</sup>
- "Als Sozialistische Partei müssen wir die systemimmanenten Grenzen des "modernen Kapitalismus' aufzeigen, also die historische Notwendigkeit seiner Überwindung."

<sup>&</sup>lt;sup>52</sup> Wahlprogramm zu den Bundestagwahlen 2005, Beschluss der 2. Tagung des 9. Parteitages, Berlin, 27. August 2005.

<sup>&</sup>lt;sup>53</sup> Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, S. 32.

<sup>&</sup>lt;sup>54</sup> "Denken in Schwarz-Weiß". Interview mit André Brie, in: Der Spiegel vom 30. Juli 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>55</sup> Sahra Wagenknecht, in: Pressedienst der PDS, Nr. 48/1994.

Mit unbezahlbaren sozialen Wohltaten will die Partei die Soziale Marktwirtschaft systematisch überlasten, um auf diese Weise den Beweis führen zu können, dass diese Ordnung nichts taugt und durch ein neues "System" ersetzt werden muss. Durch das bloße Benennen von vermeintlichen oder tatsächlichen Problemen und Ungerechtigkeiten soll suggeriert werden, dass der Sozialismus in der Lage wäre, Abhilfe zu schaffen. Inhaltlich geht es der Linkspartei also nicht um realisierbare Lösungen innerhalb der bestehenden marktwirtschaftlichen Ordnung, sondern um ihre Sprengung mittels unfinanzierbarer Forderungen.

Einen ähnlich radikalen Kurswechsel wie in der Wirtschafts- und Finanzpolitik strebt die Linkspartei auch in der Außenpolitik an. Auch hier werden Feindbilder aufgebaut und die Realität verbogen. Das außenpolitische Feindbild der Linkspartei sind die USA, die den Linken traditionell als Hort des Kapitalismus gelten. Das Urteil der Linkspartei über einen der engsten Verbündeten der Bundesrepublik fällt pauschal und einseitig aus. In der Präambel ihres aktuellen Grundsatzprogramms schreibt sie:

"Die USA-Regierung verfolgt mit ihrer imperialistischen Politik, mit politischer und wirtschaftlicher Erpressung und mit Aggressionskriegen das geostrategische Ziel einer weltweiten Vorherrschaft. Wir, Sozialistinnen und Sozialisten, Mitglieder der Linkspartei.PDS, wollen am Widerstand gegen diese Politik teilnehmen..."<sup>57</sup>

Dass die USA einen entscheidenden Beitrag zur Befreiung Deutschlands vom Nationalsozialismus geleistet haben, ist der Partei, die ansonsten keinen Anlass auslässt, zum Kampf gegen den "Faschismus" aufzurufen, keine Silbe wert.

Ihr dezidierter Antiamerikanismus führt die Linkspartei an die Seite autoritärer und diktatorischer Staaten. So plante ihr Partei- und Fraktionsvorsitzender Oskar Lafontaine im Frühjahr 2006 eine Reise in den Iran. Ende August 2007 besuchte er Kuba. Bewohner dieses Landes versuchen seit Jahren auf teils abenteuerlichen Wegen und unter Einsatz ihres Lebens der Armut und Unfreiheit Kubas zu entkommen. Die politische Opposition wird von Fidel Castro und jetzt seinem Bruder seit fast 50 Jahren systematisch unterdrückt. Das Europäische Parlament verurteilte deshalb kürzlich erneut dort erfolgte "Inhaftierungen, die die elementarsten Menschenrechte, insbesondere die Meinungs- und Vereinigungsfreiheit zu politischen Zwecken, verletzen." Oskar Lafontaine hingegen will davon offen-

<sup>&</sup>lt;sup>56</sup> Erklärung des "Rates der Alten beim Parteivorstand der PDS" zur programmatischen Debatte in der Partei, zitiert nach: "Im Zweifel gegen das 'herrschende System'", in: FAZ vom 30. Juni 2001.

<sup>&</sup>lt;sup>57</sup> Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, S. 1.

<sup>&</sup>lt;sup>58</sup> Entschließung des Europa-Parlaments zur Haltung der EU gegenüber der kubanischen Regierung, Brüssel und Abstimmung – 2. Februar 2006.

sichtlich nichts wissen. Seine Bilanz über Kuba fällt ungebrochen positiv aus: "Die Wirtschaft hat sich … gut entwickelt… Die Menschenrechtsfrage [wird] wichtigtuerisch instrumentalisier[t]."<sup>59</sup> Eine solche Haltung kann nur als zynisch gewertet werden.

Neben dem kubanischen Diktator Castro huldigt die Linkspartei vor allem den südamerikanischen Neo-Sozialisten Hugo Chávez (seit 1999 venezolanischer Staatspräsident) und Evo Morales (seit 2006 bolivianischer Staatspräsident). Chávez verfolgt das Ziel, die Verfassung Venezuelas so zu ändern, dass er "bei den nächsten Wahlen … für weitere sieben Jahre und danach für beliebig viele weitere Amtszeiten gewählt werden kann". Mit anderen Worten: Seine Amtszeit soll möglichst erst mit seinem Tod enden. Die Beerdigung politischer Freiheiten geht auch in Venezuela einher mit dem Ende der Meinungsfreiheit. Gegenwärtig versucht Chávez den regierungskritischen Fernsehsender RCTV mundtot zu machen, indem er ihm die Verlängerung seiner Sendelizenz verweigert. Das alles spielt für Lafontaine offensichtlich keine Rolle, wenn er erklärt: Wir "bewundern … die Entscheidungen von Chávez in Venezuela". Die Venezolaner teilen Lafontaines stürmische Begeisterung für Chávez nicht. Sie lehnten seine Pläne am 2. Dezember 2007 mehrheitlich ab.

Das fest gefügte außenpolitische Feindbild der Alt-Kommunisten lässt Parteivertreter Solidaritätserklärungen mit angeklagten Kriegsverbrechern abgeben und erwiesene Völkermorde leugnen. So unterzeichnete etwa die Spitzenkandidatin (Listenplatz 2) der PDS/WASG in Bremen für die Bundestagswahl 2005, Antonie Brinkmann, einen Aufruf des "Internationalen Komitees für die Verteidigung von Slobodan Milosevic". Darin heißt es: Wir fordern die "unverzügliche Freilassung von Slobodan Milosevic! Sofortige Einstellung der Verfolgung von Slobodan Milosevic und aller jugoslawischen Patrioten und Soldaten! Inhaftierung der wirklichen Kriegsverbrecher, d.h. der NATO-Führer…"<sup>64</sup> Und die gleiche Antonie Brinkmann leugnete den Massenmord der Serben an den Albanern in Kosovo, als sie darauf angesprochen erwiderte: "Von welchen Massenmorden reden Sie? Das ist einfach Unsinn."<sup>65</sup> Mit dieser ungeheuerlichen Positionierung ist Brinkmann in der Linkspartei

-

<sup>&</sup>lt;sup>59</sup> "Die Menschenrechtsfrage wird wichtigtuerisch instrumentalisiert", Interview mit Oskar Lafontaine, in: Junge Welt vom 1. September 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>60</sup> Vgl. hierzu Oskar Lafontaine: "Mit Chávez für die Freiheit", in: Welt am Sonntag vom 8. Juli 2007.

of "Chávez lässt seine Wiederwahl ermöglichen", in: FAZ vom 17. August 2007.

<sup>62</sup> Vgl. "Sozialismus mit Fernbedienung – Chávez auf allen Kanälen", in: Der Spiegel online vom 29. Mai 2007.

Rede des Fraktionsvorsitzenden der Linken im Deutschen Bundestag, Oskar Lafontaine, auf einer öffentlichen Anhörung der Bundestagsfraktion DIE LINKE in Bad Doberan am 3. Juni 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>64</sup> "Freiheit für Slobodan Milosevic! Hände weg von Jugoslawien! Aufruf des Internationalen Komitee für die Verteidigung von Slobodan Milosevic."

<sup>65</sup> Antonie Brinkmann, in: Radio Bremen Eins, Meldung vom 1. August 2005.

keineswegs isoliert. Sie kann beispielsweise auf den Besuch Gregor Gysis verweisen, der sich im Frühjahr 1999 mit dem serbischen Diktator Milosevic in Belgrad getroffen hat.

Neben dem blinden Antiamerikanismus und seinen erschreckenden Folgen bildet der Isolationismus die zweite Hauptkonstante in der Außenpolitik der Linkspartei. Entgegen ihrem andernorts gerne vorgetragenen Anspruch und der Tradition linker Parteien, internationalistisch zu sein, streben die Alt-Kommunisten den Austritt der Bundesrepublik Deutschland aus der NATO und die Auflösung dieses erfolgreichen Sicherheitsbündnisses an. Wie die folgenden Auszüge aus Programmen unterschiedlichen Datums deutlich machen, herrscht auf diesem Politikfeld bei der Linkspartei ebenfalls bis in die Wortwahl hinein völliger Stillstand. Programmatische Weiterentwicklung auch hier Fehlanzeige! 1993 plädierte die PDS in ihrem Europawahlprogramm: "Wir sind … für die militärische Auflösung von WEU und NATO."66 Zehn Jahre später liest man bezogen auf die NATO die gleiche Forderung im Grundsatzprogramm der PDS: "Wir wollen, dass … die NATO aufgelöst … wird."67 Und die Gründungsdokumente der Linkspartei vom März 2007 setzen diese Kontinuität fort: "Militärbündnisse wie die NATO wollen wir überwinden."68

Der Isolationismus der Linkspartei stellt jedoch mit der Westbindung nicht nur einen Grundpfeiler erfolgreicher bundesdeutscher Nachkriegspolitik in Frage, sondern gefährdet auch Deutschlands außenpolitische Handlungsfähigkeit. Weil sie sich friedensstiftenden bzw. friedenserhaltenden Auslandseinsätzen der Bundeswehr unter UN-Mandat verweigert,<sup>69</sup> kann auch die Not leidende Zivilbevölkerung in Bürgerkriegsgebieten nicht mit der Hilfe der Linkspartei rechnen. Ein hochrangiges Parteimitglied gestand in diesem Zusammenhang einmal ein: "Die PDS hat trotz vieler Erklärungen kein wirkliches Verhältnis zu Menschenrechten entwickelt. Die Fehler der Vergangenheit sind nicht überwunden worden … Es gibt in der Partei keine Bereitschaft die Individualität von politischen Menschenrechten zu akzeptieren … Wenn diese Linie sich fortsetzt, sind wir auf dem Rückweg zur SED."<sup>70</sup> Ein Kampf für die weltweite Durchsetzung von Bürgerrechten ist deshalb mit

\_

<sup>&</sup>lt;sup>66</sup> Europawahlprogramm der PDS, November 1993.

<sup>&</sup>lt;sup>67</sup> Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, S. 25.

<sup>&</sup>lt;sup>68</sup> Programmatische Eckpunkte (Gründungsdokumente der Linkspartei), Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei.PDS am 24./25. März 2007 in Dortmund.

<sup>&</sup>lt;sup>69</sup> In PDS-Grundsatzprogramm, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, heißt es auf S. 27: "Die Linkspartei.PDS lehnt … weiterhin eine Beteiligung der Bundeswehr an UN-mandatierten Militärinterventionen unter Berufung auf Kapitel VII der UN-Charta ab, unabhängig von der jeweiligen Haltung der im UN-Sicherheitsrat vertretenen Staaten."

<sup>&</sup>lt;sup>70</sup> "Die PDS hat kein Verhältnis zu Menschenrechten". Interview mit André Brie, in: Der Spiegel online vom 1. März 2006.

der Partei, die in Sonntagsreden gerne "Freiheit durch Sozialismus" predigt, nicht zu führen.

#### 4. Beifall für die Linkspartei von der NPD

Die programmatischen Schnittmengen und strategische Vorgehensweise von Linkspartei und NPD gleichen sich auf frappierende Weise. Übereinstimmungen lassen sich feststellen beim Geschichtsrevisionismus und Selbstverständnis der Parteien, bei der Forderung nach "Systemüberwindung", beim Antiamerikanismus, bei Fremdenfeindlichkeit und Antisemitismus und in der Strategie. Selbst die Wortwahl ähnelt sich. Rechts- und Linksradikale stehen sich näher, als viele Wähler ahnen. Um auch am linken Rand Stimmen abschöpfen zu können, verwendet die NPD immer häufiger die linksradikale Terminologie und gibt sich als antikapitalistische Partei aus. DIE LINKE und NPD sind "zentralistisch und autoritär" gegliedert. Beide hegen in der Außenpolitik die gleichen Feindbilder: USA und Israel. Beide stricken scheinbar einfache Lösungen für komplexe Probleme. Schuld sind immer die anderen: die etablierten Parteien, die Fremden, die Kapitalisten, die Imperialisten, die USA oder Israel. Radikale Forderungen und falsche Versprechungen überdecken die eigene inhaltliche Schwäche.

Sowohl der NPD-Bundesvorsitzende Udo Voigt als auch der Co-Vorsitzende der LINKEN, Oskar Lafontaine, treten als Demagogen und Populisten auf. Sie artikulieren die Protesthaltung und Unzufriedenheit ihrer Anhänger und rufen auf zur Abwahl bzw. zum Sturz der freiheitlichen, demokratischen und rechtsstaatlichen Verfassungsordnung. Sie verdrehen und verschweigen Tatsachen, leugnen historische Fakten und würden Deutschland, läge es denn in ihrer Macht, politisch, wirtschaftlich und gesellschaftlich nach außen hin abschotten.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>71</sup> Mathias Döpfner: "Nationaler Sozialismus", in: Die Welt vom 10. Juli 2007.

#### 5. Von der SED zur Linkspartei

#### 5.1 Die Partei und ihre Vorsitzenden

Zwischen der DDR-Staatspartei SED und der Linkspartei gibt es eine eindeutige Kontinuität. Das Verbindungsglied heißt PDS. Deren Geschichte beginnt mit dem Rücktritt der SED-Parteiführung um Egon Krenz und der Neuwahl eines Vorstandes auf dem ersten von zwei Sonderparteitagen. Am 9. Dezember 1989 wurde Gregor Gysi zum letzten SED-Parteivorsitzenden gewählt, eine Woche später erfolgte die Umbenennung in SED-PDS. Am 4. Februar 1990 warf die Partei das schwer diskreditierte Kürzel SED endgültig über Bord und hieß bis 2005 PDS. Am 17. Juli 2005 änderte die Partei ihren Namen ein drittes Mal und nannte sich fortan Linkspartei.PDS. Am 16. Juni 2007 trat die Wahlalternative Arbeit & soziale Gerechtigkeit (WASG) der Partei bei, die sich seitdem Linkspartei bzw. DIE LINKE nennt. Mit diesen wiederholten Namenshäutungen versuchen die Alt-Kommunisten, das belastende Erbe der SED wie eine lästige Fliege abzuschütteln.

Seit 1990 standen der Partei drei bzw. vier Vorsitzende vor: Gregor Gysi (1990-1993), Lothar Bisky (1993-2000), Gabriele Zimmer (2000-2003) und abermals Lothar Bisky, der seit 2007 den Vorsitz zusammen mit Oskar Lafontaine ausübt.

Gregor Gysi wird am 16. Januar 2008 60 Jahre alt, ist von Beruf Rechtsanwalt und trat 1967 in die SED ein. Von 1989 bis 1993 amtierte er als Vorsitzender der SED/PDS. Im Februar 1990 appellierte Gysi an die internationale jüdische Gemeinschaft, durch massive finanzielle Hilfe den Wiedervereinigungsprozess aufzuhalten. Dabei warnte er, dass ein vereinigtes Deutschland "schlecht für die Welt", aber besonders schlimm für Juden sei. Von März bis Oktober 1990 war Gysi Mitglied der ersten und letzten frei gewählten Volkskammer. Zwischen 1990 und 2002 sowie seit 2005 war bzw. ist er Mitglied des Deutschen Bundestags. 1990 bis 1998 war er Vorsitzender der PDS-Bundestagsgruppe, von 1998 bis 2000 und seit 2005 stand bzw. steht er der PDS bzw. der LINKEN als Fraktionsvorsitzender vor. 2001 bis 2002 war Gysi Mitglied des Berliner Abgeordnetenhauses. Im Januar 2002 gab er sein Debüt als Bürgermeister und Senator für Wirtschaft, Arbeit und Frauen des

20

<sup>&</sup>lt;sup>72</sup> James M Dorsey: "Party chief asks Jews to oppose German unity", in: The Washington Times vom 21. Februar 1990.

Landes Berlin, ein Amt, von dem er schon im Juli 2002 nach nur wenigen Monaten wieder zurücktrat.

Der damalige Berliner SPD-Vorsitzende und Senator für Stadtentwicklung, Peter Strieder, fasste Gysis Rücktrittsgrund folgendermaßen zusammen: "Er [Gysi] wollte sich nicht den Mühen der Ebene unterziehen"<sup>73</sup>. Und die frühere DDR-Bürgerrechtlerin Freya Klier kommentierte: "Statt als unfähiger Wirtschaftssenator mit schwefelnder Vergangenheit mehr und mehr von Medien filetiert zu werden als sozialistischer Phrasendrescher ..., gibt er den Rücktritt aus Gewissensgründen..."<sup>74</sup>

Die Bundesbeauftragte für die Unterlagen des Staatssicherheitsdienstes der ehemaligen Deutschen Demokratischen Republik (BStU) - kurz Birthler-Behörde - erstellte mehrere Gutachten bzw. Stellungnahmen zur möglichen Stasi-Verstrickung Gregor Gysis:

> "Die bisher in der Behörde des Bundesbeauftragten [damals noch Gauck-Behörde] aufgefundenen ... Dokumente mit Hinweisen über die Weitergabe von Informationen über oppositionelle Bürger der DDR durch den Rechtsanwalt Dr. Gysi an das Ministerium für Staatssicherheit zeigen deutlich ..., dass langjährige Kontakte bestanden zwischen Dr. Gysi und der Hauptabteilung XX, der Diensteinheit, die im Gesamtrahmen des MfS die Federführung bei der ,vorbeugenden Verhinderung, Aufdeckung und Bekämpfung politischer Untergrundtätigkeit' in der DDR hatte ... Für das MfS wurde er [Dr. Gysi] ... immer mehr zu einer wichtigen Person bei 'der Bekämpfung des politischen Untergrundes' in der DDR. Die aufgefundenen Unterlagen legen den Schluss nahe, dass Dr. Gysi als anwaltlicher Vertreter von oppositionellen Bürgern die Interessen des MfS mit durchzusetzen half und mandantenbezogene Informationen an das MfS weitergab... In den Jahren 1979 und 1980 hat Dr. Gysi ausführliche Informationen über seine Mandanten Dr. Rudolf Bahro und Prof. Robert Havemann an das MfS übermittelt ... Vor allem die von Dr. Gysi in Bezug auf die ,operative' Bearbeitung von Rudolf Bahro gezeigte "Zuverlässigkeit" und "hohe Einsatzbereitschaft" ... nahm das MfS zum Anlass, ihn als IM-Kandidaten zu registrieren, was aus der Existenz der IM-Vorlaufakte deutlich wird. Als vorläufiger Deckname wurde von MfS-Mitarbeitern ,Gregor' gewählt ... Die Gesamtheit des vorliegenden Materials lässt darüber hinaus den Schluss zu, dass bei Dr. Gysi in Bezug auf seine Zusammenarbeit mit dem MfS eine Einsatzrichtung' ..., eine bestimmte Auftragsstruktur ... und offensichtlich auch die Bereitschaft, personenbezogene Informationen zu liefern, gegeben war. Eine solche Bereitschaft ist im Rahmen der ,operativen Bearbeitung' von Personen durchaus ein Wesenszug der inoffiziellen Zusammenarbeit mit dem MfS ... In der ... Stellungnahme wird auch die von Dr. Gysi ... selbst gebrauchte These widerlegt, dass die Decknamen ,Gregor', ,Notar' oder "Sputnik' lediglich Bezeichnungen für eine Sammlung von Informationen seien, die zwar

 73 "Gregor Gysi tritt zurück. Trittin und Volmer: Vorwürfe haltlos", in: FAZ vom 1. August 2002.
 74 Freya Klier: "Gregor Gysis großer Schwindel. Der PDS-Popstar nutzt die Chance zum Absprung", in: Focus vom 5. August 2002.

- einen bestimmten Sachverhalt beträfen, aber aus verschiedenen Quellen stammten. Denn tatsächlich waren 'Gregor', 'Notar' oder 'Sputnik' Decknamen für ein und dieselbe Person, die abgestimmt mit dem MfS handelte, Kontakte zu operativ interessanten Personen besaß und solche Informationen lieferte, die nur von dieser Person selbst stammen konnten…"<sup>75</sup>
- Die "Unterlagen belegen, dass Dr. Gysi von 1978 bis 1989 inoffiziell mit der HA XX/OG bzw. XX/9 zusammengearbeitet hat. In dieser Zeit lieferte er mandantenbezogene Informationen an das MfS. Er hat sich mit seinen Führungsoffizieren Lohr bzw. Reuter sowohl in seiner Privatwohnung als auch in der konspirativen Wohnung "Ellen" getroffen. Zwischen Dr. Gysi und der HA XX/OG bzw. XX/9 hat ein dauerhaftes Verbindungssystem bestanden. Seine inoffizielle Tätigkeit hat sich nicht in der Informationslieferung erschöpft. Gegenüber seinen Führungsoffizieren entwickelte er selbst Vorschläge hinsichtlich der Einflussnahme des MfS auf seine Mandanten. Dr. Gysi hat in Planungen des MfS als verfügbar und einsetzbar gegolten. Die inoffizielle Tätigkeit Dr. Gysis ist vom MfS ausweislich so genannter Operativgeldabrechnungen mehrfach durch Präsente und Zuwendungen belohnt worden. Die in der gutachterlichen Stellungnahme vom 26. Mai 1995 enthaltenen Interpretationen wurden bestätigt und mussten nicht nachträglich revidiert werden. "<sup>76</sup>

Angesichts dieser Expertisen stellte der Bundestagsausschuss für Wahlprüfung, Immunität und Geschäftsordnung "eine inoffizielle Tätigkeit des Abg. Dr. Gregor Gysi für das Ministerium für Staatssicherheit der ehemaligen Deutschen Demokratischen Republik als erwiesen fest". Als Begründung wurde angegeben: "Der 1. Ausschuss ist nach sorgfältiger Prüfung und Bewertung der beim Bundesbeauftragten aufgefundenen Dokumente und der zahlreichen Stellungnahmen des Abg. Gysi zu der Überzeugung gekommen, dass Dr. Gysi in der Zeit von 1975 bis 1989 in verschiedenen Erfassungsverhältnissen beim Ministerium für Staatssicherheit (MfS) aktiv erfasst war. Dr. Gysi hat in dieser Zeit nachweislich bis 1986 unter verschiedenen Decknamen dem MfS inoffiziell zugearbeitet … Das Ziel dieser Tätigkeit unter Einbindung von Dr. Gysi war die möglichst wirksame Unterdrückung der demokratischen Opposition in der DDR. "<sup>78</sup>

Stützte sich die Mehrheit des Bundestagsausschusses bei der Bewertung des Falles somit auf Gutachten einer unabhängigen Bundesbehörde, so spielten derartige Expertisen

<sup>78</sup> Ebd., S. 49f.

<sup>&</sup>lt;sup>75</sup> Gutachten der BStU zu Gregor Gysi für Bundestagsausschuss, Az.: 11635/92 Z, Gutachterliche Stellungnahme vom 26. Mai 1995 zu in der Behörde des Bundesbeauftragten aufgefundenen Unterlagen, die mit Dr. Gregor Gysi im Zusammenhang stehen und Dokumentenanhang. Vorgelegt entsprechend dem Auftrag des Deutschen Bundestages, Ausschuss für Wahlprüfung, Immunität und Geschäftsordnung vom 9. Februar 1995.

<sup>&</sup>lt;sup>76</sup> Ergänzender Bericht der BStU vom 13. März 1997 zur "Gutachterlichen Stellungnahme" vom 26. Mai 1995 zu in der Behörde des Bundesbeauftragten neu aufgefundenen Unterlagen, die mit Dr. Gregor Gysi im Zusammenhang stehen und Anhang.

<sup>&</sup>lt;sup>77</sup> BT-Drs. 13/10893 (Bericht des Ausschusses für Wahlprüfung, Immunität und Geschäftsordnung, 1. Ausschuss, zu dem Überprüfungsverfahren des Abgeordneten Dr. Gregor Gysi gemäß § 44 b Abs. 2 Abgeordnetengesetz, Zusammenfassung und wesentliche Ergebnisse, S. 49.)

für Gregor Gysi offensichtlich keine große Rolle. Für ihn war das "durchgeführte Überprüfungsverfahren gemäß § 44b Abgeordnetengesetz … von Beginn bis zum Ende ein politisches Verfahren". Rigoros erklärte Gysi, dass er "zu keinem Zeitpunkt inoffiziell mit dem MfS zusammengearbeitet" hatte. Dieser letzte Satz Gregor Gysis würde allerdings eine offizielle Zusammenarbeit seinerseits mit dem MfS nicht ausschließen. Für die frühere DDR-Bürgerrechtlerin Bärbel Bohley ist das Urteil über Gysi jedenfalls gesprochen: "Dieser Kerl faselt vom Sozialismus und will doch in Wirklichkeit nur die SED-Diktatur und seine eigene Stasi-Verstrickung schön reden."

Als Gysi das Amt des PDS-Fraktionsvorsitzenden im Herbst 2000 abgab, folgte ihm Roland Claus nach. Claus wurde am 18. Dezember 1954 in Hettstedt geboren und trat 1978 in die SED ein. In der DDR bekleidete er zwischen 1976 und 1989 unterschiedliche Funktionen in der FDJ. 1989 war Claus der letzte 1. Sekretär der SED-Bezirksleitung Halle gewesen. Als PDS-Landesvorsitzender in Sachsen-Anhalt von 1991 bis 1997 führte er die SED-Erben 1994 in die Tolerierung einer Minderheitsregierung aus SPD und Bündnis90/Die Grünen ("Magdeburger Modell"). Am 9. November 2006 stellte der Bundestagsausschuss für Wahlprüfung, Immunität und Geschäftsordnung "mit der erforderlichen Mehrheit von zwei Dritteln seiner Mitglieder eine inoffizielle Tätigkeit des Abgeordneten Roland Claus für das Ministerium für Staatssicherheit (MfS) der ehemaligen Deutschen Demokratischen Republik als erwiesen fest". 82

Ähnlich wie bei Gregor Gysis Nachfolger als PDS-Bundestagsfraktionsvorsitzender wird auch bei seinem Nachfolger als PDS-Parteivorsitzender, Lothar Bisky, über mögliche Stasi-Verstrickungen diskutiert. Bisky wurde am 17. August 1941 in Zollbrück (Pommern) geboren und wuchs in Schleswig-Holstein auf. 1959 siedelte er in die DDR über, 1963 trat er in die SED ein. Bisky ist Medienwissenschaftler. Von März bis Oktober 1990 war er Mitglied der letzten DDR-Volkskammer, von 1990 bis 2005 Mitglied des brandenburgischen Landtages. Dort führte er von 1990 bis 2004 die PDS-Fraktion an, bevor er von 2004/05 als Landtagsvizepräsident amtierte. Außerdem war Bisky zwischen 1992 und 1994 Vorsitzender des so genannten Stolpe-Untersuchungsausschusses. Nach seiner Wahl in den Deut-

-

<sup>&</sup>lt;sup>79</sup> Ebd., S. 51. Stellungnahme des Abgeordneten Dr. Gregor Gysi vom 29. Mai 1998 zur Feststellung des Ausschusses für Wahlprüfung, Immunität und Geschäftsordnung vom 8. Mai 1998 im Rahmen des gegen ihn durchgeführten Überprüfungsverfahren gemäß § 44b Abgeordnetengesetz.

80 Ebd., S. 68.

<sup>&</sup>lt;sup>81</sup> Süddeutsche Zeitung vom 11. Juli 2001.

<sup>&</sup>lt;sup>82</sup> BT-Drs. 16/3392 (Bericht des Ausschusses für Wahlprüfung, Immunität und Geschäftsordnung, 1. Ausschuss, zu dem Überprüfungsverfahren des Abgeordneten Roland Claus gemäß § 44c Abs. 2 des Abgeordnetengesetzes (AbgG), Überprüfung auf Tätigkeit oder politische Verantwortung für das Ministerium für Staatssicherheit/Amt für Nationale Sicherheit der ehemaligen Deutschen Demokratischen Republik, S. 1.)

schen Bundestag gewann Bisky zwar gegen Gesine Lötzsch eine fraktionsinterne Kampfabstimmung um die Nominierung für das Amt des Bundestagsvizepräsidenten. Bei der anschließenden Wahl erhielt er aber in vier Wahlgängen nicht die erforderliche Mehrheit. In den Medien wurde über den amtierenden Vorsitzenden der Linkspartei folgendes berichtet:

- "In der Birthler-Behörde sind neue Dokumente über Bisky aufgetaucht: eine IM-Karteikarte und Vermerke über Berichte, die er geliefert hat. Nimmt man diese mit früher entdeckten Dokumenten zusammen, spricht alles dafür, dass Bisky Inoffizieller Mitarbeiter (IM) der Hauptverwaltung Aufklärung (HVA) war … Erste Vorwürfe gegen Bisky gab es schon 1995. Damals wurde die IM-Akte seiner Frau gefunden, in der ein 'IM-Vorgang des Ehemannes' erwähnt ist. Damals dementierte Bisky: 'Zu keinem Zeitpunkt war ich IM.' Ende Juni hat die CIA die so genannten 'Rosenholz-Daten' für die Forschung freigegeben … Ein klares Dementi gibt es von Bisky heute nicht mehr. Das 'registrierte Leben' des Lothar Bisky ist das eines Inoffiziellen Mitarbeiters. In der HVA-Personenkartei gibt es ein Kärtchen, das Biskys Namen trägt, eine IM-Registriernummer, den Decknamen 'Bienert'. 1966 wurde es angelegt … Die HVA hatte offenbar bemerkt, dass aus dem Mann mal etwas werden könnte."<sup>83</sup>
- "Nach Rückgabe der 'Rosenholz'-Datei aus den USA entdeckten die Rechercheure der Behörde zwei IM-Karteikarten. Demzufolge war Bisky für die Jahre 1966 bis 1970 unter dem Decknamen 'Bienert' als IM und seit 1987 als Gesellschaftlicher Mitarbeiter Sicherheit (GMS) unter dem Tarnnamen 'Klaus Heine' bei der DDR-Auslandsspionage registriert. Ein GMS entspricht nach Behördenangaben dem Status eines IM."<sup>84</sup>

Mit Ausnahme des neuen Co-Vorsitzenden Oskar Lafontaine ist die politische Sozialisation der bisherigen Partei- und Fraktionsvorsitzenden von PDS bzw. Linkspartei repräsentativ für die Masse der Parteibasis. Gegenwärtig zählt die Partei nach eigenen Angaben rund 72.000 Mitglieder. Mit einem Anteil von ca. 54.600 Mitgliedern kommen mehr als 2/3 aus den neuen Bundesländern bzw. aus Berlin. Die Mehrheit dieses Teils der Mitgliedschaft stammt aus der SED. Sie sind in organisatorischer und ideologischer Hinsicht Träger der Partei. Dies bestätigt Günter Schabowski, der der Partei fast ein halbes Jahrhundert angehört hatte und sie deshalb kennt wie kaum ein anderer: "Die Mehrheit der Mitglieder kommt aus der SED und ist in Nostalgie gefangen. Das ist die Folie, auf der der vermeintliche Wunderknabe Gregor Gysi herumturnt."

Den früheren SED/PDS-Mitgliedern stehen seit dem Beitritt der WASG zur PDS deren Anhänger gegenüber. Da diese sich lediglich als "wahre" Sozialdemokraten begreifen,

<sup>&</sup>lt;sup>83</sup> Toralf Staud: "Die zwei Leben des Genossen B.", in: Die Zeit vom 31. Juli 2003.

<sup>&</sup>lt;sup>84</sup> "Die Sache mit IM Bienert", in: Stern vom 20. Oktober 2005.

Vgl. DIE LINKE. Pressedienst, Presseinformation zur Partei DIE LINKE vom 16. Juni 2007 zur Mitgliederzahl.
 Günter Schabowski, ehemaliges Mitglied des Politbüros des Zentralkomitees der SED und früherer erster Sekretär der SED-Bezirksleitung von Ost-Berlin, in: Der Spiegel vom 9. Juli 2001.

ist ihnen der Gedanke des "Systemwechsels" fremd. Beim Aufeinanderprallen dieser Meinungen hat sich die PDS durchgesetzt, denn sie hat den für sie unveräußerlichen Grundkonsens des "demokratischen Sozialismus" im marxistischen Sinn in den Gründungsdokumenten der Linkspartei verankert. Wie zu PDS-Zeiten wird er von der Partei auch unter ihrem neuen Namen mit einem Zitat aus dem Kommunistischen Manifest begründet:

"Ziel des demokratischen Sozialismus, der den Kapitalismus in einem transformatorischen Prozess überwinden will, ist eine Gesellschaft, in der die Freiheit des anderen nicht die Grenze, sondern die Bedingung der eigenen Freiheit ist."<sup>87</sup>

Kenner des Kommunistischen Manifests wissen, dass nach Karl Marx die freie Entwicklung aller erst nach der Revolution möglich ist. Mit der Festschreibung dieses Grundverständnisses hat die PDS in der Linkspartei die "Systemfrage" gegen die Bedenken der früheren WASG offen gehalten. Jenseits tagespolitischer Auseinandersetzungen hat sie damit deutlich gemacht, dass sie die freiheitlich-demokratische Grundordnung durch den "demokratischen Sozialismus" ersetzen will. Eine solche "Transformation" ist für DIE LINKE keine politische Richtungsentscheidung, die je nach wechselnden Mehrheitsverhältnissen wieder umkehrbar wäre, sondern ein endgültiger Zustand. Sie will die sozialistische Gesellschaft.

#### 5.2 "Es war nicht alles schlecht": Geschichtsrevisionismus der Linkspartei

Bis heute ist im Denken der Partei der "Anspruch auf das Wahrheitsmonopol" höchst lebendig. Nur bei vereinzelten Mitgliedern zeigen sich erste Zweifel, wie beispielsweise beim Europa-Abgeordneten der LINKEN, André Brie: "Die meisten Menschen wissen es besser. Die reine linke Lehre hat es immer leichter. Nur mit den Widersprüchen und realen Bedingungen der Politik hat sie oft nichts zu tun." Instrumente der allmächtigen Lehre sind die Relativierung und Verharmlosung der im Namen des Sozialismus begangenen Verbrechen sowie die Gleichsetzung von SED-Unrechtsregime mit dem freiheitlichdemokratischen System der Bundesrepublik. Die Geschichtsklitterung ist gewollt, ihre Ergebnisse sind erschreckend:

<sup>&</sup>lt;sup>87</sup> Programmatische Eckpunkte. Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei.PDS am 24./25. März 2007 in Dortmund. Im Kommunistischen Manifest ist allerdings nicht von einem "transformatorischen", sondern von einem "revolutionären" Prozess die Rede.

<sup>&</sup>lt;sup>88</sup> André Brie: "Die Linke und die Welt im Zeitalter der Globalisierung", in: Sächsische Zeitung vom 5. September 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>89</sup> Ebd.

<sup>90</sup> Vgl. ebd.

So wird der Unrechtscharakter des "Arbeiter- und Bauernstaates" geleugnet und die DDR zu einer legitimen – weil "antifaschistischen" – Alternative zur Bundesrepublik erklärt. Nach dem gleichen Muster wird der 17. Juni 1953 als "Konterrevolution" interpretiert, der Mauerbau als "friedenssichernde Abwehrmaßnahme" umgedeutet und die von Millionen Deutschen gewollte Wiedervereinigung zu einer grotesken Fratze verzerrt, bei der eine auf einer 'höheren Entwicklungsstufe' stehende DDR in einer 'feindlichen Übernahme' der 'reaktionären' Bundesrepublik "angeschlossen" wurde. <sup>91</sup> Zu dieser Geschichtsverdrehung und -verfälschung gesellt sich die Vertuschung historischer Tatsachen.

Obgleich die Parteiführung der SED-PDS besser und früher als die meisten Menschen in der DDR um den unmittelbar bevorstehenden ökonomischen Bankrott des Landes wusste, weben ihre Erben eifrig an der Legende einer angeblich prosperierenden ostdeutschen Volkswirtschaft, die vom gnadenlosen westdeutschen "Klassenfeind" als unliebsame Konkurrenz 'platt' gemacht wurde. Wie die folgenden Auszüge aus einem 1989 für die engste SED-Parteiführung angefertigten streng vertraulichen Dokument belegen, handeln die Alt-Kommunisten wider besseres Wissens:

"Die Feststellung, dass wir über ein funktionierendes System der Leitung und Planung verfügen, hält ... einer strengen Prüfung nicht stand ... Das bestehende System der Leitung und Planung hat sich ... nicht bewährt, da ökonomische und Preis-Markt-Regelungen ausblieben. [...] Im internationalen Vergleich der Arbeitsproduktivität liegt die DDR gegenwärtig um 40 % hinter der BRD zurück ... Die Verschuldung im nichtsozialistischen Wirtschaftsgebebiet [kurz NSW] ist ... auf eine Höhe gestiegen, die die Zahlungsfähigkeit der DDR in Frage stellt ... Der Verschleißgrad der Ausrüstungen in der Industrie [hat sich] ... auf 53,8 % erhöht, im Bauwesen ... auf 67 %, im Verkehrswesen ... auf 52,1 % und in der Land-, Forst- und Nahrungsgüterwirtschaft ... auf 61,3 % ... Im Zeitraum seit dem VIII. Parteitag [der SED] wuchs insgesamt der Verbrauch schneller als die eigenen Leistungen. Es wurde mehr verbraucht als aus eigener Produktion erwirtschaftet wurde zu Lasten der Verschuldung im NSW ... Das bedeutet, dass die Sozialpolitik ... nicht in vollem Umfang auf eigenen Leistungen beruht, sondern zu einer wachsenden Verschuldung im NSW führte ... In den Jahren 1989 und 1990 können die höheren Ausgaben des Staatshaushaltes gegenüber den Einnahmen nur durch zusätzliche Kreditaufnahmen in Höhe von 20 Mrd. M erreicht werden, so dass die Gesamtverschuldung 1990 insgesamt 140 Mrd. M beträgt ... Bei der Einschätzung der Kreditwürdigkeit eines Landes wird international davon ausgegangen, dass die Schuldendienstrate ... nicht mehr als 25 % betragen sollte ... Die DDR hat ... 1989 eine Schuldendienstrate von 150 % ... Wenn der Anstieg des "Sockels' verhindert werden soll, … [ist] eine Reduzierung der Konsumtion um 25-30 % erforder[lich] ... Die Konsequenzen der unmittelbar bevorstehenden Zahlungsunfähigkeit wäre ein Moratorium (Umschuldung), bei der der internationale Währungsfonds bestimmen würde, was in der DDR zu geschehen hat. Solche Auflagen ... sind mit der Forderung auf den Verzicht des Staates, in die Wirt-

\_

<sup>&</sup>lt;sup>91</sup> So merkte Sahra Wagenknecht als damaliges Mitglied des PDS-Parteivorstandes an: "Die so genannte Wende war im Kern eine Gegenrevolution … " "Ein klarer Rückschritt". Interview mit Sahra Wagenknecht, in: Der Spiegel vom 26. Dezember 1994.

schaft einzugreifen [und] der Reprivatisierung von Unternehmen ... verbunden ... Es ist eine grundsätzliche Änderung der Wirtschaftspolitik der DDR verbunden mit einer Wirtschaftsreform erforderlich [Hervorhebung im Original] ... Der Wahrheitsgehalt der Statistik und Information ist auf allen Gebieten zu gewährleisten ... Auch wenn alle diese Maßnahmen ... durchgeführt werden, ist ... die Zahlungsfähigkeit der DDR ... nicht sicherbar ... Allein ein Stoppen der Verschuldung würde im Jahre 1990 eine Senkung des Lebensstandards um 25-30 % erfordern und die DDR unregierbar machen." <sup>92</sup>

Trotz ihrer umfassenden Kenntnis der katastrophalen Wirtschaftslage der DDR versuchte die PDS-Führung die nach wie vor zu hohe Arbeitslosigkeit in den neuen Bundesländern nicht als Resultat des gescheiterten Sozialismus, sondern als Folge der deutschen Einheit darzustellen. So meinte Gregor Gysi: "Aus der Erfahrung mit dem Anschluss der DDR wissen wir, dass dieser Weg zur Vernichtung der gesamten wirtschaftlichen Potentiale führt."<sup>93</sup> Mit solchen Sätzen will die Parteiführung vom Versagen ihrer Vorgänger ablenken und die Verantwortung für die Konsequenzen der SED-Politik anderen in die Schuhe schieben.

Ganz ähnlich verfährt die Partei, wenn es um die DDR als Ganzes geht. Hierzu schrieb die PDS in ihrem Parteiprogramm von 1993:

"Die antifaschistisch-demokratischen Veränderungen im Osten Deutschlands und später das Bestreben, eine sozialistische Gesellschaft zu gestalten, standen in berechtigtem Gegensatz zur Rettung des Kapitalismus in Westdeutschland, der durch die in der Menschheitsgeschichte unvergleichlichen Verbrechen des deutschen Faschismus geschwächt und diskreditiert war. Zum Sozialismusversuch in der DDR gehören wertvolle Ergebnisse und Erfahrungen…"<sup>94</sup>

Während die Bundesrepublik damit in die Nähe des Nationalsozialismus gerückt wird, erfährt die diktatorische Herrschaftsstruktur der DDR keinerlei Erwähnung. Im Gegenteil, sie wird beschönigend als "demokratische Veränderung" bezeichnet. Für Sarah Wagenknecht steht jedenfalls fest: Die DDR war "nicht undemokratischer [als die Bundesrepublik] … Auch die Bundesrepublik ist in ihrer Substanz nicht demokratisch."<sup>95</sup> Wie sehr sich die PDS diesem grotesken Zerrbild verpflichtet fühlt, wird deutlich, wenn man das auch für die Linkspartei aktuell gültige PDS-Grundsatzprogramm von 2003 heranzieht. Fast wortgleich werden die Formulierungen aus dem Jahre 1993 dort wiederholt und bekräftigt.<sup>96</sup> Von

<sup>&</sup>lt;sup>92</sup> Analyse der ökonomischen Lage der DDR mit Schlussfolgerungen vom 27. Oktober 1989 (so genannter "Schürer-Bericht"). Das Papier entstand im Auftrag des Generalsekretärs des ZK der SED, Egon Krenz. Damit sollte ein ungeschminktes Bild der ökonomischen Lage der DDR vorgelegt werden. Kursive Hervorhebung durch den Verfasser.

<sup>&</sup>lt;sup>93</sup> Gregor Gysi, Ingolstädter Manifest der PDS, 18. Februar 1994.

<sup>&</sup>lt;sup>94</sup> Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf dem 3. Parteitag 29.-31. Januar 1993.

<sup>&</sup>lt;sup>95</sup> Sahra Wagenknecht, PDS-Bundesvorstandsmitglied und Sprecherin der Kommunistischen Plattform, in: Welt am Sonntag vom 17. Juni 2001.

<sup>&</sup>lt;sup>96</sup> Vgl. Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, S. 51.

Veränderung der PDS bzw. der Linkspartei kann deshalb keine Rede sein. Die folgenden Positionierungen belegen das verstellte Bild der Partei von der DDR zusätzlich:

- "Im Vergleich zur BRD war die DDR in jeder Phase ihrer Entwicklung selbst noch in ihrem ärgsten Niedergang – das friedlichere, sozialere, menschlichere Deutschland. Wir haben daher keinerlei Anlass, uns … für unsere Herkunft … zu entschuldigen."<sup>97</sup>
- "Wir werden der These vom 'Unrechtsstaat' widersprechen, weil sie in ihrer Konsequenz bedeutet, der DDR das Existenzrecht abzusprechen…"98
- "Die DDR [war] das friedfertigste und menschenfreundlichste Gemeinwesen, das sich die Deutschen im Gesamt ihrer Geschichte bisher geschaffen haben … [Bis 1956 waren] Konterrevolutionäre Restaurationsversuche in einzelnen osteuropäischen Staaten … ohne Ausnahme abgewehrt worden … Erich Honecker [gebührt] unser bleibender Respekt…"<sup>99</sup>

Auch bei der Beurteilung des Staatsicherheitsdienstes der DDR wird erkennbar, welches Weltbild in den Köpfen der Parteiführung verankert ist. Während die Bürger der DDR schon mutig die Stasi-Zentralen stürmten, hofierte der heutige Fraktionschef der LINKEN im Bundestag, Gregor Gysi, noch ungeniert den unmenschlichen Spitzelapparat. Damals äußerte er: "Durch die starke Diskreditierung des Amtes [für nationale Sicherheit, Ex-Stasi] ist nach meiner Meinung … eine Auflösung erforderlich …"<sup>100</sup> Hier wird Gysis Blick auf den Repressions- und Unterdrückungsaperrat der SED sichtbar: Nicht die Funktion der Stasi an sich lieferte für ihn den Grund zu ihrer Auflösung, sondern allein ihre "Diskreditierung" in den Augen der DDR-Bürger. Das folgende Zitat bestätigt Gysis positives Urteil über die Stasi: "Wir wissen …, dass viele Genossen dieses Ministeriums stets pflichtbewusst und ehrlich die ihnen erteilten Aufträge … erfüllt haben."<sup>101</sup>

Die Rechtfertigung des Mauerbaus und das Leugnen des Schießbefehls ist ein weiteres Beispiel für die unerträgliche Geschichtsklitterung der PDS/Linkspartei. Obwohl ihre Selbstschussanlagen gegen die DDR-Bürger gerichtet waren und die Grenzsoldaten auf Flüchtlinge schossen, die die Unterdrückung durch das SED-Regime gegen die Freiheit der Bundesrepublik eintauschen wollten, wird dieses augenfälligste Symbol des gescheiterten Sozialismus als "friedenssichernde Abwehrmaßnahme" gegen "den Westen" gerechtfertigt. Denn nichts anderes ist doch gemeint, wenn ein Mitglied des Parteivorstandes 1995

<sup>&</sup>lt;sup>97</sup> Sahra Wagenknecht, in: Pressedienst der PDS, Nr. 48/1994.

<sup>&</sup>lt;sup>98</sup> Fünf-Punkte-Papier "Sozialismus ist Weg, Methode, Wertorientierung und Ziel." Verabschiedet auf der 1. Tagung des 4. Parteitages der PDS im Januar 1995, in: DISPUT, 3/4 1995.

<sup>&</sup>lt;sup>99</sup> Günther Müller: "Sahras rote 'Wahrheiten'". Rezension zu Sahra Wagenknecht: Antisozialistische Strategien im Zeitalter der Systemauseinandersetzung. Zwei Taktiken im Kampf gegen die sozialistische Welt, Bonn 1995, in: Bayernkurier vom 18. März 1995.

<sup>&</sup>lt;sup>100</sup> Gregor Gysi: Zur Formierung einer modernen Partei des demokratischen Sozialismus, in: Lothar Hornbogen u. a. (Hrsg.): Außerordentlicher Parteitag der SED/PDS. Protokoll der Beratungen am 8./9. und 16./17. Dezember 1989 in Berlin, Berlin 1999, S. 63.
<sup>101</sup> Ebd.

schrieb, dass der Mauerbau eine Maßnahme "zur Grenzbefestigung ... [war], die dem lästigen Einwirken des feindlichen Nachbarn ein (längst überfälliges) Ende" setzte. 102

Derartige Äußerungen sind weder Einzelmeinungen, noch sind sie auf einen frühen Zeitraum der Parteientwicklung begrenzt. So fand 1999 das seinerzeitige PDS-Vorstandsmitglied Michael Benjamin lobende Worte für den Mauerbau, der in seinen Augen "eine völkerrechtlich zulässige und … angemessene Maßnahme"<sup>103</sup> war. 2001 rechtfertigte auch der damalige stellvertretende Parteivorsitzende Peter Porsch Stacheldraht und Schießbefehl: "Die Mauer hat 1961 den Frieden in Europa und der Welt erhalten. Niemand wäre damit geholfen, wenn wir uns für die Mauer entschuldigten."<sup>104</sup> Und Gabriele Zimmer, damals PDS-Vorsitzende, pflichtete ihrem Stellvertreter bei: "Es geht nicht darum, Abbitte zu leisten."<sup>105</sup>

Als Markus Wolf, ehemaliger Stellvertreter von Stasi-Chef Erich Mielke, im November 2006 verstarb, betrauerten ihn der Berliner Linksparteivorsitzende Klaus Lederer und die Bundestagsvizepräsidentin Petra Pau mit den Worten: "Er ging aufrecht durch sein Leben". <sup>106</sup> Auch darin zeigt sich die Leugnung von Schuld durch die SED-Erben. Die unerträgliche Geschichtsklitterung der Alt-Kommunisten setzt sich bis heute fort. Jüngster Beleg ist die Debatte um den Schießbefehl an der innerdeutschen Grenze:

"Zögern sie nicht mit der Anwendung der Schusswaffe, auch dann nicht, wenn die Grenzdurchbrüche mit Frauen und Kindern erfolgen, was sich die Verräter schon oft zunutze gemacht haben". 107

Obwohl spätestens jetzt auch in der Zeitung Jeder schwarz auf weiß nachlesen kann, dass es an der innerdeutschen Grenze den Befehl der DDR-Oberen gab, auf wehrlose Menschen zu schießen, streiten die SED-Erben weiterhin alles ab. Die folgenden Zitate verdeutlichen dabei in besonderer Weise die ungebrochene Kontinuität zwischen SED und Linkspartei:

- "Es hat einen … Schießbefehl nicht gegeben." 108
- "Für mich ist nicht belegt, dass es einen generellen Schießbefehl gab."<sup>109</sup>

Seite an Seite verhöhnen damit der letzte SED-Chef und der erste Vorsitzende der Linkspartei die Opfer des unmenschlichen Grenzregimes. Auch der erste Spitzenkandidat der Linkspartei in Hessen, Peter Metz, scheute sich im August 2007 nicht davor, den Schießbe-

<sup>&</sup>lt;sup>102</sup> Wagenknecht: Antisozialistische Strategien.

<sup>&</sup>lt;sup>103</sup> Michael Benjamin, in: "PDS-Politiker lobt Mauerbau", in: Bild-Zeitung vom 24. Januar 1999.

Peter Porsch, in: Tageszeitung vom 14. Juni 2001.

<sup>&</sup>lt;sup>105</sup> Gabriele Zimmer, in: Philip Grassmann, "Die PDS wird sich für Mauerbau nicht entschuldigen", in: Süddeutsche Zeitung vom 15. Juni 2001.

 <sup>&</sup>quot;PDS würdigt Spionage-Wolf als 'aufrecht", in: Bild-Zeitung vom 20. November 2006.
 "Neue Debatte über DDR-Vergangenheit. Schießbefehl-Dokument in Magdeburg entdeckt. Schüsse auch auf Kinder erlaubt", in: FAZ vom 13. August 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>108</sup> Egon Krenz, letzter Generalsekretär des ZK der SED, in: Bild-Zeitung vom 13. August 2007.

<sup>109</sup> Lothar Bisky, Vorsitzender der Linkspartei, in: Bild am Sonntag vom 26. August 2007.

fehl an der innerdeutschen Grenze mit dem Einsatz deutscher Bundeswehrsoldaten in Afghanistan gleichzusetzen. <sup>110</sup> Doch aller Abwiegelei und allem Schönreden zum Trotz lässt sich Wahrheit nicht verbergen. Archive und Zeitzeugen sprechen eine eindeutige Sprache:

- "Auf Deserteure ist das Feuer sofort zu eröffnen, d.h. ohne Anruf und Warnschuss. Auf Flüchtlinge, die sich der Festnahme durch Flucht in die Bundesrepublik zu entziehen versuchen, dürfen nach einem Warnschuss gezielte Schüsse abgegeben werden."<sup>111</sup>
- "Nach wie vor muss bei Grenzdurchbruchsversuchen von der Schusswaffe rücksichtslos Gebrauch gemacht werden, und es sind die Genossen, die die Schusswaffe erfolgreich angewandt haben, zu belobigen."<sup>112</sup>
- "An der Mauer galt selbstverständlich der Schießbefehl. Er wurde jeden Morgen bei der Vergatterung verlesen."<sup>113</sup>
- "Natürlich haben auch die Mitglieder des Politbüros gewusst, dass Leute an der Grenze umgekommen sind."<sup>114</sup>

Die Linkspartei, die sonst so viel Wert auf ihre angebliche "Ostkompetenz" legt, will einfach nicht wahrhaben, wie menschenverachtend die Partei- und Staatsführung der DDR mit ihrer eigenen Bevölkerung umging. Die Erbschaft der SED lässt sich eben nicht bewältigen, indem man einfach die Türschilder auswechselt. Neben Bisky hofiert auch Gregor Gysi die früheren Stützen der SED-Staatspartei. Sein Auftritt im Januar 2007 vor Ex-Stasi-Mitarbeitern, der zunächst vom Fraktionssprecher der LINKEN, Hendrik Thalheim, geleugnet wurde, 115 zeigt einmal mehr: Alt-Kommunisten und Kommunisten mögen den Namen ihrer Partei häufiger wechseln als manch einer sein Unterhemd, das überaus lebendige SED-Erbe in der Linkspartei lässt sich dadurch nicht übertünchen. Ein früheres Mitglied der

<sup>&</sup>lt;sup>110</sup> "Metz Spitzenkandidat der Partei "Die Linke", in: Frankfurter Allgemeine Zeitung online vom 26. August 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>111</sup> Sogenannter "Schießbefehl" vom 14. September 1961, abgedruckt in: "Biskys Fehlschuss. Warum die Äußerungen des Vorsitzenden der Linkspartei zum DDR-Schießbefehl falsch sind", in: Die Welt vom 29. August 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>112</sup> Redebeitrag Erich Honeckers auf der Sitzung des Nationalen Verteidigungsrates am 3. Mai 1974, abgedruckt in: ebd.

<sup>&</sup>lt;sup>113</sup> Richard Hebstreit, ehemaliger Grenzsoldat, in: "Der Schießbefehl wurde jeden Morgen neu erteilt", in: BZ vom 14. August 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>114</sup> Interview Friedbert Meurer mit Günter Schabowski, dem ehemaligen Mitglied des Politbüros des Zentral-komitees der SED und früheren ersten Sekretär der SED-Bezirksleitung von Ost-Berlin, in: DLF Information am Morgen vom 14. August 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>115</sup> Im Januar 2007 hatte Gregor Gysi eine Rede gehalten vor den Mitgliedern der Initiativgemeinschaft zum Schutz der sozialen Rechte ehemaliger Angehöriger bewaffneter Organe und der Zollverwaltung der DDR e.V. (ISOR). ISOR-Mitglieder zählten nach Angaben des Vereins auch zu den Gästen des Fusionsparteitages von WASG und Linkspartei.PDS Mitte Juni 2007. Vgl. hierzu Armin Görtz: "Kritik an Gysis Auftritt bei Stasi-Veteranen. Linke bestätigen zögernd Rede vor Alt-Kadern", in: Leipziger Volkszeitung vom 16. August 2007.

Parteiführung machte daraus auch gar keinen Hehl, als er kürzlich sagte: "Es gibt eine große Schnittmenge zwischen SED-PDS von 1990 und der Linkspartei von heute". 116

Ein früheres WASG-Mitglied hält diese Schnittmenge inzwischen offensichtlich für zu groß. Peter Marekfia, ehemaliger Ortsvereinsvorsitzender der Linkspartei Saarbrücken/St. Johann und Ex-Schatzmeister des Kreisvorstands Saarbrücken, trat kürzlich aus der Linkspartei aus.<sup>117</sup> Die Linke ist für ihn eine "Neuauflage der SED, von Berlin gesteuert". 118 Die Fusion der WASG mit den SED-Erben bezeichnet er als "feindliche Übernahme"<sup>119</sup>. Und schließlich: "Mit Leuten, die für die Mauertoten mitverantwortlich seien, habe er [Marekfia] nichts gemein". 120 Auch der hessische Landtagskandidat der Linkspartei Karl-Klaus Sieloff warnt inzwischen vor der Wahl der eigenen Partei, hinter der Sektierer stünden, die von der untergegangenen DDR träumten. 121

Die frühere DDR-Bürgerrechtlerin Marianne Birthler liegt deshalb völlig richtig, wenn sie schreibt: "Am Beispiel der Diskussion um den Mauerbau wird deutlich, wie sehr die PDS auf ihr rückwärtsgewandtes Milieu Rücksicht nehmen muss."122 Weil es die Linkspartei bis heute an einer eindeutigen und klaren Verurteilung des Mauerbaus fehlen lässt, hat das Urteil von Marianne Birthler nichts von seiner Aktualität eingebüßt. Die Linkspartei verharmlost noch immer die brutale Diktatur in der DDR. Auch an dieser Stelle zeigt sich erneut: Wer der PDS/Linkspartei grundsätzlichen Wandel bescheinigt, will oder kann die Wirklichkeit nicht zur Kenntnis nehmen.

#### 5.3 "Kommunistische Plattform" und radikale Sektierer in der Linkspartei

Die Kommunistische Plattform (KPF) konstituierte sich am 30. Dezember 1989. Sie wurde von Kommunisten innerhalb der SED-Nachfolgepartei SED/PDS als eigenständiger Zusammenschluss gegründet und ist heute innerhalb der LINKEN aktiv. Ihre Forderungen bestehen in der Beseitigung der bestehenden Gesellschaftsordnung und der Errichtung einer klassenlosen kommunistischen Gesellschaft. Die Ewiggestrigen in der KPF träumen noch

<sup>&</sup>lt;sup>116</sup> Wolfram Adolphi, ehemaliger Parteivorsitzender PDS-Berlin, in: Lars von Törne, "Die PDS als Ostpartei wär' längst erledigt", in: http://www.tagesspiegel.de/berlin/Linke;art270,2328219 (Referenzdatum: 12. September 2007).

<sup>&</sup>lt;sup>117</sup> Vgl. "Inzwischen auch 50 Austritte bei neuer Linken", in: Saarbrücker Zeitung vom 8. September 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>118</sup> Peter Marekfia, in: ebd.

<sup>&</sup>lt;sup>119</sup> Ders., in: ebd.

<sup>&</sup>lt;sup>120</sup> Vgl. ebd.

<sup>121 &</sup>quot;Linker warnt vor links", in: Focus, 14.Januar 2008 122 Marianne Birthler, in: Tagesspiegel vom 3. Juli 2001.

immer in Anlehnung an den "Historischen Materialismus" von der sozialistischen Revolution und vom Bruch mit dem Kapitalismus. 123

Der Kommunistischen Plattform stand Lothar Bisky Jahre nach dem Ende der DDR noch positiv gegenüber: "Ich bin froh, dass es die Kommunistische Plattform gibt. Sie ist ... sehr aktiv und eine wichtige Kraft. Ich bin auch ständig im Gespräch mit ihr ... Ich habe überhaupt keine Lust, mich von der Kommunistischen Plattform innerhalb der PDS in irgendeiner Weise abzugrenzen."<sup>124</sup>

Bekanntestes Gesicht der KPF ist ihre Sprecherin Sahra Wagenknecht. Sie war 1989 in die SED eingetreten und seit 1991 Mitglied des PDS-Parteivorstands. Nach einem Richtungsstreit verließ sie den Parteivorstand, bevor sie im Jahr 2000 erneut in das Gremium gewählt wurde. Seit 2004 ist Wagenknecht Abgeordnete im Europa-Parlament. Auch im 21. Jahrhundert setzt Sahra Wagenknecht weiterhin auf den Klassenkampf. Noch immer verteidigt sie die DDR als "ihr Land", noch immer bezeichnet sie die Mauer "als notwendiges Übel". Die deutsche Einheit wird von der KPF strikt abgelehnt. Für den 3. Oktober 2007 kündigte die Kommunistische Plattform deshalb eine Gegenveranstaltung in Brandenburg an. Die Ablehnung der deutschen Einheit geht einher mit der Glorifizierung der sogenannten "Großen Sozialistischen Oktoberrevolution".

-

Ygl. Patrick Moreau/Jürgen P. Lang: Linksextremismus. Eine unterschätzte Gefahr, Bonn 1996, S. 121.
 Interview Lothar Bisky, in: "Unsere Zeit" vom 5. Februar 1993.

<sup>&</sup>lt;sup>125</sup> Vgl. Petra Schnitt: "Die Schöne und die reine Lehre", in: Stern vom 30. März 1995.

Vgl. Schwerpunktaufgaben der Kommunistischen Plattform in den nächsten Monaten. Beschluss der 2. Tagung der 13. Bundeskonferenz in Berlin vom 14. April 2007, in: http://archiv2007.sozialisten.de/partei/strukturen/agigs/kpf/dokumente/view\_html?zid=35534&bs=1&n=2 (Referenzdatum: 11. September 2007).

#### 6. Lafontaine und die Linkspartei

#### 6.1 Lafontaine und der Populismus: "Fremdarbeiter"

Die Linkspartei gibt sich vorzugsweise weltoffen und tolerant. Sie propagiert die "internationale Solidarität der Arbeiterklasse" und will gegen die weltweite "Ausbeutung aller lohnabhängig Beschäftigten" ankämpfen. Zu ihrem Selbstverständnis zählt sie den strikten Schutz der Rechte sozial Schwacher und von Minderheiten. Über sich selbst schreibt die Linkspartei in ihrem Wahlprogramm 2005 voller Stolz: "Dem demokratischen Sozialismus verpflichtet, streiten wir für eine bessere Gesellschaft. Eine, in der … Fremde nicht länger fremd … bleiben."<sup>127</sup> Und weiter: "Diskriminierungen jeglicher Art sind menschenunwürdig… Wir fordern die konsequente strafrechtliche Verfolgung rassistischer und rechtsextremistischer, neonazistischer und nationalistischer Volksverhetzung…"<sup>128</sup> In ihrem Grundsatzprogramm lehnt die Partei "jede Form von Rechtsextremismus und Rechtspopulismus strikt ab".<sup>129</sup>

Gegen diesen Grundsatz hat Oskar Lafontaine in Wort und Schrift mehrfach verstoßen. Von ihm vorgetragene Positionen sind unvereinbar mit den offiziell von der Linkspartei beanspruchten Grundwerten. Würden sich die Alt-Sozialisten an ihre eigenen Grundsätze halten, dann dürften sie Oskar Lafontaine überhaupt nicht zum Partei- und Fraktionsvorsitzenden wählen, sie müssten ihn sogar aus der Partei ausschließen. Stattdessen aber hat die Linkspartei Oskar Lafontaine auf den Schild gehoben und damit seine ausländerfeindlichen Parolen übernommen. Auf einer Kundgebung in Chemnitz am 14. Juni 2005 sagte Lafontaine: "Der Staat ist verpflichtet..., zu verhindern, dass Familienväter und Frauen arbeitslos werden, weil Fremdarbeiter zu niedrigen Löhnen ihnen die Arbeitsplätze wegnehmen."<sup>130</sup> In welche Fußstapfen Lafontaine mit seiner Wortwahl tritt, ist in der einschlägigen Enzyklopädie des Nationalsozialismus nachzulesen. Zum Stichwort Fremdarbeiter heißt es dort: "Bezeichnung für während des Zweiten Weltkrieges ange-

<sup>&</sup>lt;sup>127</sup> Wahlprogramm zu den Bundestagwahlen 2005, Beschluss der 2. Tagung des 9. Parteitages, Berlin, 27. August 2005.

<sup>&</sup>lt;sup>128</sup> Ebd.

<sup>&</sup>lt;sup>129</sup> PDS-Grundsatzprogramm, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, S. 24.

<sup>&</sup>lt;sup>130</sup> Rede Oskar Lafontaines während einer Kundgebung am 14. Juni 2005 in Chemnitz.

worbene oder nach Deutschland verschleppte Arbeitskräfte..."<sup>131</sup> Selbst Gregor Gysi hat mit Lafontaines Äußerung große Probleme: "Ich fand seine Formulierung unglücklich..."<sup>132</sup>

Lafontaines Wortwahl war indes kein "Ausrutscher", sondern spiegelt seine Einstellung wider. In seiner Publikation aus dem Jahr 2005 "Politik für alle. Streitschrift für eine gerechte Gesellschaft" warf Lafontaine folgende Frage auf: "Welche kulturelle Identität soll Europa letztlich am Ende dieses Jahrhundert haben? Das Einwanderungsland USA wird bereits in fünfzig Jahren keine weiße Mehrheit mehr haben."<sup>133</sup> Zur Qualifikation von Zuwanderern fällt Oskar Lafontaine ein abwertendes Pauschalurteil: "Zuwanderer haben in der Regel keine besonders guten Chancen auf dem Arbeitsmarkt, sie sind vielfach abhängig von sozialen Leistungen. Isolation, Drogenkonsum, Aggression … seien die unmittelbaren Folgen."<sup>134</sup> Oskar Lafontaines Fischen am rechten Rand ist auch keineswegs neu, denn er schürte schon früher hemmungslos eine mit Sozialneid gepaarte Ausländerfeindlichkeit.

Ende November 1989 forderte Lafontaine, man solle den Deutschen in der DDR "nicht den Zugriff auf die sozialen Sicherungssysteme der Bundesrepublik einräumen". <sup>135</sup> Außerdem sprach er in diesem Zusammenhang von angeblichen "Prämien für das Weggehen" <sup>136</sup> und von "finanziellen Anreize[n], die unser soziales Netz den Bürgern" aus der DDR biete. <sup>137</sup> Eine ähnliche Wortwahl benutzten kurz zuvor die Republikaner, die das Schreckensbild einer "mit Kopfgeldangeboten provozierte[n] Vertreibung Hunderttausender aus ihrer Heimat" an die Wand malten. <sup>138</sup> Und ebenfalls während der Wendezeit in der DDR betrieb Lafontaine gezielt Stimmungsmache, als er sagte, dass "unsere sozialen Sicherungssysteme immer mehr ins Schleudern geraten, weil jeder, der als Aus- oder Übersiedler … [komme], automatisch Zugriff auf sie" habe. <sup>139</sup> Auch damit befand sich Lafontaine wieder in der Gemeinschaft mit den Rechtsradikalen, denn diese warnten mit der Aussage "Und da meinen wir, einfach einen Damm hinhalten zu müssen, denn sonst werden wir in dieser Flut ertrinken" vor Überfremdung. <sup>140</sup>

1

<sup>&</sup>lt;sup>131</sup> Peter Widmann: "Fremdarbeiter", in: Wolfgang Benz/Hermann Graml und Hermann Weiß (Hrsg.): Enzyklopädie des Nationalsozialismus, Stuttgart 1998, S. 470f.

<sup>&</sup>lt;sup>132</sup> "Eine veränderte SPD ist unser Partner." Interview mit Gregor Gysi und Oskar Lafontaine, in: Stern vom 30. Juni 2005.

Oskar Lafontaine: Politik für alle. Streitschrift für eine gerechte Gesellschaft, Berlin 2005, S. 200.

<sup>&</sup>lt;sup>134</sup> Ebd., S. 232f.

<sup>&</sup>lt;sup>135</sup> Oskar Lafontaine, in: Die Welt vom 27. November 1989.

<sup>&</sup>lt;sup>136</sup> Presseservice der SPD vom 24. November 1989.

<sup>&</sup>lt;sup>137</sup> Oskar Lafontaine, in: Bild-Zeitung vom 4. Dezember 1989.

<sup>&</sup>lt;sup>138</sup> "Der Republikaner" vom April 1989.

Oskar Lafontaine, in: Bild-Zeitung vom 4. Dezember 1989.

Franz Schönhuber, Rede auf dem Bundesdelegierten-Parteitag der Republikaner in Dinkelsbühl am 3. Dezember 1988.

Es verwundert deshalb nicht, dass 1990 bei einer Umfrage 74 Prozent der Anhänger der rechtsradikalen Partei "Republikaner" die Frage "Glauben Sie, dass er (Lafontaine) ein guter Bundeskanzler wäre" mit "Ja" beantworteten. Heute hängt sich Oskar Lafontaine das Bild des früheren SPD-Bundesvorsitzenden Willy Brandt in sein Büro und dokumentiert damit seinen Anspruch, dessen politisches Erbe anzutreten. Dabei vergisst er offenbar, dass es gerade Brandt war, der seine rechtsradikalen Tendenzen und charakterlichen Schwächen schon früh erkannte und deshalb ironisch über Lafontaine urteilte: "Eine gelungene Mischung aus Napoleon und Mussolini." Andere SPD-Mitglieder bestätigten Brandts Einschätzung: "Oskar Lafontaine (ist) der kleine Diktator in der Partei." Die Linkspartei wusste also genau, wen sie sich da zum Partei- und Fraktionsvorsitzenden erkor.

Die Auftritte des Spitzenkandidaten und einstigen SPD-Parteivorsitzenden Oskar Lafontaine lockten bislang neben enttäuschten Sozialdemokraten vor allem Neonazis an. 144 Auf seinen Gebrauch des Begriffs "Fremdarbeiter" bei einer Kundgebung im Juni 2005 wird weiter unten noch hingewiesen. Die NPD applaudierte heftig. "Fremdarbeiter stoppen! Arbeit für Deutsche" hieß es auf einem Wahlplakat der Partei. Wie nah sich Linkspartei und NPD bereits 2005 waren, zeigte sich auch daran, dass sich junge Neonazis hinter einem Banner der Linkspartei mit der Aufschrift "Hartz IV stoppen!" versammelten und den linken Demonstranten folgten. 145

#### 6.2 Lafontaines Israelfeindlichkeit und der "Antifaschismus" der Linken

Wie sieht es nun mit dem von den Linken beschworenen "Antifaschismus" aus? Steht dieser Begriff wenigstens für eine politische Haltung, die aus der deutschen Geschichte die richtigen Lehren gezogen hat? Für die Ablehnung der nationalsozialistischen Ideologie und Diktatur mit allen Konsequenzen? Wohl kaum. Der Antifaschismus der Linkspartei steht

<sup>-</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>141</sup> Repräsentative Umfrage des Meinungsforschungsinstituts Forsa im Auftrag des Magazins "Stern" vom 18. Januar 1990.

<sup>&</sup>lt;sup>142</sup> Äußerung Willy Brandts über Oskar Lafontaine, zitiert nach Daniel Friedrich Sturm: "Die Freude währte nicht lange", in: Die Welt vom 21. Juli 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>143</sup> Ulrich Maurer, in: Stern vom 2. August 1990. Heute ist Maurer dem "Parteidiktator" Lafontaine als "Aufbauhelfer West" und als parlamentarischer Geschäftsführer der Bundestagsfraktion zu Diensten.

<sup>&</sup>lt;sup>144</sup> Vgl. Alwin Schröder: "Im Visier von braunen Brigaden", in: Der Spiegel online vom 24. Juni 2005.

<sup>&</sup>lt;sup>145</sup> Vgl. Arne Boecker: "Oskar Lafontaine und die Linken. Des Redners bunte Truppe", in: Süddeutsche Zeitung vom 16. Juni 2005.

ganz in der Tradition des Antifaschismus der DDR-Staatspartei. 146 Die SED instrumentalisierte den Begriff und legitimierte damit nicht nur ihre Herrschaft, sondern sprach sich auch von den Verbrechen des Nationalsozialismus mit dem Argument frei, "Kommunisten seien ja schließlich die 'ersten Opfer' der Nationalsozialisten gewesen'.

Die DDR hat sich weder zur Verantwortung für den Holocaust bekannt, noch den Staat Israel anerkannt. Mehr noch: Sie hat sogar palästinensische Terroristen ausgebildet und finanziert. In dieser Kontinuität erkennt DIE LINKE auch heute das Existenzrecht Israels nicht an, sondern relativiert und konditioniert dieses Recht, wo sie nur kann. Permanent übt Oskar Lafontaine fundamentale Kritik an der Politik Israels. Er übersieht dabei geflissentlich den erklärten Willen des Iran und des Irak unter Saddam Hussein, den jüdischen Staat zu vernichten.

Anfang 2006 plante Lafontaine eine Reise in den Iran: "Wir wollen den Standpunkt der Iraner im Original kennen lernen ... Es gibt einen Korrekturbedarf auch bei der deutschen Politik. Eine Politik, die zur Grundlage hat, dass die einen Staaten Atomwaffen besitzen dürfen, die anderen aber nicht, kann keinen Erfolg haben."<sup>147</sup> Um den Standpunkt des iranischen Staatspräsidenten Ahmadinedschad kennen zu lernen, bedarf es keiner Reise nach Teheran. Er ist auch in hiesigen Tageszeitungen nachzulesen: "Was Israel angeht – die können sich einen anderen Ort suchen."<sup>148</sup> Der iranische Staatspräsident leugnet den Holocaust und will Israel vernichten. Wer trotzdem bewusst die Nähe zu Ahmadinedschad sucht und aufgrund dessen antijüdischen Positionen einen "Korrekturbedarf bei der deutschen Politik' sieht, muss sich den Vorwurf der Israelfeindlichkeit gefallen lassen.

Indem sich Lafontaine mit ausgewiesenen Antisemiten austauschen will, konterkariert er den einstigen Anspruch der Linkspartei, gegen jeden Antisemitismus zu sein. 149 Mit diesen gezielten Tabubrüchen ist er keineswegs allein, sondern handelt erneut im Bündnis mit Unterstützern aus der Partei. Seine Äußerungen fallen also innerhalb der Linkspartei

<sup>&</sup>lt;sup>146</sup> Vgl. zur Diskussion um die Kontinuität des SED-Antifaschismus in der PDS: Werner Müller: Bruch oder Kontinuität? SED, PDS und ihr "Antifaschismus", in: Manfred Agethen/Eckhard Jesse/Ehrhart Neubert (Hrsg.): Der missbrauchte Antifaschismus. DDR-Staatsdoktrin und Lebenslüge der deutschen Linken, Freiburg/Basel/Wien 2002, S. 363-376; Viola Neu: Strategische Bedeutung des "Antifaschismus" für die Politik der PDS, in: ebd., S. 396-405.

<sup>&</sup>lt;sup>147</sup> Cordula Eubel/Matthias Meisner: "Wir haben an Schwung verloren". Interview mit Oskar Lafontaine, in: Tagesspiegel vom 22. April 2006.

<sup>&</sup>quot;Irans Präsident stellt erneut Existenzrecht Israels infrage", in: Die Welt vom 6. August 2007.

149 Im Wahlprogramm 2005 hatte die Linkspartei.PDS formuliert: "Rechtsextremismus, Neonazismus, Nationalismus, Rassismus, Antisemitismus, Intoleranz ... nagen an den Grundlagen der Demokratie". Wahlprogramm zu den Bundestagwahlen 2005, Beschluss der 2. Tagung des 9. Parteitages, Berlin, 27. August 2005.

auf fruchtbaren Boden.<sup>150</sup> Einer von Lafontaines eifrigsten Helfershelfern ist der Bundestagsabgeordnete und außenpolitische Sprecher der Fraktion DIE LINKE Norman Paech. Für ihn ist die "Anerkennung Israels im Jahre 1948 durch die USA und die europäischen Staaten eine [lediglich] begründbare [keine begründete!] Entscheidung".<sup>151</sup> Zudem kann "die Frage des Existenzrechts [Israels] … nur am Ende eines Verhandlungsprozesses stehen",<sup>152</sup> bis dahin sei dieses Recht lediglich eine "verbale Erhöhung"<sup>153</sup>. Und der "Kern aller Konflikte" ist für ihn nicht der erklärte Vernichtungswille militanter islamistischer Fundamentalisten gegenüber Israel, sondern die "völkerrechtswidrige Besatzung und teilweise Annexion palästinensischen Territoriums".<sup>154</sup> Es folgen weitere Aussagen von Norman Paech:

- Die Frage, ob der Boykott gegen die israelfeindliche Hamas aufgehoben werden sollte, beantwortet Paech mit "Ja, natürlich."<sup>155</sup>
- Die Aktionen der Israelis bezeichnet Paech indirekt als ein "Programm der Vergeltung, der Rache und des Terrors…"<sup>156</sup>
- "Israel [geht] derzeit mit einem unzulässigen Vernichtungskrieg gegen Milizen und Bevölkerung im Libanon vor."<sup>157</sup>
- Die Politik Israels hat "immer wieder den Weg zum Frieden verschüttet … und (muss) deshalb immer wieder in Krieg münden…"<sup>158</sup>

Zu Lafontaine und Paech gesellt sich mit Wolfgang Gehrcke ein weiterer Mandatsträger der Linkspartei. Gehrcke ist Obmann der Bundestagsfraktion DIE LINKE im Auswärtigen Ausschuss und vertritt ebenfalls Positionen mit antiisraelischer Stoßrichtung. Im Sommer 2006 reist er in den Libanon, wo er mit Vertretern der radikal-islamischen Hisbollah zusammentraf und erklärte: Das Vorgehen Israels gegenüber Libanon ist völkerrechtswidrig. 400 Auch Gehrcke blendete die historische Dimension des Nahost-Konfliktes mit drei

<sup>154</sup> Website von Norman Paech: www.norman-paech.de/index.php?id=293&type=98; (Referenzdatum: 23. Juli 2007.)

<sup>&</sup>lt;sup>150</sup> Die innerhalb der Linkspartei vorhandene Israelfeindlichkeit wird auch wissenschaftlich thematisiert. Vgl. hierzu Thomas Haury: Antisemitismus von links. Kommunistische Ideologie, Nationalismus und Antizionismus in der frühen DDR, Hamburg 2002 und Robert Nachama: Des Antisemitismus neue Kleider: Zum Antizionismus in der PDS, in: Streit vom November 2002.

Newsletter 6/2006, in: www.norman-paech.de/index.php?id=297.

<sup>&</sup>lt;sup>152</sup> Netzeitung vom 24. März 2007.

<sup>153</sup> Ebd.

<sup>&</sup>lt;sup>155</sup> "Hamas-Boykott aufheben". Interview mit Norman Paech, in: Junge Welt vom 2. Juni 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>156</sup> Rede Norman Paechs zum Antikriegstag 2006 auf der DGB-Gedenkveranstaltung, Friedhof "Jammertal" Salzgitter.

<sup>&</sup>lt;sup>157</sup> "Deutsche Soldaten in Israel nicht denkbar". Interview Christan Rath mit Norman Paech, in: Tageszeitung vom 26. Juli 2006.

<sup>&</sup>lt;sup>158</sup> Rede Norman Paechs zum Ostermarsch in Hamburg vom 9. April 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>159</sup> Vgl. hierzu den Artikel: "Die Unsicherheit wächst'" Der PDS-Abgeordnete Wolfgang Gehrcke war im Libanon", in: Süddeutsche Zeitung vom 28. Juli 2006.

<sup>&</sup>lt;sup>160</sup> "Bundesregierung macht sich mitschuldig". Interview mit Wolfgang Gehrcke, in: Neues Deutschland vom 21. Juli 2006.

Angriffskriegen gegen Israel komplett aus, als er 2003 sagte, "dass Israel von Irak die Einhaltung von UN-Resolutionen fordert, sich aber selber an keine einzige hält".<sup>161</sup>

Doch nicht nur aus der Bundestagsfraktion, sondern auch aus der Partei sind antiisraelische Töne zu hören. Zum Beispiel von Christine Buchholz, die als Mitglied der radikalsozialistischen Organisation "Linksruck" und als WASG-Bundesvorstandsmitglied zur Linkspartei fand. Sie beurteilt den Nahostkonflikt wie folgt: "Auf der einen Seite steht die israelische Regierung, die viel internationale Rückendeckung hat … Israel führt Krieg auch im Interesse der USA, für die die Zerschlagung der Hisbollah nur ein kleiner Teil ihres Planes der Neuordnung und Kolonisierung des Nahen und Mittleren Ostens ist … Auf der anderen Seite stehen … die Hisbollah … und die internationale Antikriegsbewegung. Das ist die Seite, auf der auch ich stehe."<sup>162</sup> Buchholz ist seit Juni 2007 Mitglied im geschäftsführenden Bundesvorstand der Linkspartei und betreut dort die Bereiche Frieden/Abrüstung und internationale Politik. Indem sie sich auf die Seite der Hisbollah schlägt, unterstützt Buchholz auch deren erklärten Vernichtungswillen gegenüber Israel. Die Wahl und das Aufgabengebiet von Buchholz zeigen, dass derartige Positionen in den Reihen der Altsozialisten mehrheitsfähig sind.

Angesichts dieser von Lafontaine in der Linkspartei durchgesetzten Positionen mit antiisraelischem Tenor, ist es nur allzu berechtigt, dass der Vizepräsident des Zentralrats der Juden in Deutschland, Dieter Graumann, den Linksradikalen "Hass und Feindseligkeit gegenüber dem jüdischen Staat" vorwirft.<sup>163</sup> Berechtigt ist ebenfalls, dass Michael Fürst, der langjährige Vorsitzende der Jüdischen Gemeinde in Niedersachsen, in Oskar Lafontaine einen "Rattenfänger" sieht, "den man insofern ernst nehmen muss [als er] mit radikalpopulistischen Versuchen … auf Wählerfang" geht.<sup>164</sup>

Welche Sympathisanten Lafontaine dabei für die Linkspartei bereits gewonnen hat, ist selbsterklärend, verfolgt man die Solidaritätserklärung des NPD-Generalsekretärs Peter Marx: "Lafontaine vertritt außenpolitisch lupenreine und völlig authentische NPD-Positionen: … Lösung der Konflikte im Nahen Osten durch politische Eindämmung des Aggressionsstaates Israel … Wer weiß, vielleicht sieht Deutschland schon in ein paar Jahren

<sup>&</sup>lt;sup>161</sup> "Frieden sofort – auch mit Saddam". Interview mit Wolfgang Gehrcke, in: Frankfurter Rundschau vom 5. April 2003.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> "Im Krieg muss sich die Linke positionieren." Interview Rüdiger Göbel mit Christine Buchholz, in: Junge Welt vom 15. August 2006.

<sup>&</sup>lt;sup>163</sup> Dieter Graumann: "Altes Gift in neuen Schläuchen", in: Tagesspiegel vom 22. Juni 2007.

<sup>&</sup>quot;Altes Gift in neuen Schläuchen", in: Hannoversche Allgemeine Zeitung vom 21. Juli 2007.

gemeinsame Aktionen der NPD mit dem antiimperialistischen Flügel der Linken..."<sup>165</sup> Zumindest in der Wortwahl sind sich beide Parteien bereits heute zum Verwechseln ähnlich. Der Spiegel schreibt hierzu: "Oft zitieren sie [gemeint sind NPD-Landtagsabgeordnete] auch den Vormann der Linken, Oskar Lafontaine, er macht es ihnen leicht mit seinen nationalistischen und anti-israelischen Ausfällen."<sup>166</sup> Und der ehemalige BDI-Präsident Hans-Olaf Henkel geht sogar noch einen Schritt weiter, wenn er schreibt: "Nehmen Sie aus seinen [Adolf Hitlers] antikapitalistischen Verschwörungstiraden den Begriff 'Jude' weg und Sie haben die Sprache, die heute Lafontaine spricht."<sup>167</sup>

Alle diese Beispiele machen eines deutlich: Rechts- und Linksradikalismus in Gestalt von NPD und Linkspartei berühren und verschränken sich. Die Wahlkämpfer der Linkspartei haben laut Harald Bergsdorf diese Tatsache längst erkannt: "Aus unseren Wahlanalysen … wissen wir, dass sich eine nicht unerhebliche Zahl der Wähler mit der Erststimme für die PDS und mit der Zweitstimme für die NPD entschieden hat."<sup>168</sup> Auch dies ist ein Grund, weshalb die Linkspartei unter Lafontaines Führung es mit ihren eigenen propagierten Grundsätzen des "Antirassismus" und des "Antisemitismus" nicht so genau nimmt. Wenn die Linksradikalen in unserem Land deshalb in Zukunft wieder einmal zum "Kampf gegen rechts" aufrufen, so meinen sie konsequenterweise damit auch den Kampf gegen sich selbst.

-

<sup>&</sup>lt;sup>165</sup> Äußerung von Marx, zitiert nach: "Solidarität mit Oskar Lafontaine", Statement des NPD-Pressesprechers Klaus Beier, Berlin vom 21. Juni 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>166</sup> Gunther Latsch: "Extremisten. Beten mit Neonazis", in: Der Spiegel vom 6. August 2007.

Hans-Olaf Henkel, in: "Wir sind auf dem Weg in den Neosozialismus", in: Schweriner Volkszeitung vom 19. September 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>168</sup> Harald Bergsdorf: "Brauner Hass auf rotem Humus", in: Die Welt vom 5. Mai 2007.

#### 7. Die Linkspartei in Hessen

Dank Lafontaines Ausstrahlung auf ein Bevölkerungsspektrum jenseits der traditionell geringen Zahl der Linkspartei-Wähler in den westdeutschen Bundesländern hat sich die Linkspartei nach mehreren gescheiterten Anläufen zum Ziel gesetzt, in die westdeutschen Landesparlamente einzuziehen. Dies gelang erstmalig am 13. Mai 2007 bei der Bürgerschaftswahl in Bremen. Danach zog sie auch in die Landtage von Hessen und Niedersachsen, sowie in die Hamburgische Bürgerschaft ein. Dass es sich bei der vermeintlich jüngsten Partei in Wirklichkeit um eine Ansammlung frustrierter Sozialdemokraten, früherer Gewerkschaftsfunktionäre und langjähriger Mitglieder der Deutschen Kommunistischen Partei (DKP) bzw. aus deren Umfeld handelt, versucht die Partei geschickt zu überspielen. Wie eng die tatsächlichen personellen Verbindungen zwischen DKP und der hessischen Linkspartei sind, zeigte sich besonders an der Personalie Pit Metz, dem zeitweiligen Spitzenkandidaten der Linkspartei in Hessen.

## 7.1 Ein Kommunist als erster Spitzenkandidat - Pit Metz und der Schießbefehl

Obwohl der Vorstand der Linkspartei ursprünglich einen anderen Kandidaten, den früheren hessischen DGB-Funktionär Dieter Hooge, für die Spitzenposition bei der hessischen Landtagswahl vorgesehen hatte, entschied sich die Mehrheit der Parteitagsdelegierten für Metz, bekennender Kommunist und lange Jahre Mitglied der Deutschen Kommunistischen Partei, aus der er erst 1996 austrat.

Dass Pit Metz zum Teil reinrassige DKP-Positionen vertrat, war den Delegierten des Gründungsparteitags der hessischen "Linken" nicht nur bewusst, es war der Grund, weswegen sie Metz in das Spitzenamt beförderten. Metz war bekannt dafür, dass er DDRgetreue Positionen vertrat und auch den "Systemwechsel" in der Bundesrepublik Deutschland anstrebte. Durch seine Rede auf dem Parteitag machte er zudem deutlich, wie wenig er zwischen der heutigen Bundesrepublik und der DDR zu unterscheiden gewillt war. Mit dem Vorwurf des hessischen Ministerpräsidenten Roland Koch konfrontiert, Nachfolgepartei der SED zu sein, die für den Schießbefehl an der innerdeutschen Grenze die Verantwortung trug, antworte Metz: "Wenn du wirklich etwas gegen den Schießbefehl tun willst, dann mache deinen Einfluss auf Franz-Josef Jung geltend." Schließlich, so Metz, sei

<sup>169</sup> Vgl. Pitt von Bebenburg: "Ich betrachte mich immer noch als Kommunisten", in: Frankfurter Rundschau vom 28. August 2007.

der Bundesverteidigungsminister dafür verantwortlich, dass Bundeswehrsoldaten in Afghanistan Gebrauch von der Schusswaffe machten. 170

Trotz Metz' geschmacklosem Vergleich des Schießbefehls an der innerdeutschen Grenze mit dem Bundeswehreinsatz in Afghanistan befand Gregor Gysi, Metz sei ein netter "anständiger Kerl".<sup>171</sup> Mit seinem Vergleich brachte Metz ein Denken zum Ausdruck, das auch der Parteivorsitzende der LINKEN, Lafontaine, teilt. Er rückte den Bundeswehreinsatz in Afghanistan in die Nähe von Terrorismus.<sup>172</sup> Erst nachdem der Druck der zu Recht entsetzten Öffentlichkeit zu groß wurde, verzichtete Metz am 5. September 2007 auf seine Kandidatur auf Listenplatz 1.<sup>173</sup> Gleichwohl ist er von seiner Wahlkreiskandidatur in Marburg für die Wahlen zum hessischen Landtag am 27. Januar nicht zurückgetreten und hat dort (erfolglos) kandidiert.

#### 7.2 Programmatische und personelle Mitgift der DKP

Mit der Personalie Pit Metz erschöpfte sich keineswegs die Verflechtung von Altkommunisten und der LINKEN in Hessen. Auch andere Mitglieder der hessischen Linkspartei, darunter auch eine Reihe von Listen- und Direktkandidaten für die Wahlen zum hessischen Landtag weisen Verbindungen zum politischen Spektrum der äußersten Linken auf: Karin Masche, Listenplatz 11 und Direktkandidatin in Fulda, war ebenfalls DKP-Mitglied. Konstantinos Papoutsakis, Listenplatz 12, war Mitglied der Kämpferischen Sozialistischen Partei Griechenlands. Hartmut Bohrer, Direktkandidat in Wiesbaden, war Spartakus- und DKP-Mitglied. Volker Kaphingst, Kandidat in Schwalm-Eder, war ebenso DKP-Mitglied wie Horst Zanger, Kandidat in Hersfeld-Rotenburg und Dietmar Schnell, Direktkandidat in Vogelsberg. Nicht zuletzt auch die neu gewählte Landtagsabgeordnete Frau Cardenas Alfonso, auf die noch unten näher eingegangen werden wird, war in den 80er Jahren Mitglied der DKP.

Sogar aus den eigenen Reihen der LINKEN wurde deren kommunistische Ausprägung bestätigt. Mitten im hessischen Landtagswahlkampf warnte der Direktkandidat der Linkspar-

41

<sup>&</sup>lt;sup>170</sup> "Metz Spitzenkandidat der Partei "Die Linke", in: Frankfurter Allgemeine Zeitung online vom 26. August 2007

<sup>&</sup>lt;sup>171</sup> "Gregor Gysi: Metz ist ein 'anständiger Kerl'", in: Süddeutsche Zeitung online vom 6. September 2007. 
<sup>172</sup> Vgl. Oskar Lafontaine über den Afghanistan-Einsatz der Bundeswehr, in: ARD-Talkshow "Sabine Christiansen" vom 20. Mai 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>173</sup> Vgl. Mechthild Küpper: "Metz beugt sich der Kritik", in: FAZ vom 6. September 2007.

tei im Lahn-Dill-Kreis, Karl Klaus Sieloff, in einem Interview mit dem Nachrichtenmagazin Focus die Öffentlichkeit vor der Wahl seiner eigenen Partei - ein wohl einmaliger Vorgang in der jüngeren politischen Geschichte Hessens. Damit wurden alle Befürchtungen über Personal, Politik und Programm der Linkspartei in Hessen bestätigt. Sieloff berichtete dem Focus in einem am 14. Januar 2008 veröffentlichten Interview, in seinem Kreisverband hätten inzwischen "unverbesserliche Alt-Kommunisten das Sagen". Sieloff wörtlich: "Wir haben in Hessen jetzt eine Kaderorganisation, die jede unliebsame Diskussion abwürgt."<sup>174</sup> Sieloff warnte zudem die deutsche Öffentlichkeit vor den Täuschungen der eigenen Parteiprogrammatik. Dahinter stünden "Sektierer, die von der untergegangenen DDR träumen." Für ihn sei der Zusammenschluss seiner WASG mit der ehemaligen PDS ein schwerer Fehler gewesen. 175

Wie realitätsfern das Denken von Metz und vieler seiner ehemaligen DKP-Kollegen, die heute für die Linkspartei sprechen, noch immer ist, zeigt ein Blick in das DKP-Programm vom 8. April 2006. Die Deutsche Kommunistische Partei, Nachfolgerin der 1956 verbotenen KPD und westdeutscher Ableger der SED, tritt auch heute noch für die klassenlose kommunistische Gesellschaft an. In ihrem Programm finden sich Aussagen wie "Nur der revolutionäre Bruch mit den kapitalistischen Macht- und Eigentumsverhältnissen beseitigt letztendlich die Ursachen von Ausbeutung und Entfremdung, Krieg, Verelendung und Zerstörung unserer natürlichen Umwelt."<sup>176</sup> Der Untergang des Kommunismus in der Sowjetunion und in Mittel- und Osteuropa wird als "die bisher tiefste, bis heute nicht überwundene Niederlage für die internationale Arbeiterbewegung, für alle progressiven Kräfte, ja sogar für die bürgerliche Aufklärung" gewertet. 177 Über die Herrschaft der SED in der DDR schreibt das Programm der DKP:

"Die Deutsche Demokratische Republik hat unter Führung der SED der Macht des deutschen Imperialismus Grenzen gesetzt. Vier Jahrzehnte lang war in einem Teil Deutschlands die Herrschaft der Monopole und Banken beseitigt. Die Befreiung vom Faschismus hatte dem deutschen Volk günstige Möglichkeiten für die Schaffung einer antifaschistisch-demokratischen Ordnung in ganz Deutschland eröffnet. Allerdings wurde diese Chance in konsequenter Weise nur im östlichen Teil, in der sowjetischen Besatzungszone und späteren DDR, genutzt."<sup>178</sup>

 $<sup>^{174}</sup>$  "Linker warnt vor links", in: Focus, 14. Januar 2008.  $^{175}$  Ebd.

<sup>&</sup>lt;sup>176</sup> Programm der Deutschen Kommunistischen Partei, in: http://www.dkp-online.de/programm/

<sup>&</sup>lt;sup>177</sup> Ebd.

<sup>&</sup>lt;sup>178</sup> Ebd.

Hier zeigt sich, welche geistige Nähe zwischen dem verworrenen Geschichtsbild der DKP und dem Geschichtsrevisionismus der Linkspartei herrscht. Darüber hinaus ist dem DKP-Programm und der Ideologie der Linkspartei der Wille gemeinsam, die Bundesrepublik Deutschland von Grund auf zu verändern. Die Politik der DKP auf dem Weg zum Sozialismus ist dabei von vorneherein auf ein Bündnis mit der Linkspartei ausgelegt:

"In der vor uns liegenden Etappe kommt es darauf an, gesellschaftliche Kräfte weit über die Linke hinaus im Widerstand gegen die neoliberale Politik zu bündeln. Allianzen verschiedener sozialer und gesellschaftlicher Kräfte, die sich an verschiedenen Fragen immer wieder neu bilden und in denen die Arbeiterklasse die entscheidende Kraft sein muss, sind die Voraussetzung, um die Rechtsentwicklung und den neoliberalen Umbau der Gesellschaft zu stoppen. Wenn aus diesen Allianzen stabile Bündnisbeziehungen und ein fester gesellschaftlicher und politischer Block gegen den Neoliberalismus entwickelt wird, dann können die gesellschaftlichen Kräfteverhältnisse so verändert werden, dass der Kampf um gesellschaftliche Alternativen eine reale Perspektive bekommt."<sup>179</sup>

Auch die für diesen "Kampf um die gesellschaftliche Alternative" einzuleitenden Schritte gleichen den programmatischen Vorschlägen der Linkspartei. Ebenso wie die Linkspartei tritt die DKP offen für Verstaatlichungen privatwirtschaftlicher Unternehmen ein:

"Ohne antimonopolistische Eingriffe werden entsprechende Reformen und die erforderliche tief greifende Umverteilung des Reichtums von Oben nach Unten, von den privaten Supervermögen in die öffentliche Haushalte, von den reichen zu den armen Ländern nicht möglich sein.

Die DKP hält es für möglich und notwendig, dass im Ergebnis des antimonopolistischen Kampfes solche und andere antimonopolistisch-demokratische Umgestaltungen durchgesetzt werden, die zur Zurückdrängung der Allmacht des Monopolkapitals und zur Erweiterung der Einflussnahme der Arbeiterklasse und ihrer Verbündeten führen und so dazu beitragen können, den Weg für den weiteren Kampf um den Sozialismus freizumachen.

Der wesentliche Schritt muss die Überführung der Banken und Versicherungskonzerne sowie der produktions- und marktbeherrschenden Konzerne in anderen strategischen Wirtschaftsbereichen in demokratisch kontrolliertes öffentliches Eigentum sein."

.

<sup>&</sup>lt;sup>179</sup> Ebd.

Der "Kampf um gesellschaftliche Alternativen", also der Kampf um die Umwandlung der Bundesrepublik Deutschland in eine sozialistische Gesellschaft, ist dabei nichts anders als die von der Linkspartei offen gestellte "Systemfrage". Beide Parteien stellen auf diese Weise unsere Wirtschafts- und Gesellschaftsordnung in Frage.

### 7.3 Willi van Ooyen - ein harmloser "Friedensaktivist"?

Die Nähe zu DKP und SED ist in der hessischen Linkspartei auch nach dem Verzicht von Peter Metz auf die Spitzenkandidatur fest verankert. Auch der neue Spitzenkandidat der hessischen Linkspartei, Willi van Ooyen, stand über Jahre mit kommunistischen Gruppen in Verbindung. Van Ooyen war von 1976 an zunächst hessischer Landesgeschäftsführer der kommunistisch geprägten Deutschen Friedensunion (DFU), seit 1984 dann deren Bundesgeschäftsführer, und war über mehr als ein Jahrzehnt einer der maßgeblichen Organisatoren der so genannten "Friedensbewegung".

#### 7.3.1 Geschichte der DFU

Die Deutsche Friedensunion ist eine im Jahr 1960 auf Initiative des SED-Politbüros gegründete Partei gewesen, die nach dem Verbot der KPD durch das BVerfG im Jahr 1956 die kommunistischen und sozialistischen Kräfte in der BRD unter einem pazifistischen Deckmantel vereinen sollte. Am 17. Dezember 1960 fand in Stuttgart die Gründungsversammlung statt. Zu den Mitbegründern gehörten u.a. der Bund der Deutschen, die Vereinigung unabhängiger Sozialisten, der Deutsche Klub 1954, der Fränkische Kreis und mehrere als Ersatzorganisationen der KPD fungierende Gruppen. Die DFU war dementsprechend stark kommunistisch geprägt. Neben SED-nahen Kadern aus dem SDS, der Anti-Atomtod-Bewegung und der illegalen KPD betätigte sich auch eine Reihe linkspazifistischer Christen in der Partei. Programmatisch wandte sich die Partei gegen das Wettrüsten, vertrat eine neutralistische Politik und forderte militärische Abrüstung und eine Entspannung der Konfrontation der Blöcke, alles mit dem Ziel der einseitigen Schwächung der BRD gegenüber dem Ostblock. Die SED bezeichnete die DFU 1961 folgerichtig als einzige demokratische Partei Westdeutschlands. Zu den Gründern gehörten u.a. Prof. Renate Riemeck, die Pflegemutter von Ulrike Meinhof, Karl Graf von Westphalen und Klara Maria Faßbinder, die auch dem Präsidium angehörten. Die Mitgliederzahl ging von 1961 bis in die 80er Jahre von rund 12.000 auf ca. 1000 zurück.

Erstes Nahziel der Partei war der Einzug in den Bundestag 1961. Der Wahlkampf wurde vom damaligen konkret-Herausgeber Klaus Rainer Röhl, dem damaligen Partner und zeitweiligen Mann von Ulrike Meinhof, organisiert, der in Absprache mit der SED v.a. mit den Motiven der Spitzenkandidatin Prof. Dr. Renate Riemeck und Albert Schweitzer warb. Die DFU scheiterte jedoch mit nur 1,9 Prozent deutlich an der 5-Prozent-Hürde. Das Ergebnis war auch für neutrale Beobachter unerwartet schlecht und wurde vor allem mit dem kurz vor der Bundestagswahl erfolgten Bau der Berliner Mauer erklärt.

Die politische Anleitung der DFU erfolgte durch die SED und ab 1968 auch durch die neu gegründete DKP. So heißt es in einer Information der Westabteilung des Zentralkomitees "über die weitere Tätigkeit der Deutschen Friedensunion in der BRD" vom Juli 1975: "Das Präsidium der DKP nahm in seiner Sitzung vom 2. Juli 1975 eine Information über die weitere Tätigkeit der DFU zur Kenntnis und gab Empfehlungen vor allem in Richtung auf die stärkere Herausarbeitung des spezifischen Charakters dieser Vereinigung." Und in einer anderen Notiz der Westabteilung für das Politbüromitglied Albert Norden wird mitgeteilt: "Das beiliegende Memorandum der DFU entstand aus einem Material, welches auf unsere Anregung vom [SED-Institut] IPW erarbeitet und dem Parteivorstand der DKP als Handreichung übergeben wurde." 181

Im Jahr 1984 gab die DFU den Status einer politischen Partei auf und bezeichnete sich nur noch als "Politische Vereinigung". Sie beteiligte sich in den folgenden Jahren an der Friedensliste, die auch zahlreiche aus der DFU kommende Kandidaten bei Wahlen aufstellte. Es überrascht nicht, dass mit dem Ende der Herrschaft der SED auch die öffentlichen Auftritte der Deutschen Friedens Union zu Ende gingen. Die SED hatte ihre Zahlungen an die DFU mit dem Ende der DDR eingestellt.

#### 7.3.2 Die Finanzierung der DFU durch die SED

Es ist davon auszugehen, dass die SED die DFU während der gesamten Dauer ihres Bestehens nicht nur gelenkt und maßgeblich beeinflusst hat, sondern dass sie auch den weitaus

\_

<sup>&</sup>lt;sup>180</sup> Westabteilung, Information über die weitere Tätigkeit der Deutschen Friedensunion in der BRD vom 25. Juli 1975, Stiftung Archiv der Parteien und Massenorganisationen der DDR im Bundesarchiv, DY 30/ IV AB2./2.028/ 8, vgl. auch: Hubertus Knabe, Die unterwanderte Republik, S. 240.

<sup>&</sup>lt;sup>181</sup> Hausmitteilung von Karl Wildberger, Westabteilung der SED, an Albert Norden vom 18. November 1974, Stiftung Archiv der Parteien und Massenorganisationen der DDR im Bundesarchiv, DY 30/ IV B2./2.08/7.

überwiegenden Teil ihrer Geldmittel direkt von der SED und deren Politbüro erhalten hat. Dafür gibt es folgende Indizien:

## 7.3.2.1 Notizen eines SED-Politbüromitglieds

Nach Notizen des Politbüromitglieds Albert Norden aus dem Jahr 1973 unterstützte die DDR die DFU jährlich mit knapp 5 Millionen DM<sup>182</sup>, also einem wirklich beachtlichen Betrag, der weit über den sonstigen Einnahmen der DFU gelegen haben dürfte.

### 7.3.2.2 Nachweis durch einen Untersuchungsausschuss des Bundestages

Aus dem Abschlussbericht des 1. Untersuchungsausschusses der 12. Wahlperiode des Deutschen Bundestages geht eindeutig hervor, dass im Jahr 1989 hohe Geldbeträge an die DFU gezahlt wurden und diese Geldbeträge insbesondere zur Bezahlung der hauptamtlichen Mitarbeiter der DFU gedacht waren. In den Unterlagen des Ausschusses findet sich ein Brief des westdeutschen DKP-Vorsitzenden Herbert Mies vom September 1989, in dem er sich mit der Bitte um finanzielle Unterstützung in Höhe von 64,5 Mio. DM für das Jahr 1989 an Erich Honecker als den Generalsekretär des Zentralkomitees der SED wendet. Der Brief ist übrigens von Herrn Honecker persönlich mit dem Vermerk "Einverstanden" abgezeichnet worden. Insgesamt belief sich die Finanzierung der DKP und anderer kommunistisch geprägter Organisationen im Jahr 1989 nach einem ebenfalls in den Ausschussunterlagen enthaltenen "Bericht über die Struktur und Aufgaben der Abteilung Verkehr" auf jährlich sogar über 70 Mio. DM in DM zweckgebunden für "31 Mitarbeiter" 187, also durchschnittlich 100.000.- DM pro hauptamtlichen Funktionär. Die Hauptaufgabe der Abteilung Verkehr des ZK der SED war es übrigens, nach dem Verbot der KPD

<sup>&</sup>lt;sup>182</sup> Geheime Notiz aus dem Büro des SED-Politbüromitglieds Albert Norden aus dem Jahr 1973, Stiftung Archiv der Parteien und Massenorganisationen der DDR im Bundesarchiv, DY 30/ IV B2./2.028/ 5, Bl. 34, vgl. auch: Hubertus Knabe, Die unterwanderte Republik, S. 240.

<sup>&</sup>lt;sup>183</sup> Bericht des 1. Untersuchungsausschusses der 12. WP des Dt. BT, Drs. 12/7600, S. 278ff., Dokument Nr. 34 im Anlageband I des 1. Untersuchungsausschusses der 12. WP des Dt. BT, Drs. 12/7600, S. 305, Dokument Nr. 604 im Anlageband III des 1. Untersuchungsausschusses der 12. WP des Dt. BT, Drs. 12/7600.

<sup>&</sup>lt;sup>184</sup> Dokument Nr. 604 im Anlageband III des 1. Untersuchungsausschusses der 12. WP des Dt. BT, Drs. 12/7600, S. 305.

<sup>&</sup>lt;sup>185</sup> a a O

<sup>&</sup>lt;sup>186</sup> Dokument Nr. 34 im Anlageband I des 1. Untersuchungsausschusses der 12. WP des Dt. BT, Drs. 12/7600, S. 308.

<sup>&</sup>lt;sup>187</sup> Dokument Nr. 34 im Anlageband I des 1. Untersuchungsausschusses der 12. WP des Dt. BT, Drs. 12/7600, S. 305.

1956 die im Untergrund weiter fortbestehenden Nachfolgeorganisationen der KPD und andere nahe stehende Organisationen wie die DFU finanziell zu unterstützen. 188

## 7.3.2.3 Willi van Ooyens eigene Aussagen

Die einzige bislang bekannte Aussage van Ooyens findet sich im Verfassungsschutzbericht des Bundes aus dem Jahr 1989, der ihn mit einem Statement in der Bremer Ausgabe der taz vom 29. November 1989 zitiert: "Durch die Entwicklung in der DDR ist eine entscheidende Finanzquelle überraschend versiegt."<sup>189</sup> Diese Aussage wird untermauert von einem ebenfalls im Verfassungsschutzbericht 1989 zitierten Brief des DFU-Landesverbandes Bremen an seine Mitglieder, in dem es heißt: "Nun ist es an den Tag gekommen, dass die DFU zu rund 80 Prozent von Geldern aus der DDR abhängig war. Das haben uns unsere politischen Gegner immer vorgehalten, wir sind dieser angeblichen Verleumdung immer mit Entschiedenheit entgegengetreten [..] Der Vorwurf besteht, wir seien in den vergangenen Jahren nichts anderes als die bezahlten Vorposten der SED gewesen."<sup>190</sup>

#### 7.3.2.4 Bewertung der vorliegenden Quellen

Es gibt nach den vorliegenden Dokumenten keinerlei vernünftige Zweifel daran, dass die DFU auch maßgeblich durch die SED finanziert worden ist und dass die DFU im Gegenzug auch von der SED ideologisch beherrscht und gesteuert worden ist. Nicht nur, dass es keinerlei Anhaltspunkte gibt, die Echtheit der Dokumente aus der Anlage des Untersuchungsausschussberichts des Bundestages in Zweifel zu ziehen, es erscheint auch schlechthin ausgeschlossen, dass eine Organisation, die maßgeblich von der SED finanziert worden ist, sich unabhängig ihr gegenüber verhalten haben soll.

Dass Willi van Ooyen die Zahlungen weder angenommen noch verwaltet haben will, wie er in letzter Zeit bekundet hat 191, ist eine in höchstem Maße unglaubhafte Aussage. Erstens hat er selbst 1989 in der "taz" eingeräumt<sup>192</sup>, dass erhebliche Zahlungen an die DFU aus der DDR kamen, und zweitens wird er als Bundesgeschäftsführer aller Wahrscheinlichkeit

<sup>&</sup>lt;sup>188</sup> Bericht des 1. Untersuchungsausschusses der 12. WP des Dt. BT, Drs. 12/7600, S. 278ff.

<sup>&</sup>lt;sup>189</sup> Verfassungsschutzbericht des Bundes 1989, S. 39, S. 95.

<sup>&</sup>quot;Welt vom 6. März 2008, "Koch muss weg, da gibt es bei uns kein Wackeln",

http://www.welt.de/politik/article1767167/Koch\_muss\_weg\_da\_gibt\_es\_bei\_uns\_kein\_Wackeln.html.

<sup>&</sup>lt;sup>192</sup> zit. nach Verfassungsschutzbericht des Bundes 1989 a.a.O.

auch mit dem Geld der SED bezahlt worden sein und darüber hinaus Gelder an die Landesverbände verteilt haben. Berücksichtigt man auch noch, dass die DFU damals nur noch ca. 1.000 Mitglieder hatte und damit nennenswerte Mitgliedsbeiträge nicht mehr eingegangen sein dürften, erscheint es bei der Summe der Einnahmen ausgeschlossen, dass er nicht vom Geld der SED bezahlt worden ist.

#### 7.3.3 Aktivitäten nach dem Zusammenbruch der SED-Diktatur

Auch nach 1990 war van Ooyen politisch aktiv: Nach Angaben der Frankfurter Allgemeinen Zeitung ist er derzeit Sprecher des Bundesausschusses Friedensratschlag in Kassel, der vom hessischen Verfassungsschutz als linksextremistisch beeinflusst eingestuft wird. Aus seinen extrem linken politischen Ansichten nie einen Hehl gemacht: "Ich bin Marxist, und die Bezeichnung Kommunist ist für mich kein Schimpfwort. Einer anderen Zeitung gegenüber betonte er im Dezember 2007: "Ich habe mich nie von Kommunisten abgegrenzt. Dezember 2007: "Ich habe mich nie von Kommunisten

#### 7.3.4. Fazit

Willi van Ooyen war in der Zeit des Kalten Krieges ein von der SED-Diktatur bezahlter kommunistischer Agitator, dessen Ziel die nachhaltige Destabilisierung der Demokratie in der BRD gewesen ist und maßgeblich mitverantwortlich dafür, dass die Mitglieder der Friedensbewegung sich nicht für den Frieden, sondern für den Sieg des Ostblocks gegen die Nato-Staaten eingesetzt haben.

#### 7.4 Die anderen Mitglieder der Landtagsfraktion

#### 7.4.1 Janine Wissler, stellv. Fraktionsvorsitzende

Janine Wissler, die Stellvertreterin Willi van Ooyens in der Landtagsfraktion, ist nicht nur ehemaliges Mitglied der letztes Jahr aufgelösten trotzkistischen Vereinigung "Linksruck" gewesen, sondern auch Gründungsmitglied der Nachfolgeorganisation "marx 21", die innerhalb der Linken für einen internationalen Marxismus wirbt und die den Klassenkampf

-

<sup>&</sup>lt;sup>193</sup> Frankfurter Allgemeine Zeitung, Rhein-Main Zeitung, 27. September 2007

<sup>&</sup>lt;sup>194</sup> Ebd.

<sup>&</sup>lt;sup>195</sup> Die Welt kompakt, 17. Dezember 2007

der Arbeiterklasse in Reinkultur fordert. <sup>196</sup> Sie ist damit das Mitglied der neuen Fraktion, das am offensivsten nach wie vor für kommunistische und verfassungsfeindliche Parolen steht und das Mitglied in einer Organisation ist, die ganz Eindeutig linksextrem ist. Die Zitate aus der Gründungserklärung von "marx 21" lassen keinen Interpretationsspielraum offen. <sup>197</sup> Sie ist 26 Jahre alt und studiert noch, war aktives attac-Mitglied und ist aus den Jusos Frankfurt, die nicht in dem Ruf stehen, konservativ zu sein, ausgeschlossen worden, da sie im Verdacht stand, die Jusos kommunistisch zu unterwandern. Interessant ist, dass Frau Wissler eigentlich Probleme mit einer Wahl Ypsilantis zur Ministerpräsidentin haben müsste, da ihre Organisation "marx 21" eine Regierungsbeteiligung auch als "Magdeburger Modell" kategorisch mehrfach ausgeschlossen hat <sup>198</sup>.

#### 7.4.2 Marjana Schott, PGF

Die neu gewählte parlamentarische Geschäftsführerin Marjana Schott ist bis zur Gründung der Linken politisch nicht aktiv in Erscheinung getreten, ist aber bereits seit letztem Jahr stellv. Landesvorsitzende ihrer Partei. Der PDS war sie laut ihrer Homepage 2002 beigetreten. Sie ist nach eigener Auskunft zunächst Buchhändlerin gewesen, danach hat sie nach einem Studium der Sozialpädagogik im öffentlichen Dienst gearbeitet und ist freiberufliche Insolvenzverwalterin und Schuldnerberaterin beim Verein SinN e.V., über den es keine Kenntnisse hinsichtlich extremistischer Bestrebungen gibt. Die Aussage auf ihrer Homepage: "Der verächtliche Umgang dieses Systems mit dem "Kostenfaktor Mensch" macht mich wütend." lässt darauf schließen, dass sie der freiheitlich-demokratischen Grundordnung nicht positiv gegenübersteht, sonst würde sie von unserem Staat nicht abfällig als "System" sprechen. 199 Ihre Ablehnung unserer Demokratie wird auch deutlich in folgendem Satz: "Ich will nicht die DDR. Aber auch nicht unsere Verhältnisse. Ich will was dazwischen. 200

\_

<sup>&</sup>lt;sup>196</sup> vgl. Selbstauskunft von Frau Wissler auf der Homepage der LINKEN-Fraktion Hessen, http://www.linksfraktion.die-linke-

hessen.de/component/option,com\_contact/task,view/contact\_id,4/Itemid,243/ (17. April 2008).

<sup>&</sup>lt;sup>197</sup> Vgl. nur die "Gründungserklärung" vom 1. September 2007, <a href="http://marx21.de/content/view/194/93/">http://marx21.de/content/view/194/93/</a>, den Artikel vom 3. September 2007, "DIE LINKE am Scheideweg", <a href="http://marx21.de/content/view/183/32/">http://marx21.de/content/view/183/32/</a> oder einen Artikel vom 25. Februar 2008, "DKP-Debatte: DIE LINKE sollte das Kind nicht mit dem Bade ausschütten", <a href="http://marx21.de/content/view/340/32/">http://marx21.de/content/view/340/32/</a> (alle nachgewiesen am 17. April 2008).

<sup>198 &</sup>quot;Nein zum ´Magdeburger Modell´", <a href="http://marx21.de/content/view/335/32/">http://marx21.de/content/view/335/32/</a> (17. April 2008).
199 <a href="https://www.marjana-schott.de">www.marjana-schott.de</a>.

welt" vom 5. März 2008, Artikel "So will die Linke das Geld neu verteilen", <a href="http://www.welt.de/politik/article1759105/So\_will\_die\_Linke\_das\_Geld\_neu\_verteilen.html">http://www.welt.de/politik/article1759105/So\_will\_die\_Linke\_das\_Geld\_neu\_verteilen.html</a> (17. April 2008).

#### 7.4.3. Hermann Schaus, Landtagsvizepräsident

Hermann Schaus ist Gewerkschafter seit mehreren Jahrzehnten, er ist 52 Jahre alt und seit 27 Jahren hauptamtlich bei ötv, später ver.di und mittlerweile Landessprecher ver.di Hessen. Er kommt aus der SPD und ist daher bislang extremistisch nicht aufgefallen, der Austritt erfolgte 1993 wegen des Asylkompromisses und des "Großen Lauschangriffs". Er hat später die WASG mitgegründet. Schaus hat sich allerdings an einer Wahlanalyse der trotzkistisch-linksextremistischen Gruppierung "marx 21" beteiligt (zusammen mit seiner Fraktionskollegin Wissler), so dass er offenbar keine Probleme sieht, sich vom offen marxistischen Spektrum abzugrenzen.<sup>201</sup>

#### 7.4.4 Barbara Cardenas Alfonso

Frau Alfonso ist das einzige Mitglied der Linksfraktion, das mal Mitglied der DKP war (in den 80er Jahren). Vorher war sie 1969 bei der Deutschen Friedensgesellschaft (DFG), die hauptsächlich Kriegsdienstverweigerer beraten haben, und in den 1970ern Mitglied im Marxistischen Studentenbund Spartakus, die sich neben ihrem Kampf gegen die Demokratie auch dem Kampf gegen Berufsverbote gewidmet hatten. 1993 war sie zunächst bei Bündnis 90/Die Grünen, dann bei der PDS. Später gründete sie eine PDS-nahe Dietzenbacher Liste (DL) und vertrat diese im Stadtparlament, dort ist sie aber laut Aussagen der dortigen CDU kaum aufgefallen.

Frau Alfonso hat nur eine bemerkenswerte Aussage getätigt, die aber sehr nachhaltig beschreibt, wes Geistes Kind sie ist: Sie möchte Fidel Castro möglichst bald kennen lernen, da "er trotz relativer Armut des Staates und der Isolationspolitik der USA den Menschen bis heute ein gutes Bildungs- und Gesundheitssystem zur Verfügung stellt (bei uns ist es umgekehrt), [...] und weil Fidel immer ein visionärer Sozialist geblieben ist, der gegen jede Form von Ungerechtigkeit gekämpft hat "202. Sie sieht also die menschenverachtende Diktatur auf Kuba als Musterbeispiel für einen Staat an und sieht die Verhältnisse in Deutschland demgegenüber als Problem an. Auch Frau Alfonso muss man daher als überzeugte Kommunistin ansehen.

 $<sup>^{201}</sup>$  Artikel vom 18. Februar 2008, "Den außerparlamentarischen Widerstand stärken", http://marx21.de/content/view/339/32/\_(17. April 2008). hr-online.de, Fragebogen zur Landtagswahl 2008.

#### 7.4.5 Ulrich Wilken

Ulrich Wilken, der Landesvorsitzende der LINKEN in Hessen, ist seit seinen politischen Anfängen 1982 links von der SPD gewesen. Als Gründungsmitglied der Demokratischen Sozialisten (DS) (von zwei SPD-MdB gegründet vor allem gegen den NATO- Doppelbeschluss) und Generalsekretär der deutschen Sektion der Christen für den Sozialismus von 1985 bis 1987, die einen sektiererischen Sozialismus insbesondere für Südamerika vertraten, hat er angefangen, 2000 erfolgte dann der Eintritt in die PDS.

Über die normale populistische Rhetorik der LINKEN sind aber von ihm keine Aussagen bekannt, die von Interesse wären.

## 7.5 Hilfe aus den "etablierten" Strukturen der neuen Länder

Wie schon in der Presse berichtet wurde, leistet beim Aufbau der Fraktion "Die Linke" im Hessischen Landtag erfahrenes Personal der Partei aus Sachsen-Anhalt Unterstützung. Rüdiger Ettingshausen (53) aus Halle (Saale), früher Lehrer für Geschichte und Staatsbürgerkunde, und seit der Wende Fraktionsgeschäftsführer der PDS/Linkspartei/Die Linke im Magdeburger Landtag.

Nun leistet er in seiner Freizeit (Urlaub) "Entwicklungshilfe" im Wiesbadener Parlament, indem er die dortige Linksfraktion mit aufbaut. Er betont, dies sei kein politisches Amt. Er kümmere sich um die Organisation, was vom Kauf von Büroklammern bis zur Anstellung von Mitarbeitern und zur Frage reiche, ob man einen Vizepräsidenten bekomme.

Laut seiner eigenen Aussage habe es in Hessen anfangs Befürchtungen gegeben, der Mann aus Magdeburg könne mehr im Sinn haben als Personal und Büroklammern. "Einige dachten, dass ich eine politische Linie vorgeben will", sagt Ettingshausen. "Aber da halte ich mich raus." Indem er Urlaub genommen habe, wolle die Linke Vorwürfen entgegen gehen, mit Steuergeldern aus Sachsen-Anhalt werde die Linke in Hessen aufgebaut. Die Kosten übernehme (aber) die Bundespartei "Die Linke", soll Herr Höhn, Linksparteichef in Sachsen-Anhalt, betont haben.

#### 8. Zusammenfassung

Die Partei "Die LINKE" ist die Nachfolgeorganisation der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands (SED), die für 40 Jahre menschenverachtende Diktatur in der DDR die Verantwortung trägt. Es besteht in personeller wie in organisatorischer Hinsicht eine direkte Kontinuität von der SED über die PDS zur Partei "Die LINKE". In den westdeutschen Bundesländern hat die PDS durch Fusion mit der WASG zusätzlich ehemalige Mitglieder der verfassungsfeindlichen DKP und anderer linksextremistischer Splittergruppen aufgenommen.

Weil ihre Führung die alte SED nahtlos weiterführte und eine Auflösung verhinderte, fehlt bis heute ein klarer Trennungsstrich zum Unrecht der sozialistischen Diktatur. In unerträglicher Geschichtsklitterung rechtfertigen führende Vertreter der LINKEN die Mauer, verharmlosen den Schießbefehl an der innerdeutschen Grenze und verhöhnen damit die Opfer der SED-Diktatur.

Die aus der SED-Nachfolgepartei PDS hervorgegangene Partei "Die LINKE" verharrt in strikter Ablehnungshaltung zur bundesdeutschen Demokratie. Ungeachtet der taktisch motivierten Beteiligung an Wahlen und Regierungen verfolgt die Partei unverändert das Ziel eines "Systemwechsels". "Die LINKE" strebt damit nach einer anderen Gesellschaft und einem anderen Staat. Sie gehört nicht zu den Parteien des demokratischen Grundkonsenses und will auch nicht dazugehören.

Auf programmatischer Ebene tut sich die Partei "Die LINKE" durch hemmungslosen Sozialpopulismus hervor. Im Mittelpunkt ihrer Forderungen steht ein überbordender Sozialstaat mit exorbitanten Transferleistungen. Fragen nach der Finanzierbarkeit werden dabei ausgeblendet. Höhere Steuern und Abgaben, rasant steigende Staatsverschuldung und damit höhere Erblasten für kommende Generationen wären die unausweichlichen Folgen ihrer Politik. Eine solche Politik macht arm – erst die Bürger, dann den Staat. Armut aber ist nicht sozial. Nicht "Freiheit durch Sozialismus", wie die LINKE behauptet, sondern Armut und Unfreiheit durch Sozialismus sind die Konsequenzen ihrer Programmatik.

Die LINKE in Hessen gehört zu den am weitesten einem linksextremen Spektrum zuzuordnenden Landesverbänden. Angesichts der beschriebenen Häufung von Kandidaten mit eindeutig marxistischem und kommunistischem Hintergrund, insbesondere der Fraktionsvorsitzende van Ooyen und seine Stellvertreterin Wissler, erscheint es ausgeschlossen, in der hessischen Linkspartei etwas anders als eine marxistisch-kommunistische Partei zu sehen, die demokratiefeindliche Ziele verfolgt. Man könnte es auch so beschreiben: Die LINKE in Hessen ist in ideologischer Hinsicht eine Nachfolgepartei der DDR-gläubigen DKP, die sich personell durch Mitglieder der SED-Nachfolgepartei PDS ergänzt.

Dass die hessische SPD mit dieser Gruppe von Alt-Kommunisten und Jung-Trotzkisten lieber zusammenarbeiten möchte, als mit einer demokratischen Volkspartei wie der CDU, ist angesichts der Vielzahl der zutiefst verstörenden programmatischen wie persönlichen Aussagen kaum nachvollziehbar – aber Realität.

# **Anhang 1**

# Zitatensammlung

von und über die Partei "Die LINKE",

ihre Vorgängerparteien PDS und "Linkspartei.PDS"

sowie von verbündeten Gruppierungen des linksextremen Spektrums.

# Inhalt

I. Systemwechsel	II
II. Mittel des "Systemwechsels": Zwischen Apo und Revolution	IV
1. Revolution und "neue Kampfformen"	IV
2. PDS/LINKE als "außerparlamentarische Opposition"	V
III. Programmziele: Sozialismus und Sozialpopulismus	VI
1. Enteignungspläne	VI
2. Ausbau des Wohlfahrtsstaats	VII
IV. Geschichtsklitterung	VIII
V. Strategische Bündnispartner im linksextremen Spektrum	X
1. Bündnispartner DKP	X
2 Ründnispartner Linksruck/mary21	ΧI

# I. Systemwechsel

#### PDS zum "Systemwechsel"

"Wer mir sagt, das Staatswesen der Bundesrepublik gehöre abgeschafft, dem sage ich… "Er hat Recht"."<sup>1</sup>

"Die PDS ist im Unterschied zur SPD nicht der Auffassung, dass sich wirkliche soziale Gerechtigkeit und ökologische Umgestaltung innerhalb der herrschenden Strukturen herstellen lassen. Deshalb wollen wir zu einer demokratisch-sozialistischen Gesellschaft kommen."<sup>2</sup>

"Die PDS ist eine sozialistische Partei und steht in gesellschaftlicher Opposition, das ist unser Verständnis zu dem kapitalistischen System."<sup>3</sup>

"Die Mehrheit der Programmkommission [der PDS hat] nie bestritten, dass vom Kapitalismus ursprünglich die Gefährdung der menschlichen Zivilisation ausgeht und die in den Eigentumsverhältnissen wurzelnden kapitalistisch geprägten Machtstrukturen überwunden werden müssen."

#### Die LINKE zum "Systemwechsel"

"Die neue Linke ist eine Bewegung zur demokratischen Erneuerung… Wir sind die Kraft, die die Systemfrage stellt."<sup>5</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Interview von Helmut Holter, Arbeits- und Sozialminister und stellvertretender Ministerpräsident von Mecklenburg-Vorpommern in den Jahren 1998 – 2006, mit Antenne Mecklenburg-Vorpommern am 19. Juni 1994. (Holter sollte den vorgegebenen Satz vervollständigen.)

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Gregor Gysi, Vorsitzender der PDS-Abgeordnetengruppe im Deutschen Bundestag, in: Neues Deutschland vom 13./14. Mai 1995.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Helmut Holter (Fn. 1), in: ZDF-Morgenmagazin vom 3. November 1998.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Dietmar Bartsch, Bundesgeschäftsführer der PDS, in: Junge Welt vom 30. März 2000.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Rede des Fraktionsvorsitzenden der Linken im Deutschen Bundestag, Oskar Lafontaine, auf dem WASG-Parteitag am 25. März 2007 in Dortmund (autorisierte Mitschrift von Fanny Zeise und Jan Maas).

"Wir stellen die Systemfrage! Für alle von den geheimen Diensten noch einmal zum Mitschreiben: Die, die aus der PDS kommen, aus der EX-SED und auch die neue Partei DIE LINKE – stellen die Systemfrage."6

"Wir haben gesagt, aber der Kapitalismus kann nicht die letzte Antwort der Geschichte sein. Wir bleiben Sozialistinnen und Sozialisten, weil wir in die Zukunft schauen ... Und deshalb brauchen wir insofern einen Systemwechsel, da hat Lothar recht."<sup>7</sup>

"... weil wir die einzige Partei sind, die die Systemfrage aufwirft..."8

"Wir wollen eine andere Gesellschaftsordnung, einen demokratischen Sozialismus... Die Linke verändert die Republik."9

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Rede des Vorsitzenden der Linkspartei/PDS, Lothar Bisky, auf der 3. Tagung des 10. Parteitages der Linkspartei/PDS vom 15. Juni 2007 (autorisierte Fassung).

Schlusswort des Fraktionsvorsitzenden der Linken im Deutschen Bundestag, Gregor Gysi, auf der 3. Tagung des 10. Parteitages der Linkspartei/PDS am 15. Juni 2007 (autorisierte Fassung).

Rede des Linksparteivorsitzenden Oskar Lafontaine auf dem Gründungsparteitag DIE LINKE am 16. Juni 2007 (autorisierte Fassung).

<sup>9</sup> "Wir empfangen täglich Signale". Interview mit Dietmar Bartsch, in: Berliner Zeitung vom 16. Juli 2007.

# II. Mittel des "Systemwechsels": Zwischen Apo und Revo**lution**

# 1. Revolution und "neue Kampfformen"

"Eine Partei oder Organisation, die eine Zielstellung, wie sie die PDS hat, ernsthaft durchsetzen will, muss sich ... alle revolutionären Mittel offen halten. Je nach Herrschaftsform ... kann das politischer Generalstreik oder sogar Einsatz bewaffneter Gewalt bedeuten."10

"Der politische Übergang zur klassenlosen Gesellschaft … kann vielfältige Formen annehmen. Er muss sich nicht unbedingt gewaltsam vollziehen."<sup>11</sup>

Wir halten auch "globale Krisen von solcher Schärfe (für) vorstellbar, ... dass im klassischen Sinne revolutionär die alten Herrschaftssysteme gestürzt werden müssten."<sup>12</sup>

"Die PDS muss durchaus einen umstürzlerischen (subversiven) Charakter entwickeln, und ihre Bravheit überwinden ... und das in unverschämter Offenheit und Öffentlichkeit..."<sup>13</sup>

"... Im Sinne dieser uralten Definition der Demokratie ist unser repräsentatives System in Deutschland in der Krise ... Die Demokratie ist in der Krise. Deshalb brauchen wir in Deutschland eine demokratische Erneuerung! Wir wollen dabei mithelfen, wir, DIE LINKE in Deutschland! ... Wir müssen über unsere Kampfformen nachdenken. Ich sage deshalb: Wir müssen neue Kampfformen entwickeln."14

Junge GenossInnen. Zeitschrift des Landesvorstandes der PDS Brandenburg, vom 13. November 1993.
 Programmatische Erklärung der Kommunistischen Plattform in der PDS, Februar 1994.

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Strategiepapier "PDS – eine neue sozialistische Partei in Deutschland", in: DISPUT, Nr. 19/1995 vom 1.

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> André Brie: "Wie subversiv soll denn die PDS sein?", in: Neues Deutschland vom 11. Januar 1997.

 $<sup>^{14}</sup>$  Rede Lafontaine auf dem Gründungsparteitag DIE LINKE am 16.6.2007, autorisierte Fassung.

## 2. PDS/LINKE als "außerparlamentarische Opposition"

"Die PDS [steht] in prinzipieller Opposition zu den herrschenden gesellschaftlichen Verhältnissen in der Bundesrepublik Deutschland... Die Frage, ob eine Parlamentsfraktion der PDS sich innerhalb des Parlaments in eine Oppositionsrolle, in eine Situation der Tolerierung ... oder in eine Koalitionsrolle begibt, berührt nicht das prinzipielle Oppositionsverständnis der PDS ... Selbst dann also, wenn die PDS sich auf irgendeiner Ebene in eine Regierungskoalition begeben sollte, ... würde dies ... ihren Oppositionscharakter in Bezug auf die herrschenden Verhältnisse nicht beeinträchtigen ... Einig sind wir uns dahingehend, dass die PDS unabhängig von der konkreten parlamentarischen Rolle das Schwergewicht ihrer Tätigkeit in außerparlamentarischen Bewegungen und Aktionen sieht und ihr gesellschaftliches Oppositionsverständnis von der jeweiligen Rolle in einem Parlament nicht berührt wird."<sup>15</sup>

"Wir als antikapitalistische Jugendgruppe lehnen den Parlamentarismus zwar ab, weil er Stellvertreterlogik produziert und lediglich als Kasperletheater zur Legitimation kapitalistischer Verhältnisse dient. Linke Politik wird unserer Meinung nach vor allem auf der Strasse gemacht. Das heißt nicht, dass wir nicht die Vorteile einer starken sozialen Oppositionspartei schätzen würden."<sup>16</sup>

"Wenn man etwas verändern will, braucht man den Druck von der Straße. Deshalb ist die Verbindung von parlamentarischer und außerparlamentarischer Arbeit für uns ja so wichtig."<sup>17</sup>

"90 Prozent unserer Arbeit muss außerparlamentarisch sein, zehn Prozent kann in den Parlamenten stattfinden."<sup>18</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> Fünf-Punkte-Papier "Sozialismus ist Weg, Methode, Wertorientierung und Ziel." Verabschiedet auf der 1. Tagung des 4. Parteitages der PDS im Januar 1995, in: DISPUT, 3/4 1995.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> [´solid] 36 – die sozialistische Jugend Kreuzberg im Mai 2006 im Internetportal indymedia.

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Willi van Ooyen im Interview mit der FAZ vom 17.02.2008.

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> Janine Wissler, Stellv. Fraktionsvorsitzende "Linke" im Hessischen Landtag, laut "Junge Welt" vom 11.02.2008.

# III. Programmziele: Sozialismus und Sozialpopulismus

## 1. Enteignungspläne

"Unser Fernziel ist, Konzerne wie Daimler-Chrysler, BMW und Großbanken wie die Deutsche Bank zu vergesellschaften."<sup>19</sup>

"Also der Staat ist immer mit von der Partie. Und die Privatwirtschaft soll doch nicht so tun, als ob sie es ohne ihn könnte … Von einer bestimmten Größenordnung an geht das wirklich nicht mehr ohne einen Staat, eine Einrichtung, die über den betriebswirtschaftlichen Tellerrand herauszuschauen in der Lage ist."<sup>20</sup>

"All diese Forderungen setzen eine Gesellschaft voraus, … in der Großindustrie und Banken sowie Grund und Boden nicht mehr privatkapitalistisch, sondern gesamtgesellschaftlich verwaltet werden. Veränderungen in den Eigentumsverhältnissen sind unabdingbar."<sup>21</sup>

"Als Sozialistische Partei müssen wir die systemimmanenten Grenzen des 'modernen Kapitalismus' aufzeigen, also die historische Notwendigkeit seiner Überwindung."<sup>22</sup>

"Ziel des demokratischen Sozialismus, der den Kapitalismus in einem transformatorischen Prozess überwinden will, ist eine Gesellschaft, in der die Freiheit des anderen nicht die Grenze, sondern die Bedingung der eigenen Freiheit ist."<sup>23</sup>

<sup>22</sup> Erklärung des "Rates der Alten beim Parteivorstand der PDS" zur programmatischen Debatte in der Partei, zitiert nach: "Im Zweifel gegen das 'herrschende System'", in: FAZ vom 30. Juni 2001.

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> Diether Dehm, von 1999 bis 2003 stellvertretender PDS-Bundesvorsitzender, in: BZ vom 14. Juni 2001.

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> Herbert Schui, MdB, DIE LINKE, in: DLF Information am Morgen vom 21. Februar 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> Sahra Wagenknecht, in: Pressedienst der PDS, Nr. 48/1994.

<sup>&</sup>lt;sup>23</sup> Programmatische Eckpunkte. Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei.PDS am 24./25. März 2007 in Dortmund. Im Kommunistischen Manifest ist allerdings nicht von einem "transformatorischen", sondern von einem "revolutionären" Prozess die Rede.

#### 2. Ausbau des Wohlfahrtsstaats

Die "entscheidende Bedingung für die Zurückdrängung der Arbeitslosigkeit ist eine Wirtschaftspolitik, die neue, gesellschaftlich sinnvolle Arbeitsplätze schafft ... Auf dieser Grundlage gewinnt die Verkürzung der Wochen- und Lebensarbeitszeit größte Bedeutung ... Flexible tarifliche Vereinbarungen zur generellen Einführung der 35-Stunden-Woche bei vollem Lohnausgleich und in der ferneren Perspektive deren Ausweitung zur 30-Stunden-Woche sind wesentliche Schritte zur Vollbeschäftigung neuer Art."24

"Die Einkommen der Menschen müssen steigen, die Arbeitszeiten kürzer werden."<sup>25</sup>

"Wir streben eine Verkürzung der Wochen-, Jahres- und Lebensarbeitszeit, Wahlarbeitszeiten, erleichterte Sabbatjahre und Freistellung für gesellschaftspolitische Arbeit und andere Arbeitsformen an ..., ohne dass die Einkommen sinken."<sup>26</sup>

Wir lehnen "das Heraufsetzen der Altersgrenze für den Rentenbezug ab. Wir streben als untere Versicherungsgrenze eine Rente mit Grundbetrag von gegenwärtig monatlich 800 Euro an."27

"Wir streben das Renteneintrittsalter ab 60 Jahre an, ohne Abschläge."<sup>28</sup>

"Konzerne und andere profitable Unternehmen müssen wieder deutlich mehr Steuern zahlen. Es soll wieder eine Vermögenssteuer erhoben werden, die Erbschaftssteuer auf große Erbschaften ist zu erhöhen."<sup>29</sup>

<sup>25</sup> Wahlprogramm zu den Bundestagwahlen 2005, Beschluss der 2. Tagung des 9. Parteitages, Berlin, 27. August 2005.

<sup>27</sup> Wahlprogramm zu den Bundestagwahlen 2005, Beschluss der 2. Tagung des 9. Parteitages, Berlin, 27. Au-

Programmatische Eckpunkte (Gründungsdokumente der Linkspartei), Beschluss der Parteitage von WASG

<sup>&</sup>lt;sup>24</sup> Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, S. 36.

Programmatische Eckpunkte (Gründungsdokumente der Linkspartei), Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei.PDS am 24./25. März 2007 in Dortmund.

und Linkspartei.PDS am 24./25. März 2007 in Dortmund.

<sup>29</sup> Programmatische Eckpunkte (Gründungsdokumente der Linkspartei), Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei.PDS am 24./25. März 2007 in Dortmund.

# IV. Geschichtsklitterung

"Die antifaschistisch-demokratischen Veränderungen im Osten Deutschlands und später das Bestreben, eine sozialistische Gesellschaft zu gestalten, standen in berechtigtem Gegensatz zur Rettung des Kapitalismus in Westdeutschland, der durch die in der Menschheitsgeschichte unvergleichlichen Verbrechen des deutschen Faschismus geschwächt und diskreditiert war. Zum Sozialismusversuch in der DDR gehören wertvolle Ergebnisse und Erfahrungen…"<sup>30</sup>

"Die Deutsche Demokratische Republik hat unter Führung der SED der Macht des deutschen Imperialismus Grenzen gesetzt. Vier Jahrzehnte lang war in einem Teil Deutschlands die Herrschaft der Monopole und Banken beseitigt. Die Befreiung vom Faschismus hatte dem deutschen Volk günstige Möglichkeiten für die Schaffung einer antifaschistisch-demokratischen Ordnung in ganz Deutschland eröffnet. Allerdings wurde diese Chance in konsequenter Weise nur im östlichen Teil, in der sowjetischen Besatzungszone und späteren DDR, genutzt."<sup>31</sup>

"Im Vergleich zur BRD war die DDR in jeder Phase ihrer Entwicklung – selbst noch in ihrem ärgsten Niedergang – das friedlichere, sozialere, menschlichere Deutschland. Wir haben daher keinerlei Anlass, uns … für unsere Herkunft … zu entschuldigen."<sup>32</sup>

"Wir werden der These vom 'Unrechtsstaat' widersprechen, weil sie in ihrer Konsequenz bedeutet, der DDR das Existenzrecht abzusprechen…"<sup>33</sup>

"Die DDR [war] das friedfertigste und menschenfreundlichste Gemeinwesen, das sich die Deutschen im Gesamt ihrer Geschichte bisher geschaffen haben … [Bis 1956 waren] Konterrevolutionäre Restaurationsversuche in einzelnen osteuropäischen Staaten … ohne Ausnahme abgewehrt worden … Erich Honecker [gebührt] unser bleibender Respekt…"<sup>34</sup>

<sup>32</sup> Sahra Wagenknecht, in: Pressedienst der PDS, Nr. 48/1994.

<sup>&</sup>lt;sup>30</sup> Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf dem 3. Parteitag 29.-31. Januar 1993.

<sup>31</sup> Fbd.

Fünf-Punkte-Papier "Sozialismus ist Weg, Methode, Wertorientierung und Ziel." Verabschiedet auf der 1. Tagung des 4. Parteitages der PDS im Januar 1995, in: DISPUT, 3/4 1995.

Günther Müller: "Sahras rote 'Wahrheiten'". Rezension zu Sahra Wagenknecht: Antisozialistische Strategien im Zeitalter der Systemauseinandersetzung. Zwei Taktiken im Kampf gegen die sozialistische Welt, Bonn 1995, in: Bayernkurier vom 18. März 1995.

"Für mich ist nicht belegt, dass es einen generellen Schießbefehl gab."<sup>35</sup>

<sup>35</sup> Lothar Bisky, Vorsitzender der Linkspartei, in: Bild am Sonntag vom 26. August 2007.

# V. Strategische Bündnispartner im linksextremen Spektrum

Das Bundesamt für Verfassungsschutz kam 2006 zu folgender Einschätzung:

"Auf der Basis von Programm und Statut wirken nach wie vor offen extremistische Kräfte innerhalb der Partei. Weiterhin arbeitet sie – zum Teil in festen Strukturen – mit in- und ausländischen Linksextremisten zusammen."36

Frage: "Halten Sie es für richtig, dass auf der Liste der "Linken" in Westdeutschland DKP-Mitglieder kandidieren dürfen?"

Willi van Ooyen: "Ich halte es für richtig, dass die "Linke" sich für alle Positionen aus dem linken Spektrum öffnet, um eine möglichst streitigere Debatte über die Perspektiven zu ermöglichen."<sup>37</sup>

## 1. Bündnispartner DKP

"Nur der revolutionäre Bruch mit den kapitalistischen Macht- und Eigentumsverhältnissen beseitigt letztendlich die Ursachen von Ausbeutung und Entfremdung, Krieg, Verelendung und Zerstörung unserer natürlichen Umwelt."<sup>38</sup>

"In der vor uns liegenden Etappe kommt es darauf an, gesellschaftliche Kräfte weit über die Linke hinaus im Widerstand gegen die neoliberale Politik zu bündeln. Allianzen verschiedener sozialer und gesellschaftlicher Kräfte, die sich an verschiedenen Fragen immer wieder neu bilden und in denen die Arbeiterklasse die entscheidende Kraft sein muss, sind die Voraussetzung, um die Rechtsentwicklung und den neoliberalen Umbau der Gesellschaft zu stoppen. Wenn aus diesen Allianzen stabile Bündnisbeziehungen und ein fester gesellschaftlicher und politischer Block gegen den Neoliberalismus entwickelt wird, dann können die gesellschaftlichen Kräfte-

<sup>&</sup>lt;sup>36</sup> Bundesministerium des Innern: Verfassungsschutzbericht 2006, Berlin 2007, S. 145.

<sup>&</sup>lt;sup>38</sup> Programm der Deutschen Kommunistischen Partei, in: http://www.dkp-online.de/programm/, 8. April 2006.

verhältnisse so verändert werden, dass der Kampf um gesellschaftliche Alternativen eine reale Perspektive bekommt."<sup>39</sup>

"Ohne antimonopolistische Eingriffe werden entsprechende Reformen und die erforderliche tief greifende Umverteilung des Reichtums von Oben nach Unten, von den privaten Supervermögen in die öffentliche Haushalte, von den reichen zu den armen Ländern nicht möglich sein.

Die DKP hält es für möglich und notwendig, dass im Ergebnis des antimonopolistischen Kampfes solche und andere antimonopolistisch-demokratische Umgestaltungen durchgesetzt werden, die zur Zurückdrängung der Allmacht des Monopolkapitals und zur Erweiterung der Einflussnahme der Arbeiterklasse und ihrer Verbündeten führen und so dazu beitragen können, den Weg für den weiteren Kampf um den Sozialismus freizumachen.

Der wesentliche Schritt muss die Überführung der Banken und Versicherungskonzerne sowie der produktions- und marktbeherrschenden Konzerne in anderen strategischen Wirtschaftsbereichen in demokratisch kontrolliertes öffentliches Eigentum sein."<sup>40</sup>

# 2. Bündnispartner Linksruck/marx21

"Wo linke Parteien Regierungsverantwortung übernahmen oder eine Tolerierungspolitik betrieben, wurden sie zu linken Feigenblättern von Kürzungsregierungen oder zu Krisenverwaltern maroder Kassen."<sup>41</sup>

"Ein Linksbündnis aus WASG und PDS kann eine starke parlamentarische Opposition dagegen werden, die Linke nachhaltig stärken und den Widerstand auf der Straße und in den Betrieben beflügeln. […] Das Linksbündnis aus WASG und PDS ist eine bitter nötige Alternative – unter der Voraussetzung, dass sie Teil eines außerparlamentarischen Widerstandes gegen die kommende Regierung wird. […] Um die Gewerkschaften wieder kampfkräftiger zu machen, ist der Bruch mit der SPD nötig.

-

<sup>&</sup>lt;sup>39</sup> Ebd.

<sup>&</sup>lt;sup>40</sup> Ebd.

<sup>&</sup>lt;sup>41</sup> Linksruck, Juli 2005; <a href="http://www.sozialismus-von-unten.de/lr/publikationen/download/argumente7vision.pdf.de">http://www.sozialismus-von-unten.de/lr/publikationen/download/argumente7vision.pdf.de</a>; kürzlich zitiert in: Das Tabu muss fallen, in: Spiegel, 25.02.2008.

[...] Daher bleibt die Debatte um eine radikale Veränderung der Machtverhältnisse und die Überwindung des Kapitalismus für jeden linken Ansatz, der dauerhafte Veränderung anstrebt, aktuell."<sup>42</sup>

"Wir fordern eine radikale Umverteilung von oben nach unten."<sup>43</sup>

"Eine Bundestagsfraktion allein wird den Sozialabbau nicht stoppen. Nur eine Bewegung auf der Straße und in den Betrieben kann die gesellschaftlichen Kräfteverhältnisse ändern. Dabei kann eine linke Fraktion eine wichtige Rolle spielen."

"Eine Regierungsbeteiligung auf der Grundlage der heutigen Kräfteverhältnisse lehnen wir ab. Die Linke kann das Kapital schlagen, wenn Massenbewegungen bereit und in der Lage sind, die herrschende Klasse zu enteignen und den bestehenden, undemokratischen Staatsapparat durch Organe der direkten Demokratie zu ersetzen. Als Orientierungspunkte dienen die Errungenschaften der Pariser Kommune, wie sie Marx beschrieb: Uneingeschränkte Wählbarkeit und jederzeitige Abwählbarkeit der Abgeordneten und sämtlicher hoher Beamter. [...] Der Kapitalismus kann nicht durch Parlamentsabstimmungen überwunden werden. Das Parlament täuscht über die realen Machtverhältnisse hinweg."

" [...] Unser Einzug in die Landtage von Hannover und Wiesbaden führt noch nicht zu einer Veränderung der Politik. Daher sollten wir 'triumphalistische' Einschätzungen vermeiden. Wir verstehen darunter die Tendenz, unseren Wahlerfolg zu überschätzen in seinen Auswirkungen auf die gesellschaftlichen Kräfteverhältnisse allgemein und auf die Sozialdemokratie im Besonderen. Triumphalistisch sind solche Sätze wie: 'Das Soziale hat wieder Gewicht' oder 'Die Linke verändert das Land' aus diversen Wahlauswertungen und Stellungnahmen. Die große Mehrheit, nämlich 75 Prozent der Bevölkerung, sagt, dass die Linkspartei 'zwar keine Probleme löst, nenne aber die Dinge beim Namen.' (dimap Deutschland-Trend). [...]. Eine linke Parlaments-

\_

<sup>&</sup>lt;sup>42</sup> Christine Buchholz und **Janine Wissler** schreiben im Juli 2005 unter dem Titel "Die Vision einer neuen Linkspartei mit Leben füllen" (Linksruck, Juli 2005; http://www.sozialismus-von-unten.de/lr/publikationen/download/argumente7 vision . pdf.de).

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Linksruck online, 17.08.2005; <u>www.sozialismus-von-unten.de</u>.

<sup>&</sup>lt;sup>44</sup> Linksruck online, 17.08.2005; <u>www.sozialismus-von-unten.de</u>.

<sup>&</sup>lt;sup>45</sup> marx21-Gründungserklärung, politische Leitsätze:

fraktion muss sich daran messen, ob sie der Mobilisierung außerparlamentarischer Kämpfe, des Klassenkampfs von unten gegen den Klassenkampf von oben, nutzt. Wenn sich der parlamentarische Linksruck nicht niederschlägt in einem Aufschwung außerparlamentarische Kämpfe, dann ist DIE LINKE als Regierungspartei unter den gegenwärtigen Kräfteverhältnissen dabei eher ein Hindernis. [...]. Wirkliche Sozialreformen, die den Namen verdienten, gab es nie ohne große gesellschaftliche Bewegungen und Kämpfe, ohne eine nachhaltige Veränderung der gesellschaftlichen Kräfteverhältnisse zugunsten der Arbeitnehmer. Bis dahin ist es noch ein weiter Weg, den wir aber schon jetzt mit dem Aufbau der Kampagnen und Aktivitäten zu Mindestlohn, Truppenrückzug, Privatisierung etc. beschreiten können. Es ist ein weit verbreiteter Irrglaube, eine linke Partei könne nur in der Regierung mitgestalten."<sup>46</sup>

-

<sup>&</sup>lt;sup>46</sup> Wahlanalyse von **Janine Wissler, Hermann Schaus** und Volkhard Mosler vom 18.02.2008 (http://marx21.de/index2.php?option=com\_content&task= view&id= 339& pop=1&page=0&Itemid=32).

# **Anhang 2**

Biographische Daten und Zitate der Abgeordneten der Fraktion "Die LINKE" im Hessischen Landtag

# Inhalt

A. Willi van Ooyen	II
1. Biographische Daten	
2. Mitgliedschaften und Mitarbeit	
3. Zitate	IV
B. Dr. Ulrich Wilken	V
1. Biographische Daten	V
2. Mitgliedschaften und Mitarbeit	V
3. Zitate	VI
C. Barbara Cárdenas Alfonso	VII
1. Biographische Daten	VII
2. Mitgliedschaften und Mitarbeit	VII
3. Zitate	IX
D. Hermann Schaus	IX
1. Biographische Daten	IX
2. Zitate	Х
E. Janine Wissler	X
1. Biographie	X
2. Zitate	X
F. Marjana Schott	XV
1. Biographische Daten	XV
2 7itate	ΧV

## A. Willi van Ooyen

## 1. Biographische Daten

(Quelle: <a href="http://www.willi-van-ooyen.de/">http://www.willi-van-ooyen.de/</a>)

#### Persönliche Daten

Geboren am 23. Februar 1947 in Weeze am Niederrhein (als Ältester von 7 Kindern).

Seit April 1972 verheiratet, zwei erwachsene Söhne (Jan, 27 Jahre und Frank, 24 Jahre).

#### Einige Stichpunkte zum Lebenslauf

1953 – 1962 Volksschule, 1962 – 1965 Lehre als Elektro-Installateur bei der Deutschen Bundesbahn, seit dem 2. April 1962 Mitglied der Gewerkschaft (zunächst GdED, dann ÖTV und heute Ver.di). Seit 1966 Teilnahme an den Ostermärschen (Unterbrechung 1969 – 1979), 1969 Kriegsdienstverweigerung, 1970 – 1972 Zivildienst, in dieser Zeit Sprecher der "Bundeszentrale der Selbstorganisation der Zivildienstleistenden" in Düsseldorf, Organisation des 1. bundesweiten Streiks der Zivildienstleistenden im April 1971. 1972 – 1976 Studium (Abschluss mit Auszeichnung: Geschichte und Pädagogik) in Frankfurt.

Parallel (1972) Mitglied im Bundesvorstand des Verbandes der Kriegsdienstverweigerer, nach der Fusion (1974) ehrenamtlicher Landesgeschäftsführer der DFG-VK Hessen. Verantwortlich für verschiedene Aktionen (Vietnam, Chile, gegen Berufsverbote, deutsch-französische Seminare zu sozialen und Friedensthemen). Ab 1976 Landesgeschäftsführer, ab 1984 Bundesgeschäftsführer der Deutschen Friedens-Union, in dieser Zeit: seit 1980 Organisation des wiederbelebten Ostermarsches, "Krefelder Appell", Mitorganisator der großen "Friedensaktionen" der 80er Jahre, der Konferenzen gegen Berufsverbote.

Ab 1990 (bis 1996) Organisation des öffentlich geförderten Beschäftigungssektors in Frankfurt (ab 1992 als Geschäftsführer der Werkstatt Frankfurt e. V.). Ein weiterer persönlicher Schwerpunkt war und ist die Sozialforumsbewegung; über das Büro der Friedens- und Zukunftswerkstatt wird der Kontakt zum Weltsozialforum, den europäischen Sozialforen und die Organisation der Sozialforen in Deutschland und für das zweite Sozialforum in Hessen organisiert. Seit 1997 Abteilungsleiter (Prokurist, Pädagogischer Leiter) der "Praunheimer Werkstätten gGmbH" in Frankfurt am Main. In den letzten Monaten: Mitarbeit in der Koordination der Anti-G-8 – Proteste, der Sommeruniversität der Friedensbewegung (19. – 21. Juli 2007 in Oberhof), Vorbereitung der Kampagne für den Abzug der Bundeswehr aus Afghanistan (am 15. September 2007 in Berlin) und der Vorbereitung des 2. Sozialforums vom 18. – 21. Oktober 2007 in Cottbus.

## 2. Mitgliedschaften und Mitarbeit

(Quelle: http://www.willi-van-ooyen.de/)

- Anti-Nazi-Koordination
- Bewegung gegen Berufsverbote
- Denkfabrik, Frankfurt am Main
- Friedens- und Zukunftswerkstatt
- Friedensratschlag, Mitwirkung im Sprecherkreis des Bundesausschuss Friedensratschlag
- Initiative für einen Politikwechsel
- Inter Red (Kuba Solidarität)
- Ostermarsch
- Sozialforumsbewegung
- Sozialpolitische Offensive

#### 3. Zitate

"Wir sind nicht Opposition um unserer selbst willen. Der Punkt ist doch, dass wir unsere politischen Ziele umgesetzt sehen wollen. Große Koalition heißt Stillstand – und das heißt keine Veränderungen an Hartz IV und der Agenda 2010, das heißt kein Mindestlohn, das heißt Festhalten an Kochschen Plänen für ein US-Hauptquartier in Wiesbaden."

Oertel, Gabriele: "Es geht um Inhalte". Fragen an Willi van Ooyen.

In: Neues Deutschland, 29.01.2008.

"eines hat Willi van Ooyen doch schon mitbekommen – dass die Mehrheit der Parteimitglieder […] in der ehemaligen DDR festsitzt. […] "Denen fehlt ein gesunder Hang zur Anarchie", findet van Ooyen, und "die haben eine völlig andere Vorstellung von Diskussionskultur"."

Delekat, Thomas: "Kochs schlimmster Albtraum."

In: Welt, 24.01.2008.

"sueddeutsche.de: Sie selbst sagen, der Verfassungsschutz beobachte Sie seit fast 40 Jahren. Ärgern Sie sich darüber?

van Ooyen: Nicht mehr. Allerdings halte ich diese ganze Bespitzelung und den Verfassungsschutz für völlig überflüssig. Er dient nur als Repressionsinstrument, um Meinungen aus der Welt zu schaffen und Verdächtigungen auszusprechen. Ich werde seit 40 Jahren ohne jeden Grund beobachtet, das ist unnötige Geldverschwendung. Meine politischen Positionen habe ich immer öffentlich gemacht, die kann jeder überall nachlesen."

Schäfer, Schäfer: Willi van Ooyen. "Roland Koch ist ausländerfeindlich."

In: Süddeutsche.de, 15.01.2008.

"sueddeutsche.de: Sie sind Spitzenkandidat der hessischen Linken, treten aber nicht in die Partei ein. Warum?

van Ooyen: Ich halte es für wichtig, eine Verbindung zu den außerparlamentarischen Initiativen zu halten, denn selbst wenn wir in den Landtag kommen, können wir unsere Politik nicht alleine durchsetzen. Dazu brauchen wir die vielen sozialen Bewegungen, die unsere Politik außerhalb des Parlaments vertreten."

Schäfer, Schäfer: Willi van Ooyen. "Roland Koch ist ausländerfeindlich."

In: Süddeutsche.de, 15.01.2008.

"Für mich ist Roland Koch ein schießwütiger Gewalttäter.' Koch sei 'ein zentraler Kriegstreiber im Afghanistan-Krieg'."

Bebenburg, Pitt von: Linken-Spitzenkandidat bezeichnet Roland Koch als "Gewalttäter. http://www.fr-online.de/frankfurt\_und\_hessen/nachrichten/hessen/?em\_cnt=1271276

"Ich bin Marxist, und die Bezeichnung Kommunist ist für mich kein Schimpfwort."

Euler, Ralf: Willi van Ooyen. Der nette Kommunist von nebenan.

In: FAZ.net, 27.09.2007.

"Der neue Spitzenkandidat sagte, er sehe in seiner Nominierung die Chance, die außerparlamentarischen Kräfte mit einzubeziehen". […] Er bezeichnet sich als "oppositionellen Geist"."

Linke meldet "Chaos beendet".

In: Frankfurter Rundschau, 10.09.2007.

"Gefragte ob er sich als Kommunist sehe, antwortete van Ooyen: 'Ich sehe mich in der Tradition der französischen Revolution."

Hickmann, Christoph: Willi van Ooyen Kandidat der Linken in Hessen mit Nähe zur SPD. In: Süddeutsche Zeitung, 10.09.2007

### B. Dr. Ulrich Wilken

### 1. Biographische Daten

Quelle: http://www.ulrichwilken.de/content2/ichstellemichvor/index.html

Geb. 1958 in Oberhausen/Rheinland

Freiberuflicher Arbeitswissenschaftler

Seit 1980 in Frankfurt am Main, heute im Nordend;

mit einigen internationalen Unterbrechungen z.B. Palmerston North (Neuseeland), Sydney (Australien), London (Großbritannien), Ankara (Türkei)

### Ausbildung

Volksschule, Gymnasium, 1978 Abitur in Essen

Zivildienst im Katholischen Jugendamt Essen

Studium der Soziologie, Politologie, Pädagogik und Philosophie an den Universitäten Frankfurt am Main und Marburg (Schwerpunkte: Betriebssoziologie, empirische Sozialforschung und Erwachsenenbildung)

1986 Diplom in Soziologie

1993 Promotion zum Dr. phil. in Pädagogik an der Universität Marburg

Dissertation zum Thema Handlungsorientierte Bildungsarbeit

### 2. Mitgliedschaften und Mitarbeit

Quelle: http://www.ulrichwilken.de/content2/ichstellemichvor/index.html

Gründungsmitglied Demokratische Sozialisten (DS), Mitgliedschaft bis zur Auflösung 1990

1985 – 1987 Generalsekretär der deutschen Sektion der Christen für den Sozialismus

2000 Eintritt in die PDS

2001 – 2003 Kreisvorsitzender Frankfurt am Main

Delegierter zum Gründungskongress (Rom) und 1. regulären Kongress (Athen) der Europäischen Linkspartei (EL)

seit 2003 Landesvorsitzender PDS/LINKE

Mitglied bei Ver.di

### 3. Zitate

Zum Verhältnis zwischen Linkspartei und DKP: "Ulrich Wilken meint, dass es keine Kraft 'links von uns' geben darf und sieht Debatten über die DDR mit DKPlern gelassen entgegen."

Reinecke, Stefan: Die Chaoten sind da.

In: Tageszeitung, 06.02.2008

"Der Soziologe und promovierte Pädagoge befürwortet eine Börsenumsatzsteuer von 0,1 Prozent. Gewinne findet er notwendig, 'damit der Laden läuft'. […] Wilken hält nichts davon Managergehälter zu begrenzen. Viel wichtiger ist ihm der gesetzliche Mindestlohn. Die Mahnung, dadurch würden Jobs vernichtet, glaubt er nicht: 'Busse werden weiter fahren, und der Flughafen wird weiter betrieben werden. Es wird nur etwas teurer.' Da die Menschen mehr verdienten, könnten sie das aber bezahlen."

Nienhaus, Lisa / Weiguny, Bettina: Links ist, wenn die Reichen zahlen. In: Frankfurter Allgemeine Sonntagszeitung, 03.02.2008

"Wir wollen alle Ein-Euro-Jobs in öffentlich geförderte, sozialversicherungspflichtige, tariflich entlohnte Stellen umwandeln, für die ein Mindestlohn von 8,44 Euro gilt. Solange die Hartz-Gesetze auf Bundesebene nicht zurückgenommen werden, müssen wir dies in einem Landesprogramm tun. Dafür brauchen wir pro Stelle übrigens nur maximal 300 Euro monatlichen Zuschuß. Mit Aufwendungen von 35 Millionen Euro jährlich könnten alle Ein-Euro-Job-Bezieher eine entsprechende Beschäftigung erhalten. Die 35 Millionen Euro jährlich sind Bruttokosten. Durch Einsparungen beim Arbeitslosengeld II und bei weiteren Bedürftigkeitsleistungen in den Haushalten belaufen sich die Nettokosten maximal auf 20 Millionen Euro."

Düperthal, Gitta: "In Hessen geht es richtig um was." In: Junge Welt, 21.01.2008.

Zu seinem Beitritt in die hessische PDS: "Bei denen habe ich keine Sehnsucht nach der SED festgestellt."

Holl, Thomas: Bloß kein Chaos. Die Linksfraktion in Hessen. In: Frankfurter Allgemeine Zeitung, 31.01.2008.

### "Derzeit wird im hessischen Wahlkampf Druck ausgeübt, um Kritiker prekärer Arbeitsbedingungen zum Schweigen zu bringen. Wie finden Sie das?

Es ist ungeheuerlich, daß Bürgerinnen und Bürger in der Ausübung ihrer demokratischen Rechte behindert werden. Es ist ja mittlerweile gerichtsbekannt, daß die Hartz-Gesetze nicht nur schlechte Gesetze, sondern auch noch schlecht gemacht sind. Daß wir uns gegen eine noch schlechtere Umsetzung wehren, ist nicht nur unser Recht, sondern unsere Pflicht. Und wir werden darauf hinwirken, diese Gesetze wieder abzuschaffen – gegen allen Widerstand. Wir lassen uns dabei nicht mundtot machen."

Düperthal, Gitta: "In Hessen geht es richtig um was." In: Junge Welt, 21.01.2008.

### C. Barbara Cárdenas Alfonso

### 1. Biographische Daten

Quelle: http://www.die-linke-hessen.de/cms2/index.php?menuid=114&reporeid=150

### Persönliche Daten

53 Jahre alt (davon seit knapp 30 Jahren mit meinem Mann Ricardo aus Kolumbien verheiratet), 2 erwachsene Kinder, die in Frankfurt und Erfurt studieren. Ich bin Diplompsychologin und Diplompädagogin, arbeite freiberuflich als Fortbildnerin und Supervisorin überregional für pädagogische Träger und Einrichtungen.

Seit ich politisch denken kann, denke ich links: Mit 15 habe ich in der Deutschen Friedensgesellschaft (DFG-IDK) Kriegsdienstverweigerer beraten. In den 70ern war ich Mitglied im Marxistischen Studentenbund Spartakus und vertrat die Interessen der Studenten in der gewerkschaftlich-orientierten (GO-) Fachschaft u. a. gegen die Verabschiedung des Hochschulrahmengesetzes (das die Drittelparität abschaffte und damit den Hochschullehrern eine sichere Mehrheit gab) und gegen die Berufsverbote.

In den 80er Jahren bin ich in die Deutsche Kommunistische Partei (DKP) eingetreten, nach ein paar Jahren habe ich sie wieder verlassen.

Seit 1993 lebe ich in Dietzenbach und habe dort an Sitzungen der Grünen/Bündnis 90, später an Sitzungen der Partei des Demokratischen Sozialismus (PDS) in Egelsbach teilgenommen, - bis zur Gründung der Dietzenbacher Liste (DL), einer linken Wählervereinigung, die sich v. a. durch die gemeinsame kommunalpolitische Arbeit von Bürgern mit und ohne Migrationshintergrund auszeichnet. Für die DL bin ich seit April dieses Jahres als Stadtverordnete im Parlament.

### 2. Mitgliedschaften und Mitarbeit

Quelle:

www.hr-online.de; http://de.wikipedia.org/wiki/Barbara\_C%C3%A1rdenas\_Alfonso

Politische Ämter/Sonstige Tätigkeiten:

Barbara Cárdenas Alfonso kandidierte für die Kommunalwahl 2006 für die <u>Dietzenbacher</u> Liste (DL).

Bei der <u>Landtagswahl in Hessen 2008</u> wurde sie über die Landesliste in den Hessischen Landtag gewählt.

"In den 80er Jahren bin ich in die Deutsche Kommunistische Partei (DKP) eingetreten, nach ein paar Jahren habe ich sie wieder verlassen."

(Vgl. http://www.die-linke-hessen.de/cms2/index.php?menuid=114&reporeid=150)

Cárdenas war in den 1970er Jahren Mitglied im Spartakus-Bund.

(Vgl. http://www.rundschau-online.de/html/artikel/1201191989521.shtml)

### 3. Zitate

"Hinter dem Programm aber steht nicht nur eine unberechenbare Basis. Da steht auch Barbara Cárdenas, deren parlamentarische Erfahrung sich auf wenige Monate in der Dietzenbacher Stadtverordnetenversammlung beschränkt und beim Mittagessen in einem Dönerladen darum bittet, ihr Fragen zur Bildungspolitik zustellen. Das sei ihr Spezialgebiet. Frau Cárdenas erklärt dann, dass die Gymnasien in der Gemeinschaftsschule aufgehe sollten, verbunden mit dem Hinweis, dass es in Finnland einst eine 'historische Situation' gegeben habe, in der das möglich gewesen sei. 'Vielleicht ergibt sich das ja hier auch, dass eine historische Situation entsteht."

Hickmann, Christoph: Rot in Not. In: Süddeutsche Zeitung, 17.01.2008.

### D. Hermann Schaus

### 1. Biographische Daten

### Persönliches

- geboren in Worms
- gelernter Kfz-Mechaniker, Berufstätigkeit, Studium an der Verwaltungsfachhochschule Frankfurt (Dipl.-Verwaltungswirt)
- ➢ ab 1980 Gewerkschaftssekretär bei der ötv Frankfurt, ab 1982 Geschäftsführer der ötv-Kreisverwaltung Lahn-Taunus, ab 1994 Geschäftsführer der ötv-Kreisverwaltung Darmstadt, ab 2006 Geschäftsführer des ver.di-Bezirks Südhessen, ab 2007 Grundsatzreferent und Landessprecher von ver.di Hessen
- verheiratet, zwei Kinder

### **Politisches**

- > seit 1972 SPD- und Gewerkschaftsmitglied (IG Metall)
- > 1993 Austritt aus der SPD wegen Asylkompromiss und "Großem Lauschangriff"
- ➤ 2004 Gründungsmitglied der WASG Hessen (Pressesprecher)
- 2006 hessischer Vertreter im Länderrat der WASG
- ➤ 2006 Wahl in den Kreistag des Hochtaunuskreises
- > Gründungsmitglied der Partei Die Linken in Hessen und dort im Übergangsvorstand

Außerdem Mitglied bei attac, bei Pro Asyl, des Rosa Luxemburg Forums für Bildung und Analyse in Baden-Württemberg e.V. und Vorsitzender des Kommunalpolitischen Forums Hessen e.V. (von linken Kommunalpolitikern 2006 gegründet)

### 2. Zitate

Schaus sagt über seinen politischen Schwerpunkt in der Partei: "Ich zähle mich zur sozialistischen Linken." (www.die-linke-hessen.de)

Auf die Frage, was er für seinen Wahlkreis erreichen möchte: "Für eine gerechte Behandlung von ALG-II-Empfängern, ohne Wohnungsschnüffelei, (...)." (www.hr-online.de)

"(...) wir treten an, die ungerechte Steuerpolitik der vergangenen Jahre zu beheben und eine gerechte Verteilung der Lasten vorzunehmen." (www.kandidatenwatch.de)

Auf die Frage, wie er Sozialismus definiert: "Wie ich Sozialismus verstehe kann ich Ihnen leider in dieser Antwort nicht erläutern. Ich gehöre der WASG an, die im Gegensatz zur ehem. PDS, dazu noch keine entwickelten Diskussionen geführt hat. Ich finde es allerdings wichtig, dass wir eine breite öffentliche Debatte darüber führen, ob denn der "Sieg' des Kapitalismus über das Gesellschaftssystem der osteuropäischen Staaten, der letzte Stand gesellschaftlicher Entwicklung sein kann. Ich selbst trete für einen starken Staat ein, der die Ungerechtigkeiten in der Gesellschaft ausgleicht und in allen Breichen der Daseinsvorsorge tätig ist. Die 'totale Freiheit', wie sie derzeit propagiert wird erachte ich als unsozial!" (29.08.2005; www.kandidatenwatch.de)

"Es muss auf jeden Fall vermieden werden, dass eine verschärfte Wettbewerbssituation zwischen den Kommunen stattfindet, da dies eine gefährliche Steuerspirale nach unten auslösen würde." (19.08.2005; www.kandidatenwatch.de)

Bei der Vorstellung Schaus' für die Bundestagswahl 2005 finden sich folgende zwei Sätze, die in Anführungszeichen gesetzt sind: "'Wo das große Geld regiert müssen sich die "kleinen Leute' zusammen tun und für ihre Interessen offensiv eintreten.'" und "'Der Allparteienkoalition des Kapitals im Bundestag treten wir gemeinsam entschieden entgegen.'" (www.wen-waehlen.de)

"Mobbing ist ein immer weiter um sich greifendes Problem. Durch die geringe Zahl der Arbeitsplätze führt die ständige (vermeintliche) Konkurrenz unter den Arbeitnehmern/innen zu einer vermehrten Ausgrenzung von einzelnen Personen." (07.01.2008; <a href="www.mobbing-web.de">www.mobbing-web.de</a>)

"Roland Koch baut seinen Wahlkampf bewusst auf Fantasie-Erzählungen auf. (...) Koch ist der Ministerpräsident der Reichen und Superreichen, deren Interessen er ausschließlich vertritt, während er ohne Skrupel bei Sozial- und Bildungsausgaben kürzt." (12.12.2007; linkszeitung.de)

### E. Janine Wissler

### 1. Biographie

(Quelle: http://www.linksfraktion.die-linke-hessen.de/component/option,com contact/task,view/contact id,4/Itemid,243/)

### zur Person:

Jahrgang: 1981, Familienstand: ledig, Wohnort: Frankfurt, Beruf: Studentin

### Politische Vita:

Mitglied im Bundes-Parteivorstand der LINKEN, Mitglied im Landesvorstand der

LINKEN in Hessen, Mitglied bei verdi

Unterstützerin des marxistischen Netzwerks marx21

ehemal. Mitglied im geschäftsführenden Landesvorstand der WASG Hessen

Ab 2001 bei attac aktiv, von 2001 bis 2004 eine der SprecherInnen von attac Frankfurt

### 2. Zitate

"90 Prozent unserer Arbeit muss außerparlamentarisch sein, zehn Prozent kann in den Parlamenten stattfinden." (Gitta Düperthal: Ziel: Bodenhaftung behalten, in: junge Welt, 11.02.2008)

"Allein vom Alter her habe ich keinen Bezug zu K-Gruppen der siebziger Jahre oder zur DDR. Das System dort habe ich auch nicht als Sozialismus empfunden." (Thomas Holl: Bloß kein Chaos, in: FAZ, 31.01.2008)

"Wo linke Parteien Regierungsverantwortung übernahmen oder eine Tolerierungspolitik betrieben, wurden sie zu linken Feigenblättern von Kürzungsregierungen oder zu Krisenverwaltern maroder Kassen." (Linksruck, Juli 2005; <a href="http://www.sozialismus-von-unten.de/lr/publikationen/download/argumente7vision.pdf.de">http://www.sozialismus-von-unten.de/lr/publikationen/download/argumente7vision.pdf.de</a>; kürzlich zitiert in: Das Tabu muss fallen, in: Spiegel, 25.02.2008)

Wissler bezeichnet sich selbst als "Unterstützerin des marxistischen Netzwerks marx21". (www.die-linke-hessen.de)

Auf die Frage, was sie für ihren Wahlkreis erreichen möchte: "Eine starke und sichtbare Linke aufbauen, die in den Stadtteilen verankert ist und die politische Alternative von links aufzeigen kann, bevor die radikale Rechte vermeintliche Antworten gibt." (www.hr-online.de)

"Wir brauchen nicht nur andere Konzepte und Ideen, wir müssen auch die gesellschaftlichen Kräfteverhältnisse grundlegend ändern, um diese durchsetzen können. Deshalb arbeitet Die Linke aktiv in sozialen Bewegungen mit und baut diese mit auf." (www.hr-online.de)

Auf die Frage, wen sie einmal kennenlernen möchte: "Hugo Chavez und Evo Morales, um mit ihnen über den Sozialismus im 21. Jahrhundert zu diskutieren." (www.hr-online.de)

"Die etablierten Parteien machen Politik gegen die Mehrheit der Bevölkerung (…)." (www.du-machst.de)

"Politische Aktivität in der Linken erfordert Wut auf die herrschenden Verhältnisse und Hoffnung, diese verändern zu können." (<u>www.du-machst.de</u>)

"Wir fordern eine radikale Umverteilung von oben nach unten." (Linksruck online, 17.08.2005; www.sozialismus-von-unten.de)

"Um auf den stagnierenden Weltmärkten weiter Profite zu machen, treiben Bosse und Regierungen weltweit die Menschen ins Elend. Lohnkürzungen, Rationalisierungen, Privatisierungen, die Zerschlagung sozialer Errungenschaften: Was wir als 'Globalisierung' erleben, ist Klassenkampf von oben." (Linksruck online, 17.08.2005; <a href="https://www.sozialismus-von-unten.de">www.sozialismus-von-unten.de</a>)

"Eine Bundestagsfraktion allein wird den Sozialabbau nicht stoppen. Nur eine Bewegung auf der Straße und in den Betrieben kann die gesellschaftlichen Kräfteverhältnisse ändern. Dabei kann eine linke Fraktion eine wichtige Rolle spielen." (Linksruck online, 17.08.2005; www.sozialismus-von-unten.de)

Wahlanalyse von **Janine Wissler, Hermann Schaus** und Volkhard Mosler vom 18.02.2008 (http://marx21.de/index2.php?option=com\_content&task= view&id= 339& pop=1&page=0&Itemid=32):

"Das hessische Wahlresultat war auch eine Absage an Rassismus und Fremdenfeindlichkeit. Roland Koch hat eine schwere Niederlage erlitten, die CDU-Rechte ist dadurch in die Krise geraten."

"Unser Wahlergebnis ist ein großer Erfolg für die Linke in Deutschland. Aber noch haben wir nichts verändert. Unser Einzug in die Landtage von Hannover und Wiesbaden führt noch nicht zu einer Veränderung der Politik. Daher sollten wir 'triumphalistische' Einschätzungen vermeiden. Wir verstehen darunter die Tendenz, unseren Wahlerfolg zu überschätzen in seinen Auswirkungen auf die gesellschaftlichen Kräfteverhältnisse allgemein und auf die Sozialdemokratie im Besonderen. Triumphalistisch sind solche Sätze wie: 'Das Soziale hat wieder Gewicht' oder 'Die Linke verändert das Land' aus diversen Wahlauswertungen und Stellungnahmen. Die große Mehrheit, nämlich 75 Prozent der Bevölkerung, sagt, dass die Linkspartei 'zwar keine Probleme löst, nenne aber die Dinge beim Namen.' (dimap Deutschland-Trend)"

"(…) so wäre es eine trügerische Hoffnung zu glauben, dass der bloße Einzug der Linken in den hessischen Landtag schon zu einem Politikwechsel im Sinne der Arbeitnehmer, Arbeitslosen, Rentner und Studenten führen würde."

"Eine linke Parlamentsfraktion muss sich daran messen, ob sie der Mobilisierung außerparlamentarischer Kämpfe, des Klassenkampfs von unten gegen den Klassenkampf von oben, nutzt. Wenn sich der parlamentarischen Linksruck nicht niederschlägt in einem Aufschwung außerparlamentarische Kämpfe, dann ist DIE LINKE als Regierungspartei unter den gegenwärtigen Kräfteverhältnissen dabei eher ein Hindernis."

"Wirkliche Sozialreformen, die den Namen verdienten, gab es nie ohne große gesellschaftliche Bewegungen und Kämpfe, ohne eine nachhaltige Veränderung der gesellschaftlichen Kräfteverhältnisse zugunsten der Arbeitnehmer. Bis dahin ist es noch ein weiter Weg, den wir aber schon jetzt mit dem Aufbau der Kampagnen und Aktivitäten zu Mindestlohn, Truppenrückzug, Privatisierung etc. beschreiten können. Es ist ein weit verbreiteter Irrglaube, eine linke Partei könne nur in der Regierung mitgestalten."

Im Magazin marx21, Ausgabe 2, September 2007 (http://marx21.de/content/view/179/43/) führen **Janine Wissler** und Volkhard Mosler unter der Überschrift "Koch muss weg. 10 Thesen zur Landtagswahl in Hessen 2008" aus:

"Der Landtagswahlkampf der LINKEN muss so geführt werden, dass die Masse der Betroffenen uns als politische Kraft erfährt, die den Widerstand gegen die neoliberale Kapitaloffensive zusammen mit allen relevanten gesellschaftlichen Kräften organisieren will."

"Deshalb darf es in Wiesbaden nicht zu einer Regierungsbeteiligung kommen, in der die Linke zum Erfüllungsgehilfen der neoliberalen Offensive verkommt und sei es nur, um "Schlimmeres zu verhindern"."

"Der Wahlkampf in Hessen ist zunächst durch eine aggressive konservative Rechte unter Roland Koch und durch eine links gewendete hessische SPD unter Ypsilanti geprägt. Roland Koch versteht sich als Vorkämpfer seiner Klasse wie kein anderer Spitzenpolitiker des konservativen Lagers. Er ist unser Sarkozy im Wartestand. Und er ist bereit, jederzeit die rassistische Karte zu ziehen, wenn die Umfragewerte es 'erforderlich' machen sollten."

"Das Anti-Koch-Lager ist eben nicht durch SPD und Grüne vertreten, weil beide Parteien die Logik der neoliberalen Standortpolitik im globalen Kapitalismus längst verinnerlicht haben."

"Das heißt für den Wahlkampf in Hessen: Wir greifen Koch und die CDU mitsamt ihrem liberalen Anhängsel FDP frontal an, wir müssen in der Tat die besten Anti-Koch-Kämpfer sein und die links gewendete SPD, bzw. das rot-güne Lager nicht als Verbündete sondern als zweiten Feind behandeln, den wir aber nicht frontal sondern von der Seite angreifen. Von der Seite angreifen heißt: Ihre Opposition gegen Koch als halbherzig und verlogen kritisieren, als unglaubwürdig entlarven. SPD und Grüne haben mehr mit Koch und der CDU gemeinsam, als sie im Wahlkampf zugeben werden. (...) So werden wir jenen Wählern, die Koch hassen und im Stimmzettel ein Mittel sehen, ihn wegzukriegen, zurufen, dass wir die einzige Partei sind, die sich konsequent gegen Koch und Kapital stellt, dass wir die einzige Garantie dafür sind, dass Koch nicht nur abgewählt wird - was wir selbstverständlich tun werden und auch klar ankündigen müssen – sondern dass dann auch eine andere Politik, eine Politik der sozialen Gerechtigkeit und des Umweltschutzes, eingefordert wird. Nicht nur durch eine starke Linksfraktion im Landtag, sondern vor allem durch die Veränderung der gesellschaftlichen Kräfteverhältnisse durch aktiven Widerstand der Betroffenen außerhalb des Parlament."

"Wir dürfen die Definitionshoheit des Begriffs 'Sicherheit' nicht Roland Koch und der CDU überlassen. Sicherheit das heißt für die Massen der Bürger: Sicherheit vor willkürlichen Entlassungen, Sicherheit vor sozialem Abstieg, Sicherheit für eine zukunftsfähige Ausbildung der Kinder, Sicherheit bei Krankheit, im Alter und Arbeitsunfähigkeit vor sozialem Abstieg. Die Sicherheit Roland Kochs heißt: mehr Auslandseinsätze der Bundeswehr, mehr Tote und Verletzte auch deutscher Soldaten, die Sicherheit Roland Kochs heißt mehr Leukämiefälle durch Atomkraftverstrahlung, die Sicherheit Roland Kochs heißt Sicherheit der Unternehmer, frei von Kündigungsschützrechten heuern und feuern zu können usw. Der Afghanistankrieg ist Kochs offene Flanke: Terrorismusbekämpfung sein Hauptthema – also warum nicht die Bundeswehr zurückholen und so die Terrorismusgefahr wesentlich einschränken."

Christine Buchholz und **Janine Wissler** schreiben im Juli 2005 unter dem Titel "Die Vision einer neuen Linkspartei mit Leben füllen" (Linksruck, Juli 2005; http://www.sozialismus-von-unten.de/lr/publikationen/download/argumente7 vision . pdf.de):

"Ein Linksbündnis aus WASG und PDS kann eine starke parlamentarische Opposition dagegen werden, die Linke nachhaltig stärken und den Widerstand auf der Straße und in den Betrieben beflügeln."

"Nur mit einer linken Alternative zur Agenda-Politik von Merkel und Schröder kann der Aufstieg der Nazis gestoppt werden."

"Der Hauch von Weimar, der durch Deutschland weht, hat zum Erstarken der Nazis geführt. Am rechten Rand versuchen sie, Arbeitslosigkeit und Verzweiflung auf ihre Mühlen zu lenken."

"Das Linksbündnis aus WASG und PDS ist eine bitter nötige Alternative – unter der Voraussetzung, dass sie Teil eines außerparlamentarischen Widerstandes gegen die kommende Regierung wird."

"Um die Gewerkschaften wieder kampfkräftiger zu machen, ist der Bruch mit der SPD nötig."

"Bei aller Kritik an der Geschichte der PDS: Die Gleichsetzung von SED und PDS ist nicht haltbar."

"Die WASG wurde nicht als Selbstzweck gegründet. Sie wurde gegründet, um eine Situation zu beenden, in der die Mehrheit ohne politische Vertretung dasteht, während ihre Lebensinteressen mit Füßen getreten werden."

"Die zunehmende wirtschaftliche Instabilität führt dazu, dass jede soziale Errungenschaft immer stärkeren Attacken von Unternehmerseite ausgesetzt ist. Daher bleibt die Debatte um eine radikale Veränderung der Machtverhältnisse und die Überwindung des Kapitalismus für jeden linken Ansatz, der dauerhafte Veränderung anstrebt, aktuell."

### F. Marjana Schott

### 1. Biographische Daten

(Quelle: www.marjana-schott.de)

Lebenslauf:

Ausbildung und beruflicher Werdegang

1992-2002	Sozialpädagogin beim Landkreis Kassel allgemeiner sozialer Dienst des Jugendamtes
seit 2003	freiberufliche Schuldnerberaterin beim Verein SinN e.V.
2002	Eintritt in die PDS
2003	Gründungsmitglied des Vereins Selbständige in Not e.V.
2005- 16.07.2007	stellvertretende Landesvorsitzende der Linkspartei.Hessen
2007	Gründungsmitglied und im Sprecherinnenrat von Lisa-Hessen, der Linke Sozialistische Arbeitsgemeinschaft der Frauen in der Partei DIE LINKE.
seit 2007	stellvertretende Vorsitzende des Landesverbandes der Partei DIE LINKE. in Hessen
seit 2008	Mitglied des Hessischen Landtags, Parlamentarische Geschäftsführerin und sozialpolitische Sprecherin der Fraktion DIE LINKE. im Hessischen Landtag

Unstimmigkeiten in Zeitungsberichten zu ihrer politischen Vergangenheit vor der PDS, keine Angabe dazu in ihrem offiziellen Lebenslauf:

- Sie sei Anhängerin der Grünen gewesen, bevor sie in die PDS eintrat. (Oliver Hoischen: Koch-Wähler müssen draußen bleiben, in: FASZ, 03.02.2008)
- Sie sei nach eigenen Angaben vor dem Eintritt in die PDS politisch nicht engagiert gewesen. (Detlef Esslinger/Jens Schneider: Von der FDP zur Linken, in: SZ, 30.01.2008)

### 2. Zitate

"Die Politik der letzten 5 Jahre war für mich: Verrat an den Menschen in diesem Land." (17.01.2008; <a href="www.nh24.de">www.nh24.de</a>)

Die Politik der nächsten 5 Jahre wird für mich: der Kampf darum – und ich fürchte es wird ein Kampf – dieses Land wieder lebens- und liebenswert zu machen." (17.01.2008; <a href="https://www.nh24.de">www.nh24.de</a>)

"Wem ist unsere Regierung verpflichtet – der Bevölkerung oder doch eher der Wirtschaft, die große Spenden in Parteikassen fließen lässt und Politiker auf ihren Lohnlisten stehen hat?" (www.marjana-schott.de)

"Der verächtliche Umgang dieses Systems mit dem 'Kostenfaktor Mensch' macht mich wütend." (www.marjana-schott.de)

"Wir alle (versuchen) unsere Arbeitskraft zu verkaufen um unser Leben zu finanzieren. Gehört dazu auch der Verkauf unserer Körper? Ein solches Verhältnis der Geschlechter zueinander ist geprägt von Macht und Macht bestimmt sich über das Kapital. Wie definiert sich die Macht des Kapitals? Wer die notwendigen Mittel besitzt kann kaufen was der Markt anbietet – Dazu gehört auch: Männer kaufen Frauen. Klarer kann sich die Fratze des Kapitalismus und des Patriarchats nicht zeigen." (Schott auf einem el fem-Seminar zum Thema "Gewalt und Patriarchat am 6./7. Oktober 2006 in Triest im Workshop "Prostitution"; <a href="http://www.marjana-schott.de/pres003.htm">http://www.marjana-schott.de/pres003.htm</a>)

"Ich will nicht die DDR. Aber auch nicht unsere Verhältnisse. Ich will was dazwischen." "Welt" vom 5. März 2008, Artikel "So will die Linke das Geld neu verteilen", http://www.welt.de/politik/article1759105/So will die Linke das Geld neu verteilen.html.

### **Anhang 3:**

Auszug aus Bundestagsdrucksache 12/7600: Bericht des 1. Untersuchungsausschusses nach Artikel 44 Grundgesetz.

### Darin:

- Bericht über die Finanzierung kommunistischer Gruppierungen in der Bundesrepublik Deutschland durch die SED
- Kopie des Haushaltsplans des ZK der SED für das Jahr 1989 mit Ausweisung von Mitteln u.a. für die DFU
- Kopie eines Briefes des westdeutschen DKP-Vorsitzenden an Erich Honecker aus dem Jahr 1989 mit Bitte um finanzielle Unterstützung (abgezeichnet von Erich Honecker)

### Beschlußempfehlung und Bericht

des 1. Untersuchungsausschusses nach Artikel 44 des Grundgesetzes \*)

### Beschlußempfehlung

Der Bundestag wolle beschließen:

Der Bericht des 1. Untersuchungsausschusses nach Artikel 44 des Grundgesetzes wird zur Kenntnis genommen.

Bonn, den 27. Mai 1994

Der 1. Untersuchungsausschuß

Friedrich Vogel (Ennepetal)

Vorsitzender

Joachim Gres

Dr. Andreas von Bülow

Berichterstatter

Andrea Lederer

Berichterstatterinnen

Arno Schmidt (Dresden)

Ingrid Köppe

<sup>\*)</sup> Eingesetzt durch den Beschluß des Deutschen Bundestages vom 6. Juni 1991 – Drucksachen 12/654, 12/662

und dort mäßig bestraft, wiederum einen schweizerischen Firmenmantel für die Untreuetaten zur Verfügung." (Schmidt, Uwe, "Regierungs- und Vereinigungskriminalität – OK-Strukturen aufgezeigt an Lagebild und Fallbeispielen", Kriminalistik, 1993, H. 8-9, 525-526, 532)

### f) Übernahme des Außenwirtschaftsrechts

Im Rahmen der Währungsunion wurde der innerdeutsche Warenverkehr mit Wirkung vom 1. Juli 1990 in großem Umfang liberalisiert. Zu diesem Zeitpunkt führte die DDR ein eigenes Ausfuhrkontrollsystem ein, das weitgehend mit dem Ausfuhrkontrollrecht der Bundesrepublik Deutschland identisch war. Die Liste der zu kontrollierenden Güter wurde von der DDR uneingeschränkt übernommen. Das Außenwirtschaftsrecht der Bundesrepublik Deutschland wurde ab dem 3. Oktober 1990 auf das Gebiet der früheren DDR ausgedehnt.

### 7. Zusammenfassung

Ohne Embargoverstöße und die illegale Beschaffung westlicher Technologie wäre die Mikroelektronik in der DDR auf einem wesentlich niedrigeren Niveau geblieben. So schätzten Experten aus dem Kombinat Mikroelektronik Erfurt 1987, daß die Einführung eines 16-Bit-Mikroprozessorsystems im Kombinat Mikroelektronik ohne Unterstützung des MfS nicht möglich gewesen wäre (Dokument-Nr. 566).

Der Import von Embargogütern schuf überhaupt erst die Voraussetzungen, die Mikroelektronik in der DDR zu entwickeln.

Mit einer Medienkampagne feierte die DDR-Regierung im September 1988 die Übergabe der ersten in der DDR hergestellten 1-Megabit-Speicherschaltkreise und würdigte sie als "wichtige Arbeitsetappe zur Erfüllung der Beschlüsse des XI. Parteitags". Intern war allerdings durchaus bekannt, daß Höchststromimplanter für die Massenproduktion von 1-Megabit-Chips nicht in der DDR produziert wurden. (Vgl. mehrere Beiträge in: Neues Deutschland vom 13. September 1988; Der Megabitspeicher und seine Wirkungen über den Tag, in: Neues Deutschland vom 14. September 1988.)

Trotz Umgehung der Embargobestimmungen gelang es der DDR nicht, eine rentable Mikroelektronikindustrie aufzubauen. "Die Investitionen in die Mikroelektronik erwiesen sich als ein Milliardengrab", stellte der Politikwissenschaftler Hans-Hermann Hertle daher fest und berief sich auf eine Analyse des Vorsitzenden der Staatlichen Plankommission, Gerhard Schürer, vom 30. Oktober 1989, in der es, bezogen auf Güter der Mikroelektronik, heißt: "Die Kosten für diese Erzeugnisse betragen z. Z. ein Mehrfaches des internationalen Standes. Ihr Einsatz in der Volkswirtschaft der DDR und im Export muß gegenwärtig mit über 3 Mrd. Mark der DDR pro Jahr gestützt werden. " (Hertle, Hans-Hermann, Staatsbankrott - der ökonomische Untergang des SED-Staates, Deutschland-Archiv, 1992, Bd. 10; Schürers Krisen-Analyse, Deutschland-Archiv, 1992, Bd. 10, S. 1113)

Offene Fragen

Im Rahmen der Beweiserhebung konnte eine Reihe wichtiger Fragen nicht geklärt werden. Insbesondere wurden die Fragen nicht beantwortet, ob und falls ja, in welcher Form die folgenden ehemaligen Außenhandelsbetriebe selbst Embargoware beschafften: F. C. Gerlach, AHB Elektrotechnik Export-Import, AHB Industrieanlagen-Import (IAI) und AHB WMW sowie der AHB des Kombinats Carl Zeiss Jena, der dem Kombinatsdirektor Wolfgang Biermann unterstand.

Der Untersuchungsausschuß konnte auch die Frage nicht hinreichend beantworten, welche Rolle die BIEG bei der Beschaffung von Embargowaren spielte, und in welchem Ausmaß das Unternehmen Alveco (Helmut Joseph) an der Abwicklung der Finanzierung beteiligt war. Ebenfalls noch unbeantwortet ist die Frage, in welcher Höhe Embargoware für die Akademie der Wissenschaften eingeführt wurde. Klärungsbedürftig ist auch die Frage, welche Rolle die staatseigene DDR-Spedition Deutrans beim Transport von Embargoware in die DDR spielte. Außerdem bleibt offen, ob die DDR mit anderen Staaten des Rates für gegenseitige Wirtschaftshilfe bei der Beschaffung von Embargowaren zusammengearbeitet hat.

### II. Unterstützung der Deutschen Kommunistischen Partei (DKP)

Die Tätigkeit des Bereichs Kommerzielle Koordinierung hatte nicht nur Bedeutung für die wirtschaftliche Entwicklung der DDR, sie spielte auch eine wichtige Rolle im Zusammenhang mit den politischen Aktivitäten der SED in der Bundesrepublik Deutschland, insbesondere hinsichtlich der finanziellen Unterstützung der Deutschen Kommunistischen Partei (DKP). Die zu diesem Sachverhalt vor den Untersuchungsausschuß geladenen Zeugen verweigerten entweder unter Hinweis auf § 55 StPO jegliche Aussage oder konnten oder wollten zur Aufklärung nicht beitragen. Dazu gehörten auch die Zeugen Herbert Mies und Kurt Fritsch. Der ehemalige DKP-Vorsitzende Herbert Mies und das für die Finanzen der Partei bis 1990 zuständige Mitglied des Präsidiums und Sekretariats des DKP-Parteivorstandes, Kurt Fritsch, hätten den besten Überblick über die Geldströme haben müssen, die von der SED an die DKP und in deren Vorfeldorganisationen geflossen sind. So liegt dem Untersuchungsausschuß zu den Finanzierungsabsprachen ein Schreiben von Mies an Honecker vom September 1989 vor. in dem Mies um finanzielle Unterstützung in Höhe von 64 Mio. DM bat. In diesem Schreiben wies er u.a. darauf hin, daß "die Frage der Finanzierung völlig neu zu durchdenken" sei und "neue Vorstellungen für die Legalisierung der solidarischen Zuwendungen an uns" entwickelt werden müßten. Er dankte zugleich Honecker für die bisherige solidarische Unterstützung, "auch und vor allem für die Hilfe im zurückliegenden Jahr". (Dokument-Nr. 604) Neben der direkten Finanzierung der DKP aus der DDR mit Hilfe des Bereichs Kommerzielle Koordinierung hatten eine wesentliche Funktion dabei die kommunistischen Wirtschaftsunternehmen in der Bundesrepublik Deutschland, die aus der DDR vom Bereich Kommerzielle Koordinierung zusammen mit der SED gesteuert wurden.

### 1. Indirekte Finanzierung über kommunistische Wirtschaftsunternehmen

Der Untersuchungsausschuß war bei der Beweiserhebung bezüglich der indirekten Finanzierung der DKP über kommunistische Wirtschaftsunternehmen in der Bundesrepublik Deutschland vor allem auf die Berichte des Bundesamtes für Verfassungsschutz (BfV) angewiesen. Zumindest seit 1971 beobachtete das BfV kommunistische Wirtschaftsunternehmen in der Bundesrepublik Deutschland kontinuierlich. Im Zuge dieser Beobachtungen erfaßte das BfV 1982 im einzelnen folgende Unternehmen in der Bundesrepublik Deutschland:

- Chemo-Plast Im- und Export GmbH, Berlin
- Deutsche Handelsgesellschaft West-Ost mbH & Co KG Nachf., Berlin
- Hansa-Tourist, Hamburg Heska-Druck GmbH, Hamburg
- Richard Ihle GmbH, Hamburg
- Intema, Gesellschaft für technischen Handel und Marktberatung mbH, Essen
- Interschiff-Schiffahrtsagentur GmbH, Hamburg
- Intex Im- und Export GmbH, Berlin
- Intrac Industrievertretungen und Maschinenhandel AG, Berlin
- Inwaco Internationale Waren-Controll GmbH, Hamburg
- Kommandit Gesellschaft West-Ost, Hamburg
- Macom GmbH, Essen
- Melcher GmbH, Elmshorn
- Noha Handelsgesellschaft mbH, Bochum
- Omnia Handelsgesellschaft mbH, Düsseldorf
- Plambeck & Co, Neuss Rheinland
- Plast-Elast Chemie Handelsgesellschaft mbH & Co KG, Essen
- Werner Scheffler GmbH, Hamburg
- Gerhard Wachsen Im- und Export GmbH, Berlin
- WAN-Warimex Industrie-Anlagen und Maschinen Vertriebsgesellschaft mbH, Berlin
- West-Ost Touristik Reisedienst GmbH & Co, Essen
- Wittenbecher & Co, Essen
- Wittenbecher & Co Handelsgesellschaft mbH, Berlin

Außerhalb der Bundesrepublik Deutschland standen nach Feststellungen des BfV folgende Unternehmen unter Anleitung aus der DDR:

- Anglolux S.A., Luxemburg
- Anstalt Befimo, Vaduz/Liechtenstein

- Anstalt Hanseatic, Vaduz/Liechtenstein
- Anstalt Infino, Vaduz/Liechtenstein
- Anstalt Polyindustrie, Vaduz/Liechtenstein
- Befisa S.A., Lugano/Schweiz
- Etablissement Monument, Vaduz/Liechtenstein
- Friam B.V., Haarlem/Niederlande
- Imog B.V., Rotterdam/Niederlande
- Interholding Haarlem B.V., Haarlem/Niederlande
- Intrac S.A., Lugano, Pambio Noranco/Schweiz
- Redel N.V., Curacao/niederl. Antillen
- Refinco Etablissement, Vaduz/Liechtenstein
- Rexim S.A., Lugano, Morcote/Schweiz
- Unisped Anstalt, Vaduz/Liechtenstein.

Nach den Erkenntnissen des BfV waren die kommunistischen Wirtschaftsunternehmen mit Verbindungen in die DDR unter Steuerung durch die ZK-Abteilung Verkehr unter Leitung von Joseph Steidl bzw. Julius Cebulla und unter Steuerung durch das Ministerium für Außenhandel tätig. Dabei waren dem BfV in diesem Zusammenhang nicht nur die Namen Dr. Schalck-Golodkowski, Waltraud Lisowski und Manfred Seidel bekannt; es vermutete auch entsprechende Verbindungen zum Ministerium für Staatssicherheit.

Schwerpunkt der wirtschaftlichen Aktivitäten waren den Beobachtungen zufolge Geschäfte im Ost-West-Handel, Speditionsgeschäfte, insbesondere im grenzüberschreitenden Verkehr, der Handel mit Presseerzeugnissen und Reiseagenturgeschäfte mit den Hauptzielgebieten "sozialistische und kommunistische Staaten". Ebenso wurden wichtige DKP-genutzte Immobilien gehalten.

Die DDR mußte sich bei Gründung, Erwerb und Unterhalt der gesteuerten Unternehmen im Hintergrund halten, da es ihr nach dem Militär-Regierungsgesetz Nr.53 nicht erlaubt war, in der Bundesrepublik Deutschland Eigentum zu halten oder wirtschaftlich tätig zu werden. Aus diesem Grund wurde der Einfluß auf die gesteuerten Unternehmen verdeckt. Die Tätigkeit der Unternehmen war dabei im wesentlichen auf die Erwirtschaftung von Devisen für die DDR bzw. den Bereich Kommerzielle Koordinierung ausgerichtet. Teile der über diese Unternehmen erwirtschafteten Devisen kamen indirekt der DKP zugute, indem DKP-Mitglieder Arbeitsplätze in den gesteuerten Unternehmen fanden, die gesteuerten Unternehmen Aufträge mit Hilfe der DDR erhielten, die Gewinne der Unternehmen so gesteuert wurden, daß möglichst wenig Steuern anfielen, Geldspenden an die DKP vorgenommen oder Bargeldtransaktionen durch ausgewählte Firmenangestellte verdeckt wurden. Der Untersuchungsausschuß konnte im Zuge seiner Beweiserhebung einige Beispiele für derartige Konstruktionen näher nachvollziehen:

### Provisionen

Für die Anbahnung und Vermittlung von Geschäften verlangten sog. DDR-Vertreterfirmen Provisio-

nen. Diese Provisionen waren für die Händler in der Bundesrepublik Kosten und konnten gewinn- und damit steuermindernd geltend gemacht werden. Bei der Festsetzung der Provisionen wurde vom Bereich Kommerzielle Koordinierung darauf geachtet, daß die Provisionshöhe einer Betriebsprüfung durch die Finanzbehörden der Bundesrepublik Deutschland standhielt. Die Provisionen stellten in der Dienstleistungsbilanz einen Dienstleistungsexport der DDR dar, der die "innerdeutsche Zahlungsbilanz" für die DDR-Seite verbesserte. Im Gegenzug konnte die DDR dann Waren- oder Dienstleistungen aus der Bundesrepublik Deutschland im Rahmen des innerdeutschen Handels auf Basis von Verrechnungseinheiten beziehen.

Andererseits waren die Gehälter der Geschäftsführer der westdeutschen Händler, z. B. der sog. Parteifirmen in der Regel an die Höhe der erwirtschafteten Gewinne gekoppelt, d.h. die Geschäftsführer erhielten durch Anwendung der aus dem Bereich Kommerzielle Koordinierung vorgegebenen Provisionsregelung weniger Gehalt. Da die Geschäftsführer jedoch oft in enger Beziehung zur DDR oder DKP standen, sollten diese Gehaltsverluste zumindest teilweise kompensiert werden. Die Geschäftsführer erhielten deshalb aus den Provisionen zusätzliche Prämien, die sie zum Teil an die Abteilung Verkehr des ZK der SED oder als Spenden an die DKP weiterleiten mußten (vgl. Erster Teilbericht, BT-Drucksache 12/3462, Dokument-Nr. 150, S. 1156).

### Steuerliche Kürzungsansprüche im innerdeutschen Warenverkehr

Der Warenaustausch zwischen den beiden deutschen Staaten wurde durch das Berliner Abkommen besonders begünstigt. Zu diesem Zweck wurden im Umsatzsteuerrecht der Bundesrepublik Deutschland Kürzungsansprüche festgelegt. Beim Bezug von Waren aus der DDR in die Bundesrepublik Deutschland betrug der Kürzungsanspruch des Importeurs 11% des tatsächlich bezahlten Warenwertes (bei Lebensmitteln 5,5%); bei Lieferungen in die DDR wurde die zu entrichtende Mehrwertsteuer von 14% auf 7% (bei Lebensmitteln und Druckerzeugnissen von 6% auf 3%) ermäßigt (Dokument-Nr. 605). Daher konnten die Waren aus der DDR wegen des im Vergleich zum Ausland geringeren Steuersatzes billiger bezogen werden, was die Kosten für die abnehmenden Unternehmen senkte und bei Wiederverkäufen Wettbewerbsvorteile darstellte.

### Zahlungsziele

Bei der Beschaffung von Waren im innerdeutschen Handel traten gesteuerte Unternehmen als Käufer gegenüber den aus der Bundesrepublik Deutschland und dem westlichen Ausland auf und übernahmen die Bezahlung der Rechnungen mit den üblichen Zahlungszielen. Ihrerseits gewährten diese gesteuerten Unternehmen den Endabnehmern in der DDR allerdings weitaus längere Zahlungsziele. Diese Praxis kam einer Kreditvergabe durch die gesteuerten Unternehmen nahe und vergrößerte so den Kreditrahmen der DDR in der Bundesrepublik Deutschland, ohne in der offiziellen Statistik als Verschuldung der

DDR ausgewiesen zu werden. Dadurch wirkte die Kreditwürdigkeit der DDR besser als sie tatsächlich war

### Konventionalstrafen

Lieferungen seitens der gesteuerten Unternehmen in die DDR wurden auf einen bestimmten Termin vereinbart, mit der Koppelung an eine hohe Vertragsstrafe im Falle der Nichteinhaltung des Liefertermins. Zweck dieser Konventionalstrafe war dabei nicht, Anreiz für die pünktliche Lieferung zu sein, sondern ihre Bezahlung war von Anfang an vorgesehen und der vereinbarte Liefertermin entsprach realiter dem Zahlungstermin für die Konventionalstrafe. Das Warengeschäft wurde quasi unabhängig von der Konventionalstrafen-Vereinbarung durchgeführt oder sogar unterlassen, so daß es sich de facto um verdeckte, gewinnmindernde Geldtransfers der gesteuerten Unternehmen in die DDR handelte.

### Scheinarbeitsverhältnisse

Unter Scheinarbeitsverhältnissen bei gesteuerten Unternehmen beschäftigte Personen waren in Wirklichkeit zu großen Teilen oder ausschließlich für die DKP tätig. Ihre Gehälter für diese Scheinarbeitsverhältnisse überstiegen in der Regel diejenigen für die hauptamtliche Tätigkeit in der DKP bei weitem und kamen letztlich der DKP zugute. Beispiele waren führende Mitglieder des DKP-Vorstandes bzw. deren Mitarbeiter, die bei West-Berliner gesteuerten Unternehmen offiziell beschäftigt waren, aber schon aufgrund des Wohnsitzes und der Tätigkeit in DKP-Gruppen im Bundesgebiet dort nicht tätig sein konnten. Im Fall der Chemo-Plast Handelsgesellschaft mbH handelte es sich zum Beispiel um: Heinz-Jürgen Nieth, Mitarbeiter des DKP-Vorstandes, Gerda Mies, Mitglied des Bezirksvorstandes der DKP in Rheinland-Westfalen, Hans-Jürgen Kölling, Kraftfahrer des DKP-Vorsitzenden Herbert Mies.

Im genannten Fall wurde nach einer Betriebsprüfung bei der Fa. Chemo-Plast im Jahre 1982 gegen den Geschäftsführer ein Steuerstrafverfahren eingeleitet. Es wurde gegen ihn ein Strafbefehl in Höhe von 300 Tagessätzen zu je 300,- DM, insgesamt also 90.000,-DM, erlassen. Nachdem der Beschuldigte ursprünglich einen Antrag auf Stundung der Zahlung des Strafbefehls gestellt hatte, hat er den Betrag dann jedoch kurz nach Rechtskraft des Strafbefehls in voller Höhe bezahlt. Der Untersuchungsausschuß hat nicht feststellen können, ob dem Beschuldigten der Betrag von seiten Dritter erstattet worden ist. Als Folge kam es in der revidierten Fassung der sog. Internen Ordnung von 1983 zur Aufnahme einer Regelung, nach der fingierte Arbeitsverhältnisse zwischen DKP-Funktionären und sog. Parteifirmen dahingehend überprüft werden sollten, ob die Funktionäre tatsächlich Arbeitsleistungen in den Betrieben erbrachten. Andernfalls sollten sie aus den Arbeitsverhältnissen entlassen werden.

Insgesamt waren dem BfV im Jahr 1982 50 Scheinarbeitsverhältnisse bekannt. Die durchschnittliche Vergütung betrug 80.000,- DM pro Jahr, d.h. mindestens

vier Mio. DM jährlich allein wurden für solche Anstellungsverhältnisse gezahlt.

### Immobiliennutzung und Finanzierung von Bauvorhaben

Nach Erkenntnissen des BfV wurden der DKP die von ihr genutzten Immobilien zu einem sehr günstigen Mietpreis überlassen. Die Immobilieneigentümer waren in der Regel liechtensteinische Gesellschaften unter Einfluß oder Beherrschung der DDR bzw. des Bereichs Kommerzielle Koordinierung (z.B. die Rexim S.A.), so daß die Begleichung der Mietforderungen vom BfV in Frage gestellt wurde. Die Bereitstellung billiger Immobilien war ein Mittel der indirekten Unterstützung der DKP.

Der Bereich Kommerzielle Koordinierung wurde auch zur Finanzierung von Bau- und Renovierungsvorhaben der DKP herangezogen. So informierte der Leiter der ZK-Abteilung Verkehr, Julius Cebulla, Waltraud Lisowski darüber, daß Mittel für Renovierungsarbeiten nach dem Auszug der DKP-Zeitung "UZ" aus dem Gebäude des DKP-Vorstandes in Düsseldorf benötigt würden. Er gab vor, wie diese Gelder zu verbuchen seien, bzw. bestimmte, daß ein Teil schwarz und in bar über die Abteilung Verkehr an den Vermögensverwalter der DKP bei der Rexim (Lothar Quast) übergeben werden sollte, ein anderer Teil auf ein Arbeitskonto der Rexim unter der Titelvorgabe "Investitionskosten für Liegenschaft Düsseldorf" zu überweisen sei (Dokument-Nr. 606). Dies wurde von Waltraud Lisowski Dr. Schalck-Golodkowski zur Bestätigung vorgelegt. Die Bestätigung erfolgte umgehend, auch für eine wenig später geforderte Verdoppelung des bar zu übergebenden Schwarzgeldbetrages (Dokument-Nr. 607).

Dagegen wurden gegenüber der DKP-Druckerei Plambeck & Co., Druck- und Verlagserzeugnisse GmbH, Neuss, die Mietforderungen der Anstalt Monument, der die von Plambeck genutzten Gebäude gehörten, sehr streng gehandhabt. Auch als sich die Plambeck in Finanznot befand und mangels Aufträgen nur noch Teile der Gebäude tatsächlich nutzte, wurde trotz Anfrage keine Mietzinsänderung vorgenommen. Als Plambeck nicht mehr in ausreichender Höhe liquide Mittel zur Verfügung hatte, um die aufgelaufenen Mietrückstände zu zahlen, wurde ihr lediglich eine Stundung gewährt. Dies könnte ein Indiz für eine mehr an wirtschaftlicher Effizienz orientierte Führung durch die Anstalt Monument bzw. deren Eigentümer sein. Es wäre denkbar, daß der Konkurs der Plambeck langfristig absehbar war und man wenigstens Teile der Forderungen noch eintreiben wollte. Durch die Stundung konnte die Plambeck damals vorerst weiterbestehen. So wurden zum einen die Arbeitsplätze dort gesichert, u.a. für die DKP-nahen Mitarbeiter, zum anderen der Bestand der DKP-Druckerei überhaupt.

### Druckerzeugnisse

Das Unternehmen Plambeck & Co, Druck- und Verlagserzeugnisse GmbH, Neuss, die die kommunistische Tageszeitung "UZ" herstellte, arbeitete bei dieser Zeitung mit großen Verlusten. Diese wurden aller-

dings über Quersubventionierung innerbetrieblich weitgehend ausgeglichen, weil bei der Herausgabe von "Messemagazinen" zu Messen in der DDR Gewinne erwirtschaftet wurden. Diese Gewinne resultierten aus dem Verkauf von Anzeigen an westliche Unternehmen, die sich davon eine bessere Position bei Vertrags-Verhandlungen mit der DDR erhofften bzw. davon ausgingen, daß die Beteiligung an Messemagazinen oder bestimmten anderen Publikationen von der DDR-Seite als Voraussetzung für Geschäftsabschlüsse erwartet wurde. Durch Unterstützung und Förderung der Messemagazine für Messen in der DDR konnten der Plambeck gewinnbringende Aufträge gesichert und die Kompensation der Verluste aus der Produktion der "UZ" ermöglicht werden. Somit trug das Anzeigengeschäft über die Messemagazine - bezahlt vorwiegend von Westunternehmen -Deckungsbeiträge zur Finanzierung der Zeitung der Kommunistischen Partei bei, die sonst die DKP selbst hätte leisten müssen.

Nach den inzwischen vervollständigten Erkenntnissen des Untersuchungsausschusses hat sich die im zweiten Teilbericht des Ausschusses (vgl. Zweiter Teilbericht, BT-Drucksache 12/3920, S. 60) geäußerte Vermutung, das Unternehmen Plambeck habe der DKP als "Geldwaschanlage" gedient, nicht bestätigt.

Das Unternehmen Plambeck rechnete zwar Druckleistungen in höherem Umfang bzw. zu höheren Preisen als marktüblich ab, dies diente jedoch vorwiegend dazu, das Volumen der finanziellen Unterstützung seitens der DKP für den Druck der "UZ" begrenzt zu halten.

### Abführung von Gehalts- oder Gewinnanteilen

Geschäftsführer oder "befreundete" Personen in lukrativen Positionen hatten Teile der von ihnen bezogenen Vergütungen direkt oder indirekt an gesteuerte Unternehmen bzw. die Parteien DKP und SED abzuführen. Entgelte für die Übertragung von Gesellschafteranteilen, insbesondere im Rahmen der Umstrukturierung mit Ersatz von Personengesellschaftern durch juristische Personen, mußten ebenfalls z.T. wieder in gesteuerte Unternehmen eingebracht oder abgeführt bzw. gespendet werden. Eine enge Zusammenarbeit existierte zwischen dem VEB Deutrans und der Spedition Ihle GmbH. Die Ihle konnte nicht nur über Transportfahrzeuge der Deutrans verfügen, sondem gewährte der Deutrans auch eine Rückvergütung von 25% des Bruttospeditionsgewinnes aus Deutrans-Aufträgen. Außerdem spendete der Ihle-Gesellschafter Karl Heinsohn mindestens einmal einen grö-Beren Betrag an die DKP.

Im Jahr 1980 brachte Heinsohn 350.000,- DM in den neugegründeten Marx-Engels-Stiftung e.V. ein, der nach der Beschreibung des BfV "fest in Händen der DKP" war, die mit Herbert Mies, Dr. Richard Stumpf und Dr. Erwin Siemantel den Vorstand des Vereins stellte. Analog wurde bei Wittenbecher verfahren: Den Erlös für den Verkauf seiner Wittenbecher-Anteile an die Chemoplast (1977) mußte der ehemalige Gesellschafter Georg Gattel z.T. in Anteile das Unternehmen Plambeck investieren, z.T. in den besagten Marx-Engels-Stiftung e.V. einbringen.

Neben der Koordinierungsfunktion für die kommunistischen Wirtschaftsunternehmen, die der Bereich Kommerzielle Koordinierung wahrnahm, wurde Dr. Schalck-Golodkowski nach Erkenntnissen des Untersuchungsausschusses im Jahr 1976 im Auftrag von Josef Steidl herangezogen, um Spenden für den Wahlkampf der DKP zu beschaffen. Zu diesem Zweck wurden Spendenschecks der DKP im Wert von insgesamt 500.000,- DM mit der Bitte um Verkauf an ausländische Geschäftspartner an Dr. Schalck-Golodkowski übergeben. Nach weniger als vier Wochen hatte Dr. Schalck-Golodkowski alle Spendenschecks verkauft und darüber hinaus noch weitere Überweisungen und Spendenzusagen erhalten. Insgesamt waren von Dr. Schalck-Golodkowski 631.450,- DM mobilisiert worden, obwohl sich im Vorfeld die meisten angesprochenen westdeutschen Unternehmen geweigert hatten, offen an die DKP zu spenden, da in der Vergangenheit nach derartigen Vorgängen häufig Betriebsprüfungen erfolgt seien und das BfV Druck ausgeübt habe, um diese Spenden zu verhindern (Dokument-Nr. 608).

### 2. Direkte Finanzierung der DKP aus der DDR

### a) Rolle des Bereichs Kommerzielle Koordinierung

Die Rolle des Bereichs Kommerzielle Koordinierung bei der direkten Finanzierung der DKP bestand zum einen darin, als Mittler bei Bartransaktionen zwischen Geldkurieren, der ZK-Abteilung Verkehr und der DKP zu fungieren. Zum anderen bestand die Rolle des Bereichs Kommerzielle Koordinierung darin, Mittel in den Valutahaushalt der SED einzubringen, aus dem die DKP massive Zuwendungen erhielt. Der als solcher nachgewiesene, direkte Beitrag des Bereichs Kommerzielle Koordinierung umfaßte 1984 ca. 14,5 Mio. VM, für 1989 waren explizit noch 4 Mio. VM eingeplant (Dokument-Nr. 537). Außerdem wurden aus dem Fonds der ZK-Abteilung Verkehr, der beim Bereich Kommerzielle Koordinierung verwaltet wurde, regelmäßig Barmittel in DM in Millionenhöhe von dem Mitarbeiter der ZK-Abteilung Verkehr, Friedel Trappen, abgeholt, die aus dem sog. Disponiblen Parteifonds entnommen wurden.

Nach Angaben Dr. Schalck-Golodkowskis betrug der Finanzbeitrag, den der Bereich Kommerzielle Koordinierung direkt für die DKP zur Verfügung stellte, jährlich 16 bis 17 Mio. DM.

Im Finanzplan der DKP, der von der Abteilung Verkehr des ZK der SED erstellt wurde, war der Finanzbeitrag des Bereichs Kommerzielle Koordinierung als Fonds II ausgewiesen. Dieser umfaßte für den Plan 1990 vom 13. Oktober 1989 insgesamt 15,25 Mio. DM (Dokument-Nr. 611). Diese Summe für den Plan 1990 wurde dann, nach dem Fall der Mauer in Berlin, nachverhandelt und in Absprache mit dem bei der DKP für Finanzen zuständigen Kurt Fritsch am 20. November 1989 auf 7,5 Mio. DM herabgesetzt (Dokument-Nr. 612). Diese Ausgaben wurden ebenfalls aus dem sog. Disponiblen Parteifonds finanziert (Dokument-Nr. 613).

Die Mittel des sog. Disponiblen Parteifonds wurden nach einem festen Schlüssel auf bestimmte Positionen verteilt:

- Die ZK-Abteilung Verkehr erhielt j\u00e4hrlich 12 Mio. DM
- Die ZK-Abteilung Finanzverwaltung und Parteibetriebe verfügte pro Jahr über 4 Mio. DM.
- Für Druckaufträge und zur Stützung der Druckerei Plambeck und der Heska-Portuguesa waren jährlich 4–6 Mio. DM vorgesehen.

Die Auszahlungen erfolgten entweder aus dem Konto 584 über die Abteilung Verkehr des ZK oder über die Barkasse von Dr. Schalck-Golodkowski, der das Geld vorher vom Konto 584 abheben ließ. Diese Barkasse wurde von Inge Wilkening geführt.

Da die Ausgaben aus dem sog. Disponiblen Parteifonds weitgehend festgelegt waren und die zugewiesenen Einnahmen über diesen geplanten Ausgaben lagen, entwickelte sich im Laufe der Zeit ein "Guthaben-Sockel", aus dem zweimal Sonderausgaben finanziert wurden: Im Jahr 1980 wurden 250 Mio. DM für "Polenhilfe" entnommen, im Herbst 1989 wurden von SED-Generalsekretär Krenz aus dem damaligen Bestand von ca. 100 Mio. DM Ausgaben für "Sonderimporte" in Höhe von 35 Mio. DM verfügt.

In einem Vermerk an Dr. Schalck-Golodkowski informierte Waltraud Lisowski über die Einnahmen- und Ausgabenpläne 1988 für den sog. Disponiblen Parteifonds (Dokument-Nr. 613). Danach setzten sich die Einnahmen ausschließlich aus Abführungen der sog. Parteifirmen und Zinserträgen zusammen. Die Ausgaben umfaßten neben den oben genannten Positionen 250.000 DM an das Reisebüro Hansa-Tourist und vier Mio. DM an Ausgaben für die Unternehmen im sog. NSW. Außerdem waren Abführungen an das Konto 0628 in Höhe von elf Mio. DM sowie eine Abführung an Julius Cebulla, ZK-Abteilung Verkehr, von 300.000 DM eingeplant. Daraus resultierte ein Gewinn von über 16 Mio. DM.

### b) Rolle der ZK-Abteilung Verkehr

Die Einnahmen der ZK-Abteilung Verkehr wurden in erster Linie dazu verwendet, die DKP zu unterstützen. Friedel Trappen sagte in diesem Zusammenhang aus, daß die DKP ohne die Unterstützung durch die SED nicht hätte existieren können. Nach seiner Einschätzung sei sie zu mehr als 80% von der SED subventioniert worden.

Nach Erkenntnissen des BfV war erwiesen, daß die ZK-Abteilung Verkehr als "Bargeldübergabeorganisator" auftrat, der aus den sog. Parteifirmen über die Simpex GmbH und den Bereich Kommerzielle Koordinierung eingenommene Bargelder an Geldkuriere aushändigte. Einige der Geldkuriere seien zumindest zeitweilig aus dem Kreis der Geschäftsführer der sog. Parteifirmen rekrutiert worden. Die Kuriere lieferten das Geld bei der DKP ab, von wo es dann weiterverteilt wurde. Nur wenige Funktionäre hätten diesen Geldweg gekannt (Dokument-Nr. 614-615). Die Geldkuriere wurden intensiv vom BfV beobachtet.

In der Bundesrepublik Deutschland erschienen zu diesem Thema immer wieder Presseartikel, die in der DDR "erhebliche Unruhe" auslösten. In einem Fall wurden die Geschäftsführer der sog. Parteifirmen angeblich einzeln bei Josef Steidl, Hans-Joachim Springmann, Dr. Schalck-Golodkowski und Waltraud Lisowski vorgeladen. Das System der Geldkuriere zur Überbringung von Bargeld an die DKP lief jedoch weiter und wurde weiterhin über die ZK-Abteilung Verkehr gesteuert.

Die Finanzplanung der Abteilung Verkehr des ZK der SED wurde in erster Linie durch den Bedarf der DKP bestimmt. Zwischen den Verantwortlichen der DKP und der Abteilung Verkehr gab es jedes Jahr im November Beratungsgespräche, nach deren Verlauf der Finanzbedarf der DKP für das folgende Jahr durch den Vorsitzenden der DKP, Herbert Mies, beantragt wurde. Dieser wurde über die Abteilung Verkehr an den Generalsekretär der SED weitergeleitet und von diesem bestätigt. Die DKP wurde jährlich zumindest in den Jahren von 1987-1989 konstant mit 69,366,000,-DM von der SED unterstützt.

Außerdem wurden die DKP-Druckereien Heska, Heska Portuguesa und die Druckerei Plambeck durch die ZK-Abteilung Verkehr subventioniert. Jährlich wurde ein Betrag in Höhe von 800.000 DM an das DDR-Unternehmen Interwerbung gezahlt, der Exportaufträge an diese Druckereien vergab. Da die Preise der Drukkereien über den Weltmarktpeisen lagen, wurde die Preisdifferenz durch Zuzahlung an das Unternehmen Interwerbung ausgeglichen. Auch das Unternehmen Rapid wurde auf diese Weise subventioniert.

Außer der DKP wurden von der ZK-Abteilung Verkehr keine kommunistischen Parteien im westlichen Staaten regelmäßig unterstützt. Für die finanzielle Unterstützung der SEW in Berlin (West) war die Abteilung Finanzverwaltung und Parteibetriebe, für alle anderen kommunistischen Parteien und Organisationen die Abteilung "Internationale Beziehungen" des ZK der SED, die von Gunter Reitner geleitet wurde, zuständig.

### c) Rolle der ZK-Abteilung Finanzverwaltung und Parteibetriebe

Der über die ZK-Abteilung Verkehr mit SED-Generalsekretär Honecker abgestimmte Finanzbedarf der DKP wurde von der Abteilung Verkehr als Bedarfsmeldung an den Abteilungsleiter Finanzen und Parteibetriebe des ZK, Heinz Wildenhain, weitergegeben und mußte von diesem in den Haushaltsplan der SED aufgenommen werden. Neben der Finanzierung über Heinz Wildenhain gab es in der Disposition noch vier weitere Punkte, die die ZK-Abteilung Verkehr betrafen, aber nicht im Haushaltsplan der SED ausgewiesen wurden und weitgehend aus Finanztransfers des Bereichs Kommerzielle Koordinierung finanziert wurden.

Die ZK-Abteilung Finanzen und Parteibetriebe verwaltete seit 1988 die Hauptkasse der SED. Außerdem wurden in der Abteilung die Belege für die Abteilung Wirtschaftsbetriebe und für befreundete Parteien im Ausland archiviert. Wildenhain hatte mit der Planaufstellung und -durchführung sowie der Finanzkontrolle in der SED die Funktion eines Parteischatzmeisters.

Einmal pro Jahr bekam Heinz Wildenhain von Dr. Schalck-Golodkowski eine Abrechnung über die sog.

Parteifirmen (Dokument-Nr. 616). Diese wurde formal geprüft und Dr. Schalck-Golodkowski entlastet.

Für den neuen SED-Generalsekretär Krenz wurde 1989 in der ZK-Abteilung Finanzverwaltung und Parteibetriebe ein Übersichtspapier angefertigt, das die Verflechtung zwischen SED und dem Bereich Kommerzielle Koordinierung darstellte (Dokument-Nr. 616). Hierin wurde als Parteivermögen nicht nur Vermögen der SED bezeichnet, sondern auch Vermögen anderer kommunistischer Parteien, das z.T. vom Bereich Kommerzielle Koordinierung verwaltet wurde. Nach Dr. Schalck-Golodkowski fielen darunter das Stammkapital von 15 Holdingunternehmen, 13 sog. Parteifirmen, einer Treuhandfirma sowie Immobilien, Kreditvergaben und sonstige Kapitalbeteiligungen von insgesamt 53 Mio. DM, die nicht im Vermögen des ZK ausgewiesen waren. Des weiteren wurden als nicht direkt zugeordnete Vermögensteile der Partei diverse Bankbestände genannt, aus deren Erträgen in Höhe von 60 Mio. VM der Unterhalt der Abteilung Verkehr bestritten wurde (12 Mio. DM zur Weiterleitung an DKP-Zeitung "UZ", 4 Mio. DM an die DKP selbst, 0,5 Mio. an Abteilung Verkehr selbst). Ebenso kamen aus den Erträgen der Bankeinlagen elf Mio. DM, die an das Nummernkonto 628 DHB (Seidel) übergingen (Dokument-Nr. 616). Der konkrete Verbleib der restlichen 7,5 Mio. DM ausgewiesener Ausgaben und der nach Verwendung nicht bezeichneten 26 Mio. VM wurde in diesem Bericht nicht themati-

Obwohl die ZK-Abteilung Finanzverwaltung und Parteibetriebe unter Heinz Wildenhain die Finanzen der SED regelte und in ihrem Finanzplan u.a. auch ein Posten für die DKP auswiesen war, war für die Beziehungen der SED zum Bereich Kommerzielle Koordinierung und zur DKP die ZK-Abteilung Verkehr zuständig.

Heinz Wildenhain war in Planung und Verwendung der Finanzmittel dem Sekretariat des ZK der SED gegenüber rechenschaftspflichtig (Dokument-Nr. 617). Die ZK-Abteilung Finanzverwaltung und Parteibetriebe war u.a. verantwortlich für (Dokument-Nr. 618):

- Ausarbeitung des Gesamtfinanzplanes der Partei; Vorlage des Gesamtfinanzplanes beim ZK der SED;
- 2. Bestätigung der Jahresfinanzpläne der Abteilungen des ZK;
- Kontrolle und Durchführung der Jahresfinanzpläne, Verwaltung, Nachweisführung und Abrechnung des Parteivermögens einschließlich Schlußfolgerungen;
- 4. Gesamtplanung der materiellen Fonds, Abstimmung der Planvorschläge und Wahrnehmung der Funktion des Fondsträgers 7775 [Der Fonds 7775 wurde dem Sonderbedarfsträger SED im Rahmen der Planwirtschaft der DDR zugewiesen. Er umfaßte den Bedarf für Partei und Parteibetriebe und wurde von der Staatlichen

Parteibetriebe und wurde von der Staatlichen Plankommission in die Jahrpläne aufgenommen. Für die Abteilung Verkehr war der Fonds 7776 eingerichtet, der selbständig und unabhängig vom Fonds 7775 abgewickelt wurde. Allerdings

wurden die Ausgaben der Abteilung Verkehr für die Trägerschaft von Ferienheimen oder Schulen unter dem Fonds 7775 subsumiert, da es sich um Parteibetriebe im Sinne von Dienstleistungsbetrieben handelte.];

- 5. Erstellung von Investitionsplänen;
- Erarbeitung von Richtlinien f
  ür die Finanzwirtschaft;
- 7. Mitarbeiterführung:
- Leitung und Kontrolle der Parteibetriebe (u.A. der OEB Fundament (Dokument-Nr. 619), Genex);
- 9. Leitung und Kontrolle der Parteieinrichtungen;
- Anleitung und Kontrolle der gesellschaftlichen Organisationen.

Der Abteilungsleiter Finanzen und Parteibetriebe war rechtlich der Vertreter des ZK in Fragen der Finanzwirtschaft. Die Abteilung war mit 50 Stellen ausgestattet, davon 18 "politische Mitarbeiter", drei Sektorenleiter (Parteibetriebe; Planung und Bilanzierung; Finanzplanung und Rechnungswesen). Die Abteilungsleitung war ebenfalls eine politisch besetzte Funktion (Dokument-Nr. 619).

Die ZK-Abteilung Finanzverwaltung und Parteibetriebe bzw. deren Leiter Heinz Wildenhain führte mehrere Valuta-Nummernkonten bei der Deutschen Handelsbank AG, darunter 546 "Fauna"; 644 "Rose"; 655 "Flora"; 825 "Athena"; 848 "Alm"; 942 "Paris", deren Kontostände am 31. Dezember 1989 insgesamt ca. 120 Mio. VM betrugen (Dokument-Nr. 533). Die Nummernkonten 655 "Flora" und 848 "Alm" wurden der Genex GmbH zugeordnet und von der PDS mit der Abtretung der Gesellschafteranteile im Januar 1990 an die Genex bzw. die Treuhandanstalt übertragen (Dokument-Nr. 536). Von der SED-Nachfolgepartei PDS wurde nach deren eigenen Angaben noch im Januar 1990 ein Betrag von 4,7 Mio. VM von dem PDS-Konto 644 DHB "Rose" aufgrund alter Verpflichtungen "im Rahmen der internationalen Solidarität der SED" abgebucht (Dokument-Nr. 536).

Heinz Wildenhain soll außerdem über Aktien der ORVAG AG, Baar/Zürich, Wert ca. fünf Mio. DM, und der Corefina Anstalt, Balzers/Schweiz, Wert ca. 20 Mio. DM, aus dem Bestand seines Vorgängers Karl Raab verfügt haben. Kontaktmann war Wolfgang Langnitschke. Teile der Inhaberaktien der ORVAG und der Corefina seien durch Weisung des damaligen Generalsekretärs noch bis im Herbst 1989 verkauft und die Erlöse im Ausland eingesetzt worden. Zu den von Wildenhains Abteilung betreuten Unternehmen gehörte auch das Druckhaus Norden in Berlin (West).

Die Anteile von Wildenhain und Werner Würzberger an der Panorama DDR GmbH wurden auf Veranlassung des Treugebers SED-PDS unentgeltlich an die Gesellschaft selbst abgetreten. Der Geschäftsführer Friedrich Boetzel wurde als treuhänderischer Verwalter des Stammkapitals eingesetzt. Die Gesellschaft wurde am 17. April 1990 umfirmiert in "Detoura Information und Werbung GmbH" und der veränderte Gesellschaftszweck am 27. April 1990 in das Handelsregister eingetragen.

Weiterhin fungierte Heinz Wildenhain mit Werner Würzberger seit 1972 als Gesellschafter der Zimex

GmbH, die von der Zentrag als Dach der Druckbetriebe in der DDR verwaltet wurde. Die Vermögenswerte der Zimex wurden am 17. Mai 1990 an drei VEB übertragen.

Im Zuge der Veränderungen in der DDR im Herbst 1989 ließ Heinz Wildenhain laut Aussage von Edith Karkutsch vor der Staatsanwaltschaft bei dem Kammergericht Berlin am Tag nach der Maueröffnung, am 10. November 1989, mehrere Säcke Archivgut zur "Verkollerung" wegbringen. Im Vordergrund stand die Vernichtung derjenigen Akten, die auf die Verwendung von Geldern für befreundete Parteien hinwiesen.

### 3. Kenntnisse der Bundesregierung

Die Bundesregierung hatte über das Bundesamt für Verfassungsschutz sehr früh Kenntnisse über die sog. Parteifirmen in der Bundesrepublik Deutschland. Diese wurden intensiv beobachtet, weil sie als eine mögliche Finanzquelle für die DKP betrachtet wurden. Was die Beziehungen zu Einrichtungen innerhalb der damaligen DDR betrifft, war das BfV darauf beschränkt, die regelmäßigen Kontakte der Geschäftsführer der sog. Parteifirmen zu beobachten und aus diesen Informationen auch Rückschlüsse auf die Strukturen in der DDR-Führung zu ziehen.

Der erste dem Untersuchungsausschuß vorliegende Bericht zu den kommunistischen Wirtschaftsunternehmen aus dem Jahr 1971 umfaßt allerdings nur eine Aufzählung der Unternehmen. Ein erster allgemeiner Bericht, in dem auf die Strukturen in der DDR und ihre Verflechtung mit Unternehmen oder Organisationen in der Bundesrepublik Deutschland eingegangen wurde, stammt aus dem Jahr 1976. Dort heißt es: "Nach dem bisherigen Erkenntnisstand tragen die den wirtschaftlichen Interessen der DDR dienenden Unternehmen zur Finanzierung der DKP insofern bei, als sie leitenden Parteifunktionären gut dotierte Positionen bieten und gelegentlich der DKP auch Spenden zukommen lassen, während die DKP-Finanzierung unmittelbar durch das ZK der SED erfolgt. In diesem Rahmen sind die beiden Druckereien und die beiden Holdinggesellschaften direkte Instrumente des ZK der SED für die materielle Unterstützung des Apparates der DKP - im Falle Heska auch für die Unterstützung der Portugiesischen Kommunistischen

Ebenfalls thematisiert wurde die Verflechtung der damals bekannten 24 kommunistischen Wirtschaftsunternehmen untereinander sowie der Einsatz von Strohmännern zur Verdeckung der SED/DDR-Einlagen bzw. -Anteile und die Steuerung aus dem Ministerium für Außenhandel der DDR.

Im Bericht aus dem Jahr 1983 wird als konkrete Zahl ein Betrag in Höhe von 60 Mio. DM genannt, mit dem die DKP durch die SED unterstützt wurde, und daneben "beträchtliche Summen über die gesteuerten Unternehmen zu[fließen], die, als "Betriebsausgaben" getarnt, die Firmengewinne schmälern und damit zu einer Verminderung der an sich anfallenden Steuerzahlungen führen". In diesem Bericht wird auch die Praxis der Parteispenden aus Gehalt oder Gewinnan-

teilen und auf die finanzielle Unterstützung der DKP durch die Abteilung Verkehr des ZK der SED eingegangen. Es wurde allerdings noch angenommen, daß die Simpex GmbH eine Tarnorganisation der ZK-Abteilung Verkehr sei, der aufgrund des sinkenden Geschäftserfolges der gesteuerten Unternehmen in der Bundesrepublik Deutschland Waltraud Lisowski vom Ministerium für Außenhandel als "Beraterin und Kontrolleurin" zugewiesen worden sei. Danach sollte Waltraud Lisowski die kaufmännische Leitung der Unternehmen unterstehen, während die ZK-Abteilung Verkehr in Absprache mit der DKP für die Besetzung der Geschäftsführerfunktionen zuständig sein sollte.

Es lagen außerdem Erkenntnisse vor, daß die Geschäftsführer auf dem Gebiet der Bundesrepublik Deutschland durch das MfS beobachtet wurden. Dies bestätigte sich im nachhinein. Dem Untersuchungsausschuß wurde Material zu einem operativen Vorgang "Basis" des MfS bekannt, dessen Ziel u.a. die Beobachtung von Funktionsträgern in sog. Parteifirmen in der Bundesrepublik Deutschland war.

Der Bericht des BfV aus dem Jahr 1983 wurde durch den Bundesnachrichtendienst (BND) im wesentlichen bestätigt. Der BND präzisierte die Steuerungsstellen in der DDR als "Abteilung Verkehr in Zusammenarbeit mit der Kommerziellen Koordinierung (KOKO) im Ministerium für Außenhandel der DDR". Dem BND war ebenfalls bereits bekannt, daß der Leiter des Bereichs Kommerzielle Koordinierung, Dr. Schalck-Golodkowski, zumindest ehemaliger Mitarbeiter des MfS war, worin ein maßgeblicher MfS-Einfluß auf den Bereich Kommerzielle Koordinierung gesehen wurde. Der BND hatte einen Maßnahmenkatalog gegen die gesteuerten Unternehmen erstellt und mit dem Rücklauf zum BfV-Bericht 1983 an das BfV gegeben.

In einem Vermerk des BfV vom 17. September 1990 wurde klargestellt, daß die Gelder zur Unterstützung der DKP in Höhe von ca. 70 Mio. DM jährlich über die gesteuerten Unternehmen in der Bundesrepublik Deutschland und im westlichen Ausland erwirtschaftet wurden. Es wurde auf den Verdacht hingewiesen, daß einzelne Unternehmen dieses Unternehmensbereichs auch nach den Veränderungen in der DDR des Jahres 1989 noch Anleitung durch die SED/PDS erfuhren (Dokument-Nr. 621). Im Oktober 1991 wurde vom BfV in einem Bericht über einige ehemalige Unternehmen des Bereichs Kommerzielle Koordinierung darauf hingewiesen, daß es bei diesen Unternehmen zu Umfirmierungen, Käufen, Verkäufen und Neugründungen auf Veranlassung des Bereichs Kommerzielle Koordinierung bzw. dessen Nachfolgeorganisationen kam, mit dem Ziel, SED/PDS-Eigentum zu "privatisieren" und damit dem Zugriff der Treuhandanstalt zu entziehen (Dokument-Nr. 622).

### III. Versorgung der Politbüro-Siedlung Wandlitz

Die Versorgung der Staats- und Parteiführung der DDR mit westlichen Konsumgütern, mit Wohn- und Wochenendhäusern, mit Krediten, Geschenken und Kraftfahrzeugen hob sich von der allgemeinen Mangelwirtschaft und -versorgung ab und war von An-

fang an besonders geregelt und organisiert. Bereits im Februar 1953 hatte Otto Grotewohl, Mitvorsitzender der SED und Ministerpräsident von 1949 bis 1964, einem Antrag an das Politbüro der SED handschriftlich hinzugefügt, daß für die Bewohner des Regierungsviertels Pankow im Norden Berlins eine gesonderte eingerichtet werden "Lebensmittel-Versorgung" sollte. (Zit.n. Armin Mitter u. Stefan Wolle: Untergang auf Raten. Unbekannte Kapitel der DDR-Geschichte, München 1993, S.35.) Ihren Höhepunkt erreichte die Sonderversorgung und Privilegierung der DDR-Partei- und Staatsführung, die 1960 ihren Wohnsitz von Pankow in die sog. Waldsiedlung Wandlitz verlegte, als sich Ende der 70er Jahre der Bereich Kommerzielle Koordinierung der Valutafinanzierung und der Beschaffung der Waren für den Versorgungsbetrieb Wandlitz annahm. Die Sonderversorgung der DDR-Politelite stand in eklatantem Widerspruch zu dem von ihr immer wieder propagierten Gedanken der 'sozialistischen Gleichheit', auf den sie die DDR-Gesellschaft verpflichtete. Deshalb war es kein Wunder, daß im Herbst 1989 - als diese Sonderversorgung bekannt wurde - die Politbürosiedlung Wandlitz zum verhaßten Symbol für Amtsmißbrauch und Privilegienwirtschaft in der DDR wurde. Kaum ein anderes Ereignis sorgte Ende 1989 mehr als die Gerüchte und Nachrichten um Wandlitz für gerechtfertigte Aufregung und Empörung in der ostdeutschen Bevölkerung. "Wandlitz" und das darin zum Ausdruck kommende System der Sonderbetreuung, Privilegierung und Abschottung der Machtelite der DDR von der Bevölkerung läßt sich nicht nur auf eine durch Korruption und Amtsmißbrauch ausgelöste Verschiebung im Machtgefüge der DDR, auf den Mißbrauch der Macht- und Vertrauensstellung zurückführen. Die Sonderversorgung und die abgeschottete Lebensführung der Machtelite war vielmehr eine Konsequenz eines Systems, das keine Einschränkung der Parteiherrschaft und keine demokratischen Kontrollmechanismen kannte. Wie bereits der Ausschuß der Volkskammer der DDR zur Untersuchung von Korruption und Amtsmißbrauch (der sog. Toeplitz-Ausschuß) herausfand, der von November 1989 bis zu den ersten demokratischen Wahlen in der DDR im März 1990 tagte, hatte eine systematische Vorteilsgewährung in den verschiedensten Institutionen der DDR stattgefunden, in der NVA, in den sog. Massenorganisationen, in den Gewerkschaften und nicht zuletzt im Staats- und Parteiapparat. (Bericht des Zeitweiligen Ausschusses der Volkskammer zur Überprüfung von Fällen des Amtsmißbrauchs, der Korruption, der persönlichen Bereicherung und anderer Handlungen, bei denen der Verdacht der Gesetzesverletzung besteht, in: Volkskammer der DDR, 9. Wahlperiode, Drucksachen und Sonderdrucke, Drucksache Nr. 78. Volker Klemm: Korruption und Amtsmißbrauch in der DDR, Stuttgart 1991)

Die Beweiserhebung des Untersuchungsausschusses zur Sonderversorgung der Staats- und Parteiführung der DDR in Wandlitz und zur Rolle, die dem Bereich Kommerzielle Koordinierung dabei zukam, umfaßte zunächst die Auswertung von Akten des Politbüros des ZK der SED und der Staatsanwaltschaft der DDR sowie der Staatsanwaltschaft bei dem Kammergericht Berlin, Ferner zog der Untersuchungsausschuß die

## Struktur und Aufgaben der Abteilung Verkehr

Die Abteilung Verkehr war früher dem Genossen Hermann Matern	und danach dem Generalsekretär unterstellt.	Das ergab sich aus den Kampibedingungen der KPD/DKP und SED/SEM	und der daraus resultierenden materiellen und finanziellen	Unterstützung der Partolen durch die BED.
Abtell	danaci	ergab	der d	erstüt
Dže	กาด	Das	นกด้	ca Ca

Dies exforderte die Schaffung des Betriebes "Deutscher Kraft-verkehr Grünau" (DKV) und die "Phönix Druckorel und Verlag" in der Abtoilung Verkehr.

Rs erfolgt eine eigene Planung und Boreitstellung der matoriellen und finanziellen Mittel. (Rogierungsaufträge) In der Abteilung Verkehr sind 245 Mitarbeiter beschäftigt,
dayon 215 Genomsen ;
30 Parteiloso

Bur Nomenklatur des Zentralkomitees 10 Mitarbeiter gehören davon Alle anderen sind beim Deutschen Kraftverkehr Grünau (DXV) und der Druckerel Phönix tätig.

Alle Mitarbeiter sind partelmäßig und gewerkschaftlich beim gK der BED in einer Grunderganisation organisiart:
Diese Notwendigkeit ergibt sich aus dem ständigen Kontakt zur BRD und Berlin (West). Die politisch-ideologische und fachliche Anleitung und Kontrolle der Abteilung erfordert eine straffe einlichtliche Aufgabenätellung und Führung

der Kollektive durch die Abteilunger, Partei- und Gewarkschaftsleitung. Dadurch ist eine einheitliche parteiliohe Anleitung der Abteilungsparteiorganisationen und Parteigruppen innerhalb unsexer Grundorganisation gewährleistet.

### struktur der Abteilung

	Abte110
Abtellungsleiter	and I was to wot and a

tellyertretende Abteilungsleiter

3 Sektorleiter

3 Politische Mitarbeiter

1 Kadersachbearbeiterin

2 technische Mitarbeiterinnen

### sektoren und Bereiche

sektor rahrdlenst		
	7	z
Bereich Werkstatt/Handwerker	20	r- x
sektor Betrouung/ReiseMiro	77	=
gektor Planung u.Finanzen	m	
sektor Archiv	<b>60</b>	
Sektor Phonix Druckerei	<u>م</u> .	
Beralch Simpax	ī.	
Bereich UZ/Wahrheit	*	*
Bereich Transport		r

### Partelorganisation

sikike der Grundorganisation: 204 Genosson - aufgegliedert in 5 APO und 10 Parteigruppen.

Das GKstehaus "Hermann Matorn", Tabarz, ist eine eigene Grundorganisation und Wird durch die Kreisleitung Gotha angeleitet. (15 Mitarboiter, davon 13 Genossen)

## Aufgabenstellung der Abteilung

1. Betreuung und Unterstützung der Bruderparteien boi ihren Aufenthalten in der DDR

(DKP, SEW, D&KP, KPG, PKP, IKP)

- . Urlaubsaufenthalt
- Unterbringung in Neimen der Abt. Verkehr, den Hoimdn des Zentralkomitees und der Bezirksleitungen,
- Ubernahme aller Fahrten durch den Fahrdienst der Abteilung Verkehr
- Gewährleistung eines reibungslosen Gronzübertrittes und Aufenthaltes in der DDR - Funktion des Reisebüros im Haus des Reisens -
- , Medizinische Detrouung und Kuren
- Ragierungskrankenhaus, VP-Krankenhaus, Poliklinik des 2K
- Hell- und prophylaktische Kuren
- , betreuung von Studiendelegationen und Konsultationen mit Fachabteilungen des ZX
- . Ausgestaltung von Tagungen und Bezatungen

Votoranendelegationen der DKP und 6EM in eigener Vorantwortung der Abteilung Verkehr

000136

- . Ständige Verbindung zwischen Partoivorstand der DKP/SBW zum 2K der SED (Post, Kuriordienst)
- Unterstützende Täligkeit bei dem Besuch der Parteischule "Franz Wehring" in Diesderf in Zusammenarbeit mit der
- . Bereitstellung von Fahrzeugen für Delegationen und EK-Mitglioder bei Fahrten in die BRD und Berlin (West).
  . Bereitstellung und Organisierung aller Unterlagen und Mittel für Bahn- und Plugreisen für Genossen der Bruderpartelen in das Ausland,
  - Finanzielle Ausstattung der Genessen der Bruderparteien beim Aufenthalt in der DDR sowie Bereitstellung der finanziellen Mittel bei Reisen nach der BRD und Berlin (West) für Genessen im Auftrag des Generalsekretärs und entsprechend den Beschlüssen des Politbüres.

## 2. Interne Tatigkeit für die DKP und SEM

Archivi - Archivierung aller Kadcrunterlagen der DKP und der EEW und ihre Bereitstellung für die Kaderarbeit des Partpivorstandes. Für die DKP wird diese Arbeit bereits mit Hilfe eines Computers realisiert.

Die Einrichtung eines Computerkabinetts für die SEW in der Klosterstraße ist in Vorbereitung.

- Archivierung aller Unterlagen der Zentralen Schiedskommission
- Bereich Finanzen der DKP (11se Reimann)

Hoho von 64.650.000 DM werden an den Parteivorstand, die Bezirksvorstände, Partelveilage Transport - Die für die DKP bereitgestellten Mittel in und Druckerei weitergeleitet.

Dafür werden eingesetzt:

- ausgowählte Kader aus den parteleigenen

" ausgewählte Genossen der DXP (meist Shepaare) als Kuriero,

und die Druckerei sowohl durch DDR-Einrichtun - Uberweisungen auf der Grundlage von Anzeigenverträgen und Druckaufträgen für die Verlage gen als auch über Werbeeinrichtungen von

Brudorpartolen

Sondungen über Ungarn und VRP eingestellt (fur folt nur noch KPtsch und BKP, nachdem Werden mubten)

Buro für "Die Wahrheit" (Redaktour, Mitarbeiter) Buro, fur us (Redaktour, Mitarbeiter)

3. Materielle Unierstützung der Bruderparteien durch partei-Die Geschäftstäligkeit der Firmen ist ausschließlich den stellen. Daraus wurdo vor allem die Finanzierung der DKP Mielen untergeordnet, die erwirtschafteten finanziellen Mittel dem disponiblen Fonds der SED zur Verfügung zu eigene Firmen durchgeführt.

000138

Es bestehon zur Zeit 14 Firmen in der BRD, Westberlin, Holland und Italien.

Danach erfolgte die Uberweisung an den Bereich Kommerzielle Alle Gewinns wurden bis 1983 auf das Konto 614 überwiesen. Die Veränderung dieser Verfahrensweise erfolgte auf Grund Koordinierung des MAH (Schalck).

Die Veränderung des Kontostandes bis zum heutigen Tege ist nur aus antoiligen Tantiemon dor Geschäftsiührer oiner Weisung des Genossen Mittag (Anlage Ordnung) und ginsen zurückzuführen.

Kontostand

### Simpox

Vertretergosellschaft '

- für die Unterstützung der DKP und anderer Bruderparteien. Absolute von Verträgen mit Parteibetrieben in der BRD und Borlin (West) this Ausenhandelsbetrieben der DDR
- Politisch-ideologische Betrouung, Zusammenarbeit und kadernäsige Unterstützung der Geschäfteführer.
- Durchführung von politischen Schulungen und Veranstaltunger . Ausstallung mit den notwendigen Reisodokumenten und

sollkontrollbafrolungen.

000140

.

. Binstellung von Genosson der DKP sur finanziollon Unterstützung; zur Beil Unsicherheit durch politische Verhältnisse in der Partoi.

Einberishung in den Kurierdienst

Eumit 8.p.A.

. Finanzielle Unterstützung der 1%P und KPG durch Außenhandelsgeschäfte.

zu diesem zweck orfolgte 1974 die Gründung dieser gemeinsemen Firma. K Finanzielle Unterstützung 1988 für die 1MP ca. 1 Mic DM XPG ca. 60.000 DM

Messemagazin international

1 Genosse für politische und inhaltliche Gostaltung

pruckereien

- Plambeck & Co. - DKP-Druckered

- HESKA-Portuguesa - PKP-Druckerol (Eigentum der DDR) (Treuhänder: Repid CSSR, Infino Schwelz)

Uber Bereitstellung von Druckaufträgen für die DDR (interwerbung und Eimex) werden die Bruderparteien finanziell unterstützt.

Druckleistungen für die DDR: Plambeck # Co. 3,5 Mio DM IRBKA-Portuguesa 3,0 Mio DM

Durch Rapid CSSR, Agpol VR Polen werden weitere Druck-aufträge bereitgestellt, (Ungarn eingestellt)

Uber Mirtschaftsvorträgo zwischen Interwerbung, Rapid CSBR, Bulgarreklame Bulgarion und Agpol Polen sowie Vereinigte Vorlagsgesellschaft (VVG) werden für Inserate und Merbung ca. 14 Hio DM eingesetzt.

Dies sind direkte Solidaritätsloistungen der DDR für die

4. Phönix Druckeret und Verlag

Gehört sur Abteilung sur Herstellung von Druckerzeugnissen für die KPD/DKP.

Die Druckerel Phönix gerentiert durch ihre Einbindung in die Abteilung alle Anforderungen an Verschwiegenheit, Disziplin und Wachsamkeit.

Produktionsprofil

- Horstellung von Druckuntorlagen für den Partelapparat

 Verlagsproduktion für den Partelapparat, (Verlag für Agitations- und Anschauungsmittel, Altberliner Verlag, Dietz Verlag)

- Prospekt und Werbedruck einschlieblich strong vertraulicher Drucksachen.

Seit 1987 wurden auf dieser Basis jährlich über 5 Mio Mark Marenproduktion mit einem Bruttogewinn von über 1 Mio Mark hergestellt und dem Parteiapparat zur Verfügung gestellt. Be besteht die Möglichkeit, die Druckerei Phönix zur Durchführung von Kooperationen mit der Druckerei Plambeck zur Plambeck zu. und HESKA Portuguesa zur Sänsparung von Valutamittel zu nutzen.

Auf Grund der technologischen Ausrüstung dieser Druokereien besteht die Notwendigkeit, für die Satzherstellung Fremdarbeiten durchführen zu lassen.

Dadurch werden die Betriebskosten erhöht und die Gewinne verringert.

Diese Fremdarbelten könnten durch die Druckerei Phönix übernommen werden,

Durchführung der notwendigen Scanner-Arbeiten in Kooperation. Herstellung des Satzillmes (auch fremdsprachige Texte)! reproduktionsfertige Films für Bildsatri

Die ersten Druckerzeugnisse wurden in Kooperation mit Plambeck & Co. bereits hergestellt. (Muster)

Gegenyärtig werden im Jahr 1989 noch 5 Aufträge in Satzkooperation realistert, Dieser Prozes der Kooperation zwischen Plambeck und HESKA-Portuguesa mit der Druckerei Phönix hat 1989 begonnen und ist ausbaufähig zur Binsparung von Valutamittel.

Betr.: Konto 614

Das Konto 614 wurde ursprünglich sur Finanzierung der SED und su solidaritätszwockon angelegt.

Von diesem Zeitpunkt an sind Zugänge nur noch durch anteilige den Bereich Kommerziello Koordinierung des MAH (Gen.Schalck). Auf Grund einer Pestlegung des Genossen Mittag wurden die Uberweisungen auf dieses Konto eingestellt und gingen an Tantlemen der Geschäftsführer und durch Binsen erfolgt.

wieder auf das Konto 614 zugunsten der Partei überwiesen werden. eine Veränderung in dem Sinna herboiruführen, daß diese Beträge firmen in der BRD, Berlin (Host), Italien und den Niederlanden Exachtens exforderlich, hinsichtlich der Gewinne der Partei-Ausgehend von der derzeitigen Entwicklung ist es meines

ist auch die PVAP dazu übergegangen, durch Gründung von Partei-Als in Polon s.B. die derzeitige Veränderung abzusehen war, betrieben eine bessere finanzielle Basis für die Partei zu schaffen.

		Stand 30.9.1989	Stand 18.10.15
enferdes Yento	五	5,036,330,27	5.066.330,27
als Pestonid andelect	**	60.900.000.00	
Taufordos Konto	ts sn	225.931,77	
ale restoold andelegt	<b>\$</b>	00'000'096	
laufordes Konto	holl.Gulden	158.472,89	

Stand 18.10.1989

304

Grundlage des Berichtes sind die uns zugänglichen Unterlagen und dis von der SED geleistete solidarische finanzialle Unterstützung.

Die Silvellon ist nach moiner Konntnis so, daß exekte Angaben über hauptemtliche Mitarbeiler, die zur linie der Partel stehon, über Austritte oder Übertritte zu den "Erneuerern" nicht möglich sind, da sie ständig verändert werden, Es existiert kein geneuer Überblick.

.Alle einzuleitenden Meßnehmen sind nur in Verbindung mit dem Voreitzenden der DKP oder einem von ihm benennten Genossen des Perteivorstandes möglich. Der Verentwortliche im Perteivorstand für Finanzen ist der Genosse Kurt Fritsch.

## I. Hauptamtliche Mitarbeiter der DKP

143	36	24	. 24	19	37	<b>K</b>	20	89
1. Pertelvorstand (einsch), technische Kräfte)	Bezirke: Miedersachsen Der Vorsitzende, Hennig und sein Steilvertreter gehören zu den "Erneuerern"	Saar	Rheinlend-Pfelz Der 1. Bostrksvorsttzende, Dieter Dörflinger, gehört zu den "Erneuerern"	Schleswig-Holstein	<u>Hessen</u> Ein Drittel gehört zu den "Erneuerern"	Hemburg alle hauptemilichen Miterbeiter gehören zu den "Erneuerern"	Rheinland-Nesifalon 8 Kraise von 17 gehören zu den "Erneuerern"	Ruhr-Westfalon die Kreise Duisburg und Dorimund gehören zu den "Erneuerern"

	Bremen	16	
•	allo hauptamilichen Mitarboiter gebören zu den "Erneuerern"		
	Baden-Würltemberg	32	
	Nordbayern	25	
	Sudbayern	25	

Die hierfür zur Verfügung gestellten Solidaritätsmittel betragen 30.5 Mio DH jährlich. Gegenwärtig werden auch die "Erneuerer" aus diesen Mitteln bezehlt.

# 2. Solideritatemittel werden u.s. auch gegeben für die

2.3 Mib 3.1 Mio	4.7 Mio	3.7 Mšo	3.6 Mio	0.7 Mio	0.3 Mio
28 Milerbeiter 2.3 Mio 31 Milerbeiter 3.1 Mio	ce.17 Mitarbeiter				
VVN 28	andere Organisationen und Stiftungen Einzelpersonen, Honorare ca.17	SDAJ Elan Soldat 70	MSB Spartekus	Junge Ploniera	Verbandsschule

Die SDAJ hat sich von den "Erneuerern" getrennt und befindet sich im Neueufbeu.

und die Vereinigie Verlagsgesellschaft "VVG" geteill. 1987 wurde der Betrieb in Druckerei Plembeck & Co. 11. Die Druckersi Plambeck & Co. wurde nech Gründung Die "VV6" fungiert als Tochtergesellschaft der der DKP als GabH angekauft. Oruckerei Plembeck.

1. Der Jehrosumsetz der Druckerei Plembeck erreicht ca. 27.0 Mio, davon cs.

Interwerbung sowie VII (UdSSR) von weiteren der DXP zugehörenden von den DDR-Betrieben Zimex und 46 % Druckaufträge der VVG 26 % H 13 % 1

Verlagen, wie Pahl-Rugensfein,

Nachrichten u.a.

von Organisationen der Partei suf

Bezirks-, Kreis-, Stadt- und Betriebsebene

sonstigs Kundensuiträgs sus der BRD

Die Druckerei Plembeck verfügt z.Z. über 230 Miter-

Die Personalkosten und Sozielleistungen betreben für die Druckerei 13,8 Mio BM. bailer, davon 145 Arbeiler.

2, Die Vereinigte Verlagsgesellschaft "VVG" verlegt die UZ, die Marxistischen Blätter, Erzeugnisse des Woltkreisverleges, das Messensgazin international sowie die Auflage von Büchern. Die VVG hat 120 Mitarbeiter, davon ca. 42 Redakteure und 15 technische Angastellie in der Redektion.

Die Porsonalkoston und Sozialleistungen betragen für dic YVG 6,2 MIO DM. In der VVG vertreten nach einer verbindlichen Aussage ül die Hälfte der Redakteure nicht die Linis der Partei.

Neben der VVG bestehen meltere Pertelverlage wie 12 Miterbeiter 163 \* : \* 5 Progress-Presse-Apentur 17 Deutsche Volkszeitung Redaktion "Praxis" Organschaft (Pläna-Verlag,Unidoc, Weltkreis) Marxistische Blätter R&derberg-Yerlag Apentur Contour Pahl-Rugenatein Nachrichten BrUckenver1eg Messeme@szln

22,5 M10 DM. An Solidaritätslaitatungen erhalten die Verlage jehrlich insgesemt

12.5 Min Machischienverlag 0.5 " 0.9 " 3.1 # 0.2 Pahl-Rugenstein Brückenverlag Planeverlag Unidea Uns ist bekennt, deß sus dem Sonderfonds der Partei weiters Mittel an die Verlage pezahlt werden. Des weiteren beziehen die Verlage von der DDR Bücher sich weniger um politische, sondern in der Mehrzehl mit einem Rabatt von 50 - 70 %, die sie mit Bewinn verkeufen. Dieser Rabett wurde ursprünglich für politische Literatur gewährt. Houte handelt es um Fachliteratur und Belletristik.

anfertigen, dia entweder Uberhaupt nicht oder nur in Die Verlage lassen eine Vielzahl von Druckschriften peringen Stückzehlen verkauft und zum Toil nicht einmel verteilt werden.

€ % C

# \*\*

111. 1. Zur Erhöhung der Effiziens der Druckerei und VVB ist eine strongo Relionalisierung von Druckerel und Vorlag durchzuführen. Yon den Miterbeitern, die gegen ihre eigene Partei, gegen die Republik und die SED arbeiten, muß men sich trennen sowohl in der Druckerei els auch im Verlag der VVB und den Redaktionen der Übrigen Verlage.

Zum Beispiel 1864 der Inhelt der Deutschen Volka-zeitung erkennen, daß die verantwortlichen Rodakteure und Miterbeiter nicht mehr die Linie der Partei vertreten. Artikel und Verdifentlichungen sind gegen die Pertsi und unsere Republik gerichtet.

Der Chefredakteur, Franz Sommerfeld, ist bereits eusgeschieden.

Die Oruckerei ist personell überbesetzt, de Fachkräfte engeworben wurden, um ursprünglich eine Mochenendeusgabe der UZ zu drucken, die bis haute nicht erschlenen ist. Die Auflage der UZ wird auf 18.000 geschätzt.

Es ist noiwendig, einen strengen Heßsteb an des Erfordornis der Auflege von Zeitschriften, Broschüren und Büchern zu legen, um die Kosten der Verlege und Drucksufträge zu verringern. yerlapspesellschaft, Genosse Mallmann, ist ein treuer Genosse, aber allein nicht in der Lage, eine Reduzierung der Kosten des Betriebes und der VVG durchzierung der Kosten des Betriebes und der VVG durchzuführen. Das Juristenbüro Herbert Lederer und Michels, beides gute Genossen, sollten juristische Berstung bei der Enlassung sowie der Verringerung des Personalbestandes geben und die deraus entstehende Problematik wie Sozialabgaben, Abfindungen u.8. regeln.

IV. Des Parteivermügen en Grundstücken, Gebäuden sowie die technischen Einrichtungen der Druckeroi Plambeck sind gegen jegliche juristische Eingriffe auch seitens der "Erneuerer" gesichert.

In den Bezirken und Kreisen sind jedoch lechnische Beräte und Ausrüstungen, sinzelne Druckmaschinen, Computer u.s. vorhanden, die die "Erneuerer" für sich zu reservieren versuchen. Es gibt Hinweise, daß Diebstähle von Computern in den Bezirks- und Kreisvorständen passioren oder Geräte einfach verschwinden.

In Bezirksvorstand Hamburg werden Überlegungen angestellt, die dort vorhandenen Druckmeschinen einer Gesellschaft zu Übertragen, die als GmbH mit den Gesellschaftern Thomas fürste, Heine Hoffmann und Peter Krass firmfert.
Diese "Erneuerer" versuchen, sich damit Perteieigentum anzuelgnen. Über diese Entwicklung in Hamburg habe ich em 27.9. den Perteiverstand informiert.

Es ist zu prüfen, des in den Bezirken und Kreisen vorhandens Vermögen en Gerätscheften einer zu gründenden unsbhängigen Gesellscheft zu übertragen, die diose Maschinan und Ausrüstungen en die jeweiligen Bozirke- bzw. Kreisvorstände vermietet. Das Vermügen der DRP (Geläude und Einrichtungen) sowie die Plemisck-Druckerei gehören Monament in der Schweiz, Von dort aus bosteht Vorbindung zum Ministexium für Außenhandel und Genosson Echalok. Für die Hoska-Druckerei Portugal fungiert als Eigentümer die CSER, das Ministexium für Außenhandel und ebenfalls Genosse Schalok. (Infüno)

### Anlage 1 zum Bericht

### V. Finanzplan der DKP für des Jahr 1989

- 1. Fonds 1 Hauptkasse des ZK der SED
- Fonds II Staatssekretär für Koordinierung, Gen. Schalck

Aus dem Fonds I werden folgende Mittel bereitgestellt:

a) Für Partei, Jugendorganisationen befreundete Organisationen u.s.

52.966.000,- DM

 b) Sonderausgaben für die Wahlen, Friedensaktionen

4.400.000,- DM

57.366.000,- DM

Aus dom Fonds II werden bereitgestellt:

a) Tagaszaitung UZ

12.000.000,- DH

b) Zuführung für Drucksufträge aus der DDR für Druckerei Plambeck & Co.

1.500.000,- DM

13.500.000,- DH

Gesamisumme:

70.866.000,- DM

308

boulded in Kommontafiethe Parist | Prins-leaves-Breaks 19 - 4500 Discolated



hn den Generalsekrotär des ZK der SED

Lieber Genosse Erich Honecker!

In der Entwicklung der DKP, den mit ihr befreundeien Organisationen, wie die SDAJ, der MSB-Spartakus, die Jungen Pioniere, aber auch im Bündnisbereich der DKP ist eine außergewöhnliche, recht komplizierte Situation entstanden.

Unsere Bemühungen um die Rückführung der Strömung in die legitimen demokratischen Strukturen der Partei und die Erarbeitung gemeineamer Vorstellungen über den Wog, das Ziel und die Formen der marxistisch-leninistischen Erneuerung der DKP sind abgesehen von einigen Ansätzen bisher noch ohne entschoidende positive Ergebnisse. Die Unsicherheit in allen Teilen der Partei hält an. Nach dem Auszug von 16 Mitgliedern des Parteivorstandes aus dem 7.Plenum Ende August (davon haben 8 Mitglieder ihren Rücktritt aus dem Parteivorstand erklärt) - ist die Gefahr von Abspaltungen sehr akut geworden.

All das, aber auch die weitere Perspektive muß uns veranlassen, die Frage der Finanzierung völlig neu zu durchdenken in Richtung auf:

- Minderung der Ausgaben vor allem der Personalausgaben;
- weitere gezielte Erhöhung der Einnahmen durch Beiträge und Spenden;
- Umgruppierung der finanziellen Mittel zu Gunsten jährlicher Schwerpunkte mit Hauptzielgruppe Arbeiterklasse;
- Ausarbeitung neuer Kriterien für die Vergabe von Zuwendungen an die SDAJ, den MSB u.a., an Bündnisbereiche und Verlage:
- Entwicklung von neuen Vorstellungen für die Legalisierung der solidarischen Zuwendungen an uns.

Diese neuen Überlegungen, die notwendig sind, sollten wir gemeinsam erarbeiten.

### Lieber Genosse Erich Honecker!

Wir sind für die bisherige solidarische Unterstützung sehr dankbar. Auch und vor allem für die Hilfe im zurückliegenden Jahr.

Wir sehen aber sehr wohl, daß auch Ihr allen Grund habt, einige Fragen der finanziellen Zuwendungen neu zu stellen, vor allem was den Umfang der Zuwendungen betrifft.

Wenn wir für das anstehende Jahr 1990 dennoch um Eure Unterstützung in annähernder Höhe des Jahres 1989 bitten, dann vor allem deshalb, weil wir 1990 den außerordentlichen Parteitag, die Bundestagswahlen, Landtagswahlen im Saarland, Niedersachsen, Nordrhein-Westfalen und Bayern, sowie Kommunalwahlen in Bayern und Schleswig-Holstein haben.

Neben einer Reihe vorgesehener größerer Aktionen im Bereich Prieden und Abrüstung, Antifaschismus, soziale Anliegen entstehen uns zugleich Kosten (Sozialplan) bei der Verringerung des hauptamtlichen Apparates der Partei und auch bei den befreundeten Organisationen.

Das alles in Betracht ziehend möchten wir Dich bitten, doch auch für das kommende Jahr uns eine finanzielle Unterstützung in der Höhe von 64.650.000 DM zu gowähren. In dieser Summe sind die 12.000.000 DM für die UZ enthalten. Sonderausgaben für Wahlhelfer und größere Aktionen ebenfalls.

Wir hoffen, mit unserer Bitte Verständnis zu finden.

In solidarischer Verbundenheit und kommunistischen Grüßen!

(Herbert Mies)

Vorsitzender der DKP

### Eine Analyse und Dokumentation zur Partei "Die LINKE"

## "Nicht auf dem Boden der Verfassung"





### Nicht auf dem Boden der Verfassung

Eine Analyse
und Dokumentation
zur Partei
Die LINKE in Hessen

Teil II – Oktober 2008

## Inhalt

1. Vorwort	3
2. Einleitung	4
3. "Freiheit durch Sozialismus": Die Linkspartei und die grundgesetzliche Ordnung	g7
4. Sozialismus und Populismus – die Programmatik der Linken	10
4.1 Sozialismus – das zentrale Ziel der Linken	10
4.2 Populismus – die teuren Forderungen der Linken	13
5. Die Partei und ihre Vorsitzenden	14
6. Linke und NPD – extremistische Parteien mit erstaunlich vielen Gemeinsamkei	ten16
7. Die Linkspartei in Hessen	20
7.1 Ein Kommunist als erster Spitzenkandidat – Pit Metz und der Schießbefehl.	20
7.2 Zusammenarbeit mit Kommunisten aus der DKP	22
7.3 Der Landesparteitag der Partei "Die LINKE" Hessen vom 29. bis 31. August :	200822
8. Die Landtagsfraktion "Die LINKE"	34
8.1 Informationen zu den einzelnen Abgeordneten	34
8.1.1 Willi van Ooyen, Fraktionsvorsitzender	34
8.1.2 Janine Wissler, stellvertretende Fraktionsvorsitzende	42
8.1.3 Marjana Schott, Parlamentarische Geschäftsführerin (PGF)	43
8.1.4 Hermann Schaus, Landtagsvizepräsident	43
8.1.5 Barbara Cardenas Alfonso	43
8.1.6 Dr. Ulrich Wilken	44
8.2. Die parlamentarische Arbeit der Fraktion in Ausschüssen u. im Landtagspl	enum.44
8.2.1 Konstituierende Sitzung, 5. April 2008	44
8.2.2 Erster Plenartag am 9. April 2008	46
8.2.3 Zweites April-Plenum, 22. bis 24. April 2008	47
8.2.4 Mai-Plenum, 13. bis 15. Mai 2008	49
8.2.5 Juni-Plenum, 3. bis 5. Juni 2008	50
8.2.6 Juni-Sonderplenum, 17. Juni 2008	54
8.2.7 August-Plenum, 26. bis 28. August 2008	56
8.2.8 September-Plenum, 23. bis 25. September 2008	64
9. Zusammenfassung	72
Anhang	74

#### 1. Vorwort

Die CDU-Landtagsfraktion hat im April 2008 eine Dokumentation über die Partei "Die LINKE" in Hessen vorgelegt. Schwerpunkt der Dokumentation lag auf den Aktivitäten der "Linken" im Wahlkampf und in den 2 Monaten nach der Wahl bis zum 5. April 2008. Der nun vorliegende zweite Teil der Dokumentation beschäftigt sich insbesondere mit der Arbeit der Fraktion "Die LINKE", aber auch mit den Aktivitäten des Landesverbandes in den letzten Monaten.

Die CDU ist der festen Überzeugung, dass angesichts des Erstarkens der extremen Linken alle demokratischen Parteien dazu aufgefordert, ja geradezu verpflichtet sind, die Auseinandersetzung mit der Linkspartei intensiver als bislang zu führen. Wir als Anhänger der freiheitlich-demokratischen Grundordnung sind entschlossen, unsere Freiheit gegen alle ihre Gegner zu verteidigen. Die Fraktion der Christlich Demokratischen Union im Hessischen Landtag will mit dieser nun in einem zweiten Teil vorliegenden Dokumentation einen weiteren Beitrag dazu leisten.

Die CDU-Fraktion im Hessischen Landtag stützt diese Dokumentation – neben Auszügen aus wissenschaftlichen Gutachten unabhängiger Institutionen und Presseberichten – mehrheitlich auf Programmaussagen und Interviewäußerungen führender Politiker der Linken sowie auf die in den Parlaments- und Ausschussprotokollen festgehaltenen Äußerungen.

#### 2. Einleitung

Der bisherige Umgang mit der Linkspartei in der Öffentlichkeit war stark von ihren wiederholten Namenshäutungen und dem medialen Auftreten ihrer Führungspersonen geprägt. Wir sehen darin einen von drei Gründen, die den Alt-Kommunisten zu einem Imagewandel weg von der totalitären Staatspartei SED hin zu einer scheinbar normalen politischen Partei verholfen hat. Die vorliegende Dokumentation dient dem Zweck, die wahren Ziele der Linkspartei offenzulegen und den oberflächlichen Eindruck von einer "normalen" Partei zu widerlegen.

Die Partei "Die LINKE" ist nichts anderes als eine mehrfach umbenannte SED. Der jetzige Fraktionsvorsitzende der "Linke" im Bundestag, Gregor Gysi, war Ende 1989 zum letzten Vorsitzenden der SED und zum Nachfolger von Egon Krenz und Erich Honecker gewählt worden.

In bemerkenswertem Kontrast zu manch vorschnellem Kommentar wird sichtbar, dass die Partei seit 1990 inhaltlich keinen Millimeter von ihrem Ziel der Wiedereinführung des Sozialismus und der "Systemüberwindung" abgerückt ist. Diese zentrale inhaltliche Botschaft hat die PDS als eine nur umbenannte SED bewahrt und im Juni 2007 erfolgreich unter dem Namen "Linkspartei" fortgesetzt. Mit der Gründung der Linkspartei am 16. Juni 2007 als Zusammenschluss aus Linkspartei.PDS und WASG ist es das insgesamt vierte Mal, dass sich die Nachfolger der SED einen neuen Namen gegeben haben, die Linke ist damit nichts anderes als eine mehrfach umbenannte SED.

Am 9. Dezember 1989 wurde Gregor Gysi zum letzten SED-Parteivorsitzenden gewählt, eine Woche später erfolgte die Umbenennung in SED-PDS. Am 4. Februar 1990 warf die Partei das als schwere Belastung empfundene Kürzel "SED" endgültig über Bord und hieß bis 2005 "PDS". Am 17. Juli 2005 änderte die Partei ihren Namen ein drittes Mal und nannte sich fortan "Linkspartei.PDS", im Juni des vergangenen Jahres folgte dann die bislang letzte Namensänderung.

Die Offenheit, mit der die Vertreter der Linkspartei immer wieder erklären, dass sie die Wirtschafts- und Gesellschaftsordnung der heutigen Bundesrepublik, die Soziale Marktwirtschaft überwinden wollen, wird nicht mehr – wie in den neunziger Jahren – nur intern geäußert, sondern offensiv vertreten. Den Startpunkt dazu setzte

der amtierende Vorsitzende der Linkspartei, Lothar Bisky, schon am 15. Juni 2007, am Tag vor der Vereinigung der beiden Parteien, als er verkündete:

"Ja, wir diskutieren auch und immer noch die Veränderung der Eigentums- und Herrschaftsverhältnisse und auch das unterscheidet eine neue Partei links von der Sozialdemokratie in Deutschland von anderen. Kurz gesagt: <u>Wir stellen die Systemfrage!</u> Für alle von den geheimen Diensten noch einmal zum Mitschreiben: Die, die aus der PDS kommen, aus der Ex-SED und auch die neue Partei DIE LINKE – wir stellen die Systemfrage."<sup>1</sup>

So offen hatte noch keine im Deutschen Bundestag vertretene Partei angekündigt, die Ordnung unseres Gemeinwesens "überwinden" zu wollen.

Ein zweiter Grund, der zum Anwachsen des Linksextremismus in Deutschland geführt hat, ist zweifellos das zunächst noch heimliche Kokettieren, später dann schamhafte Tolerieren und schließlich offene Koalieren von SPD und PDS in den goer-Jahren, ob in Magdeburg 1994 oder in Schwerin 1998. Jene Anbiederung hat der Linkspartei in den Augen mancher Bürgerinnen und Bürger das "Gütesiegel" der Unbedenklichkeit beschert und damit gleichfalls den Blick auf die Entschlossenheit verstellt, mit der die Linke unsere Verfassungsordnung radikal überwinden will. Mit dieser schrittweisen Hofierung, die die Linkspartei durch die SPD erfahren hat, wurde sie für breitere Bevölkerungsgruppen wählbar.

Weiten Teilen der SPD – mittlerweile auch in Hessen – wird allerdings immer mehr deutlich, dass diese Haltung nicht vorausschauend ist. "Rot-rot-grünes Roulette in Hessen wäre [...] kontraproduktiv und wegen des Bruchs eines eindeutig gegebenen Wahlversprechens schädlich", erklärte vor wenigen Wochen beispielsweise Ypsilantis Amtsvorgänger Gerhard Bökel.<sup>2</sup>

Der dritte Grund für den Erfolg der Linken liegt in Folgendem begründet: eine geschickte, medienwirksame Verschleierung ihrer wirklichen Ziele: "Sie profitiert vom Unmut über Hartz IV und davon, dass sie unter völlig neuem Etikett firmiert: Im öffentlichen Bewusstsein wird sie kaum noch als SED-Nachfolgepartei wahrgenommen.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Lothar Bisky, Rede auf der 3. Tagung des 10. Parteitags der Linkspartei.PDS, 15. Juni 2007, in: http://archiv2007.sozialisten.de/partei/parteitag/pt1003/view\_html/zid35922/bs1/no

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Gerhard Bökel am 09.09.2008 in: http://www.hronline.de/website/rubriken/nachrichten/index.jsp?rubrik=34954&key=standard\_document\_35183410

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Viola Neu in: http://www.derwesten.de/nachrichten/nachrichten/2008/9/10/news-75635303/detail.html

Obwohl sie es de facto weiterhin ist", meint Parteienforscherin Viola Neu³. Die Linke werde daher mittlerweile als Parteineugründung verstanden, obwohl von der Mitgliederstruktur und dem Programm her es sich im Wesentlichen weiterhin um die alte SED/PDS handele.⁴ Auch der Extremismusforscher Eckhard Jesse sieht das Verhalten Lafontaines und seiner viermal umbenannten Partei als eine politische Strategie an: "Die LINKE sieht Demokratie und Rechtsstaat nicht als politisch neutrale Grundwerte an, sie hat dazu ein überwiegend taktisches Verhältnis", sagt Jesse.⁵ Die Linken in Westdeutschland seien "von ganz anderem Kaliber" als die ehemalige PDS aus Berlin. "Die LINKE radikalisiert sich", so Jesse.

Grund genug, genauer hinzusehen.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Viola Neu in: http://www.derwesten.de/nachrichten/nachrichten/2008/9/10/news-75635303/detail.html

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Eckhard Jesse in einem Interview am 19. September 2008 in: http://www.derwesten.de/nachrichten/nrz/2008/9/19/news-77636819/detail.html

### 3. "Freiheit durch Sozialismus": Die Linkspartei und die grundgesetzliche Ordnung

Zur freiheitlich-demokratischen Grundordnung der Bundesrepublik hat die Linke bis heute kein positives Verhältnis gefunden. Im Gegenteil: Sie lehnt die bestehende staatliche Ordnung ab. In ihrem aktuell gültigen Gründungsdokument legt sich die Linke fest:

"Notwendig ist die Überwindung aller Eigentums- und Herrschaftsverhältnisse, in denen der Mensch ein erniedrigtes, ein geknechtetes, ein verlassenes, ein verächtliches Wesen ist" (Karl Marx) [...]Unsere Alternative: [...] Überwindung des Kapitalismus"<sup>6</sup>

Der Wille der Linkspartei, die demokratische Grundordnung der Bundesrepublik zu überwinden, drückt sich aber nicht nur in ihrem Gründungsdokument aus. Auch ihre führenden Parteivertreter gaben und geben dies offen zu, die folgenden Aussagen sind chronologisch geordnet und sprechen eine eindeutige Sprache:

- "Wer mir sagt, das Staatswesen der Bundesrepublik gehöre abgeschafft, dem sage ich … "Er hat Recht"."<sup>7</sup>
- "Die PDS ist im Unterschied zur SPD nicht der Auffassung, dass sich wirkliche soziale Gerechtigkeit und ökologische Umgestaltung innerhalb der herrschenden Strukturen herstellen lassen. Deshalb wollen wir zu einer demokratisch-sozialistischen Gesellschaft kommen."<sup>8</sup>
- "Die PDS ist eine sozialistische Partei und steht in gesellschaftlicher Opposition, das ist unser Verständnis zu dem kapitalistischen System."<sup>9</sup>
- "Die Mehrheit der Programmkommission [der PDS] hat nie bestritten, dass vom Kapitalismus ursprünglich die Gefährdung der menschlichen Zivilisation ausgeht und die in den Eigentumsverhältnissen wurzelnden kapitalistisch geprägten Machtstrukturen überwunden werden müssen."<sup>10</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> "Programmatische Eckpunkte –Programmatisches Gründungsdokument der Partei Die Linke", Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei.PDS am 24. und 25. März 2007 in Dortmund, Quelle: http://die-linke.de/fileadmin/download/dokumente/programmatische\_eckpunkte.pdf

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Interview von Helmut Holter, dem späteren stellv. Ministerpräsidenten von Mecklenburg-Vorpommern, mit Antenne Mecklenburg-Vorpommern am 19. Juni 1994 (Holter sollte den vorgegebenen Satz vervollständigen).

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Gregor Gysi, Vorsitzender der PDS-Abgeordnetengruppe im Deutschen Bundestag, in: Neues Deutschland vom 13./14. Mai 1995.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Helmut Holter, damals amtierender Arbeits- und Sozialminister und stellvertretender Ministerpräsident von Mecklenburg-Vorpommern, in: ZDF-Morgenmagazin vom 3. November 1998.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Dietmar Bartsch, Bundesgeschäftsführer der PDS, in: Junge Welt vom 30. März 2000.

- "Wir sind die Kraft, die die Systemfrage stellt."<sup>11</sup>
- "Wir stellen die Systemfrage! Für alle von den geheimen Diensten noch einmal zum Mitschreiben: Die, die aus der PDS kommen, aus der Ex-SED und auch die neue Partei DIE LINKE – stellen die Systemfrage."
- "Wir haben gesagt, aber der Kapitalismus kann nicht die letzte Antwort der Geschichte sein. Wir bleiben Sozialistinnen und Sozialisten, weil wir in die Zukunft schauen …

  Und deshalb brauchen wir insofern einen Systemwechsel, da hat Lothar recht."<sup>13</sup>
- "... weil wir die einzige Partei sind, die die Systemfrage aufwirft..."<sup>14</sup>
- "Wir wollen eine andere Gesellschaftsordnung, einen demokratischen Sozialismus … Die Linke verändert die Republik."<sup>15</sup>
- "Wir wollen dieses System nicht modifizieren, wir wollen es überwinden." 16

Diese Aussagen stehen nicht im Widerspruch zum Gründungsdokument der Partei. In ihm wird eindeutig festgelegt, dass die Beteiligung der Linkspartei am demokratischen Willensbildungsprozess Teil ihrer Strategie zur Überwindung der bestehenden Ordnung ist. So heißt es dort zur Bedeutung der parlamentarischen Arbeit:

"Wir werden Bürgerinnen und Bürger gegen Machtbestrebungen der herrschenden Klasse mobilisieren und uns für eine neue Sammlungsbewegung einsetzen. Politische Kämpfe und Wahlen dienen uns dazu, unsere alternativen Reformprojekte zu vertreten und Mehrheiten für ihre Durchsetzung zu gewinnen. Die parlamentarische Arbeit werden wir so gestalten, dass sie der Zusammenarbeit mit außerparlamentarischen Kräften der Linken, der öffentlichen Darstellung eigener Reformvorschläge und dem Einbringen alternativer Gesetze, der Transparenz politischer Prozesse, der Untersuchung des Missbrauchs politischer Macht, der Entwicklung neuer gesellschaftlicher Kräfteverhältnisse und politischer Mehrheiten dient."

Mit dem Begriff "herrschende Klasse" meint die Linke die gewählten führenden Vertreter unseres demokratischen Rechtsstaates. Diese Kernaussage findet sich auch

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Rede des Fraktionsvorsitzenden der Linken im Deutschen Bundestag, Oskar Lafontaine, auf dem WASG-Parteitag am 25. März 2007 in Dortmund (autorisierte Mitschrift von Fanny Zeise und Jan Maas).

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Rede des Vorsitzenden der Linkspartei/PDS, Lothar Bisky, auf der 3. Tagung des 10. Parteitages der Linkspartei/PDS vom 15. Juni 2007 (autorisierte Fassung).

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Schlusswort des Fraktionsvorsitzenden der Linken im Deutschen Bundestag, Gregor Gysi, auf der 3. Tagung des 10. Parteitages der Linkspartei/PDS am 15. Juni 2007 (autorisierte Fassung).

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup>Rede des Linksparteivorsitzenden Oskar Lafontaine auf dem Gründungsparteitag DIE LINKE am 16. Juni 2007 (autorisierte Fassung).

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> "Wir empfangen täglich Signale". Interview mit Dietmar Bartsch in: Berliner Zeitung vom 16. Juli 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Jörg Jungmann, Ende August 2008 mit dem besten Ergebnis als Beisitzer in den Landesvorstand der "Linke" Hessen gewählt, das Zitat stammt aus seiner Vorstellungsrede auf dem Parteitag in Lollar.

im Grundsatzprogramm der PDS<sup>17</sup>, das über das aktuelle Gründungsdokument der Partei die Linke immer noch Gültigkeit<sup>18</sup> hat.

Die Linke hat zur bundesdeutschen Demokratie lediglich ein instrumentelles Verhältnis entwickelt. Das zeigt auch eine Umfrage der "Welt", nach deren Ergebnis bei Anhängern der Linke zwei Drittel aller Befragten "weniger" bis "gar nicht" mit der bundesdeutschen Demokratie zufrieden seien. <sup>19</sup> Auch führende Mitglieder der Linke in Hessen schließen sogar gewaltsame Mittel zur Durchsetzung ihrer Ziele nicht prinzipiell aus:

Ein wirklicher Politikwechsel wird nur möglich sein, wenn es soziale und politische Kämpfe gibt, wie sie ansatzweise in den Protesten gegen Studiengebühren in Hessen sichtbar geworden sind.<sup>20</sup>

Das Bundesamt für Verfassungsschutz kam in ihrem Bericht im Jahr 2006 zu folgender Einschätzung:

"Auf der Basis von Programm und Statut wirken nach wie vor offen extremistische Kräfte innerhalb der Partei. Weiterhin arbeitet sie – zum Teil in festen Strukturen – mit in- und ausländischen Linksextremisten zusammen."<sup>21</sup>

Im aktuellen Verfassungsschutzbericht (2007) heißt es, die "Partei in ihrer Programmatik [bekenne sich] weiterhin zu einer extremistischen Ausrichtung". <sup>22</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Vgl. Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, S. 6. Dort heißt es: "Die Linkspartei.PDS steht stets vor der Aufgabe, zu sichern, dass ihre Arbeit in Parlamenten und in der Exekutive mit ihren strategischen Zielen übereinstimmt."

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> Zitat aus dem Gründungsdokument: "Die Linkspartei.PDS bringt in Übereinstimmung damit ihr historisches Verständnis des demokratischen Sozialismus als Ziel, Weg und Wertesystem und als Einheit von Freiheits- und sozialen Grundrechten ein – niedergelegt in ihrem Chemnitzer Parteiprogramm." http://die-linke.de/fileadmin/download/dokumente/programmatische\_eckpunkte.pdf

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> WELT vom 6. Juni 2008: http://www.welt.de/politik/article2074034/Vertrauen\_der\_Buerger\_in\_die\_Demokratie\_schwindet.html)

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> Ulrike Eifler und Janine Wissler, "Schlimmer als Koch wäre ein Verrat der LINKEN", 29. August 2008, Quelle: <a href="http://marx21.de/content/view/551/36/">http://marx21.de/content/view/551/36/</a>.

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> Bundesministerium des Innern: Verfassungsschutzbericht 2006, Berlin 2007, S. 145.

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> Bundesministerium des Innern: Verfassungsschutzbericht 2007, Berlin 2008, S. 135.

## 4. Sozialismus und Populismus – die Programmatik der Linken

#### 4.1 Sozialismus – das zentrale Ziel der Linken

Die Linke ordnet ihre Taktik und ihre Strategie ihrem Ziel der Einführung des Sozialismus unter. Im Mittelpunkt steht die Abschaffung der marktwirtschaftlichen Ordnung. Diese wird von der Partei dafür gezielt klassenkämpferisch als "kapitalistisches System" negativ aufgeladen und der "demokratische Sozialismus" als bessere Alternative angepriesen. Dreh- und Angelpunkt des Sozialismus ist die Eigentumsfrage, d. h. die Verteilung materieller Güter. Die Linkspartei strebt ihre möglichst gleiche Verteilung an, unabhängig davon, wer diese Güter erwirtschaftet. So legt sie in ihrem Gründungsdokument fest:

"Notwendig ist die Überwindung aller Eigentums- und Herrschaftsverhältnisse, 'in denen der Mensch ein erniedrigtes, ein geknechtetes, ein verlassenes, ein verächtliches Wesen ist' (Karl Marx)."

Jörg Jungmann, vor wenigen Wochen mit dem besten Ergebnis zum Beisitzer im Landesvorstand der Linken gewählt, forderte in seiner Vorstellungsrede:

"Wir wollen dieses System nicht modifizieren, wir wollen es überwinden."

Dieter Hooge, der ehemalige DGB-Vorsitzende von Hessen und gegen Pit Metz unterlegener Spitzenkandidat im Herbst 2007, der mit einem fast ebenso guten Ergebnis wie Jungmann gewählt wurde, erklärte:

"Antikommunismus ist Hassideologie gegen soziale Gerechtigkeit" sowie

"Koch, Wagner und Hahn sind keine Demokraten mehr"

Erstes großes Ziel der Linken ist die "Vergesellschaftung" privaten Eigentums, was nichts anderes als Enteignung bedeutet:

"Ich empfehle Ihnen, einmal einen Blick in die Hessische Verfassung zu werfen: Art. 41 Abs. 1 Nr. 1. Ich weiß nicht, ob Ihnen dieser Artikel auf Anhieb etwas sagt. Ich sage Ihnen das noch einmal. In Art. 41 der Hessischen Verfassung steht wörtlich "Betriebe der Energiewirtschaft" werden "in Gemeineigentum überführt". Was ich hier erzähle, ist also kein bodenloser Quatsch, sondern hat die Hessische Verfassung als Grundlage. Im Übrigen habe ich langsam sowieso keine Lust mehr, mir von Ihnen Verfassungsfeindlichkeit vorwerfen zu lassen. [...] DIE LINKE fordert deshalb die Rekommunalisierung privatisierter Stadtwerke. Wir fordern die Überführung der Strom- und Gasnetze in die öffentliche

Hand, denn die Energie muss dem Gemeinwohl dienen. Sie darf aber nicht den Profitinteressen einzelner Konzerne dienen."
Janine Wissler im Hessischen Landtag am 22. April 2008

Der Verweis auf die Hessische Verfassung ist dabei eine bewusste Irreführung: Art. 41 verstößt gerade gegen die Eigentumsgarantie des Grundgesetzes und ist daher nichtig. Auch hier polemisiert die Linksfraktion in unseriöser Weise gegen unseren Staat und seine Wirtschaftsordnung.

Die Linken lassen bei Ihren Äußerungen nicht selten bewusst offen, in welchem Ausmaß und in welcher Form sie Enteignungen vornehmen wollen. Ihre Festlegungen sind allerdings derart weit gefasst, dass sich darunter so gut wie alles subsumieren lässt. So heißt es im für die Linke immer noch gültigen<sup>23</sup> Grundsatzprogramm der Partei PDS:

"Wir halten an der … Vergesellschaftung von Grund und Boden, Naturschätzen und Produktionsmitteln und ihrer Überführung in Gemeineigentum oder andere Formen der Gemeinwirtschaft fest"<sup>24</sup>

Und auch in den Gründungsdokumenten der Linkspartei kommen die umfassenden Verstaatlichungspläne der Partei zum Ausdruck:

"Wir streben die Demokratisierung der Verfügungsgewalt über alle Formen von Wirtschaftsmacht an […] Die Demokratisierung der Wirtschaft erfordert, die Verfügungsgewalt über alle Formen des Eigentums sozialen Maßstäben unterzuordnen."<sup>25</sup>

Relativ konkret wurde die Partei in ihrem Bundestagswahlprogramm 2005. Danach wird praktisch kein Lebensbereich mehr der privaten Regelung überlassen:

"Die Versorgung der Menschen mit Wasser und Strom, die Müll- und Abwasserentsorgung, der öffentliche Personenverkehr, Post- und Telekommunikation, kulturelle Leistungen, Gesundheitsdienste, Angebote zur sportlichen Selbstbetätigung und das Bildungswesen sind Leistungen, die … nicht der privaten Konkurrenz unterworfen werden (dürfen). Vor allem Bildung, Kultur und Gesundheit dürfen nicht zu Waren degradiert werden."

<sup>&</sup>lt;sup>23</sup> Vgl. http://die-linke.de/fileadmin/download/dokumente/programmatische\_eckpunkte.pdf

<sup>&</sup>lt;sup>24</sup> Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, S. 7.

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> Programmatische Eckpunkte – Programmatisches Gründungsdokument der Partei DIE LINKE, Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei am 24./25. März 2007 in Dortmund.

<sup>&</sup>lt;sup>26</sup> Wahlprogramm zu den Bundestagwahlen 2005, Beschluss der 2. Tagung des 9. Parteitages, Berlin, 27. August 2005.

Auch die freien Medien sollen nach dem Willen der Linkspartei verstaatlicht werden. Ihre Unabhängigkeit ist der Partei seit langem ein Dorn im Auge. So forderte die PDS bereits 1993, dass "der Einfluss der Medienkonzerne eingeschränkt, die Privatisierung öffentlicher Medien gestoppt ... wird". 27 Diese Position hat sich inzwischen auch Lafontaine zu eigen gemacht, als er 2005 seine Pläne für die Zukunft der Medienlandschaft offenbarte:

"Die Überführung der Privatsender in öffentlich-rechtliche Trägerschaft wäre mein Herzenswunsch. [...] Ein Fortschritt wäre schon eine Regulierung dergestalt, dass der Gesetzgeber fernsehfreie Tage einführt."28

#### Diese Position bekräftigte er nochmals:

"Wir brauchen … eine Demokratisierung der Medien … Eine freie Presse kann nicht in der Hand der Wirtschaft sein."29

André Brie, Mitglied des Europäischen Parlaments für die Linke, gestand in diesem Zusammenhang einmal ein:

"Die PDS hat trotz vieler Erklärungen kein wirkliches Verhältnis zu Menschenrechten entwickelt. Die Fehler der Vergangenheit sind nicht überwunden worden ... Es gibt in der Partei keine Bereitschaft, die Individualität von politischen Menschenrechten zu akzeptieren ... Wenn diese Linie sich fortsetzt, sind wir auf dem Rückweg zur SED."30

Brie weiß sehr genau, wovon er spricht, er war von 1990 bis 1999 Leiter des zentralen Wahlbüros der PDS. Außerdem ist er seit fast 40 Jahren politisch aktiv: Sein Eintritt in die SED erfolgte 1969, seit 1970 arbeitete er für das MfS und bekam für seine Tätigkeit die Verdienstmedaille der NVA in Bronze. 31 Seine Aussagen stehen daher nicht unter dem Verdacht, er wolle der Linken Schaden zufügen.

<sup>&</sup>lt;sup>27</sup> Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf dem 3. Parteitag 29.–31. Januar 1993.

<sup>&</sup>lt;sup>28</sup> Oskar Lafontaine, in: Junge Welt vom 15. November 2005.

<sup>&</sup>lt;sup>29</sup> Oskar Lafontaine, Bundestagsfraktionsvorsitzender der Linken, im Rahmen einer öffentlichen Anhörung der Bundestagsfraktion der Linkspartei in Bad Doberan am 3. Juni 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>30</sup> "Die PDS hat kein Verhältnis zu Menschenrechten". Interview mit André Brie, in: Der Spiegel online vom 1. März 2006.

<sup>&</sup>lt;sup>31</sup> http://de.wikipedia.org/wiki/Andre\_Brie

#### 4.2 Populismus – die teuren Forderungen der Linken

Das Ziel der Einführung des Sozialismus wird von der Linken nicht immer offen benannt, sondern oft durch populistische Forderungen verschleiert. Die Linken suggerieren einfache Lösungen – z.B.: "Weg mit Hartz IV" –, ohne die dahinter stehenden Probleme wirklich lösen zu wollen. Die Linke hat viele Wahlversprechen gemacht, deren Einhaltung erhebliche Kosten verursachen würde, und wiederholt erklärt, für sie wäre "ein Haushalt dann ausgeglichen, wenn er für den sozialen Ausgleich" sorge. <sup>32</sup> Eine erhebliche Erhöhung der Verschuldung würde die Linke für die Realisierung ihrer Projekte billigend in Kauf nehmen.

Allein der Wiedereintritt in die Tarifgemeinschaft der Länder (TdL), die geforderten neu zu schaffenden 25.000 Stellen im öffentlichen Beschäftigungssektor und die Umwandlung aller 1-Euro-Jobs in sozialversicherungspflichtige Beschäftigungsverhältnisse<sup>33</sup> wird nach Berechnungen des Hessischen Innenministeriums und des Sozialministeriums den Haushalt jährlich mit über eine Milliarde Euro belasten. <sup>34</sup> Schon die Erfüllung dieser drei Forderungen würde damit das Ziel eines ausgeglichenen Haushalts bis 2011 unmöglich machen. Hinzu kämen die schon beschlossenen Einkommensverbesserungen für Angestellte und Beamte sowie der Ersatz für die abgeschafften Studienbeiträge. Angesichts dieser Zahlen sind die Forderungen der Linken nichts anderes als unseriöse Haushaltspolitik.

Auch der ehemalige Bürgermeister Klaus von Dohnanyi (SPD) äußerte sich kritisch zur Programmatik der Linken:

"Die SPD muss klarstellen, dass die Linke so unsinnige Programme hat, dass man mit ihr nicht koalieren kann! "  $^{35}$ 

Die Linke weiß, dass ihre Versprechungen nur unter Inkaufnahme eines verfassungswidrigen Haushalts umsetzbar wären. Dass die Linke trotz der Kenntnis der Kosten dieser Forderungen von ihnen nicht ablässt, zeigt den ungebremsten Populismus dieser Partei.

<sup>34</sup> Die 25.000 Stellen würden allein ca. 654 Mio. € kosten, Quelle: Pressemitteilung des Hessischen Sozialministeriums vom 09. September 2008.

<sup>&</sup>lt;sup>32</sup> "Die Linke – Ein Politikwechsel muss sich an seinen Inhalten festmachen." Vom 9. September 2008, Quelle: www.die-linke-hessen.de.

<sup>&</sup>lt;sup>33</sup> Ebd.

<sup>&</sup>lt;sup>35</sup> http://www.bild.de/BILD/news/politik/2008/03/03/spd-meldet-sich-krank/fordert-spd-darf-nichts-mit-linken-machen.html

#### 5. Die Partei und ihre Vorsitzenden

Seit 1990 standen der Partei vier Vorsitzende vor: Gregor Gysi (1990–1993), Lothar Bisky (1993–2000), Gabriele Zimmer (2000–2003) und abermals Lothar Bisky, der den Vorsitz seit 2007 zusammen mit Oskar Lafontaine ausübt. Zu den Vorsitzenden befindet sich ein ausführliches Kapitel im ersten Teil der Dokumentation vom April 2008<sup>36</sup>, im Folgenden wird nur auf Äußerungen Lafontaines seit diesem Zeitpunkt eingegangen.

Lafontaine hat insbesondere durch seine verharmlosenden Äußerungen zur Zwangsvereinigung von KPD und SPD zur SED im Jahr 1946 Aufsehen erregt. So erklärte er auf einer Pressekonferenz, die Linke habe sich "intensiv mit ihrer Geschichte auseinandergesetzt", man falle nicht "auf die Propaganda unserer Gegner" herein.<sup>37</sup> Die SPD solle sich zunächst einmal mit ihrer Geschichte auseinandersetzen, die Wahrnehmung der Zwangsvereinigung sei von "völliger Unkenntnis" geprägt. Nach 1945 hätten auch viele Sozialdemokraten zunächst die Vereinigung der Arbeiterbewegung gewollt, die SED sei "auch freiwillig gegründet worden – von vielen SPD-Funktionären".

Noch 1996 hatte Oskar Lafontaine in Berlin am Ort der damaligen Zwangsvereinigung von der "Vernichtung der Sozialdemokratie" durch "Verfolgung, Täuschung und Betrug" gesprochen:

"Zu keinem Zeitpunkt gab es eine Mehrheit in der ostdeutschen Sozialdemokratie, die eine Vereinigung mit der KPD zu den von der KPD vorgeschlagenen Bedingungen befürwortet hätte." <sup>38</sup>

Der Autor des Artikels, Severin Weiland, kommt zu dem Schluss:

"Der Lafontaine von 1996 würde dem von 2008 heftig widersprechen." 39

Auch in Bezug auf das Kapitalvermögen von Familienunternehmen äußerte sich Lafontaine mit deutlichen Worten: "Kann das sein, dass Frau Schaeffler mit ihrem Sohn zehn Milliarden erarbeitet hat? Nein, das kann nicht sein", sagte Lafontaine in

14

<sup>&</sup>lt;sup>36</sup> Vgl. Dokumentation Teil I, S. 20ff.

<sup>&</sup>lt;sup>37</sup> Severin Weiland, Spiegel Online vom 4. September 2008,

http://www.spiegel.de/politik/deutschland/o,1518,576200,00.html

<sup>&</sup>lt;sup>38</sup> Ebd.

<sup>&</sup>lt;sup>39</sup> Ebd.

der Diskussion mit dem Chefredakteur des Wirtschaftsmagazins "Capital", Klaus Schweinsberg. <sup>40</sup> Das Betriebsvermögen etwa bei Schaeffler hätten über Generationen hinweg vor allem die Arbeitnehmer aufgebaut, zugutekommen würde es aber allein der Eigentümerfamilie, kritisierte Lafontaine. Dies sei ein "grundgesetzwidriges Vorgehen", da die Verfassung Enteignung – nach Lafontaines Auffassung hier die Enteignung der Arbeitnehmer – verbiete. <sup>41</sup>

Anlässlich dieser Forderung erklärte Christine Scheel, stellvertretende Fraktionsvorsitzende der Grünen im Bundestag:

"Lafontaine entpuppt sich als Kommunist, der offensichtlich nichts von Artikel 14 Grundgesetz hält. Dort heißt es: "Das Eigentum und das Erbrecht werden gewährleistet". Es widerspricht jeder marktwirtschaftlichen Logik, erfolgreiches unternehmerisches Handeln durch die Androhung von Enteignung zu bestrafen. Familienunternehmen wachsen durch verantwortungsbewusstes Investieren und Vererben an die nächsten Generationen. Dabei beteiligen viele Unternehmen ihre Beschäftigten am unternehmerischen Erfolg. Auch Betriebsräte und betriebliche Mitbestimmung haben großen Anteil am Erfolg der sozialen Marktwirtschaft. Lafontaine will marktwirtschaftlichen Erfolg mit sozialistischen Allmachtsvorstellungen bekämpfen. […] Lafontaines Allmachtsvorstellungen gehören in die Mottenkiste der deutschen Geschichte."

Der Extremismusforscher Eckhard Jesse sieht Lafontaine dementsprechend als "Radikalen", welcher die "Oberhand" in der Partei habe. Er kommt zu dem Fazit:

"Lafontaine radikalisiert sich sozusagen im Wochenrhythmus." <sup>43</sup>

\_

<sup>&</sup>lt;sup>40</sup> "Welt" vom 16. September 2008, http://www.welt.de/politik/article2450765/Oskar-Lafontaine-will-Familienbetriebe-enteignen.html

<sup>&</sup>lt;sup>41</sup> Ebd.

<sup>42</sup> http://www.gruene-

<sup>&</sup>lt;sup>43</sup> Eckhard Jesse in einem Interview am 19. September 2008 in:

## 6. Linke und NPD – extremistische Parteien mit erstaunlich vielen Gemeinsamkeiten

Die programmatischen Schnittmengen und strategische Vorgehensweise von Linkspartei und NPD gleichen sich auf frappierende Weise. Übereinstimmungen lassen sich feststellen beim Geschichtsrevisionismus und Selbstverständnis der Parteien, bei der Forderung nach "Systemüberwindung", beim Antiamerikanismus, bei Fremdenfeindlichkeit 44 und Antisemitismus und in ihren populistischen Forderungen. Selbst die Wortwahl ähnelt sich. Rechts- und Linksextremisten stehen sich näher, als viele Wähler ahnen. Um auch am linken Rand Stimmen abschöpfen zu können, verwendet die NPD immer häufiger die linksradikale Terminologie und gibt sich als antikapitalistische Partei aus. DIE LINKE und NPD sind "zentralistisch und autoritär" gegliedert. 45 Beide hegen in der Außenpolitik die gleichen Feindbilder: USA und Israel. Beide versprechen scheinbar einfache Lösungen für komplexe Probleme. Schuld sind immer die anderen: die etablierten Parteien, die Fremden, die Kapitalisten, die Imperialisten, die USA oder Israel.

Über den richtigen Kurs gegenüber Israel scheiden sich momentan die Geister: Während eine Gruppe um Gysi und die stellv. Bundesvorsitzende Katja Kipping proisraelisch eingestellt sind, führen andere, wie die Bundestagsabgeordnete Ulla Jelpke den streng antizionistischen Kurs der SED fort:

"Ich halte es für legitim, gegen Zionismus zu sein."<sup>46</sup>

Im Jahr 2006 hatte Jelpke bei einer antiisraelischen Demo vor Hisbollah-Fahnen zu Israels Libanonkrieg sogar gesagt:

"Wer angesichts dieser Massaker und angesichts dieser sinnlosen Zerstörungswut noch einen Hauch von Verständnis für die israelische Politik aufbringt, macht sich zum Mittäter, zum Komplizen von Mord und Terror."<sup>47</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>44</sup> Auf einer Kundgebung in Chemnitz am 14. Juni 2005 sagte Lafontaine: "Der Staat ist verpflichtet …, zu verhindern, dass Familienväter und Frauen arbeitslos werden, weil Fremdarbeiter zu niedrigen Löhnen ihnen die Arbeitsplätze wegnehmen."

<sup>&</sup>lt;sup>45</sup> Mathias Döpfner: "Nationaler Sozialismus", in: Die Welt vom 10. Juli 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>46</sup> die taz vom 19. April 2008, Quelle: <a href="http://www.taz.de/1/politik/deutschland/artikel/1/gysis-machtwort-irritiert-genossen/">http://www.taz.de/1/politik/deutschland/artikel/1/gysis-machtwort-irritiert-genossen/</a>

<sup>&</sup>lt;sup>47</sup> die taz vom 13. Mai 2008, Quelle: <a href="http://www.taz.de/1/politik/deutschland/artikel/1/israel-spaltet-die-linke/?src=SZ&cHash=42fcdb9273">http://www.taz.de/1/politik/deutschland/artikel/1/israel-spaltet-die-linke/?src=SZ&cHash=42fcdb9273</a>

Bereits bei einer ähnlichen Demonstration im Jahr 2002 bildeten sich bemerkenswerte Allianzen:

"Neben Hisbollah-Anhängern, die ihre Kinder als menschliche Bomben drapierten, schritten Friedensmarschierer, Neonazis und Antirassisten einträchtig nebeneinander." <sup>48</sup>

Wolfgang Gehrcke, ein über die hessische Landesliste der Linken gewähltes MdB, hat während des Libanonkriegs im Jahr 2006 an einer von palästinensischen Vereinen initiierten und klar antiisraelischen Demo in Berlin teilgenommen. Später richtete er eine Nahostkonferenz aus, zu der der Sprecher der Terrororganisation Hamas, Ghazi Hamad, eingeladen war, aber nicht nach Deutschland einreisen durfte. <sup>49</sup> Die Linke arbeitet also mit den Verantwortlichen von Selbstmordattentaten zusammen, um das Existenzrecht des Staates Israel zu untergraben.

Im vergangenen Jahr hatte der Zentralrat der Juden in dieser Hinsicht auch Stellung genommen: "Das Gift hat eine neue Plattform", sagte Dieter Graumann, Vizepräsident des Zentralrats der Juden, zu den unwiderrufenen Äußerungen führender Politiker der Linken. <sup>50</sup>

Gemeinsamkeiten gibt es zwischen NPD und Linke auch in der Rhetorik: Sowohl der NPD-Bundesvorsitzende Udo Voigt als auch der Co-Vorsitzende der LINKEN, Oskar Lafontaine, treten als Demagogen und Populisten auf. Die Ablehnung des EU-Vertrages von Lissabon ist dabei nur eine der vielen Gemeinsamkeiten:

"Da der EU-Reformvertrag nichts anderes ist als die nur in einigen wenigen Details geänderte EU-Verfassung, kann der Versuch der EU-Politiker, sie den europäischen Völkern gegen deren Willen überzustülpen, nur als weiteren Staatsstreich gegen die Souveränität der europäischen Völker bezeichnet werden."<sup>51</sup>

In einem Antrag zum Lissaboner Vertrag hat die Bundestagsfraktion der Linken ihre Kritik fast wortgleich zusammengefasst:

17

<sup>&</sup>lt;sup>48</sup> Vgl. Rafael Seligmann, Berliner Zeitung vom 19. April 2002, http://www.berlinonline.de/berliner-zeitung/archiv/.bin/dump.fcgi/2002/0419/feuilleton/0001/index.html

<sup>&</sup>lt;sup>49</sup> die taz vom 19. April 2008, Quelle: <a href="http://www.taz.de/1/politik/deutschland/artikel/1/gysis-machtwort-irritiert-genossen/">http://www.taz.de/1/politik/deutschland/artikel/1/gysis-machtwort-irritiert-genossen/</a>

<sup>50</sup> http://www.spiegel.de/politik/deutschland/0,1518,489884,00.html

<sup>51</sup> Dr. Müller, stellv. Fraktionsvorsitzender der NPD im Sächsischen Landtag, http://www.news4press.com/Dr-Mueller-(NPD)-%E2%80%9EHorst-Koehler-ist-sein\_371218.html

"Inhaltlich stimmt der Vertrag von Lissabon fast vollständig mit den Regelungen des gescheiterten Verfassungsvertrags überein. [...] Der Vertrag von Lissabon ist hinter verschlossenen Türen über die Köpfe der Bürgerinnen und Bürgern hinweg zügig erstellt und durchgesetzt worden."

Auch der frühere Weggefährte von Lafontaine, der SPD-Europaabgeordnete Jo Leinen, wirft Lafontaine nationalistisches Verhalten vor:

"Die sogenannte Linke macht gemeinsame Sache mit den Rechten in Europa."53

Die Berliner "BZ" machte einen "Zwillings-Test" und entdeckte umfangreiche Parallelen:

#### "Zuwanderung

Während Oskar Lafontaine vor "Fremdarbeitern, die Familienvätern die Jobs wegnehmen" warnte, heißt es bei der NPD "Fremdarbeiter stoppen! Arbeit für Deutsche!"

#### Hartz IV

Die Linkspartei forderte auf Demonstrationen mit dem Spruch "Hartz IV – Armut per Gesetz" die Abschaffung der Arbeitsmarktreform. Bei der NPD heißt es mit demselben Ziel "Hartz IV – nicht mit mir".

#### Globalisierung

"No G8. Menschen vor Profite" lautete die Linken-Parole gegen den G8-Gipfel von Heiligendamm. Die NPD machte mit dem Slogan: "Gib 8 – Sozial statt Global" mobil.

#### **Nahost**

Während die NPD die "Eindämmung des Aggressionsstaates Israel" forderte und sich sogar mit dem iranischen Präsidenten Mahmud Ahmadinedschad solidarisierte, hetzte Linken-Vorstandsmitglied Christine Buchholz noch 2006, Israel "führe Krieg im Interesse der USA" und erklärte, die Hisbollah stünde auf der Seite "auf der auch ich stehe".

#### Irak/Afghanistan

Die Linke nennt den Irak-Krieg "völkerrechtswidrig" und will, dass die deutsche Bundeswehr aus Afghanistan abzieht. Auch NPD und DVU nennen den Irak-Krieg "völkerrechtswidrig" und fordern "Deutsche Soldaten raus aus fremden Kontinenten".

#### Anti-Amerikanismus

Während die NPD gegen den "Wirtschaftsimperialismus der USA" hetzt, wettert Lafontaine gegen eine "US-Außenpolitik, die auf Rohstoff-Imperialismus fußt". <sup>54</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>52</sup> Entschließungsantrag vom 23. April 2008 (Drs. 16/8926).

<sup>&</sup>lt;sup>53</sup> Focus vom 28. April 2008, <a href="http://www.focus.de/politik/ausland/jo-leinen-ex-minister-rechnet-mit-lafontaine-ab\_aid\_298061.html">http://www.focus.de/politik/ausland/jo-leinen-ex-minister-rechnet-mit-lafontaine-ab\_aid\_298061.html</a>

Auch Altkanzler Helmut Schmidt warnt in seinem neuen Buch davor, dass sich Wähler "massenhaft von demokratischen Parteien abwenden" und auf "populistische Politiker" hereinfallen:

"Nicht allein die Linkspartei, ebenso die NPD und ähnliche. Es ist ja kein Zufall, dass solche Gruppierungen – linke wie rechte – gerade in den Teilen Deutschlands ihre Wahlerfolge feiern, in denen es den Menschen wirtschaftlich nicht so gut geht. Also vor allem in den sechs neuen Bundesländern." <sup>55</sup>

Die Gemeinsamkeiten zwischen Linken und der NPD sind nicht zu übersehen. Beide Parteien kämpfen gegen die Ordnung des Grundgesetzes und haben viele inhaltliche Berührungspunkte.

http://www.stern.de/politik/deutschland/:Vergleich-Wie-Linkspartei/591743.html.

<sup>&</sup>lt;sup>54</sup> BZ, 25. Juni 2007, im Internet auch zu finden unter:

<sup>&</sup>lt;sup>55</sup> http://www.bild.de/BILD/news/politik/2008/09/14/altbundeskanzler-helmut-schmidt-im-interview/haben-sie-mitleid-mit-kurt-beck-teil-2.html#

#### 7. Die Linkspartei in Hessen

Die Linke in Hessen ist keineswegs eine Neugründung von sozial eingestellten Menschen, die Reichtum gerecht verteilen wollen und die für gerechte Chancen für alle kämpfen. Dass es sich bei dieser Partei in Wirklichkeit um die umbenannte SED handelt und bei ihren führenden Mitgliedern in Partei und Fraktion um eine Ansammlung von überzeugten Kommunisten, z.B. langjährigen Mitgliedern der Deutschen Kommunistischen Partei (DKP), militanten Anarchisten und Sympathisanten der RAF aus der "Roten Hilfe", Trotzkisten aus dem Netzwerk "Marx 21"56 sowie aus frustrierten linken Sozialdemokraten und langjährigen Gewerkschaftsfunktionären, versucht die Partei zu überspielen.

Wie eng die tatsächlichen personellen Kontinuitäten zwischen DKP und der hessischen Linkspartei sind, zeigte sich an der gerade erfolgten Rückkehr von Pit Metz, dem zeitweiligen Spitzenkandidaten der Linkspartei in Hessen, in die Parteispitze Ende August 2008 auf dem Parteitag in Lollar. 57

## 7.1 Ein Kommunist als erster Spitzenkandidat – Pit Metz und der Schießbefehl

Obwohl der Vorstand der Linkspartei ursprünglich einen anderen Kandidaten, den früheren hessischen DGB-Funktionär Dieter Hooge, für die Spitzenposition bei der hessischen Landtagswahl vorgesehen hatte, entschied sich die Mehrheit der Parteitagsdelegierten für Metz, der bis 1996 Mitglied der Deutschen Kommunistischen Partei war. Metz bekannte sich offen zu seiner politischen Einstellung: "Ich betrachte mich immer noch als Kommunisten", erklärte er gegenüber der Frankfurter Rundschau.

Dass Pit Metz zum Teil reinrassige DKP-Positionen vertrat, war den Delegierten des Gründungsparteitags der hessischen "Linken" sehr wohl bewusst. Metz war bekannt dafür, dass er DDR-getreue Positionen vertrat und auch den 'Systemwechsel' in der Bundesrepublik Deutschland anstrebte.<sup>58</sup> Durch seine Rede auf dem Parteitag

<sup>&</sup>lt;sup>56</sup> Vgl. <u>www.marx21.de</u>

<sup>&</sup>lt;sup>57</sup> Siehe Kapitel 7.3.

<sup>&</sup>lt;sup>58</sup> Vgl. Pitt von Bebenburg: "Ich betrachte mich immer noch als Kommunisten", in: Frankfurter Rundschau vom 28. August 2007.

machte er zudem deutlich, wie wenig er zwischen der heutigen Bundesrepublik und der DDR zu unterscheiden gewillt war. Mit dem Vorwurf des hessischen Ministerpräsidenten Roland Koch konfrontiert, Nachfolgepartei der SED zu sein, die für den Schießbefehl an der innerdeutschen Grenze die Verantwortung trug, antwortete Metz: "Wenn du wirklich etwas gegen den Schießbefehl tun willst, dann mache deinen Einfluss auf Franz-Josef Jung geltend." Schließlich, so Metz, sei der Bundesverteidigungsminister dafür verantwortlich, dass Bundeswehrsoldaten in Afghanistan Gebrauch von der Schusswaffe machten.<sup>59</sup>

Trotz Metz' geschmacklosem Vergleich des Schießbefehls an der innerdeutschen Grenze mit dem Bundeswehreinsatz in Afghanistan befand Gregor Gysi, Metz sei ein netter "anständiger Kerl". <sup>60</sup> Mit seinem Vergleich brachte Metz ein Denken zum Ausdruck, das auch der Parteivorsitzende der LINKEN, Lafontaine, teilt. Er rückte den Bundeswehreinsatz in Afghanistan in die Nähe von Terrorismus. <sup>61</sup>

Erst nachdem der Druck der entsetzten Öffentlichkeit zu groß wurde, verzichtete Metz am 5. September 2007 auf seine Kandidatur auf Listenplatz 1. <sup>62</sup> Gleichwohl ist er von seiner Wahlkreiskandidatur in Marburg für die Wahlen zum hessischen Landtag am 27. Januar nicht zurückgetreten und hat dort (erfolglos) kandidiert.

Die völlig unakzeptablen Äußerungen von Herrn Metz haben allerdings nicht dazu geführt, ihn in der Linken für weitere hohe Ämter zu diskreditieren. Sogar die frisch wiedergewählte Landesvorsitzende der Linken, Frau Ulrike Eifler, unterstützte Pit Metz durch eine kämpferische Unterstützungsrede bei seiner Kampfkandidatur um einen Sitz im geschäftsführenden Landesvorstand. Metz wurde daraufhin mit einem guten Ergebnis in das achtköpfige Führungsgremium der hessischen Linken gewählt.

<sup>&</sup>lt;sup>59</sup> "Metz Spitzenkandidat der Partei "Die Linke", in: Frankfurter Allgemeine Zeitung online vom 26. August 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>60</sup> "Gregor Gysi: Metz ist ein 'anständiger Kerl"', in: Süddeutsche Zeitung online vom 6. September 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>61</sup> Vgl. Oskar Lafontaine über den Afghanistan-Einsatz der Bundeswehr, in: ARD-Talkshow "Sabine Christiansen" vom 20. Mai 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>62</sup> Vgl. Mechthild Küpper: "Metz beugt sich der Kritik", in: FAZ vom 6. September 2007.

#### 7.2 Zusammenarbeit mit Kommunisten aus der DKP

Mit der Personalie Pit Metz erschöpft sich allerdings die Verflechtung von Altkommunisten und der LINKEN in Hessen nicht. So haben einige Mitglieder der hessischen Linkspartei, darunter auch eine Reihe von Listen- und Direktkandidaten für die Wahlen zum hessischen Landtag, Verbindungen zum politischen Spektrum der äußersten Linken; sie werden umfassend im ersten Teil der Dokumentation dargestellt<sup>63</sup>. Weitere personelle wie inhaltliche Verflechtungen zwischen DKP und Linke werden im Bericht über den Landesparteitag der Linke Hessen in Lollar vom 29. bis 31. August 2008 deutlich.<sup>64</sup>

## 7.3 Der Landesparteitag der Partei "Die Linke" Hessen vom 29. bis 31. August 2008

Am letzten Augustwochenende trafen sich im Bürgerhaus Lollar 184 Delegierte der Linken in Hessen zu ihrem Landesparteitag, bei dem der Landesvorstand neu gewählt wurde und ein Beschluss zum weiteren Verfahren für die Tolerierung einer rot-grünen Minderheitsregierung getroffen wurde. Der folgende Bericht dokumentiert stichwortartig die wichtigsten Vorkommnisse auf dem Parteitag.

#### 7.3.1 Zitate aus den Reden

**Bodo Ramelow,** stellv. Fraktionsvorsitzender der Fraktion "Die LINKE" im Bundestag, griff den Verfassungsschutz und die Polizei am 29. August in Lollar scharf an. Hintergrund war ein brutaler Überfall rechtsextremer Jugendlicher auf Teilnehmer eines linksradikalen Zeltlagers im Juli 2008. Ramelow warf den Sicherheitsbehörden bewusste Untätigkeit vor:

• Der Verfassungsschutz ignoriere die Gefahr von Rechtsextremen: "Totschlag wird in Kauf genommen" "Wo ist der Verfassungsschutz, wenn der braune Mob überall fröhliche Urständ' feiert?" (…) "Auf so einen Verfassungsschutz kann ich gern verzichten."

\_

<sup>&</sup>lt;sup>63</sup> Vgl. Dokumentation Teil 1, S. 41f.

<sup>&</sup>lt;sup>64</sup> Vgl. Kapitel 7.3.

Ebenso nachgewiesen in: Frankfurter Allgemeine Zeitung, 29. August 2008

"Koch und sein Kettenhund Bouffier müssen weg."

Oskar Lafontaine, Bundesvorsitzender "Die LINKE" und Fraktionsvorsitzender im Bundestag, erklärte am 30. August in Lollar zu den Vorwürfen, die Linke stehe nicht auf dem Boden des Grundgesetzes:

• "Wir sind die einzige verfassungstreue Partei, weil wir verfassungswidrige Eigentumsverhältnisse in unserer Republik als Einzige in Frage stellen."

Quelle: Frankfurter Allgemeine Sonntagszeitung, 31. August 2008

 "Von uns wird immer Verlässlichkeit gefordert. Nein, wir fordern von den anderen Verlässlichkeit. Verlässlichkeit gegenüber den Wählerinnen und Wählern und gegenüber den Wahlprogrammen."

Quelle: Frankfurter Allgemeine Sonntagszeitung, 31. August 2008

Lafontaine formulierte Bedingungen für Zusammenarbeit mit Rot-Grün: Keine sozialen Kürzungen, kein Personalabbau im öffentlichen Dienst, keine Privatisierungen. Die Linke sei die verfassungstreueste Partei in Deutschland (Hinweis auf Art. 14 Grundgesetz: "Eigentum verpflichtet"). Die Unternehmenswerte gehörten den Mitarbeitern und nicht den Managern.

Lafontaine erklärt, dass die Wirtschaftsordnung, die die Linke wolle, demokratisch sei. Er spricht sich bei wichtigen Vorhaben für Mitgliederentscheidungen aus, z.B. Tolerierung. Er lehnt die Agenda 2010 strikt ab. Lafontaine wettert gegen Spenden der "Großwirtschaft", und will "Lobbyisten in der Politik" in Zukunft verhindern. Lafontaine ruft dazu auf, die gegenwärtigen "Herrschaftsverhältnisse [zu] brechen". Er ruft die Linke auf, keine Fehler zu machen, aber auch keine Grundsätze aufzugeben.

#### Janine Wissler

Janine Wissler (MdL, stellv. Fraktionsvorsitzende, Unterstützerin des linksextremistisch-trotzkistischen Netzwerks "Marx 21") postuliert zudem, man wolle "nicht auf die "Zähmbarkeit" des Kapitalismus, sondern auf dessen Überwindung hinwirken".

## 7.3.2 Beschlüsse

Auszüge aus dem Leitantrag in der am 30. August 2008 beschlossenen Form<sup>65</sup>

"Es gibt gravierende Differenzen zwischen SPD/Grünen und der LINKEN. Wir lehnen die Agend-2010-Politik, die Hartz-Gesetze, die Rente mit 67 und die Bundeswehreinsätze grundsätzlich ab, um nur einige Punkte zu nennen.

[...]

DIE LINKE will die Debatte über einen Politikwechsel nicht auf das Parlament begrenzen, sondern daran mitwirken, gesellschaftliche Kräfteverhältnisse zu verändern.

[...]

Für DIE LINKE sind folgende Forderungen zentraler Bestandteil eines Politikwechsels:

Politikwechsel für gute Arbeit und gerechte Verteilung gesellschaftlichen Reichtums [...]

- Investition in einen öffentlichen Beschäftigungssektor zur Schaffung von 25.000 Arbeitsplätzen und Umwandlung von 1-Euro-Jobs in sozialversicherungspflichtige, tariflich bezahlte Stellen;
- Wiedereinführung fester Ladenöffnungszeiten;
- Hessen-Card, die soziale Vergünstigungen von Land, Kreis und Kommunen bei der Nutzung von öffentlicher Infrastruktur und des öffentlichen Personen- und Nahverkehrs diskriminierungsfrei bündeln soll; [...]

#### Politikwechsel für gleiche Bildungschancen

[...]

• Keine privatisierten, gewinnorientierten Angebote in der Bildung

[...]

Ausbildungsplatzgarantie für alle Schulabgänger in Hessen

#### Politikwechsel für Frieden und Umwelt

- keine Förderung der Verlagerung des Europa-Hauptquartiers der US-Armee nach Wiesbaden aus Landesmitteln
- keine Bundeswehrwerbung an Schulen, Hochschulen und beruflichen Bildungseinrichtungen [...]

<sup>&</sup>lt;sup>65</sup> Quelle: <u>www.die-linke-hessen.de/lv15/partei/landesparteitage/1landesparteitag</u>

• Stopp des Ausbaus des Flughafens Frankfurt, für ein prinzipielles Nachtflugverbot von 22.00 bis 6.00 Uhr. Die wirtschaftlich unsinnigen, verkehrspolitisch kontraproduktiven und ökologisch unverantwortlichen Planungen für den Flughafen Kassel-Calden dürfen vom Landtag erst gar nicht genehmigt werden [...]

## Politikwechsel für gesellschaftliche Teilhabe, Demokratie und Mitbestimmung

- Erhalt und Ausbau des öffentlichen Sektors, keine weiteren Privatisierungen des öffentlichen Eigentums
- Rücknahme der Privatisierung der Universitätskliniken Gießen und Marburg [...]

## Politikwechsel aus Hessen in die Bundespolitik

- Initiierung einer Bundesratsinitiative zur Wiedereinführung der Vermögenssteuer
- Initiierung einer Bundesratsinitiative zur Einführung eines Mindestlohnes von mindestens 8,44 €
- Bundesratsinitiative zur Abschaffung von Hartz IV, als ersten Schritt Erhöhung des Regelsatzes auf 435,00 €
- Bundesratsinitiative zur Abschaffung der Rente mit 67
- für den sofortigen Abzug der Bundeswehr aus Afghanistan
- Unterstützung der Bundesratsinitiative für kommunales Wahlrecht für Drittstaatenangehörige"

In der Rede zum Leitantrag erklärt die stellv. Fraktionsvorsitzende im Landtag, Janine Wissler:

"Die LINKE wird Ypsilanti und – trotz Bedenken – ihr Kabinett wählen im November. Bedingungen: Keine Zustimmung zum Flughafen Frankfurt und Haushalt mit Kürzungen bei Sozialem, Personal und Privatisierungen."

Der Leitantrag wurde an den Landesvorstand verwiesen, aber Papier mit Eckpunkten wurde als Initiativantrag mit kleinen Änderungen im Bereich Bildung als zentrale Forderung beschlossen, die in Verhandlungen mit SPD und Grünen eingebracht werden sollen.

#### Sachanträge

Rechtsgutachtens zum Planfeststellungsbeschluss, um diesen aufheben zu lassen, wird mit großer Mehrheit angenommen.

Dr. Ulrich Wilken, MdL, Landesvorsitzender: "Die Sozialdemokraten schätzen industrielle Großprojekte völlig anders ein als wir. Die Stichworte: Die Flughäfen Frankfurt und Kassel-Calden. Wir werden weiter gegen den Ausbau des Frankfurter Flughafens kämpfen. Natürlich wissen wir, dass es bereits das Planfeststellungsverfahren gibt. Das muss aber an einer Stelle wieder aufgemacht werden: Wir wollen ein echtes Nachtflugverbot. Das muss her. Und Kassel-Calden darf nicht gebaut werden. "66"

Antrag gegen den Ausbau des Frankfurter Flughafens und zur Einholung eines

- Antrag zu Preisobergrenzen für Energie-Grundversorgung wird angenommen.
- Antrag, eine Rückführung der Universitätsklinikums Gießen/Marburg in öffentliches Eigentum vorzunehmen, wird angenommen.
- Antrag, die NPD zu verbieten, wird angenommen
- Anträge zu personellen (Jürgen Walter und Personen, die sich ähnlich geäußert haben) wie inhaltlichen Vorbedingungen zur Unterstützung der Wahl von Andrea Ypsilanti bzw. eines möglichen rot-grünen Kabinetts wird zurückgezogen.

## Satzungsanträge

Ein Antrag zur Aufrechterhaltung der **Trennung von Amt und Mandat** wurde mit großer Mehrheit abgelehnt (aus organisatorischen Gründen musste über den Antrag vier Mal abgestimmt werden). Damit konnte der wegen der Annahme seines Landtagsmandates zurückgetretene ehemalige Landesvorsitzende der Linken, Dr. Ulrich Wilken, erneut zum Landesvorsitz kandidieren.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>66</sup> Quelle: Spiegel Online vom 31. August 2008.

#### 7.3.3 Landesvorstandswahlen

#### Vorsitzender/Vorsitzende

#### • Ulrike Eifler

137 Stimmen, 75,6%

- o Jg. 1975
- o Politologin/ Sinologin, M.A.
- o verheiratet, eine Tochter
- o Mitglied bei ver.di
- Unterstützerin des kommunistisch-trotzkistischen Netzwerkes marx21:<sup>67</sup>: Erklärtes Ziel von "marx21" (rund 400 Mitglieder) ist die "Errichtung einer kommunistischen Gesellschaftsordnung durch eine Revolution:"<sup>68</sup>

"Massenbewegungen in Rätestrukturen [können] eine demokratische Selbstverwaltung entwickeln, welche in einer Revolution den bestehenden Staatsapparat entmachtet, das Großkapital enteignet und die Grundlage für eine neue Gesellschaftsordnung legt."<sup>69</sup>

- o 2005–2007 Mitglied im Landesvorstand der WASG
- o Seit 2007 Landesvorsitzende DIE LINKE. Hessen

### • Dr. Ulrich Wilken (MdL)

91 Stimmen, 50,6%

(Gegenkandidat: Ferdinand Hareter, 77 Stimmen, 41 %)

- 2005–2007 Mitglied im Landesvorstand der WASG, 49 Jahre, ledig, keine Kinder, konfessionslos
- Gründungsmitglied Demokratische Sozialisten 1982 (DS), Mitgliedschaft bis zur Auflösung 1990
- 1985–1987 Generalsekretär der deutschen Sektion der Christen für den Sozialismus
- Seit 1990 Mitarbeit in der Landes-AG "Betrieb und Gewerkschaft" der PDS, 2000 Eintritt in die PDS

\_

<sup>&</sup>lt;sup>67</sup> www.marx21.de, als linksextremistisch vom Bundesamt für Verfassungsschutz eingestuft, Quelle.

<sup>&</sup>lt;sup>68</sup> Verfassungsschutzbericht des Bundes, 2007, S. 163.

<sup>&</sup>lt;sup>69</sup> Quelle: "marx21" Nr. 1, Juni 2007, S. 43.

- o 2001 2003 PDS-Kreisvorsitzender Frankfurt am Main
- Seit 2003 Landesvorsitzender Hessen (erst PDS, dann PDS.Linkspartei, dann Die Linke), hatte am 16. April 2008 sein Amt wegen der Diskussionen um die Trennung von Amt und Mandat niedergelegt<sup>70</sup>
- o Mitglied bei ver.di

#### Stellvertretende Vorsitzende

Waltraud Eisenträger-Tomcuk
 125 Stimmen, 69,4%
 Kommt aus der WASG

#### Schatzmeister

Peter Vetter
 141 Stimmen, 88,7%

 Mitinitiator der "Initiative für Arbeit und soziale Gerechtigkeit", Ausschluss aus der SPD 2004 und Gründungsmitglied der WASG

#### Geschäftsführende LaVo-Mitglieder

Diana Hupperten
 Gründungsmitglied der "Linke"

• Gabi Faulhaber 75 Stimmen, 46,5 %

- o Geboren 1953
- Seit 1995 Sonderschullehrerin, Hauptstufenleiterin an einer Schule für Lern- und Erziehungshilfe, nicht verbeamtet wegen Schwerbehinderung

<sup>&</sup>lt;sup>70</sup>Quelle: <a href="http://www.die-linke-hessen.de/lv15/home/presse/3-pressemitteilungen/66-landesvorsitzender-ulrich-wilken-legt-sein-amt-nieder?d4dad6935f632ac35975e3001dc7bbe8=fe945641ec2e5857203d38cb359fc019">http://www.die-linke-hessen.de/lv15/home/presse/3-pressemitteilungen/66-landesvorsitzender-ulrich-wilken-legt-sein-amt-nieder?d4dad6935f632ac35975e3001dc7bbe8=fe945641ec2e5857203d38cb359fc019</a>

- Aktiv in der so genannten "Friedensbewegung", im Antifaschistischen Bündnis Wetterau und in der GEW
- o Bis 1991 Mitglied der Deutschen Kommunistischen Partei
- o Mitglied der Linken seit Januar 2006

#### Pit Metz

118 Stimmen, 68,2%

- o Seit `72 Mitglied in der Deutschen Friedensgesellschaft/ VK
- o DKP-Mitglied von 1976–96
- o ab '86 ÖTV- bzw. später ver.di-Vertrauensmann
- o ab 2002 Mitglied im DGB-Kreisvorstand Marburg, zur Zeit Vorsitzender
- o ab 2005 Mitglied im DGB-Regionsvorstand Mittelhessen

Pit Metz hatte auf die Frage eines Journalisten, wie er als langjähriges DKP-Mitglied den Schießbefehl an der innerdeutschen Grenze einschätze, am 27. August 2007 geantwortet, viele Länder würden ihre Grenzen militärisch absichern. Außerdem sei der Schießbefehl einer Armee, die in ein fremdes Land einmarschiere, wie dies die Bundeswehr in Afghanistan tue, nicht weniger verwerflich. Daraufhin ist er eine Woche später als Spitzenkandidat zur Landtagswahl zurückgetreten. Pit Metz hatte sich in seiner Vorstellungsrede bei diesem Parteitag zwar von der DDR distanziert, aber nicht vom Kommunismus losgesagt. Zudem hat er sich ausdrücklich gegen die soziale Marktwirtschaft ausgesprochen und aus seiner antikapitalistischen Haltung keinen Hehl gemacht.

## **Erweiterter Landesvorstand (Frauenliste)**

•	Stefanie Haenisch	119 Stimmen	73,0%
•	Pazhareh Henning-Heidari	112 Stimmen	68,75%
•	Martina Walter	92 Stimmen	56,4%
•	Emine Pektas	91 Stimmen	55,8%
•	Esther Abel	88 Stimmen	53,9%

Choni Flöther
 88 Stimmen 53,9%

Manuela Schon (Rote Hilfe)
 76 Stimmen 46,6%

Manuela Schon hat in ihrer Vorstellungsrede unter donnerndem Applaus für die linksextremistische und zur Revolution aufrufende "Rote Hilfe" Werbung gemacht und im Anschluss daran Mitgliedsanträge für die Rote Hilfe verteilt (siehe folgendes Foto)



Manuela Schon während des Verteilens der Mitgliedsanträge für die "Rote Hilfe"

Schon erklärte: "Die Rote Hilfe ist in dieser Gesellschaft notwendig" und: "Die Polizei ist auf dem rechten Auge blind."

• Inge Sturm 74 Stimmen 45,3%

Charlotte Ullmann 72 Stimmen 44,1%

Zitat aus ihrer Vorstellungsrede: "Das Tolerierungskonzept bietet uns die Möglichkeit, die anderen Parteien vor uns her zu treiben." <sup>71</sup>

30

<sup>&</sup>lt;sup>71</sup> Quelle: Frankfurter Allgemeine Sonntagszeitung, 31. August 2008.

#### **Erweiterter Landesvorstand (Gemischte Liste)**

Jörg Jungmann
 89 Stimmen 54,3%
 Zitat aus seiner Vorstellungsrede: "Wir wollen dieses System nicht modifizieren, wir wollen es überwinden."

Dieter Hooge 87 Stimmen 53,0%
 Zitat aus seiner Vorstellungsrede: "Antikommunismus ist Hassideologie gegen soziale Gerechtigkeit", "Koch, Wagner und Hahn sind keine Demokraten mehr"

• Mehmet Senel 78 Stimmen 47,6%

Zitat aus seiner Vorstellungsrede:

"Kein Platz mehr für einen so widerlichen Rassisten wie Roland Koch es ist"

Achim Kessler
 75 Stimmen 45,7%

Hermann Schaus 75 Stimmen 45,7%

Die Nachrichtenagentur ddp berichtet über einen Wortbeitrag in der allgemeinen Aussprache zum Leitantrag am 30. August 2008:

"Die hessische Linke will den Planfeststellungsbeschluss zum Ausbau des Frankfurter Flughafens noch kippen. Der Landesparteitag im mittelhessischen Lollar beschloss am Sonntag mit großer Mehrheit einen Antrag, ein Rechtsgutachten zur Überprüfung des Planfeststellungsbeschlusses in Auftrag zu geben. "Ich bin fest überzeugt, dass sich der Beschluss wieder aufklappen lässt", sagte der Linkspartei-Abgeordnete und Vizepräsident des Wiesbadener Landtags, Hermann Schaus. Eine neue Landesregierung müsse den Beschluss unbedingt überprüfen. In dem Antrag wird die Landtagsfraktion der Linken aufgefordert, "alles dafür zu tun", um den Ausbau des Frankfurter Flughafens zu verhindern. Damit unterstreicht die Partei erneut die Bedeutung des Themas, das zum Knackpunkt bei einer Regierungsbildung mit SPD und Grünen werden könnte. Schaus sagte weiter, es gebe "Hinweise", dass der Flughafenbetreiber Fraport "falsche Zahlen" vorgelegt habe, und dass Klagen von Anliegergemeinden gute neue Ansatzpunkte eröffnen könnten." <sup>72</sup>

Lukas Larbig
 Oliver Nöll (bis 2004 SPD-Mitglied)
 Jan Schalauske
 69 Stimmen 42,1%
 67 Stimmen 40,9%
 64 Stimmen 39,0%

<sup>72</sup> Quelle: <u>http://www.ad-hoc-news.de/Politik-News/19309822</u>, ddp-Meldung vom 30. August 2008.

31

## 7.3.4 Vom Parteitag beschlossenes Verfahren auf dem Weg zu Rot-Rot-Grün:

- Überweisung des Forderungskataloges (31 Punkte) an den Landesvorstand
- Am og. September 2008 erstes Gespräch Linke/SPD
- Vor einer möglichen Tolerierung: Mitgliederentscheid
  - "§ 8 der Satzung des Landesverbandes Hessen
  - (1) Zu allen politischen Fragen in der Landespartei kann ein Mitgliederentscheid (Urabstimmung) stattfinden. Bei der Frage über die Beteiligung an Koalitionen und die Tolerierung von Minderheitsregierungen auf Landesebene ist ein Mitgliederentscheid Pflicht. Das Ergebnis des Mitgliederentscheids hat den Rang eines Landesparteitagsbeschlusses. Soweit das Parteiengesetz eine Aufgabe zwingend dem Landesparteitag zuweist, hat das Ergebnis des Mitgliederentscheids empfehlenden Charakter.
  - (2) Der Mitgliederentscheid findet statt
  - a) auf Antrag von Kreisverbänden, die gemeinsam 50% der Mitglieder repräsentieren oder
  - b) auf Antrag von 20% der Mitglieder des Landesverbandes
  - c) auf Beschluss des Landesparteitages oder
  - d) auf Beschluss des Landesrates
  - (3) Stimmberechtigt sind alle Mitglieder im Landesverband. Der Antrag, über den entschieden wird, ist mit einfacher Mehrheit beschlossen, wenn bei einer Beteiligung von mindestens einem Viertel der Mitglieder eine einfache Mehrheit zustimmt.
  - (4) Eine Angelegenheit, über die ein Mitgliederentscheid stattgefunden hat, kann frühestens nach Ablauf von zwei Jahren neu entschieden werden.
  - (5) Im Übrigen gilt die Ordnung der Bundespartei über Mitgliederentscheide."

## 7.3.5 Bewertung: "Der Parteitag der zwei Gesichter"

### Auf der einen Seite: Befürworter eines sozialen Ausgleichs

Die Linke stellt sich als "unbelastete" linke Sammlungsbewegung für mehr soziale Gerechtigkeit im "herrschenden Raubtierkapitalismus" und eine "Demokratisierung der gegenwärtigen reaktionären Gesellschaft" dar.

- Lafontaine schwört seine Linken auf Rot-Rot-Grün ein, um die SPD nach einer möglichen Wahl nach Belieben erpressen zu können.
- Die Delegierten unterstützen ohne großen Widerstand Lafontaines Kurs alle kritischen Anträge (Jürgen Walter nicht mitzuwählen bzw. einen umfangreichen Forderungskatalog zu beschließen) sind im Vorfeld entweder zurückgezogen oder weitgehend entschärft worden.
- Dr. Ulrich Wilken wurde als noch eher gemäßigter Linker gewählt, allerdings nur mit 50,6 %. Eine große Minderheit von über 40 % wählt den noch radikaleren Gewerkschafter Ferdinand Hareter.

### <u>Auf der anderen Seite: "systemfeindliche" Verstaatlichungspartei</u>

Die Linke zeigt ihr wahres Gesicht und ihre Ablehnung unserer freiheitlichdemokratischen Grundordnung nicht nur in vielen Reden, sondern auch in der Wahl einiger gefährlicher Linksextremisten, die sich auch nicht von militanten linksextremistischen Gruppen wie der "Roten Hilfe" distanzieren wollen:

- Die Wahl des bekennenden Kommunisten Pit Metz in den geschäftsführenden Landesvorstand trotz einer Kampfkandidatur mit über Zweidrittelmehrheit ist unter anderem ein Zeichen dafür, dass viele Delegierte der Linken seine kommunistischen Positionen unterstützen. Die volle und ausdrücklich geäußerte Unterstützung von Pit Metz durch die Landesvorsitzende Ulrike Eifler zeigt ebenfalls, dass Pit Metz in der Partei fest verwurzelt ist.
- Auch die Wahl von Manuela Schon ist ein deutlicher Hinweis dafür, dass die "LIN-KE" sich auch von verfassungsfeindlichen Organisationen nicht distanzieren möchte und dass eine Organisation wie die "Rote Hilfe", die dem deutschen Staat die Legitimation abspricht, von einer Mehrheit der Delegierten positiv beurteilt wird.

#### 8. Die Landtagsfraktion "Die LINKE"

## 8.1 Informationen zu den einzelnen Abgeordneten

Im folgenden Kapitel sind mit Ausnahme von Willi van Ooyen, dessen Biographie wegen des Bekanntwerdens neuer Quellen im Gesamtzusammenhang dargestellt wird, nur die Informationen über die Abgeordneten der Linken aufgeführt, die nicht im ersten Teil der Dokumentation nicht enthalten waren.<sup>73</sup>

## 8.1.1 Willi van Ooyen, Fraktionsvorsitzender

Der nach dem Rücktritt von Pit Metz zum neuen Spitzenkandidaten der hessischen Linken gewählte Willi van Ooyen ist nach der Landtagswahl zum ersten Vorsitzenden der Fraktion "Die Linke" gewählt worden. Er gehört bis heute der Partei "Die Linke" nicht an. <sup>74</sup>

Van Ooyen ist kein Neuling in der Politik. Anfang der siebziger Jahre engagierte sich van Ooyen für die Unterstützung von Wehrdienstverweigerern. Von dieser Zeit an Jahre stand er nicht nur mit kommunistischen Gruppen in Verbindung, sondern kooperierte bis zur Wende 1989/90 sehr eng mit der DKP und auch mit der SED. Sein mittlerweile offenes Engagement für die umbenannte SED, also für die Linke, kann daher als konsequente Fortsetzung seines jahrzehntelangen verfassungsfeindlichen politischen Engagements gesehen werden.

Hauptsächlich engagierte sich van Ooyen für die Deutsche Friedensunion (DFU), eine direkt von der SED gesteuerte und von der DKP angeleitete kommunistische Tarnorganisation. Ziel der DFU war es, die BRD kommunistisch zu unterwandern und zum Sieg der DDR über die BRD beizutragen.

#### 8.1.1.1 zur Person (Biographische Daten)

Van Ooyen war von 1976 an zunächst hessischer Landesgeschäftsführer der DFU, seit 1984 dann deren Bundesgeschäftsführer und spätestens ab 1988 einer von

<sup>&</sup>lt;sup>73</sup> Vql. Dokumentation Teil I, S. 48ff.

<sup>&</sup>lt;sup>74</sup> Siehe auch die eigene Webseite von Willi van Ooyen: <u>www.willi-van-ooyen.de</u>.

drei führenden hauptamtlichen Funktionären der DFU-Spitze. Über ein Jahrzehnt lang war er einer der maßgeblichen Organisatoren der so genannten "Friedensbewegung", einer kommunistisch unterwanderten und gelenkten Bewegung, die eine einseitige Abrüstung des Westens forderte.

Zudem war er ab 1972 Mitglied im Bundesvorstand des Verbandes der Kriegsdienstverweigerer (VK), nach der Fusion mit der Deutschen Friedensgesellschaft 1974 ehrenamtlicher Landesgeschäftsführer der DFG-VK Hessen. 75 1973 ist er Mitorganisator der Weltfriedenskonferenz in Moskau, alle finanziellen Transfers liefen über ein Sonderkonto, das auf seinen Namen eingerichtet worden war. <sup>76</sup> Ab 1976 Landesgeschäftsführer, ab 1984 Bundesgeschäftsführer der Deutschen Friedens-Union, jedenfalls ab 1988 Mitglied des engsten Führungsgremiums der DFU, der Geschäftsführung des Arbeitsausschusses des Bundesvorstandes. Seit 1980 ist er maßgeblicher Mitinitiator des Ostermarsches, des "Krefelder Appells" gegen den NATO-Doppelbeschluss und Mitorganisator der großen "Friedensaktionen" der 80er-Jahre. Nach Auflösung der DFU Anfang 1990 Tätigkeit für den DGB und unterschiedliche soziale wie linksradikale Organisationen, nähere Infos unter: www.willi-van-ooyen.de. Aus seinen extrem linken politischen Ansichten hat van Ooyen nie einen Hehl gemacht: "Ich bin Marxist, und die Bezeichnung Kommunist ist für mich kein Schimpfwort."77 Der "Welt" gegenüber betonte er im Dezember 2007: "Ich habe mich nie von Kommunisten abgegrenzt."78

# 8.1.1.2 Die Geschichte der Deutschen Friedens-Union (DFU) – "Die Freunde Ulbrichts" <sup>79</sup>

Die "Deutsche Friedens-Union" (DFU) existierte so lange, wie in Berlin die Mauer stand. Sie ist eine im Jahr 1960 auf Initiative des SED-Politbüros gegründete Partei gewesen<sup>80</sup>, die nach dem Verbot der KPD durch das BVerfG im Jahr 1956 die

<sup>78</sup> Die "Welt" kompakt, 17. Dezember 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>75</sup> Zum linksextremistischen Charakter der DFG-VK siehe auch das Kapitel 8.2.8.

<sup>&</sup>lt;sup>76</sup> Vgl. Teilnehmerliste für das Kontaktgespräch zur Vorbereitung der Weltkonferenz, Bad Godesberg, 12. September 1973, HASTK, Best. 1415, Nr. 558.

<sup>&</sup>lt;sup>77</sup> FAZ, 27. September 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>79</sup> "Die Freunde Ulbrichts" nannte SPD- Pressechef Barsig 1961 die DFU in Anspielung auf die Parteiinitialen.

<sup>&</sup>lt;sup>80</sup> Hubertus Knabe, Die unterwanderte Republik, S. 240.

kommunistischen und sozialistischen Kräfte in der BRD unter einem pazifistischen Deckmantel vereinen sollte. Die DFU wurde unter maßgeblicher Beteiligung von Willi van Ooyen Ende 1989/Anfang 1990 aufgelöst, van Ooyen war einer von fünf Personen, die mit der Abwicklung vom Bundesvorstand betraut worden waren. <sup>81</sup>

Am 17. Dezember 1960 fand in Stuttgart die Gründungsversammlung der Deutschen Friedensunion statt. Zu den Mitbegründern gehörten u.a. der Bund der Deutschen, die Vereinigung unabhängiger Sozialisten und mehrere als Ersatzorganisationen der KPD fungierende Gruppen. Die DFU war dementsprechend nicht nur kommunistisch geprägt, sondern in besonderem Maße DDR-treu und verfolgte die Linie des ZK der SED. Neben SED-nahen Kadern aus dem SDS, der Anti-Atomtod-Bewegung und der illegalen KPD betätigte sich auch eine Reihe linkspazifistischer Christen in der Partei. Programmatisch wandte sich die Partei gegen das Wettrüsten, vertrat eine neutralistische Politik und forderte militärische Abrüstung und eine Entspannung der Konfrontation der Blöcke, alles mit dem Ziel der einseitigen Schwächung der BRD gegenüber dem Ostblock. Die SED bezeichnete die DFU 1961 folgerichtig als einzige demokratische Partei Westdeutschlands. 83 Zu den Gründern gehörten u.a. Prof. Renate Riemeck, die Pflegemutter von Ulrike Meinhof. Die Mitgliederzahlen gingen von 1961 bis in die 80er-Jahre von rund 12.000 auf ca. 1000 zurück, schon 1971 schätzte der Verfassungsschutz die Mitgliederzahl nur noch auf unter 3000.84

Die DFU beteiligte sich nach Gründung der "Deutschen Kommunistischen Partei" (DKP) 1968 nicht mehr an Bundestagswahlen, 1984 wurde aus der Partei ein Verein. Die DFU konzentrierte sich darauf, aktiv Bündnisse in der Friedensbewegung zu organisieren, wobei ihr mit der 1980 auf den Weg gebrachten "Krefelder Initiative" (KI) und deren "Krefelder Appell" gegen den NATO-Doppelbeschluss mit Hunderttausenden Demonstranten der größte Erfolg ihrer Geschichte gelang.

<sup>&</sup>lt;sup>81</sup> Brief von van Ooyen im Auftrag des Arbeitsausschusses des Bundesvorstandes der DFU an die DFU-Mitglieder aus dem Dezember 1989.

<sup>&</sup>lt;sup>83</sup> http://de.wikipedia.org/wiki/Deutsche\_Friedensunion. Zudem bezeichnete das in der DDR erschienene "Meyers Neues Handlexikon" (Leipzig 1971, Bd. 1, S.214) die DFU offiziell die "Partei fortschrittlicher Kräfte in Westdeutschland", vgl. auch FN 4.

<sup>&</sup>lt;sup>84</sup> Bundesverfassungsschutzbericht 1971, S. 88.

Erstes Nahziel der Partei war der Einzug in den Bundestag 1961. Der Wahlkampf wurde vom damaligen konkret-Herausgeber Klaus Rainer Röhl, dem damaligen Partner und zeitweiligen Ehemann von Ulrike Meinhof, organisiert, der in Absprache mit der SED v.a. mit den Motiven der Spitzenkandidatin Prof. Dr. Renate Riemeck und Albert Schweitzer warb. Die DFU scheiterte jedoch mit 1,9 Prozent deutlich an der 5-Prozent-Hürde. Das Ergebnis war auch für neutrale Beobachter unerwartet schlecht und wurde vor allem mit dem kurz vor der Bundestagswahl erfolgten Bau der Berliner Mauer erklärt.

Die politische Anleitung der DFU erfolgte durch die SED und ab 1968 auch durch die neu gegründete DKP. So heißt es in einer Information der Westabteilung des SED-Zentralkomitees "über die weitere Tätigkeit der Deutschen Friedensunion in der BRD" vom Juli 1975:

"Das Präsidium der DKP nahm in seiner Sitzung vom 2. Juli 1975 eine Information über die weitere Tätigkeit der DFU zur Kenntnis und gab Empfehlungen vor allem in Richtung auf die stärkere Herausarbeitung des spezifischen Charakters dieser Vereinigung."

Und in einer anderen Notiz der Westabteilung für das SED-Politbüromitglied Albert Norden wird mitgeteilt:

"Das beiliegende Memorandum der DFU entstand aus einem Material, welches auf unsere Anregung vom [SED-Institut] IPW erarbeitet und dem Parteivorstand der DKP als Handreichung übergeben wurde."<sup>86</sup>

Ein – später zurückgetretener – führender Funktionär vermerkte kritisch, die programmatische Orientierung der DFU habe nicht in Widerspruch zu programmatischen Aussagen der DKP geraten dürfen:

"Die programmatische Orientierung mußte so allgemein gehalten sein, daß sie auf Mitglieder und Adressaten unterschiedlichster weltanschaulicher Herkunft keinen aus-

<sup>86</sup> Hausmitteilung von Karl Wildberger, Westabteilung der SED, an Albert Norden vom 18. November 1974, Stiftung Archiv der Parteien und Massenorganisationen der DDR im Bundesarchiv, DY 30/ IV B2./2.08/ 7.

37

<sup>&</sup>lt;sup>85</sup> Westabteilung, Information über die weitere Tätigkeit der Deutschen Friedensunion in der BRD vom 25. Juli 1975, Stiftung Archiv der Parteien und Massenorganisationen der DDR im Bundesarchiv, DY 30/ IV AB2./2.028/8, vgl. auch: Hubertus Knabe, Die unterwanderte Republik, S. 240.

schließenden Effekt ausübt, zweitens durfte sie nicht in Widerspruch zu programmatischen Aussagen der DKP geraten.<sup>87</sup>

Im Jahr 1984 gab die DFU den Status einer politischen Partei auf und bezeichnete sich nur noch als "Politische Vereinigung". Sie beteiligte sich in den folgenden Jahren an der Friedensliste, die auch zahlreiche aus der DFU kommende Kandidaten bei Wahlen aufstellte. Es überrascht nicht, dass mit dem Ende der Herrschaft der SED auch die öffentlichen Auftritte der Deutschen Friedens Union zu Ende gingen. Die SED hatte ihre Zahlungen an die DFU mit dem Ende der DDR eingestellt.

#### 8.1.1.3 Die Finanzierung der DFU durch die SED

Die DFU wurde während der gesamten Dauer ihres Bestehens vom ZK der SED mit jährlichen Millionenzahlungen finanziert.

Die DFU gab für 1983 3,18 Mio. DM Einnahmen an; davon seien 81 % Spenden, 14 % stammten aus Mitgliederbeiträgen. Tatsächlich betrug nach Notizen des Politbüromitglieds Albert Norden schon 1973 die direkte Zuwendung von der SED 3.324.000 DM – inklusive der Gelder für die "Deutsche Volkszeitung" insgesamt sogar knapp 5 Millionen DM. On diesem Jahr hatte die DFU allerdings nur 2.173.979 DM Einnahmen in ihrem Rechenschaftsbericht an das Bundestagspräsidium ausgewiesen; davon angeblich 2.010.393 DM Spenden also über 92% der Einnahmen. Die DFU hat damit auch schwer gegen das Parteiengesetz verstoßen und illegale Gelder aus der DDR verwandt, ohne sie zu deklarieren oder zu versteuern.

Aus dem Abschlussbericht des 1. Untersuchungsausschusses der 12. Wahlperiode des Deutschen Bundestages geht eindeutig hervor, dass im Jahr 1989 im Haushaltsplan des ZK der SED hohe Geldbeträge an die DFU ausgewiesen wurden, die zur Bezahlung der hauptamtlichen Mitarbeiter der DFU wie dem Hauptgeschäftsführer

<sup>&</sup>lt;sup>87</sup> Wolf-Rüdiger Wilms in der Mitgliederzeitschrift der DFU Baden-Württemberg, "Podium", Nr. 20, Mai 1989, zit. nach: Verfassungsschutzbericht des Bundes 1989, S. 38 und 95.

<sup>&</sup>lt;sup>88</sup> Verfassungsschutzbericht des Bundes 1984, S. 46.

<sup>&</sup>lt;sup>89</sup> Tageszeitung, die am Kurs der DKP und der DFU ausgerichtet war, vgl. <a href="http://de.wikipedia.org/wiki/Deutsche\_Volkszeitung">http://de.wikipedia.org/wiki/Deutsche\_Volkszeitung</a>.

<sup>&</sup>lt;sup>90</sup> Geheime Notiz aus dem Büro des SED-Politbüromitglieds Albert Norden aus dem Jahr 1973, Stiftung Archiv der Parteien und Massenorganisationen der DDR im Bundesarchiv, DY 30/ IV B2./2.028/ 5, Bl. 34, vgl. auch: Hubertus Knabe, Die unterwanderte Republik, S. 240.

<sup>&</sup>lt;sup>91</sup> Zit. nach; Schönfeldt, Die DFU, in: Richard Stöß [Hrsg.], Parteienhandbuch, Opladen 1983, S. 871.

Willi van Ooyen gedacht waren. <sup>92</sup> In den Unterlagen des Ausschusses findet sich zudem ein Brief des westdeutschen DKP-Vorsitzenden Herbert Mies vom September 1989, in dem er sich mit der Bitte um finanzielle Unterstützung in Höhe von 64,5 Mio. DM für das Jahr 1989 an Erich Honecker als den Generalsekretär des Zentralkomitees der SED wendet. <sup>93</sup> Der Brief ist übrigens von Herrn Honecker persönlich mit dem Vermerk "Einverstanden, EH" abgezeichnet worden. <sup>94</sup>

Insgesamt belief sich die Finanzierung der DKP und anderer kommunistisch geprägter Organisationen im Jahr 1989 nach einem ebenfalls in den Ausschussunterlagen enthaltenen "Bericht über die Struktur und Aufgaben der Abteilung Verkehr" auf jährlich sogar über 70 Mio. DM. 95 Die DFU erhielt davon 1989 3,1 Millionen DM zweckgebunden für "31 Mitarbeiter" 96, also durchschnittlich 100.000,— DM pro hauptamtlichen Funktionär. Die Hauptaufgabe der Abteilung Verkehr des ZK der SED war es übrigens, nach dem Verbot der KPD 1956 die im Untergrund weiter fortbestehenden Nachfolgeorganisationen der KPD und andere nahe stehende Organisationen wie die DFU finanziell zu unterstützen. 97

#### 8.1.1.4 Die Rolle Willi van Ooyens bei der Finanzierung

Willi van Ooyen hat eine Kenntnis der Finanzierung der DFU durch die SED in den letzten Monaten immer wieder bestritten. <sup>98</sup> Er hat allerdings in der damaligen Zeit die Frage nach seiner (Finanz-)Verantwortung anders beantwortet. Das Interview mit der Bremer Ausgabe der taz vom 29. November 1989 <sup>99</sup> liegt jetzt erstmals im Wortlaut vor:

"Während Lentz sich das akute Finanzloch der organisierten Friedensbewegung noch mit dem Rückgang beim Aufkleber-Verkauf und im Abrüstungs-Broschüren-Handel zu

<sup>&</sup>lt;sup>92</sup> Bericht des 1. Untersuchungsausschusses der 12. WP des Dt. BT, Drs. 12/7600, S. 278ff., Dokument Nr. 34 im Anlageband I des 1. Untersuchungsausschusses der 12. WP des Dt. BT, Drs. 12/7600, S. 305, Dokument Nr. 604 im Anlageband III des 1. Untersuchungsausschusses der 12. WP des Dt. BT, Drs. 12/7600.

<sup>93</sup> Dokument Nr. 604 im Anlageband III, 1. Untersuchungsausschuss, 12. WP d. Dt. BT, Drs. 12/7600.

<sup>&</sup>lt;sup>95</sup> Dokument Nr. 34 im Anlageband I, 1. Untersuchungsausschuss der 12. WP des Dt. BT, Drs. 12/7600, S. 308.

<sup>&</sup>lt;sup>96</sup> a.a.O., S. 305.

<sup>&</sup>lt;sup>97</sup> Bericht des 1. Untersuchungsausschusses der 12. WP des Dt. BT, Drs. 12/7600, S. 278ff.

<sup>&</sup>lt;sup>98</sup> Quelle: "Welt" vom 6. März 2008

<sup>&</sup>lt;sup>99</sup> taz Bremen vom 29.11.1989, Seite 17.

erklären versucht, sind in der Kölner-Zentrale inzwischen plausiblere Lösungen des Finanzrätsels zu bekommen. <u>DFU-Präsidiumsmitglied Willi van Ooyen zur taz: "Durch die Entwicklung in der DDR ist eine entscheidende Finanzquelle überraschend versiegt."</u>

Auch ein DFU-Brief von van Ooyen aus dem Dezember 1989 weist auf einen großen Geldgeber hin:

"In dieser ohnehin sehr komplizierten Situation hat uns die finanzielle Krise, wesentlich verursacht durch die schlagartige Einstellung bzw. Stornierung fast aller Dauerspenden, schwer getroffen, dies, zumal die Deutsche Friedens-Union sich und ihre politischen Aktivitäten zu ca.neunzig Prozent aus Spenden finanziert." <sup>101</sup>

Diese Aussage wird untermauert von einem im Verfassungsschutzbericht 1989 zitierten Brief des DFU-Landesverbandes Bremen an seine Mitglieder, in dem es heißt:

"Nun ist es an den Tag gekommen, dass die DFU zu rund 80 Prozent von Geldern aus der DDR abhängig war. Das haben uns unsere politischen Gegner immer vorgehalten, wir sind dieser angeblichen Verleumdung immer mit Entschiedenheit entgegengetreten [..] Der Vorwurf besteht, wir seien in den vergangenen Jahren nichts anderes als die bezahlten Vorposten der SED gewesen. "102

Der heutige Fraktionsvorsitzende der Linken hat sich damals auch über die Durchführung der Finanztransfers geäußert:

"Und so ungefähr funktionierten bislang die Zuwendungen des real existierenden Sozialismus an den noch nicht existierenden: Bundesdeutsche Handelsunternehmen im Ost-West-Geschäft investierten – notgedrungen oder gerne – einen Teil ihrer Gewinne in den hiesigen Kampf für den Sozialismus. Wer in der BRD an Krimsekt oder Gorbatschow-Wodka verdienen wollte, hatte vertragsgemäß einen Teil der Rendite an DFU oder DKP auszuschütten. Van Ooyen plaudert damit aus, was in DFU- und DKP-Kreisen bislang allenfalls als Verleumdung hartnäckiger Antikommunisten galt." <sup>103</sup>

40

<sup>&</sup>lt;sup>100</sup> a.a.O., S. 17

<sup>&</sup>lt;sup>101</sup> Brief von van Ooyen im Auftrag des Arbeitsausschusses des Bundesvorstandes der DFU an die DFU-Mitglieder aus dem Dezember 1989, siehe Anlage. <sup>102</sup> a.a.O.

<sup>&</sup>lt;sup>103</sup> taz Bremen vom 29.11.1999, a.a.O.

Diese Informationen stimmen mit den Unterlagen überein, die über die Finanzierung der DKP erhalten geblieben sind, von der SED finanzierte Handelsunternehmen organisierten den Geldtransfer in den Westen. 104

In der Tageszeitung "Welt" vom 6. März 2008 behauptet van Ooyen dagegen, er habe von einer Fremdfinanzierung nichts gewusst:

"Ich war einer der Geschäftsführer der Deutschen Friedensunion. Meine Aufgabe war immer, Politik zu machen und Menschen zu mobilisieren, **für Geldflüsse war ich nicht zuständig**. Wir haben überall gesammelt und alles genommen, was uns angeboten wurde. Bei mir ist nie jemand mit Geld aus der DDR oder Moskau angekommen. Wir hatten aber regelmäßig alle zwei Jahre die Steuerfahndung im Haus, da hätte das auffallen müssen." <sup>105</sup>

#### 8.1.1.4 Was wusste van Ooyen? – Bewertung der vorliegenden Quellen

Die Aussagen von van Ooyen während der Wendezeit und seine heutigen Erklärungen sind widersprüchlich. Gemeinsam mit den vorliegenden Dokumenten gibt es keine vernünftigen Zweifel, dass die DFU ihre erheblichen Geldmittel von einer anderen Organisation als der SED bekommen haben soll. Auch eine ideologische Steuerung der DFU durch die SED ist hinreichend belegt.

Neben den Dokumenten sprechen auch andere Gründe für eine Anleitung der DFU durch die SED: Worin sollte der Nutzen für die SED bestehen, wenn die DFU eine unabhängige Partei gewesen wäre? Schwer zu beschaffende Westdevisen gaben Ulbricht und Honecker nicht ohne Grund in den Westen zurück.

Nach den eben dargestellten Beweisen erscheint es ausgeschlossen, dass Willi van Ooyen die Zahlungen aus der DDR weder angenommen noch verwaltet haben will, wie er in der "Welt" bekundet hat. Erstens war er einer von drei Mitgliedern der "Geschäftsführung" der DFU, gehörte also dem engsten Führungsgremium an. Zweitens hat er selbst 1989 in der "taz" erklärt, dass erhebliche Zahlungen an die DFU aus der DDR kamen, und drittens profitierte er als Bundesgeschäftsführer nicht nur von den Finanzmitteln der SED, sondern wird darüber hinaus an der Verteilung der Gelder an die Landesverbände beteiligt gewesen sein. Zudem war er als einer von wenigen "Liquidatoren" mit der finanziellen und organisatorischen Abwicklung der DFU be-

-

<sup>&</sup>lt;sup>104</sup> Bericht des 1. Untersuchungsausschusses der 12. WP des Dt. BT, Drs. 12/7600, S. 278ff.

<sup>&</sup>lt;sup>105</sup> Quelle: "Welt" vom 6. März 2008

traut worden – er musste also schon vorher Einblick in das Finanzsystem der DFU gehabt haben, sonst hätte man ihn nicht damit betraut. Zudem hat er in der taz ausführliche Infos zum illegalen System der Geldbeschaffung der DFU preisgegeben. Und er hat den entscheidenden Brief unterzeichnet, in dem die bevorstehende Auflösung der DFU in Aussicht gestellt wird.

Van Ooyen hat die hessische Öffentlichkeit über seine Tätigkeit für die DDR hinters Licht geführt: Willi van Ooyen war ein bezahlter so genannter "Einflussagent" der DDR, dessen Ziel es war, die BRD zu unterwandern, die staatliche Ordnung der BRD zu unterminieren und eine einseitige Abrüstung in Westdeutschland zu erreichen. Er kämpfte für die Ausdehnung des Ostblocks auf Westdeutschland und für den Sieg der Sowjetunion im Kalten Krieg gegen die USA und Westeuropa. Er war ein tatkräftiger Unterstützer der DDR. Zum gleichen Schluss kommt auch der renommierte Extremismusforscher Professor Eckhard Jesse:

"Nehmen Sie Willi van Ooyen, den Fraktionschef der Linken in Hessen. Es heißt immer, er käme aus der Friedensbewegung, was hübsch demokratisch klingt. Tatsächlich war er viele Jahre hauptamtlicher Geschäftsführer der Deutschen Friedensunion, einer Organisation, die von der SED finanziert wurde und folglich verdeckt SED-Positionen vertrat. Van Ooyen hat sich davon nie distanziert."

#### 8.1.1.5 Aktivitäten nach dem Zusammenbruch der SED-Diktatur

Auch nach der Wende war van Ooyen politisch aktiv: So ist er seit mehreren Jahren Sprecher des Bundesausschusses Friedensratschlag in Kassel<sup>107</sup>, der vom hessischen Verfassungsschutz beobachtet wird.<sup>108</sup>

#### 8.1.2 Janine Wissler, stellvertretende Fraktionsvorsitzende

Janine Wissler, stellvertretende Vorsitzende der Landtagsfraktion der Linken, ist nicht nur ehemaliges Mitglied der letztes Jahr aufgelösten trotzkistischen Vereinigung "Linksruck", sondern auch Gründungsmitglied der Nachfolgeorganisation "marx

42

<sup>&</sup>lt;sup>106</sup> Eckhard Jesse in: http://www.derwesten.de/nachrichten/nrz/2008/9/19/news-77636819/detail.html <sup>107</sup> http://www.friedensratschlag.de

<sup>&</sup>lt;sup>108</sup> Verfassungsschutzbericht Hessen 2006, S. 102; vgl. auch: Frankfurter Allgemeine Zeitung, Rhein-Main Zeitung, 27. September 2007

21" 109, die innerhalb der Linken für einen internationalen Marxismus wirbt und die den revolutionären Klassenkampf der Arbeiterklasse fordert. 110

Wissler ist wirtschafts- und wissenschaftspolitische Sprecherin ihrer Fraktion. Über ihre offensiv verfassungsfeindliche Haltung geben insbesondere die im Kapitel über die einzelnen Plenarsitzungen nachgewiesenen Äußerungen Aufschluss. 111

#### 8.1.3 Marjana Schott, parlamentarische Geschäftsführerin (PGF)

Die neu gewählte parlamentarische Geschäftsführerin Marjana Schott ist bis zur Gründung der Linken politisch nicht aktiv in Erscheinung getreten, war aber von 2007 bis vor wenigen Wochen stellvertretende Landesvorsitzende ihrer Partei. Auch hinsichtlich ihrer Person sowie hinsichtlich aller anderen Abgeordneten der Linken wird auf das entsprechende Kapitel über die Landtagsdebatten hingewiesen. 112

## 8.1.4 Hermann Schaus, Landtagsvizepräsident

Hermann Schaus ist Gewerkschafter seit mehreren Jahrzehnten, er ist 52 Jahre alt und seit 27 Jahren hauptamtlich bei ÖTV, später ver.di und mittlerweile Landessprecher ver.di Hessen. Er ist innenpolitischer Sprecher seiner Fraktion.

Schaus hat den hessischen Sicherheitsbehörden unterstellt, sie würden bei rechtsextremer Gewalt bewusst untätig bleiben<sup>113</sup>.

#### 7.1.5 Barbara Cardenas Alfonso

Frau Alfonso ist das einzige Mitglied der Linksfraktion, das mal Mitglied der DKP war (in den 8oer-Jahren). Frau Alfonso ist die bildungspolitische Sprecherin der Fraktion.

<sup>&</sup>lt;sup>109</sup> vgl. Selbstauskunft von Frau Wissler auf der Homepage der LINKEN-Fraktion Hessen, http://www.linksfraktion.die-linke-

hessen.de/component/option,com\_contact/task,view/contact\_id,4/ltemid,243/ (17. April 2008).

<sup>&</sup>lt;sup>110</sup> Bundesverfassungsschutzbericht des Bundes 2007, S. 163.

<sup>&</sup>lt;sup>111</sup> Siehe Kapitel 8.2.

<sup>&</sup>lt;sup>112</sup> Siehe Kapitel 8.2.

<sup>&</sup>lt;sup>113</sup> Vergleiche Kapitel 8.2.7.2.

#### 8.1.6 Dr. Ulrich Wilken

Dr. Ulrich Wilken, der seit 2003 nur mit einer kurzen Unterbrechung amtierende Landesvorsitzende der LINKEN in Hessen, ist seit seinen politischen Anfängen 1982 links von der SPD zu verorten gewesen. Als Gründungsmitglied der Demokratischen Sozialisten (DS) war er ein enger Mitstreiter des neuen stellv. Landesvorsitzenden der Linken Manfred Coppik, der erst vor wenigen Wochen in Lollar überraschend gewählt wurde. Coppik und ein weiterer SPD-MdB hatten die DS vor allem als Widerstand gegen den NATO-Doppelbeschluss gegründet. Am 30. August 2008 wurde Dr. Wilken mit 50,6 % zum Landesvorsitzenden wiedergewählt. Er hatte seine Funktion nach seinem Einzug in den Landtag am 16. April 2008 bis zum Parteitag in Lollar niedergelegt, da "die Frage nach Trennung von Amt und Mandat in unserer Partei teilweise heftig und strittig diskutiert" werde. 114

Wilkens Wahl zum Landesvorsitzenden gegen den noch weiter links stehenden ehemaligen stellv. Landesvorsitzenden Ferdinand Hareter kann als Richtungsentscheidung der Delegierten der Linken gelten, den Lafontaine'schen Annäherungskurs zur SPD auch in Hessen durchzusetzen. Dr. Wilken macht allerdings aus seiner marxistischen Grundeinstellung auch kein Geheimnis und zitiert auch im Landtag Karl Marx:

"In unserer Sprache heißt das, alle Verhältnisse umzuwerfen, in denen der Mensch ein erniedrigtes, ein geknechtetes Wesen ist."<sup>115</sup>

Dr. Ulrich Wilken am 17. Juni 2008 im Hessischen Landtag

# 8.2. Die parlamentarische Arbeit der Fraktion in Ausschüssen und im Landtagsplenum

Die Fraktion "Die LINKE" hat ihre inhaltlichen Positionen in der parlamentarischen Auseinandersetzung mit deutlichen Worten vertreten. Ein Blick in die Plenarprotokolle zeigt daher häufig sehr anschaulich, welches die Ziele der Linken sind:

#### 8.2.1 Konstituierende Sitzung, 5. April 2008

<sup>&</sup>lt;sup>114</sup> Quelle: http://www.die-linke-hessen.de/lv15/home/presse/3-pressemitteilungen/66-landesvorsitzender-ulrich-wilken-legt-sein-amt-nieder?d4dad6935f632ac35975e3001dc7bbe8=fe945641ec2e5857203d38cb359fc019

<sup>&</sup>lt;sup>115</sup> Vgl. fast gleichlautend: Marx, Zur Kritik der Hegelschen Rechtsphilosophie, Einleitung, MEW 1, S. 385, vgl. ausführlich dazu das Kapitel zur Landtagssitzung am 17. Juni 2008.

Einziger inhaltlicher Tagesordnungspunkt war an diesem Tag die Entgegennahme einer Erklärung nach Art. 113 Abs. 2 HV durch den Ministerpräsidenten und die dazu gehaltenen Erwiderungen der Landtagsfraktionen.

Willi van Ooyen trug in seiner Jungfernrede vor, was die Linke im Hessischen Landtag bewirken wolle:

"Wir wenden uns gegen jegliche Privatisierung und wollen Güter der öffentlichen Daseinsvorsorge tatsächlich in öffentlicher Hand behalten. Das gilt für Wasser und Strom, natürlich aber auch für Bildung und Gesundheit."

Willi van Ooyen im Hessischen Landtag am 5. April 2008

Gleichzeitig stellte er klar, dass der Landtag nur eine untergeordnete Funktion für die Linke hat und dass sie die außerparlamentarische Arbeit als wichtigsten Teil ihrer Arbeit ansieht:

"Wir sehen uns nicht als Stellvertreter der verschiedensten Initiativen und sozialen Bewegungen, sondern wir sind Bestandteil der außerparlamentarischen Bewegung. Auch das ist ein Unterschied zu den Parteien in diesem Landtag. [...] Wir wollen dies im Parlament einbringen, aber wir wollen diese Dinge auch in den außerparlamentarischen Bewegungen, der Friedensbewegung mit vorantreiben. Wir wissen, dass unsere politischen Möglichkeiten in diesem Parlament relativ begrenzt sind. Aber ich glaube, wenn wir Druck entfalten, [...] dann wird sich in diesem Land tatsächlich etwas verändern lassen…" Willi van Ooyen im Landtag am 5. April 2008

Man will also als Linke durch gezielten "Druck" auf die Verfassungsorgane versuchen, Entscheidungen zu erreichen, anstatt auf parlamentarischem Weg Mehrheiten zu suchen.

Willi van Ooyen hat mit dieser Rede für seine Fraktion "Die LINKE" klargestellt, dass Grundgesetz und Hessische Verfassung nur insoweit für sie Geltung haben, wie sie in ihre Ziele passen und dass sie ihren Schwerpunkt bei der außerparlamentarischen Arbeit sehen.

Abschließend redete van Ooyen einem offensiven Antiamerikanismus das Wort:

"Wir gehen davon aus, dass es in Wiesbaden kein neues US-Headquarter geben muss. Gerade dieses Headquarter ist dafür verantwortlich, dass in Abu Ghuraib gefoltert wurde." Willi van Ooyen im Landtag am 5. April 2008

## 8.2.2 Erster Plenartag am 9. April 2008

#### 8.2.2.1 Regierungserklärung von Ministerpräsident Koch

Im Anschluss an die Regierungserklärung von Ministerpräsident Roland Koch sprach für die Fraktion "Die LINKE" Dr. Ulrich Wilken, der Landesvorsitzende der Linken Hessen. Erster Schwerpunkt seiner Äußerungen war die Vergesellschaftung von Produktionsmitteln im kommunistischen Sinn:

"Wir müssen in Hessen diese öffentlichen Unternehmen und Einrichtungen insbesondere in der Energie- und Wasserversorgung, bei Wohnraum, Transport, Verkehr wie auch im Bildungs- und Gesundheitswesen sozial und ökonomisch sinnvoll weiterentwickeln. Dazu brauchen wir Kontrolle über diese Unternehmen."

Dr. Ulrich Wilken im Hessischen Landtag am 9. April 2008

Auch die weiteren Äußerungen Wilkens legten vom wirtschaftspolitischen Programm der Linken beredtes Zeugnis ab:

"Ein Mindestlohn bringt außerdem mehr Geld in Umlauf, auch hier in Hessen, und stärkt damit die kränkelnde Binnennachfrage und damit vor allem die mittelständische Wirtschaft. [...] Auch um bei Bedarf einen sozial gestaffelten Energiepreis einzubringen, damit Arme nicht auch noch in ihren Wohnungen frieren müssen, bedarf es eines politischen Zugriffs auf die Unternehmen der öffentlichen Daseinsvorsorge.

Dr. Ulrich Wilken im Hessischen Landtag am 9. April 2008

Die Linke redet damit einer grundgesetzwidrigen Enteignung von Unternehmen das Wort. Sie hat sich inhaltlich nicht von der SED losgelöst, die Kontinuität wird auch in der Haushaltspolitik deutlich:

"Wir als LINKE schrecken nicht davor zurück, auch die Verschuldung zu erhöhen, damit wir gerechte Politik machen können."

Dr. Ulrich Wilken im Hessischen Landtag am 9. April 2008

Der Landesregierung unterstellt Wilken, sie wolle privat betriebene Gefängnisse in ihren betriebswirtschaftlichen Interessen an ausreichenden Häftlingszahlen unterstützen:

"Wenn ich ein privates Gefängnis habe, muss die Marktlogik doch sagen: Für dieses private Gefängnis muss ich Nachfrage schaffen. – Das ist eine Politik, die Sie machen wollen?" Dr. Ulrich Wilken im Hessischen Landtag am 9. April 2008

## 8.2.2.2 Lesung des Gesetzes zur Abschaffung der Studienbeiträge<sup>116</sup>

Frau Wissler, neugewählte stellvertretende Fraktionsvorsitzende der Linke, betonte wie schon van Ooyen wenige Tage zuvor anlässlich der ersten Lesung des Gesetzes von SPD und Grünen zur Abschaffung von Studiengebühren ihre Ablehnung einer parlamentarischen Demokratie:

Deshalb ist es nötig, dass die Studierendenbewegung und die Gewerkschaften so lange Druck machen und auf die Straße gehen, bis dieses Gesetz endlich gekippt ist. Janine Wissler im Hessischen Landtag am 9. April 2008

#### 8.2.3 Zweites April-Plenum, 22. bis 24. April 2008

## 8.2.3.1 Antrag zur Stasi-Überprüfung von Abgeordneten 117

Zu dem Antrag zur Stasi-Überprüfung von Abgeordneten sprach der Fraktionsvorsitzende van Ooyen und löste zu Anfang seiner Rede einen Eklat aus:

"Niemand hat so intensiv an der Aufarbeitung der DDR-Geschichte und der SED-Geschichte gearbeitet wie die Partei DIE LINKE. "  $\,$ 

Willi van Ooyen im Hessischen Landtag am 22. April 2008

Danach unterstellte van Ooyen den hessischen Sicherheitsbehörden, sie seien verantwortlich für den Fortbestand der rechtsextremistischen NPD:

"Was der Verfassungsschutz macht, ist allerdings wirklich unerträglich. Das ist eine Bespitzelung hoch drei. Herr Bouffier, ich bin der Meinung, dass dieser Verfassungsschutz und die Bespitzelung enden … Ich glaube nämlich, dass wir die politische Auseinandersetzung mit dem Faschismus, den Sie hier immer erwähnen, täglich auf der Straße austragen. Wir wissen, dass die NPD nur durch die Polizei und den Verfassungsschutz am Leben gehalten wird. Das muss man doch einmal sagen. […]

Man muss doch laut und deutlich sagen dürfen, dass der Verfassungsschutz nicht nur ein Ventil ist, mit dessen Hilfe demokratische Entwicklungsprozesse begleitet werden, sondern dass es wirklich darum geht, dass hier die Beobachtung, die Bespitzelung und damit die Ausgrenzung von Demokraten – ich bezeichne mich als solchen – erfolgen."

Willi van Ooyen im Hessischen Landtag am 22. April 2008

Diese Unterstellungen hat Willi van Ooyen nicht belegt, sondern nur nach einer Intervention des Innenministers mit weiteren Behauptungen nachgelegt:

"Es geht sicherlich um die NPD-Frage – da bin ich möglicherweise etwas zu schnell an einem Punkt angelangt, wo die gesamte NPD in die Rolle hineinkam. Der öffentliche Auftritt der NPD in Frankfurt war aber beispielsweise nur möglich, weil dies aufgrund des Polizeischutzes tat-

Erste Lesung des Dringlichen Gesetzentwurfs der Fraktionen der SPD und BÜNDNIS 90/DIE GRÜ-NEN für ein Gesetz zur Sicherstellung von Chancengleichheit an hessischen Hochschulen, Drucks. 17/15

<sup>&</sup>lt;sup>117</sup> Dringlicher Antrag der Fraktionen der CDU und der FDP betreffend Überprüfung der hessischen Landtagsabgeordneten durch die Bundesbeauftragte für die Unterlagen des Staatssicherheitsdienstes der ehemaligen Deutschen Demokratischen Republik (BStU), Drucks. 17/29

sächlich ermöglicht wurde. Darum geht es. Es geht darum, dass wir das NPD-Verbot längst haben könnten, wenn es nicht eine Kooperation mit solchen Spitzen aus dem NPD-Lager geben würde. Das ist der Punkt."

Willi van Ooyen im Hessischen Landtag am 22. April 2008

Van Ooyen unterstellt den Sicherheitsbehörden eine direkte Zusammenarbeit der Polizei mit den erklärten Verfassungsfeinden der NPD, auch hier zeigt die Linke, welches Bild vom Staat sie hat.

## 8.2.3.2 Antrag zur Situation in Tibet<sup>118</sup>

Die in Tibet blutig niedergeschlagenen Demonstrationen für die Einführung von Menschenrechten und mehr Autonomie nutzte Willi van Ooyen für eine Anklage gegen die Situation in den USA:

"Man darf nicht nach rassistischen oder anderen, beispielsweise religiösen Gesichtspunkten, Nationen und Völker bilden. Hier geht es darum, tatsächliche Mitwirkung in allen Bereichen durchzusetzen. Ich meine das nicht nur in Tibet. Ich sehe, wie die CDU und manche in der FDP kleinlaut werden, wenn es sich um andere Gegenden der Welt handelt, die von Menschenrechtsverletzungen genauso betroffen und bedroht sind. Ich denke dabei an Abu Ghraib, ich denke an Guantanamo. Da würde ich gerne Ihre Vokabeln lauter hören."

Willi van Ooyen im Hessischen Landtag am 22. April 2008

Die zweifellos nicht hinnehmbaren Vorkommnisse in Abu Ghraib und in Guantanamo werden von van Ooyen mit der jahrzehntelangen gewaltsamen Unterdrückung eines ganzen Volkes verglichen und damit die Verbrechen Chinas in Tibet verharmlost.

## 8.2.3.3 Anträge zur Zukunft der Energiepolitik in Hessen<sup>119</sup>

Während einer umfassenden Debatte zur Zukunft der Energie- und Umweltpolitik äußerte sich Janine Wissler in bemerkenswerter Offenheit zu den kommunistischen Verstaatlichungsplänen ihrer Partei:

"DIE LINKE fordert deshalb die Rekommunalisierung privatisierter Stadtwerke. Wir fordern die Überführung der Strom- und Gasnetze in die öffentliche Hand, denn die Energie muss dem Gemeinwohl dienen. Sie darf aber nicht den Profitinteressen einzelner Konzerne dienen."

Janine Wissler im Hessischen Landtag am 22. April 2008

<sup>&</sup>lt;sup>118</sup> Dringlicher Antrag der Fraktionen der CDU, der SPD, der FDP und BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN betreffend Schutz der Bevölkerung in Tibet, Drucks. 17/34.

<sup>&</sup>lt;sup>119</sup> Entschließungsantrag der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN betreffend eine neue Energie- und Klimaschutzpolitik für Hessen – Drucks. 17/26, gemeinsam mit Drucks. 17/27, 17/67, 17/50, 17/75, 17/78, 17/81.

Die Umsetzung dieser Forderungen ist nichts anderes als eine verfassungswidrige Enteignung, da gegen den Willen der Eigentümer der Unternehmen diese in die öffentliche Hand gebracht werden sollen.

## 8.2.3.4 Antrag zur Deutschen Bahn<sup>120</sup>

Weitere Äußerungen zur Wirtschaftspolitik fanden sich in der Rede von Hermann Schaus während einer Debatte über die Bahnpolitik:

"Privatisierungen haben sich in den allermeisten Fällen als nachteilig erwiesen. [...] Es ist ein längst bekannter neoliberaler Irrglaube, dass der Markt es schon richten und mehr Verkehr auf die Schienen bringen werde. Das funktioniert nicht. Wettbewerb ist die Parole derer, die neue Monopole bilden wollen. [...]

Für uns ist die Privatisierung der Bahn der Diebstahl öffentlichen Eigentums." Hermann Schaus im Hessischen Landtag am 24. April 2008

#### 8.2.4 Mai-Plenum, 13. bis 15. Mai 2008

## 8.2.4.1 Regierungserklärung zum Vertrag von Lissabon<sup>121</sup>

In der Debatte über die Regierungserklärung des Europaministers Volker Hoff macht Willi van Ooyen deutlich, dass die Linke konsequent eine antieuropäische Politik verfolgt. Er sucht die Gründe für das Scheitern des Vertrags von Nizza bei Marktwirtschaft und insbesondere bei der "Aufrüstungspolitik":

"Die Gründe dafür waren in erster Linie die Festschreibung einer konsequent neoliberalen Wirtschaftspolitik, welche sich über den Nizza-Vertrag auch im vorliegenden Reformvertrag wiederfindet, aber auch die – dies ist bisher einmalig in einer Verfassung – Verankerung einer Aufrüstungspolitik, die die Mitgliedstaaten dazu verpflichtet – ich zitiere –, "ihre militärischen Fähigkeiten schrittweise zu verbessern".[...]

Zu kritisieren ist daran besonders, dass zum ersten Mal in einem europäischen Land die Zusammenführung von Außen- und Verteidigungspolitik erfolgt. Auch das signalisiert, dass hier der Verdacht naheliegt, dass die EU-Politik vornehmlich als Militärpolitik begriffen wird. All dies zusammengenommen, komme ich zu folgenden Schlussfolgerungen: Erstens. [...] Die EU militarisiert sich. [...]

Drittens. Mit der inneren und äußeren Militarisierung verliert die Europäische Union zukünftig an Attraktivität als Zivilmacht. Sie wird zu einem hoch gerüsteten Global Player und trägt damit zur Verschärfung weltweiter Konflikte und Spannungen bei."

"Dringlicher Antrag der Fraktion DIE LINKE betreffend das Abstimmungsverhalten der Mitglieder des Landes Hessen im Bundesrat anlässlich der Abstimmung über den "Entwurf eines Gesetzes zum Vertrag von Lissabon vom 13. Dezember 2007", Drs. 17/66.

<sup>&</sup>lt;sup>120</sup> Dringlicher Entschließungsantrag der Fraktionen der CDU, der FDP und BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN betreffend Trennung von Netz und Verkehr bei der Bahn, Drucks. 17/80, zusammen mit Drucks. 17/85, 17/90.

## 8.2.4.2 Antrag zur Verlegung des US-Hauptquartiers nach Wiesbaden<sup>122</sup>

In einer aktuellen Stunde hat die Linke beantragt, über die geplante Verlegung des europäischen US-Hauptquartiers von Heidelberg nach Wiesbaden-Erbenheim zu sprechen. Der Fraktionsvorsitzende van Ooyen stellt dabei die USA als kriegerische Nation da, die mit Hilfe des Wiesbadener Standortes die ganze Welt mit Krieg überziehen will:

"Die US-Armee will mit Hilfe der Hessischen Landesregierung das neue US-Hauptquartier Europa in Wiesbaden errichten. Der Krieg gegen den Terror soll mit der Umstrukturierung optimiert werden. Das ist die Leitlinie. Wiesbaden spielt damit in den Plänen für die künftige globale Kriegslogik der US-Armee eine zentrale Rolle." Willi van Ooyen im Hessischen Landtag am 15. Mai 2008

#### 8.2.5 Juni-Plenum, 3. bis 5. Juni 2008

## 8.2.5.1 Studienbeitragsgesetzabschaffung

In der am 3. Juni stattfindenden 2. Lesung des Gesetzes unterstützte Janine Wissler ausdrücklich auch die von den Studenten begangenen Straftaten, anstatt sich auf die rechtmäßigen friedlichen Proteste zu beziehen:

"Ich erinnere mich noch an die erste Vollversammlung an der Frankfurter Uni, fast auf den Tag genau vor zwei Jahren, zu der Tausende von Studierenden kamen. Im Anschluss zogen wir als Demonstrationszug durch die Innenstadt. Das war der Auftakt für einen Protestsommer, wie in Hessen lange nicht erlebt hat: Kreuzungen wurden blockiert, Bahnhöfe besetzt und Autobahnen lahmgelegt, das Wissenschaftsministerium wurde besetzt.

<sup>&</sup>lt;sup>122</sup> Aktuelle Stunde der Fraktion die Linke betreffend Frieden schaffen ohne Waffen! Kein US-Hauptquartier in Wiesbaden, Drucks. 17/176.

Mehrere bundesweite Studierendendemonstrationen fanden in Hessen statt. Es gab Versuche, diese Bewegung zu kriminalisieren: durch Massenverhaftungen, durch Drohungen, durch unverhältnismäßig harte Urteile."

Janine Wissler im Hessischen Landtag am 22. April 2008

Am Nachmittag des 5. Juni gab Ministerpräsident Koch eine Erklärung ab, in der er feststellte, dass der Gesetzentwurf zur Abschaffung der Studienbeiträge von Grünen, SPD mit Unterstützung der Linken einen so schweren handwerklichen Fehler enthielt, dass dieser die Verfassungswidrigkeit des vorliegenden Gesetzentwurfs zur Folge hatte. Die Landesregierung hatte sich daher gezwungen gesehen, Einspruch gegen das Gesetz einzulegen. Daraufhin wurde einmütig die Einberufung eines Sonderplenums am 17. Juni 2008 beschlossen, um den Antragstellern zu ermöglichen, den Gesetzentwurf doch noch vor der Sommerpause beschließen zu können.

Janine Wissler gab in der anschließenden Debatte ein Plädoyer gegen den Parlamentarismus und für die Herrschaft der Straße ab:

"An dieser Stelle fordere ich alle Studierenden in Hessen auf, weiterhin auf die Straße zu gehen und zu demonstrieren, um so lange Druck auszuüben, bis diese Landesregierung verstehen wird, dass sie keine Mehrheit mehr hinter sich hat. [...]

Wir werden das in diesem Parlament durchsetzen, notfalls auch außerhalb."

Janine Wissler im Hessischen Landtag am 5. Juni 2008

Die rechtmäßige Entscheidung von Ministerpräsident Koch, Einspruch gegen das verfassungswidrige Gesetz einzulegen, wird von Frau Wissler damit in sein Gegenteil verkehrt. Dass die Landesregierung sogar die verfassungsrechtliche Pflicht hatte, gegen ein solch fehlerhaftes Gesetz vorzugehen, wird gänzlich weggelassen.

## 8.2.5.2 Linke fordern die Abschaffung des Verfassungsschutzes<sup>123</sup>

Hermann Schaus, Landtagsvizepräsident der Linken, hatte im Wiesbadener Kurier vom 21. Mai 2008 erklärt:

"Natürlich wollen wir Änderungen der wirtschaftlichen Verhältnisse und damit auch eine Veränderung der Eigentumsverhältnisse [..] Das mag aus Sicht der CDU extremistisch sein, für uns ist es das nicht." Auf die Frage, ob die Abschaffung des Verfassungsschutzes in Hes-

<sup>&</sup>lt;sup>123</sup> Entschließungsantrag der Fraktionen der CDU und der FDP betreffend keine Abschaffung des Verfassungsschutzes, Drs. 17/264.

sen gefordert werde, erklärte Schaus: "Angesichts dessen, wie er agiert und wie er instrumentalisiert wird, ja." <sup>124</sup>

Um diese Äußerungen im Landtag zur Sprache zu bringen, hat die CDU gemeinsam mit der FDP einen Antrag eingebracht.

Willi van Ooyen erklärte in der Debatte über den Antrag, man wolle nichts anderes, als das Wirtschaftssystem stürzen – das sei aber nicht verfassungswidrig:

"Nach einhelliger Auffassung ist es unstreitig, dass die freiheitliche demokratische Grundordnung keine bestimmte Wirtschaftsordnung voraussetzt. Sie können das nachlesen. Der Kapitalismus ist kein verfassungsmäßig geschützter Bestandteil unserer freiheitlichen demokratischen Grundordnung. [..]

Im Gegensatz zu zahlreichen Politikern der CDU will die Fraktion DIE LINKE Verfassungsartikel nicht verändern oder schleifen."

Willi van Ooyen im Hessischen Landtag am 05. Juni 2008

#### Zudem erneuerte er das Bekenntnis zum Marxismus:

"Übrigens hatten wir am letzten Donnerstag eine sehr große Veranstaltung im Frankfurter Gewerkschaftshaus mit über 600 Teilnehmern, wo wir das "Kommunistische Manifest" gelesen haben. Es war begeisternd, einmal tatsächlich diese Tradition wieder aufleben zu lassen." Willi van Ooyen im Hessischen Landtag am 05. Juni 2008

Auch in neuerer Zeit finden sich weitere Aussagen der Linken, die eine Abschaffung des Verfassungsschutzes befürworten, zumindest aber ultimativ die Einstellung der Beobachtung fordern:

Janine Wissler:

"Die Linke", so erklärte die Abgeordnete auf Anfrage, "lehne den Verfassungsschutz zwar grundsätzlich ab, mache dessen Abschaffung aber nicht zur Bedingung für ein rot-grünrotes Bündnis." Auf die Frage, ob die Linkspartei darauf bestehen werde, dass ihre Beobachtung durch den Verfassungsschutz aufhöre, antwortete Wissler ebenfalls ausweichend: "Die SPD muss sich entscheiden, ob sie mit uns zusammenarbeiten will oder uns für Verfassungsfeinde hält." Auf Nachfrage schränkte sie dann wieder ein: "Auch daran werden wir die Wahl Andrea Ypsilantis nicht scheitern lassen." <sup>125</sup>

Auch Willi van Ooyen ließ an seiner Haltung keinen Zweifel:

<sup>&</sup>lt;sup>124</sup> Quelle: Wiesbadener Kurier vom 21. Mai 2008, im Internet auch nachgewiesen unter: <a href="http://www.faz.net/s/Rub5785324EF29440359B02AF69CB1BB8CC/Doc~E3B4A1AFB21A1408383D5ADEDD58054EC~ATpl~Ecommon~Scontent.html">http://www.faz.net/s/Rub5785324EF29440359B02AF69CB1BB8CC/Doc~E3B4A1AFB21A1408383D5ADEDD58054EC~ATpl~Ecommon~Scontent.html</a>

<sup>&</sup>lt;sup>125</sup> FAZ, Ausgabe vom 18. August 2008.

"Wir haben gesagt, wir wollen natürlich auf Dauer, dass der Verfassungsschutz abgeschafft wird. Aber der Einstieg könnte ja sein, dass die Überwachung der Linken jetzt auch eingestellt wird, denn das ist ja nicht ein Zeichen von Vertrauen, wenn man uns gleichzeitig überwachen muss."<sup>126</sup>

"Wir stehen nach wie vor auf dem Standpunkt, dass wir zwar eine bessere Welt brauchen, aber keinen Verfassungsschutz. Wie man ihn abschaffen kann, darüber muss natürlich gestritten werden."<sup>127</sup>

"Klimatisch ist es schon eine schizophrene Lage, wenn SPD und Grüne von Vertrauen sprechen und dann das geheime Spitzelwesen gegen uns weiterbetreiben." Einen Stopp der Beobachtung der Linken könne man sich als Kompromisslösung vorstellen. Auf die Frage, ob diese Variante eine Möglichkeit sei, antwortete van Ooyen: "Das zielt in die richtige Richtung."<sup>128</sup>

"Für van Ooyen bleibt der Umgang mit dem Verfassungsschutz ein heikler Punkt. "Keiner kann von uns verlangen, dass wir denjenigen die Hand reichen, die uns bespitzeln", sagte er der "Bild"-Zeitung (16.8.2008). Eine sofortige Abschaffung des Verfassungsschutzes werde man aber nicht fordern, fügte er im "Tagesspiegel am Sonntag" hinzu (17.8.2008)."<sup>129</sup>

"Man könnte ja mit dem Abbau des Verfassungsschutzes so anfangen, dass man diejenigen, die uns bespitzeln, herausrechnet". 130

"Wir werden weiter gegen den Verfassungsschutz sein, aber wir wissen, dass wir ihn mit unseren sechs Stimmen nicht abschaffen können. Aber man könnte zum Beispiel schon man das Personal einsparen, das uns bespitzelt."<sup>131</sup>

Der Landesvorsitzende der Linken Dr. Ulrich Wilken unterstützte seinen Fraktionskollegen:

"Ein Bekenntnis der Linken zum Verfassungsschutz findet Wilken "abstrus"." 132

<sup>&</sup>lt;sup>126</sup> Deutschlandfunk, 18.8.2008

<sup>&</sup>lt;sup>127</sup> Junge Welt**,** 18.8.2008

<sup>&</sup>lt;sup>128</sup> hr-online, 17.8.08

<sup>&</sup>lt;sup>129</sup> Quelle: süddeutsche.de, 17.8.2008

<sup>130</sup> Ebenda.

<sup>&</sup>lt;sup>131</sup> HNA, 7.8.08

<sup>132</sup> Stern.de, 12.8.2008

#### Die FAZ berichtet ausführlich zu diesem Thema:

"Noch vor einigen Wochen hatte Wilkens Fraktionskollege im Landtag, Hermann Schaus, für die Abschaffung des Verfassungsschutzes plädiert – "angesichts dessen, wie er agiert und wie er instrumentalisiert wird". Wilken stellte nun klar, dass die Linke den Geheimdienst lediglich reformieren wolle. Derzeit sei der hessische Verfassungsschutz "auf dem rechten Auge blind" und lasse sich parteipolitisch instrumentalisieren, indem er auf der Beobachtung der Linkspartei beharre. Es sei aber Aufgabe des Parlaments zu entscheiden, was ein Staatsorgan zu tun und zu lassen habe. "Wer zu den Verfassungsfeinden gehöre, muss politisch diskutiert werden, das darf nicht die Behörde selbst entscheiden." Die Linke, so Wilken, werde für den Fall einer rot-grünen Minderheitsregierung keine Bedingungen in Sachen Verfassungsschutz stellen."

Aus den zahlreichen Äußerungen kann man entnehmen, dass die Linke den Verfassungsschutz vor allem deshalb ablehnt, da er sie rechtmäßig wegen Gefährdung der freiheitlich-demokratischen Grundordnung beobachtet.

#### 8.2.6 Juni-Sonderplenum, 17. Juni 2008

#### 8.2.6.1 Abschaffung der Studienbeiträge

Janine Wissler erklärte in der abschließenden Lesung im Plenum wiederum, dass sie nicht das Parlament als legitimes Entscheidungsgremium ansehe, sondern die "Straße":

"Die Abschaffung der Studiengebühren ist nicht der Erfolg dreier Fraktionen im Landtag, sondern ein Erfolg der Studierendenbewegung und zeigt: Wer kämpft, kann gewinnen. Es gab unzählige Demonstrationen und Veranstaltungen. Bahnhöfe wurden besetzt, Autobahnen blockiert; Institute wurden bestreikt."

Janine Wissler am 17. Juni 2008 im Hessischen Landtag 134

"Die LINKE wendet sich gegen alle Versuche, die Studierendenbewegung zu kriminalisieren." Janine Wissler am 17. Juni 2008 im Hessischen Landtag

<sup>&</sup>lt;sup>133</sup> FAZ, 28.7.2008

<sup>-</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>134</sup> Vgl. auch ihre Rede am 9. April in der 1. Lesung im Landtagsplenum: "Wenn die Studiengebühren kippen, ist das nicht der Erfolg dreier Parlamentsparteien, sondern ein Erfolg der Studierendenbewegung und der Beharrlichkeit der Aktiven. [...] Sollten die Studiengebühren abgeschafft werden, ist das doch auch ein Zeichen, dass es sich lohnt, für seine Rechte einzutreten, dass es sich lohnt, sich zu engagieren, und dass es sich lohnt, auf die Straße zu gehen. Das stärkt doch die Demokratie, weil die Menschen merken, dass sie Einfluss nehmen können und dass Veränderungen von unten möglich sind."

Dass eine Besetzung einer Autobahn eine Straftat darstellt, verschweigt sie. Eine solche Einstellung zur Rechtsordnung ist von einer Abgeordneten bisher nicht gehört worden.

## 8.2.6.2 Gedenken an den Volksaufstand gegen die SED-Diktatur am 17. Juni 1953<sup>135</sup>

Die Debatte anlässlich des 55. Jahrestages des Volksaufstandes gegen die menschenverachtende SED-Diktatur war ein Musterbeispiel von Verharmlosung, ihr Redner Dr. Wilken verglich den Aufstand vom 17. Juni mit Streiks in Frankreich gegen die Verlängerung der Lebensarbeitszeit:

"Sie werden DIE LINKE immer auf der Seite der Menschen finden, die für eine Verbesserung ihrer Lebens- und Arbeitsbedingungen eintreten, kämpfen und, wenn nötig, auch in den politischen Streik treten. Auch das ist Erinnerung an den 17. Juni. Das gilt früher und heute, wie z. B. in Frankreich, und wenn 300.000 streikende Metaller gegen Rente mit 67 auf die Straße gehen. Da vermisse ich Ihre Solidaritätsadresse."

Dr. Ulrich Wilken am 17. Juni 2008 im Hessischen Landtag

Dieser Vergleich ist nicht nur eine Verharmlosung der SED-Diktatur, er versucht auch die gegenwärtigen demokratischen Verhältnisse in der Republik Frankreich mit der diktatorischen Unterdrückung während der SED-Herrschaft gleichzusetzen. Nur Minuten später erklärt Dr. Wilken, das sich die Linke in der marxistischen Tradition sieht und keinesfalls ihre revolutionären Vorstellungen aufgegeben hat:

"In unserer Sprache heißt das, alle Verhältnisse umzuwerfen, in denen der Mensch ein erniedrigtes, ein geknechtetes Wesen ist."136

Dr. Ulrich Wilken am 17. Juni 2008 im Hessischen Landtag

## 8.2.6.3 Flugblatt der Linken und Willi van Ooyen verunglimpft die Bundeswehr<sup>137</sup>

Die Linke hat in einem auf dem diesjährigen Hessentag in Homberg (Efze) eine Beendigung der Präsenz der Bundeswehr auf dem Hessentag gefordert und dabei die Bundeswehr mit folgenden Sätzen verunglimpft:

<sup>&</sup>lt;sup>135</sup> Dringlicher Entschließungsantrag der Fraktionen der CDU und der FDP betreffend Gedenken an die gewaltsame Niederschlagung des Volksaufstands gegen die SED-Diktatur am 17. Juni 1953 – Drucks.

<sup>&</sup>lt;sup>136</sup> Vgl. fast gleichlautend: Marx, Zur Kritik der Hegelschen Rechtsphilosophie, Einleitung, MEW 1, S.

<sup>&</sup>lt;sup>137</sup> Dringlicher Entschließungsantrag der Fraktionen der CDU und der FDP betreffend keine Verunglimpfung der Bundeswehr – Drucks. 17/349.

"Der Hessentag ist ein Volksfest und keine Rüstungsmesse!"

"Es geht nicht um Frieden, es geht um Vorherrschaft und Macht! Es geht nicht um Sicherheit, sondern um Kontrolle von Ressourcen und Regionen!"

Daraufhin haben CDU und FDP einen Antrag eingebracht, in der die Bundeswehr aufgefordert wird, sich auch weiterhin am Hessentag zu beteiligen. Der Fraktionsvorsitzende van Ooyen hat in der Landtagsdebatte zu diesem Antrag seine Anschuldigungen wiederholt:

"Dazu sagen wir: Sie bereiten das vor, was wir schleichende Militarisierung der Gesellschaft nennen."

Willi van Ooyen am 17. Juni 2008 im Hessischen Landtag

## 8.2.7 August-Plenum, 26. bis 28. August 2008

Das Augustplenum stand vor allem unter dem Eindruck der Beteiligung der RAF-Unterstützerorganisation "Rote Hilfe" an einem Gesetzgebungsverfahren auf Initiative der Fraktion "Die LINKE".

#### 8.2.7.1 Die "Rote Hilfe"

Die Fraktion "Die LINKE" hat zur schriftlichen Anhörung zum Gesetzentwurf der FDP zur Änderung des Hessischen Sicherheits- und Ordnungsgesetz (HSOG) (Drs.17/133) die militante und linksextremistische RAF-Sympathisantenorganisation Rote Hilfe benannt.

Die Rote Hilfe ist nach den Erkenntnissen des Bundesamtes für Verfassungsschutz und u.a. auch der SPD-geführten Landesinnenministerien von Bremen und Schleswig-Holstein eine linksextremistische Vereinigung. Die Gruppe unterstützt nach den Erkenntnissen des Verfassungsschutzes gewaltbereite Extremisten unterschiedlichster linker Strömungen.

Die Rote Hilfe ist 1975 hauptsächlich auf Initiative der Kommunistischen Partei Deutschlands/Marxisten-Leninisten (KPD/ML) entstanden und hat sich insbesondere um Häftlinge gekümmert, die wegen Mordes einsitzen. Die Bundesgeschäftsstelle

sitzt in Göttingen, die Mitgliederzahl beträgt laut Verfassungsschutz ca. 4.500. 138 Sie unterhält seit kurzer Zeit in Hessen Ortsgruppen in Darmstadt, Gießen und Mainz/Wiesbaden (mit Sitz in Wiesbaden, Adresse: Rote Hilfe, c/o Infoladen Linker Projekte, Werderstraße 8, 65195 Wiesbaden). 139

#### Die Ziele der "Roten Hilfe"

Die Rote Hilfe über Ihre Beweggründe:

"Antirepressionsarbeit und Rote Hilfe sind notwendig, um Revolution zu machen und Krieg dem imperialistischen Krieg entgegenzusetzen."140

"Die Bundesrepublik Deutschland ist – grob ausgedrückt – ein nationalstaatlich fixiertes, bürgerlich-kapitalistisches Herrschaftssystem, das von unterschiedlichen Unterdrückungsmechanismen (wie Rassismus oder Sexismus) strukturiert und geprägt wird. [..]

Bereits das Blut-und-Boden-Konstrukt eines (deutschen) Volkes, das - als Ganzes - das Recht habe, die "Staatsgewalt auszuüben", ist so löchrig, dass es als Folie maximal symbolischen Charakter besitzen kann – für jene, die entweder daran glauben oder über die dafür notwendigen Privilegien verfügen."143

Die Rote Hilfe sagt, "die Stadtquerillabewegung und der staatliche Kampf gegen sie hätten in den 1970er-Jahren das Scheitern des deutschen Rechtsstaats deutlich gemacht: "Heute zeigen dieselben Gefangenen durch ihr unbeugsames Verhalten auch das Scheitern des Repressionsapparates."142

Die Rote Hilfe hat sich seit ihrer Gründung für die verurteilten Straftäter aus der RAF eingesetzt und deren ultimative Freilassung gefordert. Insbesondere das folgende Zitat verdeutlicht die gänzlich fehlende Distanz zur RAF:

"Die Angehörigen und FreundInnen der Gefangenen aus der RAF dürfen nicht alleine gelassen werden bei ihren langjährigen Bemühungen und Aktivitäten für die Freiheit der Gefangenen, denn die Gefangenen sind auch ein Teil unserer Bewegung. "143

Die rechtskräftig in einem rechtsstaatlichen Verfahren verurteilten Mörder aus der RAF sind in der Diktion der Roten Hilfe "politische Gefangene", mit denen sie sich "solidarisieren":

<sup>&</sup>lt;sup>138</sup> Quelle: Verfassungsschutzbericht des Bundes 2007, S. 150.

<sup>&</sup>lt;sup>139</sup> Quelle: Verfassungsschutzbericht des Bundes 2007, S. 150, Wikipedia: http://de.wikipedia.org/wiki/Rote\_Hilfe\_e.V.

<sup>&</sup>lt;sup>140</sup> Quelle: http://www.rote-

hilfe.de/publikationen/die\_rote\_hilfe\_zeitung/2006/3/die\_rote\_hilfe\_und\_der\_kampf\_ums\_ganze

<sup>&</sup>lt;sup>141</sup> Quelle: http://www.rote-hilfe.de/publikationen/die\_rote\_hilfe\_zeitung/2006/3/staatliche\_repression

<sup>&</sup>lt;sup>142</sup> VS-Bericht des Bundes 2007, S. 149.

<sup>&</sup>lt;sup>143</sup> Quelle: http://www.rote-hilfe.de/layout/set/print/layout/set/print/layout/set/print/content/pdf/283

"Dennoch bleibt die Solidarität mit Menschen, die wegen ihrer politischen Überzeugungen und Aktivitäten im Gefängnis sitzen, ein zentrales Anliegen der Roten Hilfe: Knast ist immer noch der augenfälligste Höhepunkt staatlicher Repression. [..] Wir haben in den vergangenen Monaten erlebt, dass lange Haftstrafen als staatliche Waffe gegen die Linke auch in der BRD keineswegs der Vergangenheit angehören. [..] Die Forderung nach Freilassung der verbliebenen Gefangenen aus der RAF, Christian Klar und Birgit Hogefeld, bleibt ein wichtiges Anliegen der Roten Hilfe, auch wenn sie uns vor Augen führt, dass unser Einfluss viel zu gering ist, um zentrale und berechtigte Ziele beim gegenwärtigen Stand der Kräfteverhältnisse durchsetzen zu können. [..]

Nach mehr als 25 Jahren Knast unter zum Teil härtesten Bedingungen wird der Zweck seiner [Christian Klar, Anm. d. V.] Inhaftierung überdeutlich: Es geht einerseits schlicht um Rache, andererseits darum, einen Menschen in seiner politischen Identität zu brechen und an ihm zu demonstrieren, dass radikale Rebellion zum Scheitern verurteilt sei. Dass Christian bis heute nicht bereit ist, den Kapitalismus zur besten aller möglichen Gesellschaftsformen zu erklären ist der eigentliche Grund, der ihm den Weg aus dem Gefängnis bis heute versperrt." <sup>144</sup>

Die Rote Hilfe unterstützt aus extremistischen Motiven straffällig gewordene Linksextremisten, die wegen eines strafrechtlichen Verdachtes von der Polizei verfolgt werden oder die wegen ihrer extremistischen Bestrebungen vom Verfassungsschutz beobachtet werden müssen, insbesondere Inhaftierte und ehemalige Mitglieder der RAF (u.a. Birgit Hogefeld, Eva Haule und Christian Klar s.u.). Die Rote Hilfe betrachtet die ehemaligen RAF-Mitglieder auch als "Teil unserer Bewegung"<sup>145</sup>. Nach der Wiedervereinigung setzte sie sich auch für angeklagte ehemalige SED-Funktionäre und ehemalige Mitarbeiter des Ministeriums für Staatssicherheit ein.

Die Rote Hilfe setzt sich gegen das Verbot der als verfassungsfeindlich und von der Türkei, der EU und den USA als terroristische Vereinigung eingestuften kurdischen PKK und ihrer Nachfolgeorganisation ein und unterstützt deren Rechtshilfefonds "Azadi" finanziell:

"Die regelmäßige finanzielle Unterstützung an die Gruppe der 'Angehörigen und Freunde der politischen Gefangenen' sowie von 'Azadi', dem separaten Rechtshilfefonds zu Gunsten von Kurden, die in Deutschland wegen Betätigung für die 'Arbeiterpartei Kurdistans' (PKK) bzw. den

58

<sup>&</sup>lt;sup>144</sup> Quelle: <u>http://rote-hilfe.de/news/18\_maerz\_tag\_der\_politischen\_gefangenen</u>

<sup>&</sup>lt;sup>145</sup> Quelle: http://www.rote-hilfe.de/publikationen/die\_rote\_hilfe\_zeitung/2006/3/30\_jahre\_stammheim\_77\_und\_kein\_ende\_der\_repression

"Freiheits- und Demokratiekongress Kurdistans" (KADEK) oder den "Volkskongress Kurdistans" (KONGRA GEL) vermeintlich politisch verfolgt werden, wurde aufgestockt." <sup>146</sup>

Sie solidarisierte sich ebenso mit zwei Unterstützern der baskischen Terrororganisation ETA, die in Deutschland und der Schweiz inhaftiert waren, in finanzieller Hinsicht. 147

#### Die "Rote Hilfe" in Hessen:

In Darmstadt haben der Kreisverband und die Stadtverordnetenfraktion der LINKE ein gemeinsames Büro zusammen mit der DKP und der Roten Hilfe. Bis vor kurzem hatte auch der Abgeordnete Hermann Schaus sein Büro in dem Gebäude.

Wie oben dargestellt, wurde auf dem Landesparteitag der Linken in Lollar Frau Manuela Schon in den Landesvorstand der Partei Die Linke Hessen gewählt, die aktives Mitglied in der Roten Hilfe ist.

## Die Anhörung zum HSOG

Die Linke hat im Juni 2008 für eine schriftliche Anhörung zur Änderung des Hessischen Sicherheits- und Ordnungsgesetzes (HSOG) die Rote Hilfe benannt. Die Rote Hilfe wurde also zu einem Sicherheitsgesetz zu einer Stellungnahme aufgefordert, das polizeiliche Befugnisse regelt – die Rote Hilfe aber die Polizei insgesamt als "Repressionsinstrument" ansieht und die Polizei als solches abschaffen will und auch als "Bullen" verunglimpft.

Vor Ablauf der Frist für die schriftlichen Stellungnahmen im Rahmen der Anhörung am 15. August 2008 veröffentlichte die Rote Hilfe auf ihrer Internetseite (seit dem 24. Juli 2008) ihre Stellungnahme zur HSOG-Anhörung. Unterzeichner der Stellungnahme ist ein Mitglied des Bundesvorstands der Roten Hilfe, Michael Csaszkóczy. Dieser ist nicht nur dem linksextremistischen, sondern sogar dem militanten autono-

<sup>&</sup>lt;sup>146</sup> Verfassungsschutzbericht des Bundes 2004, Seite 166, Quelle: http://www.verfassungsschutz.de/de/publikationen/verfassungsschutzbericht/vsbericht\_2004/vsbericht\_2004.pdf

<sup>&</sup>lt;sup>147</sup> Quelle: Verfassungsschutzberichte des Bundes und mehrerer Länder 2007, und Wikipedia.

<sup>&</sup>lt;sup>148</sup> Quelle: <a href="http://www.rote-hilfe.de/publikationen/die\_rote\_hilfe\_zeitung/2006/3/freilassungskampagne">http://www.rote-hilfe.de/publikationen/die\_rote\_hilfe\_zeitung/2006/3/freilassungskampagne</a>

men Spektrum zuzurechnen. So sagte er auf einer Demonstration gegen die angeblichen "Berufsverbote" im Öffentlichen Dienst:

"In Deutschland über Faschismus zu reden heißt noch immer, im Haus des Henkers über den Strick zu reden."<sup>149</sup>

Sein Verhältnis zur Gewalt als politischem Mittel erklärte Herr Csaszkóczy wie folgt:

"Militanz ist für uns ein legitimes Mittel im Kampf um Befreiung." – Eine Distanzierung von diesem Satz kommt für mich schon deshalb nicht in Frage, weil ich das als Verhöhnung aller derjenigen empfinden würde, die im Widerstand gegen den Nationalsozialismus gekämpft haben. [...] In diesem Sinne ist Militanz eine bittere Notwendigkeit in einer Zeit, in der bürgerliche und soziale Rechte zunehmend eingeschränkt werden und in der Antisemitismus und Rassismus in unserer Gesellschaft weiter wachsen. "150"

In der Stellungnahme der Roten Hilfe findet sich eine Vielzahl von unwahren Behauptungen, so werden beispielsweise die islamistischen Anschläge vom 11. September 2001 verschwörungstheoretisch erklärt:

"Die Terroranschläge vom 11. September 2001 dienten in der BRD zur Konstruktion einer angeblichen allgemeinen Bedrohungslage. Eine tatsächliche Bedrohung durch islamistische Terroristen vermochten die Behörden der BRD noch in keinem Fall überzeugend darzulegen. <sup>151</sup>

Zudem wird von der Roten Hilfe unserem demokratischen Rechtsstaat unterstellt, die Rasterfahndung sei eingerichtet worden, um "politisch aktive Menschen" zu überwachen und zu erfassen. Auch die immer wieder seit den 70er-Jahren vorgetragene Pauschalkritik an den "Terrorparagraphen" 129 a und 129 b StGB ist aus der linksextremen Szene altbekannt, es solle damit seitens des Staates "die Kriminalisierung politischer Gruppen" 152 ermöglicht werden. Die gesamte Stellungnahme diskreditiert unseren demokratischen Rechtsstaat und stellt die Legitimität unserer Rechtsordnung in Frage.

<sup>151</sup> Quelle: http://rotehilfegreifswald.blogsport.de/2008/07/24/hessen-gutachterliche-stellungnahme-

<sup>&</sup>lt;sup>149</sup> Quelle: <a href="http://www.gegen-berufsverbote.de/lib/presseerklaerungen/redemicha250306.html">http://www.gegen-berufsverbote.de/lib/presseerklaerungen/redemicha250306.html</a>, Rede am 25. März 2006 in Karlsruhe.

<sup>150</sup> Quelle: Ebenda.

<sup>&</sup>lt;u>der-roten-hilfe-zur-aenderung-des-hessischen-sicherheits-und-ordnungsgesetzes/</u>

<sup>152</sup>Quelle: <u>http://rotehilfegreifswald.blogsport.de/2008/07/24/hessen-gutachterliche-stellungnahmeder-roten-hilfe-zur-aenderung-des-hessischen-sicherheits-und-ordnungsgesetzes/</u>

Janine Wissler, immerhin stellvertretende Fraktionsvorsitzende der Linken, sagte, als sie zur Benennung der "Roten Hilfe" befragt wurde, am 21. August 2008 zu hr-online:

"Wenn jemand [die Rote Hilfe, Anm. d. V.] der Meinung ist, eine Gesellschaft durch eine Revolution zu verändern, dann ist das kein Grund, warum er nicht zum Polizeigesetz reden darf.

sowie

"Die Gruppe hat Erfahrung mit der Polizei."

und

"Ich finde es wichtig, das Polizeigesetz aus verschiedenen Richtungen zu beleuchten."153

Die CDU hat aufgrund der Äußerungen von Frau Wissler eine Aktuelle Stunde im Landtag am 28. August 2008 abgehalten und einen Antrag gestellt, generell vom Verfassungsschutz beobachtete extremistische Organisationen nicht mehr zu Anhörungen zuzulassen. <sup>154</sup> Im Verlauf dieser Aktuellen Stunde erklärte der Landesvorsitzende der Linken, Dr. Ulrich Wilken:

"Ich möchte noch einmal deutlich machen, warum für uns auch die Zusammenarbeit mit der Roten Hilfe so extrem wichtig ist. [..]

Die Rote Hilfe hilft uns seit Jahren und Jahrzehnten, unser Grundrecht auf Demonstrationsfreiheit wahrzunehmen. [..]

Wenn es aber um die Bedingungen des Lebens in diesem Land geht [..], dann treten wir dafür ein, dass die Betroffenen gehört werden."

Dr. Ulrich Wilken, 28. August 2008, im Hessischen Landtag

#### Fazit:

sung

Die Rote Hilfe wird zu Recht vom Bundesamt für Verfassungsschutz beobachtet und als linksextremistisch eingestuft. Die Linke arbeitet mit verfassungsfeindlichen Gruppierungen zusammen, sie selbst verfolgt – partiell jedenfalls – verfassungsfeindliche Ziele. Es ist daher folgerichtig, dass Die Linke die Abschaffung des Verfassungsschutzes bzw. zumindest die Einstellung der Beobachtung durch den Verfassungsschutz fordert.

<sup>&</sup>lt;sup>153</sup> Janine Wissler, stellv. Fraktionsvorsitzende der LINKE, am 21. August im hr, <a href="http://www.hr-online.de/website/rubriken/nachrichten/index.jsp?rubrik=34954&key=standard\_document\_35031692">http://www.hr-online.de/website/rubriken/nachrichten/index.jsp?rubrik=34954&key=standard\_document\_35031692</a>
<a href="https://www.hr-online.de/website/rubriken/nachrichten/index.jsp?rubrik=34954&key=standard\_document\_35031692">https://www.hr-online.de/website/rubriken/nachrichten/index.jsp?rubrik=34954&key=standard\_document\_35031692</a>
<a href="https://www.hr-online.de/website/rubriken/nachrichten/index.jsp?rubrik=34954&key=standard\_document\_35031692">https://www.hr-online.de/website/rubriken/nachrichten/index.jsp?rubrik=34954&key=standard\_document\_35031692</a>
<a href="https://www.hr-online.de/website/rubriken/nachrichten/index.jsp?rubrik=34954&key=standard\_document\_35031692">https://www.hr-online.de/website/rubriken/nachrichten/index.jsp?rubrik=34954&key=standard\_document\_35031692</a>
<a href="https://www.hr-online.de/website/rubriken/nachrichten/index.jsp?rubrik=34954&key=standard\_document\_35031692">https://www.hr-online.de/website/rubriken/nachrichten/index.jsp?rubrik=34954&key=standard\_document\_35031692</a>
<a href="https://www.hr-online.de/website/rubriken/nachrichten/nachrichten/index.jsp?rubrik=34954&key=standard\_document\_35031692</a>
<a href="https://www.hr-online.de/website/rubriken/nachrichten/nachric

#### 8.2.7.2 Unterstellungen des Landtagsvizepräsidenten Hermann Schaus

Aufgrund von Äußerungen des Landtagsvizepräsidenten Hermann Schaus im Innenausschuss des Landtages am 21. August 2008 hat die Fraktion der FDP eine Aktuelle Stunde zum Thema "Entgleisung des Abgeordneten Schaus schadet dem Ansehen des Landtags" 155 einberufen.

Schaus hatte im Innenausschuss an diesem Tag erklärt, er habe Berichte bzw. Informationen von vor Ort, dass es zu einem sehr frühen Zeitpunkt eine ganze Reihe von Hinweisen gegeben habe und es offensichtlich so sei, dass der "Hessische Verfassungsschutz mehr wusste, offensichtlich mehr wusste und das nicht zu Konsequenzen und zu einer entsprechenden vorbereitenden, präventiven Unterstützung geführt" habe.

Schaus hatte also der Polizei und dem Verfassungsschutz sowie dem Innenminister vorgeworfen, trotz positiver Kenntnis absichtlich nichts gegen rechtsextreme Gewalttäter zu unternehmen, die eine linksextremistische Veranstaltung der Jugendorganisation der Linken überfallen hatten. Er erweckte den Eindruck, die Sicherheitsbehörden hätten sich nicht nur als Unterstützer der NPD hervorgetan, sondern auch noch den Tod oder zumindest schwerste Verletzungen unschuldiger Bürger in Kauf genommen.

Daraufhin hatte Innenminister Bouffier Herrn Schaus im Ausschuss aufgefordert, "hier und gleich zu erklären, was der Hessische Verfassungsschutz gegebenenfalls gewusst haben könnte oder sollte und was er unterlassen hat." Schaus konnte daraufhin nur erklären, es habe jede Menge Anzeichen und Hinweise, öffentlich wie auch gegenüber öffentlichen Organen, gegeben. Nähere Angaben und Zeugen konnte oder wollte er nicht benennen. Den Beweis für seine ungeheuerlichen Anschuldigungen blieb er damit gänzlich schuldig.

Daraufhin hat die FDP die schon erwähnte Aktuelle Stunde einberufen, in der der Abgeordnete van Ooyen zur Verteidigung der Äußerungen von Hermann Schaus erklärte:

"Die Behauptung, es hätte im Vorfeld keinerlei Hinweise auf aggressiv militante und vernetzte Rechtsextremisten im Schwalm-Eder-Kreis gegeben, ist absurd. Gerade dies wird aber vom Innenminister wie auch vom Leiter des Landesamtes für Verfassungsschutz, Herrn Eisvogel, einmütig behauptet. Sowohl die Berichte der Medien, der Polizei, Hinweise aus der Bevölkerung, Anzeigen wegen Gewalttaten mit rechtsextremem Hintergrund, die Aussagen

-

<sup>&</sup>lt;sup>155</sup> Drucks. 17/559.

der Zeugen und der Familie des Opfers [...] wie auch die Verfassungsschutzberichte von 2005, Herr Bouffier, weisen nach und lassen überhaupt keinen Zweifel daran, dass sowohl die sogenannte Freien Kräfte Schwalm-Eder als auch ihr offensichtlicher Anführer, der militante NPD-Kader und spätere Attentäter längst hätten bekannt sein müssen. [...]

Ich will doch noch einige grundsätzliche Bemerkungen zum Verfassungsschutz machen. [...] Das Grundgesetz der Bundesrepublik hat sich ausdrücklich nicht auf eine bestimmte Wirtschafts- und Gesellschaftsordnung festgelegt. Das Bundesverfassungsgericht hat die Offenheit der Wirtschaftsordnung immer wieder betont. Die Transformation und Aufhebung des Kapitalismus, wie sie von allen großen Parteien noch zum Zeitpunkt der Verabschiedung des Grundgesetzes im Jahre 1949 gefordert wurde, ist im Rahmen der Verfassung möglich. Die marxistische Gesellschaftsanalyse, die den Kapitalismus als ein System der Ausbeutung, der Entfremdung und des Klassenhasses kritisiert, ist nicht nur weltweit als einer der Grundpfeiler des modernen sozialwissenschaftlichen Diskurses und Denkens anerkannt. Sie hat auch in der wissenschaftlichen und politischen Geschichte Hessens einen hervorragenden Platz."

Willi van Ooyen, 28. August 2008, im Hessischen Landtag.

## 8.2.7.3 Behandlung des DDR-Unrechtsregimes in der Schule

Die Fraktionen der CDU und der FDP haben aufgrund eines besorgniserregenden Ergebnisses einer Studie<sup>156</sup> über die Kenntnisse von Schülern über die ehemalige DDR einen Antrag mit dem Ziel eingereicht, das DDR-Unrechtsregime durch Handreichung für Hessens Lehrerinnen und Lehrer umfassender zu behandeln<sup>157</sup>. Auch vor dem Hintergrund, dass die friedliche Revolution der Bürgerinnen und Bürger in der ehemaligen DDR und die daraufhin ermöglichte Wiedervereinigung Deutschlands sich 2009/2010 zum zwanzigsten Male jähren, sollten die Schüler mehr über die SED-Diktatur lernen. Nach Ansicht der antragstellenden Fraktionen ist es Aufgabe der Lehrerinnen und Lehrer, den Schülerinnen und Schülern die Geschichte und Funktionsweise des SED-Staates nach aktuellem wissenschaftlichem und didaktischem Kenntnisstand nahezubringen.

In der Debatte über diesen Antrag hat die bildungspolitische Sprecherin der Fraktion "Die Linke", Frau Cárdenas, erklärt:

"Keine andere deutsche Partei hat sich daher mit der Geschichte der DDR so intensiv wie die LINKE auseinandergesetzt. [...]

Das ist allerdings etwas ganz anderes als das, dass sich die Partei DIE LINKE hier für die DDR rechtfertigen müsste, wie Sie das von uns womöglich erwarten.

Bereits auf ihrem außerordentlichen Parteitag im Jahr 1989 hat sich die SED/PDS bei der Bevölkerung der DDR für das von der SED begangene Unrecht entschuldigt und einen Prozess der unwiderruflichen Trennung von der stalinistischen Tradition der SED begonnen.

-

<sup>&</sup>lt;sup>156</sup> Ergebnisse und Fragebogen unter:

http://www.spiegel.de/schulspiegel/wissen/o,1518,516534,00.html

<sup>&</sup>lt;sup>157</sup> Drucks. 17/461.

Die Geschichte der neuen LINKEN ist daher seit Langem nicht mehr nur die Geschichte der DDR oder die Geschichte der DDR-Bürger. [..]

Wir haben aber sehr wohl ein Interesse daran, dass sich Jugendliche aus Ost und West für Gerechtigkeit und Frieden einsetzen und unser derzeitiges Gesellschaftssystem nicht als der Wahrheit letzter Schluss begreifen."

Barbara Cárdenas, 27. August 2008, im Hessischen Landtag.

Die Rednerin distanziert sich ausdrücklich nur von der stalinistischen Tradition der SED – Stalin war aber schon 1953 verstorben. Eine Distanzierung für die 36 Jahre nach Stalins Tod und eine Entschuldigung für die in der DDR von 1953 bis 1989 begangenen Verbrechen, nicht zuletzt den Mauerbau bzw. die Perfektionierung der Bespitzelung der eigenen Bevölkerung durch die Stasi, erfolgte nicht.

#### 8.2.7.4 Regierungserklärung des Ministerpräsidenten

In der Debatte über die Regierungserklärung von Ministerpräsident Koch zum Thema Luftverkehr bekräftigte der Fraktionsvorsitzende der Linken van Ooyen, dass man die Flughafengegner vor Ort unterstützen müsse:

"Ich glaube, dass es richtig und wichtig ist, wie wir LINKEN agieren, dass wir den Widerstand vor Ort unterstützen. Dieser Widerstand wächst, und wir glauben, dass sowohl die Mediation als auch ein Eingreifen in das Planfeststellungsverfahren noch bewerkstelligt werden können. Wir werden miteinander ganz ernsthafte Gespräche führen müssen, wie wir diesen Prozess behindern und vor allen Dingen das Nachtflugverbot durchsetzen."

Willi van Ooyen, 26. August 2008, im Hessischen Landtag zur Regierungserklärung des Ministerpräsidenten.

#### 8.2.8 September-Plenum

#### 8.2.8.1 Antrag zur Deutschen Friedensgesellschaft (DFG-VK)

Am 3. September 2008 berichtete die "Bild"-Zeitung, auf den Internetseiten der Deutsche Friedensgesellschaft – Vereinigte KriegsdienstgegnerInnen (DFG-VK, Landesverband Berlin-Brandenburg) werde ein Plakat gezeigt, auf dem drei Soldaten

abgebildet seien, die den Sarg eines Kameraden tragen und das die Überschrift trägt: "Schritt zur Abrüstung – Wieder einer weniger": 158



Die CDU im hessischen Landtag hat daraufhin einen Antrag eingereicht, der diese unerträgliche Verhöhnung von Bundeswehrsoldaten verurteilt.

Zudem soll sich der hessische Landtag gegen jede Form der Zusammenarbeit mit der DFG-VK aussprechen und das großartige und unermüdliche Engagement der Bundeswehrsoldaten für die Erhaltung des Friedens und zur Verteidigung der freiheitlich-demokratischen Grundordnung würdigen.

Die DFG-VK stellt sich mit ihrem zynischen Plakat bewusst gegen das Grundgesetz und zeigt, dass sie dem linksextremistischen Spektrum zuzuordnen ist. Dass das Plakat auch Tage nach der öffentlichen Diskussion noch auf den Internetseiten zu sehen war und dass der verantwortliche Landesverband Berlin-Brandenburg der DFG-VK am 3. September in einer Pressemitteilung erklärte, ihr Verband würde "weiter das Unsere dazu beitragen, dem deutschen Militarismus die Ehre zu nehmen und die Wehr-

65

<sup>&</sup>lt;sup>158</sup> Quelle: http://www.bild.de/BILD/news/politik/2008/09/04/bundeswehr-ist-entsetzt/ein-plakat-verhoehnt-deutschen-soldaten.html

*kraft zu zersetzen*<sup>1159</sup>, macht deutlich, dass die menschenverachtende Verunglimpfung von Soldaten der Bundeswehr kein Einzelfall in der DFG-VK ist, sondern die Mehrheitsmeinung bildet. Die DFG-VK erklärte in dieser Pressemitteilung weiter:

"Ehrlos sind Politiker, die Krieg befehlen, aber auch Soldaten, die ihn ohne Not führen. Unser Plakat soll die notwendige Empörung über den Krieg befördern. Es soll einer Gesellschaft, die den permanenten Krieg nach außen als Normalität hinnimmt, den Spiegel vorhalten. Es soll die moralische Unterstützung der Heimatfront für die Truppe erschüttern."

Der Fraktionsvorsitzende der Linken, van Ooyen, ist weiterhin Mitglied der DFG-VK. Er war sogar ab 1972 Mitglied im Bundesvorstand des Verbandes der Kriegsdienstverweigerer (VK) sowie nach der Fusion mit der Deutschen Friedensgesellschaft 1974 ehrenamtlicher Landesgeschäftsführer der DFG-VK Hessen<sup>161</sup>. Auch die Abg. Barbara Cárdenas Alfonso (Fraktion "Die LINKE") ist weiterhin Mitglied der DFG-VK.

Laut Presseberichten sieht die Partei "Die LINKE" nicht nur "keinen Grund [..] die Zusammenarbeit mit der DFK-VK aufzukündigen" ("Bild"-Zeitung, 3. September 2008), sondern ruft zusammen mit der DFG-VK für den 20. September zu Großdemonstrationen in Berlin und Stuttgart auf. Halbherzige Distanzierungsversuche von van Ooyen und des Bundesverbandes der Linken blieben vor dem Hintergrund weiterer enger Zusammenarbeit sowie ununterbrochener Mitgliedschaft gänzlich unglaubwürdig:

"Die Sprecherin des Linken-Vorstandes nannte das Poster […] gegenüber "Bild" "nicht akzeptabel". Van Ooyen sagte, er halte dies für einen "respektlosen Umgang mit dem Leid von Menschen". Beide sehen aber keinen Grund, wegen des ekligen Hetzplakates die Zusammenarbeit mit der DFK-VK aufzukündigen. <sup>162</sup>

Aufgrund der engen Tagesordnung wurde der Antrag im September-Plenum nicht aufgerufen.

66

<sup>&</sup>lt;sup>159</sup> Presseerklärung der DFG-VK, Deutsche Friedensgesellschaft – Vereinigte KriegsdienstgegnerInnen Landesverband Berlin-Brandenburg, Quelle: <a href="http://www.bamm.de/presse/Nazi\_Morddrohungen.pdf">http://www.bamm.de/presse/Nazi\_Morddrohungen.pdf</a> a.a.O.

<sup>&</sup>lt;sup>161</sup> Quelle: Eigendarstellung auf <u>www.willi-van-ooyen.de</u>

<sup>&</sup>lt;sup>162</sup> Quelle: http://www.bild.de/BILD/news/politik/2008/09/04/bundeswehr-ist-entsetzt/ein-plakat-verhoehnt-deutschen-soldaten.html

#### 8.2.8.2 Aktuelle Stunde zum Geschichtsverständnis der Linken

Der Landesvorstand der hessischen SPD hatte mit Beschluss vom 3. September 2008 die Linke aufgefordert, ein Bekenntnis zur Verfassung abzugeben 163:

"Deshalb setzt die Akzeptanz der Unterstützung sozialdemokratischer Regierungspolitik durch die Linkspartei die Vereinbarung voraus, dass dies jederzeit in klarer Anerkennung unserer Verfassungsordnung und unserer parlamentarischen Demokratie und in Abgrenzung zu jeder Form der Unfreiheit und zu Menschenrechtsverletzungen, wie sie z.B. in der DDR u.a. mit Schießbefehl, Stasi-Überwachung und der Einschränkung der Meinungs-, Wahl- und Reisefreiheit praktiziert wurden, steht. Die Linkspartei muss zudem sicherstellen, dass keiner/keine ihrer Landtagsabgeordnete(n) der Stasi zugearbeitet hat."

Die Abgeordnete Janine Wissler hatte daraufhin zum verbalen Gegenschlag ausgeholt und am 10. September 2008 in der kommunistischen Zeitung "junge welt" dazu erklärt:

"Wir haben bisher schon mehrfach deutlich gemacht, wie wir zur DDR und zum Grundgesetz stehen, wir brauchen keinen Aufarbeitungsprozeß. Umgekehrt könnten wir ja auch von der SPD fordern, ihre eigenen Fehler aufzuarbeiten. Etwa den, daß heute Millionen Menschen von 350 Euro im Monat leben müssen. Oder dafür, daß die SPD für die Ermordung von Rosa Luxemburg und Karl Liebknecht verantwortlich ist. <sup>164</sup>

Aufgrund dieser Äußerungen hatte die CDU-Fraktion im Hessischen Landtag am 26. September 2008 eine Aktuelle Stunde zum Thema: "'Die SPD ist für die Ermordung von Rosa Luxemburg und Karl Liebknecht verantwortlich' – der weiteren Geschichtsverfälschung durch DIE LINKE Einhalt gebieten" abgehalten 165. In seiner Rede erklärte der Parlamentarische Geschäftsführer der CDU-Landtagsfraktion, Axel Wintermeyer, unter anderem:

"Darf ich auch an Lafontaine erinnern. Das ist auch einer ihrer Ko-Vorsitzenden. Er erdreistet sich, statt von der Zwangsvereinigung von SPD und KPD, von einem "freiwilligen Zusammenschluss" zu reden. Meine Damen und Herren, mit dieser Relativierung beleidigt er Zehntausende von aufrechten Demokraten, die in Arbeitslagern landeten oder gar umgebracht wurden, und verhöhnt sie auf das Übelste."

<sup>&</sup>lt;sup>163</sup> Seite 3, Beschluss des Landesvorstandes der SPD vom 3. September 2008

Wissler, in: "junge welt" vom 10. September 2008, <a href="http://www.jungewelt.de/2008/09-10/055.php?sstr=wissler">http://www.jungewelt.de/2008/09-10/055.php?sstr=wissler</a>.

<sup>&</sup>lt;sup>165</sup> Drucksache des Hessischen Landtags Nr. 17/687 vom 22. September 2008

<sup>&</sup>lt;sup>166</sup> Stenographischer Bericht des Hessischen Landtags vom 26. September 2008

Zur Behauptung der Linken-Abgeordneten Wissler ergänzte der Fraktionsvorsitzende von Bündnis 90/Die Grünen, Tarek Al-Wazir, in der Debatte:

"Ich habe einmal auf die Internetseite der Partei Die Linke geschaut, die ihren Sitz im Karl-Liebknecht-Haus am Rosa-Luxemburg-Platz hat. Auf der Internetseite der Partei Die Linke wird gesagt: "Die Erinnerung an Karl Liebknecht und Rosa Luxemburg, die beiden aus der Sozialdemokratie hervorgegangenen Mitbegründer der Kommunistischen Partei Deutschlands (KPD), die im Januar 1919 von rechten Freikorpssoldaten ermordet wurde, hat das Jahrhundert der Extreme überlebt." Das deutet darauf hin, dass es [die Meinung der Abgeordneten Wissler; Anm. d. Red.] eine zumindest sehr eingeschränkte historische Sicht ist, da gesagt wird, wer nun wirklich für die Ermordung von Rosa Luxemburg und Karl Liebknecht verantwortlich ist."

#### Mit Blick auf das Geschichtswissen von Frau Wissler führte er weiter aus:

"Frau Wissler, ich habe am Montag, dem "Spiegel" entnommen, dass in Ihrer Wohnung ein Bücherregal steht, in dem zweieinhalb Reihen durch die dicken blauen Schwarten der Marx/Engels-Gesamtausgabe belegt sind. Sie sagten hierzu, ein theoretisches Fundament sei nun mal in der Politik wichtig. Dem stimme ich ausdrücklich zu. Aber es gibt nicht nur eine Wahrheit; und Geschichte wurde schon immer unterschiedlich interpretiert. Daher glaube ich, dass man sein Geschichtsbild nicht allein den Büchern von Bernd Engelmann sowie Veröffentlichungen im Pahl-Rugenstein-Verlag entnehmen sollte."

## 8.2.8.3 Setzpunkt der CDU zum Hüttendorf im Kelsterbacher Wald und dem gebrochenen Verständnis der Linken zum Rechtsstaat

Seit rund drei Monaten halten Aktivisten den Kelsterbacher Wald am Frankfurter Flughafen rechtswidrig besetzt. Auch die Fraktion Die Linke hat illegal eine Holzhütte im so genannten "Hüttendorf" im Kelsterbacher Wald errichtet und am 23. September angekündigt<sup>167</sup>, ein Fraktionsbüro in dieser Hütte am Sonntag, 28. September 2008, im Rahmen einer Einweihungsfeier zu eröffnen.

Auf Grundlage zweier Entschließungsanträge<sup>168</sup> wurden beide Sachverhalte im Rahmen der 17. Plenarsitzung am 24. September im Hessischen Landtag diskutiert. In der Plenardebatte machte Ministerpräsident Roland Koch mit Blick auf die Gespräch von SPD und Grünen zur Bildung einer von der Partei Die Linken geduldeten Regierung deutlich:

68

<sup>&</sup>lt;sup>167</sup> Pressemitteilung Fraktion Die Linke, 23. September 2008

Drucksache des Hessischen Landtags Nr. 17/658 vom 16.9.2008 und Drucksache Nr. 17/702 vom 23.9.2008

"Man kann den Rechtsstaat nicht konsequent schützen, wenn man von einer Partei abhängig ist, die den Rechtsstaat nicht konsequent schützen will".

Während der gemeinsame Entschließungsantrag von CDU und der FDP betreffend "Rechtsstaat duldet keinen Rechtsbruch – Weg des regionalen Dialogs war und ist erfolgreich" mit Stimmen von SPD, Grünen und Linken abgelehnt wurde, wurde dem dringlichen Entschließungantrag der CDU betreffend "rechtswidrige Eröffnung des Büros der Fraktion Die Linke im Kelsterbacher Wald" mit Stimmen der CDU, FDP und SPD zugestimmt. Mit Beschluss des Landtags wird darin der rechtswidrige Bau der Hütte und die angekündigte Eröffnung des Büros der Linken im Kelsterbacher Wald "verurteilt". Darüber hinaus fordert der Landtag die Fraktion Die Linke auf, diesen "rechtswidrigen Zustand unverzüglich zu beenden".

Ebenfalls am 24. September 2008 hat der Magistrat der Stadt Kelsterbach als Eigentümer des Waldes die Fraktion Die Linke in einem Schreiben aufgefordert, die "Hütte [...] unverzüglich abzubauen und das Baumaterial zu entfernen". Dies machte die Stadt Kelsterbach in einer Pressemitteilung am 25. September 2008 öffentlich. In der Pressemitteilung machte die Stadt auch deutlich: Die "Errichtung von festen baulichen Anlagen im Stadtwald kann die Stadt Kelsterbach nicht akzeptieren – gleich zu welchem Zweck"<sup>169</sup>. Die Frist zur Räumung und zum Abbau der Hütte wird auf den 26. September 2008 festgelegt, musikalische Veranstaltungen werden der Fraktion Die Linke untersagt<sup>170</sup>.-Darüber hinaus stellte die Stadt Kelsterbach klar:

"Weder wurde ein Bauantrag zur Errichtung einer solchen Hütte bei der Stadt Kelsterbach gestellt, noch wurde mündlich oder schriftlich eine solche Hütte angekündigt."

Damit wird deutlich, dass der Landtagsabgeordnete der Linken und Vize-Präsident des Hessischen Landtags, Hermann Schaus, das Parlament belogen hatte. Schaus hatte in der Plenardebatte vom 24. September 2008 gesagt:

"Es gibt Verabredungen mit der Stadt Kelsterbach über das Camp, und an diese Verabredung halten wir uns. In diesem Rahmen bewegen wir uns auch."<sup>171</sup>

-

<sup>&</sup>lt;sup>169</sup> Pressemitteilung Stadt Kelsterbach, 25.9.2008

<sup>&</sup>lt;sup>170</sup> Stenographischer Bericht des Hessischen Landtags vom 25. September 2008

<sup>&</sup>lt;sup>171</sup> Stenographischer Bericht des Hessischen Landtags vom 24. September 2008

Am 25. September 2008 stellten die Fraktionen der CDU und der FDP einen dringlichen Entschließungsantrag betreffend "Abbau des rechtswidrigen "Hüttendorfs" im Kelsterbacher Wald durch Die Linke"<sup>172</sup>, dessen Dringlichkeit jedoch mit Stimmenvon SPD, Grünen und Linken verneint wird.

Im Rahmen dieser Debatte stellte Innenminister Volker Bouffier Die Linke in einer Regierungserklärung vor die Wahl:

"Sind Sie bereit, hier jetzt klar und eindeutig zu erklären, dass Sie der Aufforderung der Grundstückseigentümerin nachkommen, räumen und nichts eröffnen, oder setzen Sie auf Konfrontation, auf Eskalation oder Rechtsbruch? Diese Antwort wollen wir heute haben."<sup>173</sup>

Eine klare Aussage der Linken erfolgte in der Debatte nicht.

In einer gemeinsamen Pressemitteilung fordern Innenminister Bouffier und der Erste Stadtrat der Stadt Kelsterbach, Manfred Ockel (SPD), am 26. September 2008 von der Linken<sup>174</sup>:

"Räumen Sie das illegal errichtete Fraktionsbüro im Kelsterbacher Wald!"

Darin erklärt der Erste Stadtrat Ockel weiter, das Ultimatum zum Abbau der Hütte zu verlängern:

"Der Fraktion wurde eine Nachfrist gewährt. Die Frist für die Räumung endet aber endgültig am 30. September."

Gleichzeitig machte Stadtrat Ockel deutlich, dass "die für Sonntag geplante Einweihung des Fraktionsbüros nicht stattfinden" dürfe.

Die Fraktion Die Linke hat nicht nur das Ultimatum der Stadt Kelsterbach zum Abbau der Hütte verstreichen lassen, sondern am Sonntag, 28. September 2008, eine Veranstaltung mit Musik im Hüttendorf des Kelsterbacher Waldes durchgeführt. <sup>175</sup> Der Landtagsabgeordnete der Linken und Vize-Präsident des Hessischen Landtags, Hermann Schaus, war dabei als Redner aufgetreten; anwesend waren darüber hinaus der

\_

<sup>&</sup>lt;sup>172</sup> Drucksache des Hessischen Landtags Nr. 17/705 vom 25. September 2008

<sup>&</sup>lt;sup>173</sup> Stenographischer Bericht des Hessischen Landtags vom 24. September 2008

<sup>&</sup>lt;sup>174</sup> Pressemitteilung, Hessisches Ministerium des Innern und für Sport, 26. September 2008

<sup>&</sup>lt;sup>175</sup> Video mit Ausschnitten von der Veranstaltung unter: www.cdu-hessen.de

Landtagsabgeordnete der Linken und Linken-Landesvorsitzende, Dr. Ulrich Wilken, sowie die Linken-Abgeordnete, Barbara Cárdenas.

Im Laufe der Veranstaltung und Rede von Hermann Schaus haben rund ein Dutzend Waldbesetzer die rund zwei Meter entfernt stehende Hütte angehoben und von ihrem Platz weggetragen. Die Hütte wurde dann auf eine Plattform gestellt und in die Baumkronen gezogen. Dies dauert rund eineinhalb Stunden, erfolgte unter Duldung und ohne erkennbares Einschreiten der Mitglieder der Fraktion Die Linke. Viemehr war die "Entführung der Hütte" ein ausgeklügelter Plan und von Linken gemeinsam mit den Waldbesetzern inszeniert worden. Die Fraktion die Linke wusste, was mit ihrer Hütte geschehen wird und es "gilt als sicher, dass sie die 'Entführung' sogar eingefädelt"<sup>176</sup> hat. Dies macht deutlich, dass bei der Linken nach wie vor kein Einsehen vorhanden ist, sich an Recht und Ordnung zu halten.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>176</sup> Artikel "Neuer Eklat um Hütte im Wald", Frankfurter Allgemeine Zeitung, 28. September 2008, http://www.faz.net

#### 9. Zusammenfassung

Die Partei "Die LINKE" ist nichts anderes als eine mehrfach umbenannte SED und trägt für 40 Jahre menschenverachtende Diktatur in der DDR die Verantwortung.

Der EKD-Ratsvorsitzende Bischof Huber hat dazu in der FAZ vom 26. August 2008 richtigerweise erklärt:

"Die Linkspartei ist und bleibt Nachfolgepartei der PDS und damit auch Nachfolgepartei der SED".

Es besteht in personeller wie in organisatorischer Hinsicht eine direkte Kontinuität von der SED über die PDS zur Partei "Die LINKE". In den westdeutschen Bundesländern hat die PDS durch Fusion mit der WASG zusätzlich ehemalige Mitglieder der verfassungsfeindlichen DKP und anderer linksextremistischer Splittergruppen aufgenommen. Nur eine Namensänderung macht keine neue Partei.

Weil ihre Führung die alte SED nahtlos weiterführte und eine Auflösung verhinderte, fehlt bis heute ein klarer Trennungsstrich zum Unrecht der sozialistischen Diktatur. Führende Vertreter der Linken verharmlosen die Mauer, den Schießbefehl an der innerdeutschen Grenze und verhöhnen die Opfer der SED-Diktatur.

"Die LINKE" verharrt wie ihre Namensvorgänger PDS und SED in strikter Ablehnungshaltung zum Rechtsstaat. Ungeachtet der taktisch motivierten Beteiligung an Wahlen und Regierungen verfolgt die Partei unverändert das Ziel eines "Systemwechsels". "Die LINKE" strebt damit nach einer anderen Gesellschaft und einem anderen Staat. Sie gehört nicht zu den Parteien des demokratischen Grundkonsenses und will auch nicht dazugehören.

Die Fraktion der hessischen Linken und weit überwiegende Teile ihrer Landespartei werden von Linksextremisten unterschiedlichster Ausprägungen – Trotzkisten, Marxisten, Leninisten, Anarchisten und vor allem Kommunisten – beherrscht, deren ideologische Differenzen durch ein gemeinsames Ziel in den Hintergrund treten: Einen Systemwechsel weg von einer parlamentarischen Demokratie mit sozialer Marktwirtschaft und hin zu einem sozialistisch-staatsdirigistischen Bevormundungsstaat zu schaffen, in dem Gleichheit angeblich alles und Freiheit nichts gilt.

Auf programmatischer Ebene tut sich die Partei "Die LINKE" durch hemmungslosen Sozialpopulismus hervor. Im Mittelpunkt ihrer Forderungen steht ein überbordender Sozialstaat mit exorbitanten Transferleistungen. Fragen nach der Finanzierbarkeit werden dabei ausgeblendet. Höhere Steuern und Abgaben, rasant steigende Staatsverschuldung und damit höhere Erblasten für kommende Generationen wären die unausweichlichen Folgen ihrer Politik. Armut aber ist nicht sozial. Nicht "Freiheit durch Sozialismus", wie die LINKE behauptet, sondern Armut und Unfreiheit durch Sozialismus sind die Konsequenzen ihrer Programmatik.

Die LINKE in Hessen gehört zu den am weitesten einem linksextremen Spektrum zuzuordnenden Landesverbänden. Die beschriebene Häufung von Kandidaten mit marxistischem und kommunistischem Hintergrund, insbesondere der Fraktionsvorsitzende van Ooyen und seine Stellvertreterin Wissler, zeigen, dass die hessische Linkspartei nichts anderes als eine marxistisch-kommunistische Partei ist.

Wer ungeachtet dieser seit Jahren und bis heute ohne Änderung vorgetragenen Aussagen den Linksradikalen den Status einer demokratischen Partei zuerkennen will, der verkennt nicht nur den langen Schatten, den die SED auf diese Partei wirft, sondern der verabschiedet sich auch selbst Stück für Stück von unserer grundgesetzlichen Ordnung.

Auch der Verweis auf die Beteiligung der Linkspartei an Wahlen bzw. Regierungen und ihre dadurch angeblich erbrachte "Systemkonformität" befreit keinen aufrechten Demokraten von der Notwendigkeit, sich von dieser extremistischen Partei klar und unmissverständlich abzugrenzen. Eine demokratische Wahl macht aus den Abgeordneten der Linken keine Demokraten. Keiner würde die NPD-Abgeordneten in Sachsen oder Mecklenburg-Vorpommern für Befürworter unseres Rechtsstaates halten, nur weil sie in den Landtag gewählt worden sind.

### **Anhang**

- 1. taz Bremen vom 29.11.1989, Seite 17
- Brief von van Ooyen im Auftrag des Arbeitsausschusses des
   Bundesvorstandes der DFU an die DFU-Mitglieder aus dem Dezember 1989
- 3. Bericht des 1. Untersuchungsausschusses der 12. Wahlperiode des Deutschen Bundestages, Drucksache 12/7600 (Auszug)

### Darin:

- Bericht über die Finanzierung kommunistischer Gruppierungen in der Bundesrepublik Deutschland durch die SED
- Kopie des Haushaltsplans des ZK der SED für das Jahr 1989 mit Ausweisung von Mitteln u.a. für die DFU
- Kopie eines Briefes des westdeutschen DKP-Vorsitzenden an Erich Honecker aus dem Jahr 1989 mit Bitte um finanzielle Unterstützung (abgezeichnet von Erich Honecker)
- 4. Artikel "Welt" vom 6. März 2008
- 5. Verfassungsschutzbericht des Bundes 1989 (Auszug)

### die tageszeitung

### Berufsrevolutionäre arbeitslos: DKP ist pleite

SED dreht Geldhahn zu / Hauptamtliche DFU-Friedenskämpfer mit sofortiger Wirkung entlassen

Es lohnt sich nicht mehr, Berufsrevolutionär zu sein. In Budapest sind die Kommunisten am Ende, in Prag ist das ZK in Auflösung begriffen, in Warschau hat die KP die Macht verloren, und der DKP in Bremen geht es auch schon ganz schlecht. Nach dem politischen Bankrott steht die DKP jetzt auch vor der finanziellen Pleite.

Am vergangenen Montag wurden die Bremer DKP -Bezirksvorsitzenden Dieter Gautier und Jürgen Pohlmann ebenso wie die Bezirkssekretäre der übrigen 11 DKP -Landesorganisationen im

Bundesgebiet von der Nachricht überrascht: Die meisten werden die längste Zeit Parteifunktionäre gewesen sein. Bei einer eilig einberufenen Sondersitzung hatte der Düsseldorfer Parteivorstand den verdutzten Funktionären verkündet: Das Geld ist alle. Alle Parteisekretäre wurden angewiesen, vorsorglich die Mietverträge ihrer Parteibüros aufzulösen und die übrigen hauptamtlichen Parteiarbeiter schonend auf ihre Entlassung vorzubereiten. Offizielle Begründung der Düsseldorfer DKP-Gewaltigen: Rückläufige

Mitgliedszahlen, sinkende Beitragsmoral und das reduzierte Spendenaufkommen aus der internationalen kommunistischen Bewegung". Klartext: Die SED hat Westdeutschlands Kommunisten den Geldhahn zugedreht. Harte Devisen werden in der DDR inzwischen anderweitig gebraucht. Die DKP, so die Devise der großen Bruder-Partei, muß künftig mit eigenen Mitteln sehen, wie sie klar kommt.

Bremens DKP-Vorsitzender Dieter Gautier wollte die bevorstehende Pleite gestern ebenso

wenig kommentieren wie die übrigen Hauptamtler im Bremer Parteivorstand. Klar allerdings ist: Bis Mitte nächsten Jahres wird sich die Mehrheit der 12 hauptamtlichen Bremer Parteiarbeiter nach einem anderen Job umsehen müssen. Aus eigenen Mitteln, so lauten vorsichtige Schätzungen, lassen sich allenfalls zwei oder drei hauptamtliche Kommunisten weiterbezahlen.

Härter noch trifft die Entwicklung in der DDR die mit der DKP "herzlich befreundete" (Pressereferent Ekkehard Lentz) Deutsche Friedensunion. Lentz und der Bremer DFU -Geschäftsführer Dietmar Tinnei sind ab sofort arbeitslos. Schon in der letzten Woche eröffnete das Kölner DFU -Präsidium seinen beiden Bremer Mitgliedern ihre sofortige Entlassung. Während Lentz sich das akute Finanzloch der organsierten Friedensbewegung noch mit dem Rückgang beim Aufkleber-Verkauf und im Abrüstungs-Broschüren-Handel zu erklären versucht, sind in der Kölner-Zentrale inzwischen plausiblere Lösungen des Finanzrätsel zu bekommen. DFU -Präsidiumsmitglied Willi van Ooyen zur taz: "Durch die Entwicklung in der DDR ist eine entscheidene Finanzquelle überraschend versiegt."

Und so ungefähr funktionierten bislang die Zuwendungen des

real existierenden Sozialismus an den noch nicht existierenden: Bundesdeutsche Handelsunternehemen im Ost -West-Geschäft investierten - notgedrungen oder gerne einen Teil ihrer Gewinne in den hiesigen Kampf für den Sozialismus. Wer in der BRD an Krim-Sekt oder Gorbatschow -Wodka verdienen wollte, hatte vertragsgemäß einen Teil der Rendite an DFU oder DKP auszuschütten. Van Ooyen plaudert damit aus, was in DFU- und DKP-Kreisen bislang allenfalls als Verleumdung hartnäckiger Anti -Kommunisten galt. "Es wäre wirklich ein Schock für mich, wenn ich jetzt erfahren müßte, daß wir Jahrenlang von irgendwelchen obskuren Briefkastenfirmen gelebt haben", beteuerte ein langjähriges DKP-Mitglied gegenüber der taz ihren bislang festen Glauben an die eigene Etathoheit.

Bremer DFU- und DKP-Mitglieder wollen jetzt jedenfalls vollständige Offenlegung der bislang bestgehüteten Geheimnisse ihrer Organisationen verlangen: Woher kam das Geld und wo ist es geblieben. Einige vermuten bereits in der Finanzkrise einen letzten Schachzug der Betonköpfe im DKP -Vorstand: Für sie ist die Finanzkrise nur ein willkommener Vorwand, um aufmüpfige Parteiarbeiter endlich loszuwerden.

K.S.

taz Bremen Nr. 2974 vom 29.11.1989, Seite 17, 142 TAZ-Bericht k.s.

Contrapress media GmbH
 Vervielfältigung nur mit Genehmigung des taz-Verlags

zurück

### **DEUTSCHE FRIEDENS-UNION**

DFU

Arbeitsausschuß des Bundesvorstandes

Amsterdamer Straße 64 5000 Kölin 69 Telefon (0221) 76 40 92/3 Telex, 888 1956

An die Mitglieder und Preunde der Deutschen Friedens-Union

Dezember 1989

Liebe Fraundinnen und Proundo,

die Deutsche Friedens-Union befindet sich in der tiefsten Krise seit ihrer Gründung vor 29 Jahren. Die Frage unserer weiteren Existenz ist aufgeworfen. Die Mitglieder des Bundesvorstandes haben in ihrer Sitzung am 2. und 3. Dezember 1989 die finanzielle Lage unserer Organisation diskutiert und die Frage gestellt, ob eine politische Arbeit weiter sinnvoll, notwendig und gegebenenfalls auch möglich ist.

Die politische Lage hat sich in den vergangenen zwei Monaten, inabesondere in der DDR, derart schnell und grundlegend ver-andert, wie es wohl kaum (emand vorherzusagen gewagt hätte. Die mandelnde Bereitschaft, vernünftige und konsequente Schritte zur Läsung der immer offenkundigeren Probleme zu gehen, haben das Vertrauen vieler Menschen tief erschüttert. Seither haben die Burgerinsen und Burger der DDR die Zukunft ihres Staates in die ergehen Hände genommen und einen Umbau eingeleitet, der einen fried)johan Revolution gleichkommt. Ziel und Richtung der Veränderungsprozesse in den meisten osteuropaischen Staaten sind momentan noch nicht eindeutis erkennbay. Die tagtäglich offenbar werdender Mibuestaltungen upg Beschädigungen des geal existierendem Sozzallemus haben die Idee des Sozialismus in Mitleidenschart gezogen, auch in der Bundesrepublik. Der (real existicrendo) Sorialismos, ist als Moffoundsträder für eine geundlegend Authorisative Pesellschaftsform auf absobbare Zeit weitgehend auspotailer: difener denn je ist die Frage, wie eine fundamentale Alternative beschaften sein milite.

In der Rundenrepublik sind Politikansatze, die sich links definieren, in der Defensive. Ein Aufbruch (zu mehr Pemokratie) ist momentan nicht erkennbar. Obwohl sicherlich das Bedeinis und die Bereitschaft hei vielen Menschen wächst, sich in gesellschaftepolitische Fragen direkt einzumischen. Das konkrete Banceln erstreckt sich bedoch vorwiegend auf die die unmittelbar betreffenden Probleme vor der eigenen Baustür.

Auch in unserem Hauptbetätigungsfeld, der Priehenspolitik, betrodet sich vieles im Ombisch, Neue Perspektiven für weitreichense Abrühtungsmaßnahmen sind erkennbar.

Friedenspolitische Ziele, tot die pat, vor It Tahren eingesporrt, vor zehn Jahren als Genilfe Mesken verkenbert worden wäre, werden intwicchen von einer Klaren Mehrheit met bundesdeutschen Sevälkerung geteilt und sind auf dem Wege, Bestandteil Bonner Regionungspolitik zu werden.

Die Notwendigkeit und Motivation aum gemeinsaben Bendelb in Sauhen Foleden ist Gerinder geworden.

In Glaser obnesis sehr komplimierten politiochen Situation bat une die finanzielle Krize, wespptlich Verbraahnt durch die soul garage Espeisions law. Storegorand fast eller Dayespropries. Actives corrected, dies zumal die bestsche Priedens-Union sich und ihre politiernen Aktivitäter zu calmeunzig Progoot aug Segaringgrocktmen finanziert. In dieser Situation was Pofortices Handeln gobbton, um ein Abgleiten un "tote Zahlen" bu verhindern. Desiglib war on notwendid, so hart dieser Schritt ist, alle Kosten ochnellstmöglich zu minimieren. Aus Verantwortungsbewußtsein gegenüber Mitgliedern. Mitarbeiterinnen und Miturbeitern war es zwincens norwendie, die Arbeitaverträde der Mit arhesterlanes vorsorelina zu köndigen. Agen Mictvertiäge /einsgj.re8:ion | Hundesdeschaffsstelle; sind behandigt worden, Mit der Abwicklund der anforderlichen Maßnehmen wicken Peter elis, Rheimland-Pfalz, Willi van Obyen, Kölm, Dintmur Timbei. wrowen, Karl Wiesinger, Köln, und Christopher Zörner. NEW, wor-Accessorstand betract.

In vielen Gospräcken taucht die Frage auf, ob die finanzielle Krise, in die die DFU seraten ist, nicht früher hatte erkinst und unter Omstanden auch angewendet werden ebhneu. Wir Silv haben bemerkt und durchlitten, daß die Friedensoswegung nicht richtia Tritt defasst hat und daß viele sie Andesichts der füngsten politischen Entwicklunden für nahesu überflüssig nu halten ocheinen. Als Folge zeichnete sich seit einiger Zeit ein Rückgang der Spendenbereitschaft aus dem Kreis der friedenspolitisch Aktived bzw. des finanziellen Förderer ab. in Schlaßfolgerung daraus baben wir versucht, unsere Ausgaben zu redeminnen, unsere Strukturen anzupaaren und die Bürcs in Mains und München geschlossen. Darüber hinbus waren wir bemüht, unsere politische Tätigkeit auf dieser notwendig veränderten Basis bu konsolidieren. Es bestand Amlad zu der Hoffmung, dem fimasmiellon Konselidiorungsproceh im Jahre 1990 erfolgrejoh fortsetzen zu können. In dieser Situation brach ein floannielles Decastro Ober ons herein, Durch die rasante uni von kaum jedani in Ost und West elwertete Entwicklung in der DDR entstanden. schlagastig vällig neve politische Konstellationen. Die Folge war, daß das Interesse an unserer politischen Arbeit, insbestadere in Kreison, die uns bisher in größerem Umfang financiell unterstützt hatten, rapide schwand. Seit langem haben uns Medachen unterstützt, die sich von unserem Wirken für frieil. Che Knewistenn eine Vorbesserung des Ost-West-Klimas versprächen, verknupfr mit der Bofthung von einer Ausbreitung des Ost-West-Handels direkt profitieren zu können. Das ist jedoch nur ein Teil des Problems, denn es cab seit deraumer Zeit Manschen in Webt and Out, die nicht aus im wesentlichen merkantilen. sondern aus umfassenderen politischen Motiven bereif waren, unser Wirken franciali zu unterstützen. Etlighe dieser Opender hetzan seit

Jahren aut eine Friitik, die getot in Mitteleuropa Pealitar au werden beginnt. Nicht allein Friedenssicherung, besieht inn rankende und intensive Zusammenerbeit auf allen Gebieten, wie in Wissenschaft, Rultur und Umweltsnutz sowie wirtschaftet, nandels- und finerspritticche Rooperation eine ibes Zuele, die zukünftig auch mit Bille bedeutenderet und einfludreitherer Prifte als der Deutschen Friedens-Union vorangebracht werden können. Ihre Spendenmotive sind entfallen.

Wir, die Deutsche Friedens-Union, do wurde in der Diskussinn des Bundesverstendes betont. Naben belöst bestimmt, was wir nachen und wie wir es bachen. Da haben wir ens genause wenig reinredan lassen wie bei der Entwicklung doserer holitikinhalte und Ziele, die von nicht wenigen Menschen houtzutunge all stantig aberkannt werden. Die DFU hat beise Brenden angenommen, die zur politischen Bedingungen oder Wohlverhaltenserwartungen Verkoupft dewesen gind. Die Bestsche Priedens-Union hat ihre Politik un den gatuungsgenäßen Gremien entwickelt und beschlossen.

Wir wergen oftern wit he denn tur schavell had notwesdig elaphien weiter ou albeiren, uns kümfrig auf die Finanzkraft takseror Mitglieder und Freunde und Luf beträchtlich wundet Epender statzen büssen. Phartacle vad Mrestivität werdean. vonnöten sein, um alle möglichen und akzepteblem Finanmierungsressources sutpour zu machen. Bei dem, was wir jetst durchnutteben baben, werden wir und nicht von Verändezungsprobessen. und tielen Einschmitten, die en auch bei wederen linken Geganisationen in unserem Land geben wird, abkoppeln können. Die entacheidende Schlußfolgerung kann nur lauten, daß wir unn siemals wieder in eine derartige finanzielle Abhängigkeit bebaben dörfen. Das hat auch - wie manchmal zu hören ist i etwas mit der DDR und der RED zu hun. Insofern nämlich, als wir in underem Politikverständnis auf deren staatliche Friedens- und Abrüstungspolitik Setzten, was ja auch eine Reihe von Jahren, besonders im Kalien Krieg, verständlich wat und von Anderen Erditen im den letzten Jahren ähnlich gesehen wurde. Das führte und auch en die Beite von Friedensbewegengen spziglistischer Stuaten, doron Wirken house stark hintertrage und im eigenen Dand kritisiert wird. Yn bedenken ware glad picht hur unsere Pinenzierung, zondern in einem umfassonieren Simme auch dieses abon beschriebene Politikverständnis.

So stehen grundektaliche Erägen auf der Tagesordnung der Dautsonen Friedens Union, die von uns in nächster Seit beantwortet werden müssen:

Wird die Donteche Friedens-Union in der politischen landschutt der Bundesrepublik überhaupt benötigt? Gibt es tur sie in Hegenwart und Zukunft eine politische Funktion? Oder ist sie überführsig geworden, weil ihre Politikziele erfüllt und Art und Weise der Politikentwicklung überholt sind?

Besitworter man die ersten beiden Fragen positiv, stehen weitorn Bragen im Raum:

Wie können wir die politische Arbeit einer erneberten DFW innaltilch und Struktureli definieren, organisieren sowie finanzieren? Estable joint dancus and in aller Besammenhangen, in center sort: Freedomentation our Freedom der Deptachen Friedens-Upion preffer, diese Grundsatzfragen zu diskutieren. Ewei Antwoltrichtigungen scheinen heute möglich zu sein: Entweder wir entwickelt DFF-Arbeit auf der Basis einer millständigen Ernegerung, der wir diellen die Arbeit ogs off in Absehharer Felt ein. Für eine Grundlage weiter bisher gibt es keine politische, organisatorische oder finanzielle Grundlage. Ohne offene Belbstkritik wird dieser Frans nicht zu bewältigen bein. Der Bundesvorstund hat be obhlossen einer Unionstag (kungemitelleGerversumming) his Nitte Februar 1860 einembergten, der does die aufgeworfenen gragen entscheiden poll.

In dieser schwierigen Situation rufen wir Freundlinen und Mitglieder der Beutschen Priedens-Union auf. Zusätzliche finannielle Unterstützung zu leisten, um etngegangene Vorgilichtungen, insbezondere Gehaltnichtungen, leisten zu köhrt. () natgirnamt Köln, Kontonr. 200 30 v 582, BLZ 370 100 50). Dur Mildorung sozialer Härrefälle von Mitarbeitzern wird ein Borialtinah eingerichtet. Johannes Vorgtländer. Kolp, Meike Pleach, Hamburg und Verbard Bitterwolt, Marburg haben zu diesen Zwenz ein Spendenkunte (Sonderkonto: Bfarrer Johannes Volgtländer, Hosteirnamt Köln, Kontonic 405 157 v 807, BLZ 370 100 100

um Erais von Mitgliegern und Fraunden der DFU und mit jeust, mit denen wir in Bündnissen zu tum haben, Sollten wir ober Möglichkeiten weiterer Zusenmonerbeit opresson-

Mit troundlichen Gräßen

Pot den Arbeitsausschuß des Rondesvolstandes gezu Will: Mat Coyon

### Beschlußempfehlung und Bericht

des 1. Untersuchungsausschusses nach Artikel 44 des Grundgesetzes \*)

### Beschlußempfehlung

De: Burntestag wolle beschiebete

Der Bratent des 1. Omersachungswassinitisses werb Artikel 44 des Grundgesetzes wird zur Konntas genortande.

Room, Geo. 29, Mad 5994

### Der 1.1 Intersuchung-aussehalt

Priedrich Vogel (Ennegetal) Vorsstander	Josefum Gres Arno Schmidt (D Dr. Andreas von Billow	
	Resichterstatter	
	Andrea Lederer	Ingrid Koppe
	Berichterstattennnen	

<sup>\*\*)</sup> altrique restaurch der Beschild der Liebrereiten Studiestames werde Prim ( 2000) bereiten dem ( 2000) 2, 197802

und dort mälig bestraft, wiedenem einen schweizenschen Pittochmanie! für die Sotzenetalen zur Verfügung! (Schmidt, Owe, "Regiesungs- und Verhintgungskritzinsktet - OK-Strukturen eutgezeit; en Lagebild und Fallbeispielen! Kommalisch, 1918-31, 8-9, 803-526, 3/2)

### g Übernahme des Außenwirtschaftsrachts

Im Rahmen der Wahnungstennen wurde der jonesdestseine Warenverkehr mit Werkung vom i Juli 1990 in
graßere Vinflang leberahstret. Zu diesem Zeitglinkt i
führte der DDR ein eigenne Ausführkmarellsystem i
ein, nas weingstend mit dem Ausführkmarellsystem i
der fermierenhälik Deutschlund identisch war. Die
Liste der zu kontrollberenden Guter wurde von der
1008 amerineschrichkt übernemmen. Das Außenwichschaftsbericht der Bandesbepublik Deutschland wurde i
ab dem 3. Oktober 1990 auf des Gebest der (rüberen i
DDR ausgedehnt)

### 7. Zusammenfassung

Ohise Subergoverstoße und die illegale Festbaffeng westlicher Technologie ware die Mikroelektronik in der DDR auf einem wesenflich biedrigerer. N. 440 gehörere Beschliche siedrigerer N. 440 Sikroelektronik Erhart 1987, daß die Einlahmung eines 10-3kt-Mikroprozessonssystems im Kombinat Mikroelektronik öhre Unterstützung des MS nicht mug- Ech gewesen ware (Dokument-Nr. 566).

Der impert von Embergogütern schul überhäupt CISI die Vogensetzungen, die Mikroelektionik in der SSR zu entwickelt

Mit eiger Mediemkemprogne fenerte die 1908-Regieroog im September 1909 die Ubergabe der ersten an der DDE bergestellten 1-Megabit-Speacherschafterese und wirdegte sie zis "wichtige Arbeitsetappe zut Erfellung der Beschlüsse des KI Parteitags". Interniwei ollerdinge nurchaus bekannt, nah Hächststrottgeglander für die Mossenproduktion von 1-Megabit-Chips nerbt in der DDR produziert worden. (Vgl. mehriere Belträge di Nemes Deutschlauft vom 13. September 1988; Der Megabitspeurken und seine Wirkungen über den Tag in Nemes Deutschlauft vom 14. September 1988.

Trotz Ungebung der Embargubestonnunges gelang es der DDP nicht, eine rentable Mikroekskironikinduspin qui sebauen, "Die Investitionen in die Mikroticktronik prwieser, smulats om Milliardon/gabil skillte der Politikwissenschaltber Bans-Hormann Bertle danet fest and berief sich auf eine Analyse des Vorsitmaiden der Stauthoben Plankominissien. Gernard Schüser, von 30 Oktober 1989, zij det es, bevogen auf Güter der Mögrælektronik, hellb. Die Kosten bir diese Erzeüginke betragen z. Z. ein Mehriaabes des unternationaled Standos, the Housatz in der Volkswortwhile describe and its Export mub genorwardig and 95% (1868) Mark det DDR produur gestitzt werden." Chertie, Haus-Bermann, Staatshankroff, der oberemische Untergand des SED-Staates, Deutschland Are thry 1962, 3d, 10, Schurers Krister-Analyse, Decisiblend-Archiv, (907, Bil. 10, S. 1) 13).

### Offens Fragett

im Roberton der Beweiserhehung kannte eine Reibe wichtiger Fragen nicht geklärt werden Inshekondere wijder die Fragen nicht besonweiter, eb und falls ju ihr welcher Form die folgenden ebenialigen Außenhandelsbetriebe selbst Embargoware beschaftten: if C. Gerlach AIB Elektrotechnik Exportelmport, AIB Industrigantlagen import (IAI) and AIB WAW sowieder AIB des Kombuets Carl Zens Jena, der dem Kumbragtsdigektor Welfgang ßienmann enterstand.

Der Untersychungsausschaft habete auch die Frage nicht bentwerbend beentworten weiche Rolli die BIEC hei der Beschäftung von Endangewaren spielte, auf in welchem Ausmaß das Unternehmen Arrece Biefmit Janeph) an der Abwerklung der Firmmerning beteiligt war. Ehrnlaße soch untsantwortel die Erene, in welcher Höbe Embergeware für die Akademie der Wissenschatten eingefahrt wurde. Kläsungsbedürtig set auch die Frage, welche Rolle die stantzugene DDS-Spedation Decirens beim Trausport von Embargoware in die DDR spelte. Außerdem beim öffen, ab die DDR auf anderen Steaten der Rates für gegenseutige Wirtschaftshille bei der Beschaftung von Embargowaren zesammenusscheitet ind.

### Unterstützung der Deutschen Kommunistischen Partei (DKP)

Die Tätigkeit des Bereichs Kanisperzielle Koordinierung hatte rucht dur Bedehnung für die verbahadtliche Entwicklung die: DDS, sie spielte auch onen wichtige kulla jin Zusammenteng nut den pelijuschem Altterfobei der S513 in der Bradestepublik Deutschland, inshesonders himsicktlich desmianziellen Unterstillzung der Beschalben Kopogunisterbeit Parter DKPJ, Der zu dusens Sachverhalt vor den Gereikssteringsausschaft geladenen Zeugen verweisteren entweder under Binwess and \$ 55 SIPO jeetsche Admining gelei kommen. eder walten zur Aufklatung meist buitriegen. Dazu generation such die Zeigen Heibert Mark und Kutt halson. Der eherachge DKP-Vorsozende gleibert Mars and rips (i) the l'manger det Porter bis 1990 76sthadage Minglied des Prasidades apa Sekretations des DRP-Parterensstandes, Kan Potente katten den besten Ulon block uper the Gelost order halben mosters. rius von des 880 am die DKP and ei detect. Vor heidesgaassationer geforsen sind Solleigt dem Cohesechungsmasschalb zo den Finanziorungsabsprachen ein Schreibet: von Mira zu Hobecker vom Sephilalest 1989 you in store Moss are 6 avoidable Uniterstative by to Hope van 64 Mile DM hat, In dresen Schreiben wick er u.a. datem birn, de3 "die Frade der Finkinziorobig vollig nep au darchbeskent somet inede Vorsicilanges für die Legaisserung der sohlanischen Zus wendungen an uns" entwickelt werder mößlen. Er dankti- zugleich Hamerker für die bishetige soudatie sche Sintershitzung, Lauch und vor allem für die Billiun zeparkhegenden Jahri, (bonamera No 604) Seben and derekten Emanziehung der DKP aus der DDR. mit Hille des Beriecht Kommetzuch Komitimereng Sugran with repsentibility Funktion dather the kompactalslist hen Wirtkonaltsunternehmer, in der Bundestepuhit Dentschland, die aus der DDE von berotte Kanmercelle Koordinierung zesammen mit der SED 99- i stenen wurden.

### Igdirekte Finanzierung über kommunistische Wirtschaftsunternehmen

Die Untersunkungsabsschaß war bei der Beweiserhie being bezäglich der prähekter Smanneraug der DRP über komministische Wurtschaftsunternehmen in der Bandescepublik Deutschand vor allein auf die 9chribte des Bundesemtes für Verlassungsschalz (8fV) angewissen. Zumindest sen 1975 bedechnen das i 8fV komministische Wurtschaftsunterdehmen in der Bundesrepublik Deutschland kontinueriet. Im Zuge dieser Sonberhuungen erfaßte des BFV 1982 im mittelliet. Untersehmen, in der Bundesrepublik Deutschland:

- Chemo Mastine and Export Corbill, Builds
- Bentsche Handelsgesellschaft West-Ostshiff & Co KG Nachf, Berlin
- Hamse-Tearlet, Harmburg Hevba-Druck Guibbi Hamburg
- Registed three (Smith I.) Barn't and
- Internal Genellachieft für terfejeschen Hansel und Marktheidung m\(\text{til Essen.}\)
  - Intervieuff-Schulfabritsagen in Gmitift, Heinbürg
- Intek (m- imá Export GaibH, Botim
- Entrac ipphasitaneverteetinges und Maschinechandel, aff. Bertie.
- inwano Interparende Water-Centrell SmbH, Rambaro
- Kojomanchi Gestellschaft West-Ost, Flamburg.
- Macom Ctablif, Esseu
- Melcher Gmbi I, Elmakora
- Nope Haurletsgesellschaft m\(\text{th}\); (forbun)
   Omma Flyzzlicksgesellschaft (\text{sh}\); (b); (selder)
- Plantheck & Co. News Rhemland
   Plast-Blast Chemes Randologis electrost nubl. i & Co. KC. Essen
- Weiner Schettler GmbH, Hamburg
- Gerhard Wachsen Im- and Export Omb! (Sorba WA't-Warenex Budustice-Anlager) und Maschines Vertreinsgesolustlicht mb?), Berlin
- West-Ost Termistik Repositions, Gmid11 & Co. Essen
- Wittescorchet & Co. Essen
- Witterbrecher & Co Handelsgesellschafthibhl, Seifin

Außerhalb der Bundesrepoblik Deutschland stenden nach (reststellungen dies RfV folgende Dickmeisseun) voller Anleitung aus der DDR:

- Anglightz S.A., Suscendary
- Austell Befinno, Vadlaz/Livebbristein

- Anstalt Flanseatic Vaduz/Liechtenstein
   Anstalt Infanc, Vaduz/Liechtenstein
- Anstalt Polyindustrie, Vaduz Liechtenstein
- Belist S.A. Jugana/Schweiz
- Trabbssenient Monument, Veduz/Linchtenstein
- Тііац Б \, Налоскі Месерабра
- Imag S.M., Rotterdatz/Niedzńando.

Interholding Mascem B.V., Hoodern/Neederlands

- Intran S.A., Lugano, Pambio Noranco/Sichwood
- Redef N.M. Curanapageded, Architen.
- Riehnro Etablissement, Vaduz/Liechtesistran.
- Resim S.A., Lugana Morcon Schweiz,
- Unisped Austali, Vaduz/Luchtenstein.

Maria des Erkenntnissen des BIV waren die kommunistischen Watschaft endernehmen mit Verbundungen in die DDR agner Steuerung durch die ZIC-Ahtenburg Verkelar onter Leitung von Joseph Steidt bzw. Julius Conglia und unter Steuerung nurch das Ministettunter Aufmehlandel täng. Dauei waren dem 31V in die Gen Zusener genetig nicht auf die Nachen Pr. Schalth. Ontolikae ski, Walt soul List waki mai Manfred Settlef bekannt, es vermetete auch entsprechende Verlandung en zum Ministerung of Staatssicherben.

Schwerpunkt der wirtschaftbelien Aktivitäten waren den Beobachtneren zufahre Grechälte im Ost West Handel. Specimonsgeschalte, insbesondere im greizeiterschreitigenden Verkehr, der Handel mit Pressenzeugnissen und Ressegnentungeschafte mit den Hamptheligeheren isszalistische und kommunistische Stantent. Ehenen wurden wichtige DKP-untutzte binnatisten gehalten.

the BDR make sich bei Gründung, Erwerb und Unterbalt der gesteuerten Unternelleuen im Ellertergrund baltea, da es iht pack den. Milität-Regiocongsgesetz No.53 melit ertaent was, in der Bandosrepublik Dealschland Tagentum zu halten oder vertischaftlich tatig verweiden. Aus diesem Grund wurde der Binfaß auf die gestmierten Geterhobnien verdseht. Die Taaggest der Linternehmen was dahei en wesentlichen and one Enwirtschaftung von Deviken für die DDR black don Beneich Komreetzielle Konstimerung ausgenötnet. Teile der über dass Unternehmen erwartschalleten Devises kazien indrekt det DKP zugute, indem DKP-Stepheder Arbeitsplätze in den gestimenten Daternahmen findien, die gesteugten Unterziehmen Anftrage adt Hilte der blik erholten, die Gewinne der Giffernehmen so nesteuert wurden, dah moglarhst wignig Stellern abbebal. Gridspenden att die DKP vorgenommen oder Bargebitsanszistlonen dutch austywahite firmenangestellte verdeckt worden. Der Ubtersucisengs/psechnik konnte un Zuge senzier Seweserkebong einige Beegnde für Gerartige Konstruktio nen natur natúvollziehet.

### Руов, монил

I was die Anhahenung und Vermittlung von Geschicten verlangten sog 1008 Verleeterfranzen Provisio-

Detetarbee Buridestag

Эурьбектерубык Kosten dad konnten gowine- and damit stederminderad gehead geneacht worden. Bei der Pristsetzung der Provisionen wurde von Bereich ( Kommerzielle Konscholerung daren gearhitet, dan die Provisionsköhe einer Betriebsprütung durch die Firemajocházása det Dunássiepublik Dentschland standhielt. Die Programes deller, in der Dienstleistungsfelenz renes Diensferstungsexport der DDR der die germandeutsche Zahlungsbilang" für die DDR dann Waren, oder Distriktionden wie der Bandosrepublik Drutschland zu Rabmen des innerinasca beneben.

Anderersens waren die Gebalter der Geschältsführer des wesidentschen Handlet z. D. det sog. Patterformen in der Regel ab die Hobe eins erweitschafteten Gewunge gehonnelt ditt, die Geschildisführer eithielten thatch Anwendend act aux dem Berieds Kaluate) zielle Koordenterung vorgenbücken Provisionsragelang worden Gehalt. De des Geschältsführer jedoch off in dugin Regioning an DOR oder DK9 standen. I softrem diese Cielcolleverlaste Zatundest feirweise kompousion worden. Die Geschaltsfahrer echiellen desirally and der. Provisioner, postatione Principal the sie zum: Tog! an die Aoteilung Verkehriges ZK des SED oder aus Spenden an the UKP venterieffen multen pal Buster Teilingticht, 255 brucksiche 1204602, Dre-Economi-Ni, 190 S. 7150).

### Stener Jichie Kurzungsahappagan im innerdeutscheh Waseqverkelin

Der Weiterlangbarschiewisches den beiden neutscheit Staaten wurde dyrch das Beiline: Abkommet, Lespisdezs horpanstigt. Ze diesen Zwer't werden im Unisatzstenement det Brindestandille Deutschland Rumangsansprüche lestgelegt. Beite Bezag von Waron min dor DDB in the Bundestepothki, Deutschland hetrag der Kürzungssesphich des imperteurs 11% des call-aublich begablich Watenwintes fem Lebens mittelm 5,5%), the factoring or to the ODE words dazu entricktende Mehrwertsteher von 16% auf 7% den Lebensträttein und Dierketzenspissen von 6% auf 35%) er madlegt (Dokument-Na 60%). Dahet kozanten die Waterclaus der DDR wegen des im Vergleich zum Ausland geringeren Stederstizes billiger bezoetti weidon svas das Kosten for die assiehamenden Unternen. men senkte und be. Wienerweikeuten Wettbeworth. votteite datstellte

### Zahlara poszielie

Residen Energialfung von Waten im innertheutschool Manifed traties gestemente Unicometissen als Nautoritiegenüber aen aux der Bundesreschlik Deutschland. and step, weathrher. Ausland and and obstachmendie Beszahlung der Bechnungen unt den übbehen Zahialigszielen. Tigerseits pewährten diese gesteterfen Unternahmen org Bidahnehmem in der DDX allerdings, wordens längere Zahlungsmein. Diese Starkis i neitussen werden kain rener Kreudvergabe auren die gesteuerten Uzresmittation natio and verpiäfierte so den Kredificaliaren der DIJR in der Entirlesrepublik Deutschlatte. I obbie in der offiziellen Statistik die Verschuldung der i

nen. Diese Provisionen waren für die Handlic zu der | DDR ausgewiesen zu werden. Dadiebeh wirkte die Kriediswirtdigkost der DDR bossor als sie fatsämlich

### Kanvenhonglassaleh

Lightnager, settens der gesteuerten fin inthebries in Google Park worders and a men has the many in the teach, we set to bart, mit der Koppeteng an eine Echo Victragistiere un Palle des Nignieurballung des Judinstermas-DDR-Seite verbessette, by Gegenoug Kannte die Tweek diese Kantenhauststrale was older meht. Anperz for die grinkfliche factorang 20 sept. spinderhitter Stewahlung was een Apfang en voortestaam und der doutschier, Hamfiels auf Basis von Verrechnungsein) - vermabzite Ledertermin entsproch neelitet (icht. Zahlangstermin für die Kunventionalstrafe. Das Warendeschäft wurde quasi unablien jug von der Konventie. miestaler-Vereinberung durchgeführt ader soger (a) tertarism so palves such distacto um venduckte. 4% verningsdembe fieldfringlers der gesteberten Obletneanwe a. d. (DOS handelte.

### Scheit nambwarhfilteisst

Unite: Schemacoeusvechaltrussim bed geste centra libe temphane beschaftige Personen waret in Wirkliffe. gen zu großen Teden oder ansochließtich für des DitP pute), find Cohaiter for deese Scheinarts devenifaltmase ghersloger, in nor Rogel Giogenagen bie Getampiaminhe Tatickeit in des DKP his weiten nich kamen setzisch der DRF zuglute. Beispiele waren beirende Ningh der des DKF-Vorstamme bzw. deren Mitarbolot, die hie West-Berlaber gesteut-fleit Üblictnatures oftened resolvefunt wares, when so but you grand des Weinesdaes and der Tehnischter 1969 (Abreipen im buildesgebiet dem mehr talig stan kolunen, far Part der Chemo-Mast Hand eigestellschaft mit Schandebries sich zum Beisnich um Heinz-Sichen Nicht. Milatache des REP-Vorstandes, Gerda Miles, Mil-gued des Benebsvorstandes der DKP im Rhombod-Worshalon Gane-Coupen Kolling, Realthoness on-1909 Vorsitzenden Herhart Moes

Im generates, Fall worde much come Betradisjohthory builder Fa. Chemo Plast im Johns 1932 degree (John Goschebsfährer ein Steberstrafverfaturer eingebered. Es winde gegender en: Stratbetebl in Höhe von 500 lagestatzen zu je 300. OM, insgesam also 500.00. IIM, erlasset. Nachstem der Beschußgerte straphungligh omes Autrag and Stunding der Nahiting des Strafbeleids gestellt hatte, hat er oon Rotsus usna oo dech kurz part Rechtskaal) des Strafbelishie in voller. Stone (juzahl), Der Untersunjung sanzschall fint auch testskeften können, ab dem Beschuldigten den Betaar von sielen Dinter erstettet worden ist. Als Folge kan: eaus der republierten Passung det soci Injernich Oblinutig von 1968 ger Aufnahme einer Regelung, nach der proderte Ameriaveschiltanise zwischen DK"-Sunkhmeien and sext. Partestration debinached eing proti werden sollten, ab die Frenkrichäss-fatsachhet, Albedst-astumben in den Berneber erbrachten. Andernatic soften sie aus den Autoboverhubbissen

base kaust wareplants 85% att Julio 1982-80 Schoolsebesteverkält isse behannt. Die dur Oschniktliche Vergitting being 50 000 - DM pro John cut, mucdisting

viga Mill. (IM) Abelich Ellein winden für kölnlig Anstel- 1 lumgyverhällrasse gezablt.

Ισητικουμοποιέχυρα μπό Είναν αστάμευ Μυδ Banavarhaban

Nach Erkeintmissen die 25V wurden der DKF die von 1 iler genutzten limnippilien zu einem sehr günstigen Mietpreis ützerlessen. Die Rognonflichtingersteiner voren in des Regei bechneutendsche Gesoffschaften dater Einfielbinker Bellesseitung der DDB ihnw. des Horeich: Kornmerzielle Kostaltyching (z.B. die Retom) 5.A., so naß die Begleichung der Mieuforgerungen. vora BIV in Francischen wurde. Die Berintstellung halliges teamphicien war em Minel des indirekten Uhterstatzung der DKP.

Der Rebeich Keigmerzelle Kondenierung wierde auch zur Finanzierung von Sau- und Renovariengsverbaben der DKF hirtangezogen. Se informierte der Leiter uer ZR-Abrothung Verkehr Jahren Cobrella, Wahrend Lasawski, dar Dier, dali Millel für Repovierungszebenten much dem Auszug der DEF-Zeitleitig "DZ" unb dem Geblocht die DKI -Vorsionder in Dusseldoff benötigt wörden. Er gab von Werthese Gelder zu verbischen Searts, bzw. bestmore, datt em Teil schwarz und m bar 1954) die Ableitung Verkehr an den Vermägebsversyation for DSP because Respiration has Quasti Cheractues werd to solite, on soliterer Tell and oil. Arbeits- i kamo det kovim unter dei Titelvorgaht "Invesibonskosten für (zegenschaft Desseldorff\* zu äberweisets ser (Desument Nr. 806) Diet wurde von Weltrach vorgelegt. Die Bestätigung eitaligte untgehend, eich i bei für leine wenig später gelordette Verdoppohing des bur zu übergenender. Schwatzgeldbeträges (Ocku ment-N: 607)

Dagegen winden gegebübet det DBP-Dricketer Plumbeck & Co., Bruck, and Verlagsoppinguese Grafiel, Konss, die Nijghoderungen der Austall Menament, der die van Flambeck genutzten Gebioide quebbliter,, sent steam gehandbalk. Auch als sich die Plancheck in Smananot befold und inspinels Aufticgon sur noch Teile der Fiotande tatsachlich nulzie. warde tasta Augunge Reno Michansantierung vorainominen. Als Plantbeck nicht welte zu answeichendig Tiphe Egypte Mittel zie Verfügung Lätte, og die aufpotaprenen Mieträckslände av zahlen, wurde für lediglich eine Standung geworn. Dies konnte ein indiz for came medar as withstiggthener Editations, occupations Púbricio diuch de Apenti Mosument lizze deren bimentioner korg. Ex ware denkbar, daß der Kankors der Planting k langinsing absorber your and mon wrong signs Cette der Forderungen noch eustrefben wahlte Dereit die Stateienig konnty der Planthock damals vorerel weiterbestebest Schwerfest zum einem die Arbensplatzeiden gestriett in alfür die SKP-auhen Misarbeiter, zen, anneren de: Bestand der DNP-Dreckeres ábre tampt

### Danick rezistranisse.

Dus Geberrehanen Philaberts & Ca. Limick, and Vetlagserzengmase Guibbl. Neuss idio die kommunistiser Zeitung mit groben Verhaten. Diese wurden öller-

dings tibe: Quessinventionienting unperbetrieblich weitgehend ausgegüchen, weil bei der Herousgabe von "Messemagazinen" zu Messen in der 1903 Gewante envirtedualtet wurden. Diese Gewinne seach berten anvidem Verkauf von Anzeigen an westliche Outenument die sich davon eine bessere Position bei Vertrags Verhandlungen auf der DDR gebofften bzw down ausgingen, daß die Entelligung an Mossen agazinen puer busummen underen Publikationen. vor, der DDR-Seite als Vorlagsstading für Geschäfte. anschlösse gewarter worde. Durch Geterstörzeine und Fordening der Messemagazine für Messen in der ppik kannten der Pietroock gewindlichtende Auf-Ebige gesighert und die Kompensation der Verbereuns der Produktion der . CZ\* ermönlicht werden. Sodie mig das Anzeigengeschaft führt die Meisemleckguse hearth varwiegond von Westauteauthrech -Deckungsheitrzue zur Einanziehung des Zeitung des Kommunichsoner Cartoi bell, the sout, the DKP withou Elitto leisten musson.

Rael: den inzwischer: wervollsfindigten Erkebotisssee des Untersachengsannschungs hat soch die im zwacten Tellinglicht des Ausschusses (vgl. Zweitet Tieffierield, BT-Opjigksache 12/3920, 3, 605 gräubiste. Vermelang, das Unternehmen Flanceck habe der DXP ais "Goldwaschanblage" godiest, men bestatist

Cost deconabine di Paredoorie decisante zvora do cubicier. sprageism leiberem Grafung bzw. zu höheret Proison. als nearbháitíoir hath, thos rhotate jedoch vorvolegional da. zie das Volumen der ferinszielbei Upforsturgenig sei-Lasowski, Dr. Scholok-Golyelkowski, zur Bestatioleng i letender DRP für den Druck der "EZ" beginntet zu hal-

Abiúbrana van Gehalfs, oder Geschmintelleb

Geschaftsführer ader "beltautende" Personen in bekratives hasitionen hettes. Teile der von dinen 3020genen Vergüttingen ättekt oder indhekt ett de steuerto Caternelman, Savo, day Pasterin, DNP out SED abzaführen. Entgeller für die Uberpagning von Geselle schalteranteilen imsbesondere im kannten die Vesimilaring and largely con Personage school of tern duren juristis; he Personian, multion obsertable a.T. weeder in gestellerte Unterpublicer eises atanté céleabgelühn bzw. gespiendet werden. Sam enge Zusamspenathod existingly awas from dom VSB Deutsans and der Spiedthas, Ible (Soptial, Die John enzate mittel nonhie Transportiate george des Dentrans verlügen. sondum pevalimo dei Doutrans auch sine Rückverpatung vot, 75% das Bruttaspientionsgewateres aus Izuntrans-Auftragen. Außerdem spendete der Ibbe-Gesellschattet Rad Heinsohn ständestens entrad einer utve geres Restag au die DKP

am Jane 1960 braidhfe Stroig schut 350 000; - DNS an de s necessifiederen Marx Engels Stiltung e V. ein, det nach der Beschreibung des 20V dec im Hunden der (1877 was, die mit Herbert Moss, Dr. Romann Strang) und Dr. Eswill Semiante, den Votsmild des Vereits gotto. Acadeg warde her Witterbecker vertation Det. Edge hit nen Verkauf soner Witterbeicher At-(eth an me Chemoplast (1977, mother by obstatable Gesellschafter Georg Gastid z Tim, Anterio dus Unitessche Tageszeitung 1571 betsiebte arbeitete bei die 1 neutzen Plandrek Erwestteren iz 7 in den hesauber Marx-Ennels-Stationage, V. embrager,

Neben die Roordmierungsfunktion für die kommunistattier, Weischeitsemernehmen, die der Bereich Kommerz elle Kontdimerung wahrnahm, wurde Dr. Schalbk-Ghibbliowski nach Erkebutarissen des Unter-Richardsansschusses an Jehr 1978 im Auftrag von 18- 1 set Steldt herangeragen, ihm Spenden für den Wahl-Rambi die PARizo beschaffen. Zu diesem Zweck witzdes Spendenschecks der DKP im Weit von Inspesent. 199,500,- DM mit der Helte and Verkauf an auslands | sche Geschältsparmer en Dr. Schalck-Golodkowski aboneban Nach weräger als vier Wochen hare Da Smales (blackswith alle Spendenscheeks verkoof) 1 med giggere makes made weakers Coerweischgebund Spendenzusagen urhalten, insgesämt widen von Dr. Schaigh-Golodkaw dd 631,450,- 39M coobilised warden, altwold sich im Vosteld die Meister Allgesprechegen westdontscher: Unternehmen geweiden i haften, allen an die DAP zu spenden, da in der Vetgangenheit mach dirzortigen Vorgüngen bächy Sc-Nebsprungen erlaigt seron and day 35V Drock nosmeige have for these Spendence verticates (Bakimonth Na. 60%;

### 2. Direkte Finanzierung der DKP aus der DDR

### a) Ralle des Bereichs Kommerziche Kaardinierung

Dec Julie des Depuight Commercialle Katalanerung bei der direkten Finanzumung der DKP bestand zuch eines dage, als Mitter bei Bartransaktionen zweichen. Gejäterneren, der ZK-Abteilung Verkeht und der GE9 zu funcieren. Zum auderen bestand die Kölle des Bereichs Kentuerziehe Koordinierung dann, MSR sirus: Valgistanskati der SED einzubzingen, aus dem die DKP massive Zowendungen erhielt. Det als seither hardgenvickens, direkte Beitreg des Herends-Kommerzielle Koorgiajeming umtable 1934 ca. 14.5 | Mic NM, for 1989 water explicit mich 4 Mac V82 eingeplant (Deliminat No. 537). Außerdent was 400 aus arm Frieds der ZK Abtestang Verkelm der beuarbebook Kommermelie Koordingerong Verwalter worde. remebradan Barmittekan DM ata Malliotzethiolar von des Milighorte des ZK-Abbellung Verkehr, Eriedel Trappon, a gjehdt, digunis dem sog. Disposition Parpedouds eggraammen serinden.

Nach Amaber Dr. Schalek Golodkovskie bezig fin jaguar/Segung, der der Bereich Kommerzielle Kacrder j nerung direkt für der DSP dur Verfügung stellte. (Buken 16 bis 19 Mio DM)

he Patanagian der DKB der von der Abrokung Verkehr des AB der Sich eistellt wierden war der Etnautbetrag des Bericher Bantimerzielle Koordinierung ab Ferius II ausgewiesen Dieser und able für den Reich (Pett von 18. Oktober 1989 unsgesamt 15,25 Mill. DM (Duknsteal-Ni. 601) (Biose Sagrung ihr den Plan 1890 werde date na. Erleit Fall der Mauer in Berbin, nachweckarsteilt und in Absprache mit dem bei der DKF für Finantzer zusterzugen Kurt Fritsch um 20. Nowender 1989 und 7-3.3 Mill. DM herbingewebst (Dokument-Heilente), 19 me Ausgaben wurde einerstall saus dem sog. De positional ausgaben wurde einerstall saus dem sog. De positional ausgaben Studien einerstall bokument-Nr. (-13)

, be l'Aittel des sog. Tuspinalbleu Parteconds wurden | per Sienner, festion Schlübsel auf Destion de Positionen werkelt

- Die ZK-Akteilung Verkehr erhielt j\u00e4hrheit 12 Mio. 100
- Die ZK-Apteilung Frianzverwaltung und Partaibetriebe verfogte prodaintriber 4 M.o. DM
- Fur Desckauftrage und zur Stützung der Druckerni Flambuck und der Hisska-Portuguesa worten jahrlich 4-6 Mie. DM vorgesehen.

Die Abszahlungen erlolgten entweder aus dem Konto Sie Ehen die Abtostung Verkehr des ZK oder uber die Berkasse von Dr. Schrick-fürlickenskir, der des Gold verher vom Konto SE) abnehm, bes. Diese Barkesse wurde von inge Wilsening geführt.

Da die Absgaben aus dem son Dispeniblen Partetonds wedgebend lestgelegt water und die zupewissener Frinklunen abes diesen geplanten Ausgaben lagen, errwickelte sich im Leufe die Ziel und "Gutlehar Stackelt, aus dem zweiend Sonderausgeben 1ganziert wurden: im Jehr 1980 wieder 250 Mac DM für Polenhille" enthomiert, im Herisch 1969 wurden von SED-Genatalsekratär Krenz aus den, diemakann Bestand von dur 1981 Mio. DM Ausgaben (Mr. "Sonderingerte" in Fibbe von 33 Mio TM) verfügt.

In einem Vermerk an Dr. Scholt, k-Golodkowski infermerte Waltraud Lisseski über die Einnehmen- end Ausgebongläne 1988 sorder son, Dispendichen Farteitunds (Dektment-Ni. et.3). Danare setzten sich die Einsehmen und Zussettenen zesammen. Die Ausgeben untsätzen nober dem aben genannten Positionen 196,000 bist en das Besetzine Haber-Totarist und dier Min. DM en Ausgeben für die Unternebreep im sog. NSW. Aufenden: waren Abhibrangen en des Konte 9828 in Hährs von ell Min. DN sowie eine Abhibrang an Bulles Geballe. 28-Aberitang Verkeler, von 300,600 DM eingeplant. Darwie resultzerte ein Gewich von 60er 10 Min. DM.

### b) Rolle ner ZK-Abteilung Verkenn

Der tenmahmen der ZK Abteilung Verkens wurden in erste Little dazu verweinet, die DES zu unterstätzen. Friedet Trippen sagte in derschi Zeisammenhang aus, dall die DEP ohne die Unterstätzung durch die SED aucht hähe existienen konnen. Nach seiner Einschalzung sei sie zu mehr els 80%, von die SED subventörmet mersten.

Nach Erkeantressen des 8fV wer erwiesen, daß die ZK-Abteinung Verkehr als "Bangeldubergabeorgenisator" unttrat, der ans den sog Parteiltreen über die Sunger Godeit und den Bereick Konstnarsreille Konstluerung eingenominnen Sorgelauf au Goldkuriere ansbäsigtene Einste der Geldkuriere seten zumindest zeitweinig ans und Kries der Geschaltstahren der sog Parteilumen nekretiert worden. Die Konore hefertet das Geld bei der DKP ab, von wases dann wenterverteilt wurde. Ner wenige Funktionies hälten diesen Geldving gekannt übekoniert-Nr 614-015), Die Geldblaufere wurden inkensis vom STV besbachbeit.

In der Bendestripttig, Deutschland erschlinnen zu nessen Thoma einner wieder die seurfikelt, abe an der 1908 Lefterührte Urminen auslösten. In einem Fallwarrien die Geschäftstichen der seg Perfolltmisse augehirt ninzein ber Josef Steid. Hans-Joechim Springmann, Dr. Schales-Golookowski und Waltrand - geprüft und Dr. Schales-Gelodkowski enliestet Eisewski gorgelatiett. Das System firt Geldkuriere zur Oberhangung von Bargeld au die DKP hel jedoch writter and wurde writterlan Shot die ZK-Abtedung Verbring quateurst.

Die Ernansplaneng der Absollung Verkeit des ZK der State worde in easier turne force dec Bedarf cor DKP bestimmt. Zwischen den Verantworflichen der DSP and the Abtelling Vickehrigables jedes fahr im Noveinber Beratungsgespräche, nuch beren Verlanf der Financhedart der DKP für das folgende Jahr durch den Varanzmiden der DKP. Heibert Mira, besoldagt ! wurde, Dieser wurde über die Abtellung Verkeitz an den Generalistici det SED weltergoloitet und vordiosese postätigt. Die DKP where sährlich zueundest in den Jahren von 1967-1989 konstant mit 29,386,000 - DM van der SED untersteist.

Authentich wurden die DKF-Dauckereich länske Misska Persaguessi und die Druckerer Plambeck dusch die ZK Alttellung Verkahr suhvenbothest, Jamlich wurde en. Betrag in Filling von 800.000 DW an das DDR-Unterneboen Interworbung gozalut, der Exportaufbäge an diese Druckereien vergab. Da der Steine der Drukki-reien gibet den Weltmarktuelsen lagen, warde die Propodifferenz durch Zazahlang en des Unternebuten idencortuing ausgeglichen. Auch das Güsengistung larged worde and drose Wesse subventioners.

Auber der DKP vereden von der ZK-Abioliung Ver-Selet kenne kommunistischer. Parteien im westlichen Staaten regelmäßig unterstribt. Per die Smanzielle Universitations des SEW in Berlin (West) was die Alitelicalg Pinansversealbung und Patt-Bottlebe, für alle anderon terminalistischer Planeter, und Organisationon die Abteilung Unternationale Beziehunger Tides 7K die SED, die von Gente: Reitnet geleiel werde, zosandią.

### o: Rolle der ZK-Abteilung Finanzverwaltung and Parterbetnebe

Doubler Sie ZN-Abtestang Vorkelblact SED-Geberalsokietar Lianieckes obspestiminte Futanzbedoff der DKP wurde von der Abteilung Verkeht als bedarfsmeldung on den Abteilungsleder Emassen und Parseibergebei des Z.E., i beinz Wilderham, werkergegeben augi michte von diesem in den Haushaltsplim der SED antgracenmen werden. Nebeside: Finanzielung über Photas Wilderhaus quines an der Disposit on nach werwester. Prinkte, the air ZK-Abte lang Verkelst before a ion, wher picts im Hanishaltspley de, SED misnewayser wurden und weitgebeild und Einzustransfets des Bereichs Kammerzielle Kontdusierung lindaziert witi- (

him ZK-Abtehung binanzon and Perimbahiabe virtwallety sept 1998 dur Hauptkasse der SSD. Außerdem segrétion in des Abteilung die Bekene list die Abteilung Wetschaftsbetriebe und für betrennügte Larteien im Ausland applicated Wildershalls halte mit der Platieutstellung und -duochführung kavin der Finanzkontok- 1 in in det SED die Hunktuppierner Parteischetzmeisters.

thomat pro Jahr Gekom Hinez Wildenhaut Con St. Schalet (Calcalkowski ease Abrechnung über das sog.)

Parteifurnen (Dakument-Nr. 618). Diese wurde formal

i Für den neuen SED-Generalisekreiter Kreinz wurde. 1989 in der ZK-Abtrilung Franzwerwilltung und Pasteibetriebe es: Charsichtscapier angefertigt, das die VerSieghtung zugenhan SED und dem Berwich Kommerzielle Noordmisman, derstellte (Drikminent-Nit 616) Blieger worde als Pasteivesmögen micht but Meimögest der SSD bewschiet, sondem auch Vermögen amperer frommunistischer Pamojon, das z.T. vom Bereigh Kommormelle Kopromising verwallet wurde Nach Dr. Schalck-Geledkewski lielen darenten dan Stammkapital von 15 Haldingunternehnsen, 10 sog. Partechmen, einer Trechandtisme sowie Immubilier., Kreditvergation und sonstige Kapitalbeteiligungen van insgraam 33 Mio. DM, die nicht im Vermosen des ZK ausgewiesen waren. Des Weiteren wurden abnicht direkt zugeordnete Vermögensteile den Pattei diverse Bankhesiande genannt, aus deren Entagen ib Hohe von 60 Mie. VM der Unterhalt der Abteilung. Verkeibt bestimen wurde 02 Mag. DM gijt Weiterleitong an DXP-Zerting "UZr. 4 Mao, DM an idio DKP solikat, C.5 Mac. on Aldelling Verkeht selbrij. Ebroise kannen aus den Entligen der Bankeinlagen, ell Mio. DM, die an das Nimasimakonto 625 DHS (Sesdel) übergungen (Dokument-Nr. 818). Der Ropkriste Veriniero del pediadoro 7,0 MJs. Divino-dewiczoner Atredaben nich der nach Verweinisten dem Besteichneben 35 Mo. VM wards in desem Benefit meht themat.

Obwohl the ZX-Abietiong Finanziversaltung und Particibatriebe cole: Firms Wüdenbatti die Fananzet der SED regielte vist unstrem Pusitizpfass (i.e., auch ein-Posten für die DKP answiesen war, was 10: die Bornbungen der SED zon: Berech Kommerzielle Konribnierung und zur DRP die ZK-Abteilung Verkehr zustandig.

Hernz Wilderhain was in Planning and Verwentiung der Funenzmittet dem Sekretariat des ZK der SED gegenüber (-chenschaltspliebtig (Dokument-Nr. 617) Die ZK-Abteilung Firmsverwallung und Parteilwtriobe was u.a. verantwortich für (Dokumen-NticK!:

- Ansarbeitung des Gesamtmaneplannes des Parten Vortago des Gesambinanzplanes beim ZE ner
- Breifängung der Janzesnnanzpläne der Alderbass acudes 78:
- 3. Kontrolle and (probléheern der Jahrestmans gläne, Verwahning, Nucliweislöhnung und Abregioning des Parteivermogens entitérationne Schlinidalgorunge):
- 4. Lassandplanung der moleciellen Fouris, Absummung der Planvorschlage und Wahrtschmung der Funktion des Fondsträges 7775
  - |Det Failds 7975 wurde dem Songerheidschlädet SED im Rahmen des Planwittschaft der DDB atgewieser. 🕾 mutable det, isomet (in Parte) ood Partmintriche und wurde von der Steetlichen Ріаліканстыкскі ін dur Jahrphane, вибреноготрен. Sür die Abtollung Verkelb was der Forads 7776 egigenemet, net seibständig und renabbänger von. Fonds 7775 abgewickelt wurde. Allerdings

Participatinghe up Steph von Dienvilleistungshood tragge. (metern bandel(a.)).

- StateOring von investillonsplanen
- 6. Henrichtung von Richtbuse für die Einanzwirfe " sabatt.
- Micaslasted/ibbing
- Lesting and Esparationic Perturbation (a.A. der OBH Fündament (Dokument-Nr 610), General,
- 9 Leitung und Kuntselle der Fasterentarishtungen:
- 10. Anteiling und Kontrolle det gesellschafflichen Oppraise Science 2

Der Abgedungsleiter Finanzen und Pameingtriebe was rechtlich der Vertieter des ZK in Progen der Finanzvartschaff, Die Albeitang von dat 50 Stellen ausgesintant, daves 16 cookuls for Manney or 1, drie Selderemission (Periste emelo). Planung und Ditabilienusti. Financiplanuity and Rechnungswesen; Die Abberingsfeitung was erenfalls inne politisch besetzte Fusikteon (Dokument Nr. 619).

Die ZK-Abteilung Pinatzworeshung und Parteibemaine Levy done: Letter Hours Wittenheim Mittel melyene Pales - Norman missales, but the Deutschen. Handelishopk Attititationer 545 "Panna": 644 "Rose"; RAN , Flore T. Ette , Athenair, 848 , Almir, 942 . Parist. . deren Konsostande an 31/09 zember 1989 insgesand. no 120 Min. VM beticket Gokument-Nr. 533). Die Nummerakonti a 555 (Fioral and 846 (Alia) worden der Gorrog Carolf zageoninet and van der PDS mit der Ahngering der Gesellschafterantelle um Jahren (990 a), the Cienex bear the Tredizionins (altertate) gen (Biologiana) Nr. 536). Von der SED-Nachfolgepieno PDS worde nach deter, eigenes Appeller, noch im Jamean 1990 ein Betald vol. 4.7 Nije, VM von diem PDS-Roato 844 DBS (Rose) augmed after Verpflichtangen um teatmen der internationalen Solidaritet ater \$200° ampabanti (Dokument-Nr 136).

Harris Wüderhain sell aubertiest über Aktion der DRVAG AG, Baar/Zanch Wesick hig/Min/DM und der Corplina Arward, Baltier-Schweiz, Wirtlich, 20. Mon DM, aus dem Bestand seines Vorgiungers Karl Raab veringt habon. Kordakimanii wer Wolfigang Langnitscake, Telle der lababesokaen der OKVAGand des Corolina seien durci, Weistag des diamitigen. Generals (Kentary north his on Methal 1989 various) und (lin 2005) es. Ausland (augesetz) worden. Zu deb von Wilderhalts Abteiluse February, Unterchlotes, pehósto auch dus Errockhaps Norden in Herbin (West).

Die Anteile von Wilderham und Werner Worsbergerzi, de: Pacoradia D76, G60)/Evolden and Verasilassong des Teargebers SED-PDS unontgettrich an die Gesettschaft seited augesteiten. Der Geseträltsfälle-it Priedziele Bneizel werde abstrachanden icher Veswälter they Startiethsentide euthosofat. Die Geselfschoft witness sen, 19. April 5990 underniert in "Detoura Intomission unit Wisdoma Gailed Land der veranderste Geselfschaftszweck am 27. April 1900 in das HandristeurMor eingetracte.

Weiterhan Commerce Figure Wilderfrom Sair Warmer Werzberger, seit 1972 als Gesehsbatten der Zaniex Ferneis der Pameispelichen aus Gebalt auch Grestehan-

wurden die Ansgaben der Abtellung Verkohr für in GrabH, die von der Zentrag als Dach der Druckbettiedie Trägerschaft von Ferienbeiden oder Schalba – beun der MR verwahtet wurde. Die Vormöpienswerte neuer dem Fonds 7775 zubsundent, die es sich um – der Zubex werden am 17. Mai 1990 an dre. VFS über-

> i in: Zoge der Verleiderungen in det DDR im Hertst 1985 (joll Flranz Weldenhau) laut Aussage von Edith Karkyisch von der Steelmanwaltschaft bei dem Kanmergeneht Sajita an: Tag nach der Mauerofinung, am 12 Newtman 1989, mehbere Sanke Archivout dus "Veskoilerung" wegbrusgen. Etc. Vordersmund stand die Vertiebeung derfenigen Akten, die auf die Vebwendhag van Gelderu (år betreandere Fatusier Im yaigsegti.

### 3. Kennmisse der Bundearagierung

Die bundesjegierung hattie übie, das Bundesemi für Verteisengsschien seint trüh Kenntwisse abet die aug-Parteilmach in der Bundesrepublik Deutschland (1995) warness intensiv beobachtet, well sie ab eine magligue Finanzquelle for the OKO betraction was ara. Was die Beziehungen zur Einrichtungen auserhab der damatigen DDR bolitifft, www.dat BIV darauf beschaufe, die renchaologien Kontakte der Gearhäftsföhrer der sog Partietframen zu beobachten und aus diesen fatora attornen wich Rünnschrüsse auf die Staubturen in der Diakt-Jularung zu zieh di-

Der leade dem Untersachengsateschaft vorliegende Bericht zu der kommittesrischen Wittschaftsunten neitmes, acs dest Jahr 1971 omfaßt alientings nur eine Apparations des Universitation : Est destet aufgewichter penglit, in dere auf die Strukturen, it, det 0000 ibn ibn pe Verberistung mit Untermebeweit oder Degransetianen in die Breedesrepublik Demschland eingegangen words, stanish are tiens July 1976. Doct beidt es-Nach dem bishengen Erkenntmisstand traged the den wirtschaftlichen Interessen der DDR dennunten Sateraclace: vuz Einanzii-ming der DKS disutert. Bei als sie legendon Parteifunktionaren unt dobeste bossiones bietes und neierproficht der DES auch Sporden zukeitungs ließen, wienend die DRP-Faudzusgrang possitivelnar durch das ZK der SED erfolgt iblideare Sahaar and die besiden Drackerenen and die neden Holdingg-sellschaften direkus Instrumente des ZR der SBB für die materielle Unterstützung des Apparates for DSP - un Fallo Floska auch für die Sisteratitzane der Portegiesischen Komuntustischen Parten \*

Physiquis thematisteri worde die Verliebuurne des damals behannten 24 kenungtpetischen Wirtschaftsunti-malunen untereinunder sowie der Sinsatz vier ) Strukmernen vin Verdeckung der 550/DDR-Entwigen baw. Agtent und die Sti-nerung aus dem Wartstenger aufzehlandel der DDR.

list Bonant aus dem Jahr 1985 wurd als konkret. Zahlem Settem in Ladie von 65 Mile. DAS gehamm, mit den. the OKP durels die SEO entwestage wender und doorken "betra bitishi Sommen vinet dia gestenemen Paternermen zulfheben), der, als "liebnebsassgaben" getarut die Faine igewiene schmäben und diest zu ensor Verminderung der att sich unfallenden Steden zahlanger, Riese A. So diesem Bericht wird auch Betollen und auf die frag gebe Ügterstutzeng der DKP. digech die Abtellung Verlicht des ZK, der SED eitigegangen. Es worde allerdings noch angenommen, daß | der SED end Ministerpoäsident von 1949 bis 1964, och die Simple: GlobHiele: Temorganisation des ZK-Abteäning Verkehr seit der anlgrund des sinkenden Ge-Schätzserfolges des gestebertes Unternehmen zu der Bundesropultiik Deutschland Waltraud (Esowski vonu Ministophen für Außerthandel als Besatt für und Kontrollegate" zegowiesen worden sei. Dobach sollte Welstaud (lisowski do-keulmännische Lestung der Hatemologien enterstehen, wahrend dur ZKsAbleijegog Werkiebe in Absprache mei der DKP für die iteastzang der Geschäftsführeifunkungen zestendig sein solete.

Ex loger andernen Ethomaterse von daß die Grischäftsfehrer auf dem Gebiet der Beudestepublik Deptselfund durch des 548 beabachter wurden. Dass ( terstatigte side im medblaness (Dern Hotersuchungsausschuß wurde Marenel zu einem operativen Vergung "Basis" des MiS bekannt dessen Ziel aus die Beobaching vo., Ferstonbragen in son Pariodismet in des Bundestepphälz Deef lebbauf Web.

Die Bericht des 85% aus dem Jahr 1903 wurde Goteh des Bundeshacklichtendens: (BVD) an wesenthchen bestätigt. Der 1850) präxisierte die Steinerungsstellen i in der Dug als "Abbilding Virbelte in Zuschattenathod initiaga Kong pazolimi Romalin orang Jasel Ketrah Migesterpera dur Außenbandel der DDR 1. Dena 6580. war chonsalis bazens bekannt, daß der Leiter der Bereichs Rommerzielle Roortprogram, Dr. Sanalck Goliedkowski, virgigdest ehenadiger Miturbeiter des l NSS was waren en anaborblicher MSS Englobard den  $\mathbf{B}_{\mathbf{G}}$ უტე, Komatorzański Kroninsierancz geswbდე woz $\mathbf{G}_{\mathbf{G}}$  -The BMD hatte einen MeBaahmetikationg gegen die gesteuerten Unterpehrzen ristellt und dat dem Rickland zona BIV/Berickt 1983 an das BIV gregotions.

hi nimem Vermeck des EN von 19. September 1990. winde klargestellt, doß die Gelder zur Ünberstützung. the DRP at Mobile you no 76 May DM (abridon abor the nestenerlige Determination in der Bundesrepublik (verificational and up westerned Abstract environment) retiremedian. Es wurde and den Verdacht bungewiesen. de3 sandaire Datementant de tes Unternebniensbesinchs each (aid), den Vislanderungen, in der DDR des Jahres (489 noch Anleitung füren der SED PDS Gi-Salason (Diskument) No 621) In Obtober 1991 words your BPC at ement Sterrift filter earlige chemiobite late. papadan iz des Beceichs Konspassio II o Soo Vaccietung darwal langewoods, but is no diesen Heliericaanse xii Unite merringen Karden Verkäufen und Neiegrécotungen enf Veranissaur, ties Bureoùs Kommet- i zielle Koardinesand bzw. desset: Natifalolg eorganiser ( tappen kare met den Ziel SED/PD/S-Ebrecitani zu apray also stead and one tidets 7 up the for Brooklands дрын үр өделелер (Вельсер, М., 622).

### III. Versorgung der Politbürg-Siedlung Wandlitz

Die Massagnung der Steete und Pertentitioning der OldR mit westlichen Kinsangaturn, mit Wolin- und Workerendhausent, mit Kiedden, Geschonker und Kinétakinyongon hadisah, yan dari aligementen Matagelwaterhaft and Alessardotal abitted war you Ar-

fang an besunders gezegekt zod organisiert. Berrols tu Seppon 1953 hatte Otto Gratewald, Mitversitzmule: nom Anhag an das Politisato det SED handschriftlich. mazagehigt, daß bir die Bewohner ess Regierungsvieriels Pankow im Northen Berluis eine gesoniterte eingeschtel wrodon Liebensmittel-Versorgung\* settle, (74) p. Armen Mitter a. Stellen Weller Untergang. au! Raice, Unbebangte Kapitel der DDR-Geschuftte. Mänder: 1993, 5 35.) Thren Häberanck) Franciale die Senderversorgung and Privalegreoung der DON Parthe and Stratistianing, die 1990 ihren Wahasitz von Pankov in the soq. Whild medling Windlife Verlegic. els sich Erien der 70et Jahry der Beteich Komitterstelle Recommensing der Valetafinnazierung sind der | Beschäftung der Waren für den Versordungsbattleb Wandlur annahm. Die Sonderversorgung der DBR-Printeline stand in inklatentien: Wicorsprints zu dem ven in hener (Hede) proportemes Codankes der 'sazialisticological (rept/Sept), and fact we dre DDR-Seseliscitati verpfortuere. Desiralli waz es kean Woodes dall am (1 eine 1988) has diese Sonderversorbung bekarnet warde - die Poldberockeilung Wandlitz zum www.gagaa.Gymned mr. Ashkwillboacch und Privilea gawantring in per DDR words. Show oir, and/oes Scenaria sarata Endo-1989 picholida dia Cicacabte und Auschneitum um Whitellitz für geseichterligte Anleigraps, and Emplement in the outdestriction preventerung ", Wandlitz" und das daris zous Absductik komrecedy System ties Soundesbetreumag. Pro Megretons and Abselvetting the Machaelite der IDR vertider Revölkungag (41): sich nacht nich auf eine daten. Kostup-ដូច្នេះ មួន៨ Ambsmotionauch ការទទួលនៃដែរ Verschie នៃជាថ្នៃ ដែរ។ Machigelüge der DDR, aus den Mißbrosch ber Markty and Weshaucrossfelland agrandsfarmer. Die Soudstvettorgrang und die abgeschotiefe Lebenstabrano dei Macaceldo was weltrada ches Komequena eares Systems, elas heiros Renachrandung der Parter-(neg sylicate und kenne demokrati seiten Kontso#inortheassuer, kannte. Wie hereits der Ausschoff der Völkekwamner der DDR zum Untersorlaging von Korruption and Amismillionoph (dec. sed Toylolitz Ansychul) herausland, der von Navember 1956 bis zu ein ersten degakadischen Wahlen in der 1994 au Marz 1990 rager, natio one systematistic Verter general-torup us non versnundmisten farhtuttatien der DDS statteefunction in dec NVA, un den sou, Massemorganisationen, in dea GewerksChalten (and early rithers) un Steats, und Pattelauporat, (Bericht des Zeitwelbgen Ausschasse, der Volkskanniner zur Überprüfung von Patter, des Andsimblisauchs, der Korruption, der gezvanished Nerorderand and audered (foodstagen) hier diener, der Verabight der Geseitze werbetzutug bestofft, en Valkalaummer der DDR, 9. Wantpertodes. Descended and Soud-Adracki (Danii) octob No. 78 Volkig Eiranne Koraupteon und Amtsmahlerauch an der DDR, Shittgart (1992).

Die Revieserdebung des Untersuckringsausschlisses aur Soaderversonung: des Staats- und Parteitütalend der DDS in Wandlitz end zur Rolle, die dem Betrich-Someterzielle Koordingtung debei duzera, probéte yundepst die Auswerbing von Akten des Politbürgs nev ZK rier SED und der Studtvartwaltschaft der DDR sown- am Staatsanwidtschaft bei dem Nagungophicht Bushe, Fernic Bog der Voltersuchungsbusschub die

Retokter und entgebon der höferbang werhabe

han shieddung Verkobr war fibher dam Gedobarn Herman Mahman and demon dom Gerprelack, pikt puletaellt.

nes ecents olds and don spepisobliquegen des product und assidem und der dessus zesubtärzendes metentaliss und alektralollen

und der der Mis romublinzerden makestolinn und finklibiellen Lantesetzlunde der roktolon buro, die SMU. pjes meforbeste din Roheffung des Destlebes "Deutschur Arkful verteht deltonum (und) und die "Ibbale pruckerel and berleg" in

des abkoldung vardehs. Ka erfolgt måno higana tilanony knil Berestatellivny der mmtoriete:

ka erfolgt mille blyand tlanted val between the control of the same of the sam

Ju der Abseilung Verkahr blud. 245 Mitzerheiten besohöftigt. devom

devon 25 Destailoso
10 Sobordaine des tentralections 10 asserboiter

Alle endarior pind bajo Seulichen Armitweckehr Grande (SAV)

and doe Deutstotes Wilshik tillig.

Cor Kollostiva dusch edo Almedlunge, bactol und demochanita. Seltong-industi int alco elminitilade partnistone Aulédung doc Astollongsportelogganisationen und Papiedaroppen demosfield unaptor Ezandostychietelog

blegitat der Abtablang

1 Abiodiumentation

1 plaisvortratoude AbinisanyBloitor

3 Ambibateland

y veldeigning Attenboiler

1 Kadarahobbaszboftordu

2 tochilesia Miterbottarings

ütulgalağı filif Talağıyı

11& MILLEYPOSTOT • • . 02 4 . ; nasolob Karitzinsti/Podemskoh Solitor betweengehourshing netter Pibrorg u.Pinalison policy if basis limpakered Hompitch (diamingues) Discharge Cosband ESSUES CREUPSEUSET Replace Samplebert Resident Filmpect whiles Accide

Partalonger Sention

beigepidadent in 5 APO und 10 Sweiteferuppen 104 Gennamen gista der Grundorgenfasifun.

post plintoficos "formano defect", Tebelle, bas elub elgeno ucunderyablastun und misch das Aredalellung gutha osgoledfot. [15 Extreboltur, devou 13 Gasoren]

Benginatu begiftenfligenogesfor

1. Brenning and Universities of benderparted by 1600 podenthatter to doc mon

party and party state fact, and

 BodenterSegung in Delice her Abla Vorkehre den Beseich . Orthodophyfauthalt

der Jentymikomiktor und der Busirkeleitungen.

. Chekoahira apter Fabilien durch den Palnitumili dus Attentional Volvetor

and Automobilities to designal. Funktion des Aufenhöres - Gaminatorialismy ether michangalomen Greenführen die

reading by proposed to select the second

In Hays des Relains -

.. Rozzoscojski Antenhaus. VS-Ksankonbeom, fulikisidi, dne IX herter and gruphylakidache Koren

haloftelgraupy pur countradojopholympis von Schmallad

nyi machabiedik nger dna SK

Copyrighting Not Depropries and Derektoryon .

sacado in Myy para asis interior productiva propries al 100. Verde thurtung dis Ashalbung verbehr

351000

Rienfige Varibility of patagons fortule was lend day bks/NEW gon fix das exp. (Post, Nationalisma) Lintered Ulimpide Thingkely but down traces for Farendarbule "rieke Mehilier" in themdorf in Ioloweenstholt wit dan

APE. 21 W

ER-Mitgliodor bod Pahrina in dia 850 and Marija (Maat). nere; (athlieng von Pahiarugen Edd Delegationer and

Milital for hann and Figuresen für Concessor der Bradelin . Befoltered bong and Erganishment object the national and por Cabell an des Ayabant,

papiti dus Sarossan im Aufdreg dem Grudzalmekreitirm und Pingratically Aughthory der Conguern der Muderparenten Chartestate Aidio Aidio has unless unch for HAD and Perlin tob, grand that the dot but now be treated but the dot onlegrochend den neschibbesch des Politibires.

áng hair dei ató <u>18 í 1897 forðarista sanstraði</u> i s

The Com Day wind diems broatt bauddin will Modde und des 468 ond liven Arsoltthaldwig für Alm - Archivlatong ollar Redocumentingen dae filk Pridefiligit dop beripivoralandsa. offen Demputéra tentinieri. Ago Lon

oth Blockelding along Compileshaldingto JEE CAR ROM to doe observed that by the World and Cond.

- Simblifacing withs Unioniagon des Positratos

Seles edit kozada baren

Check the Fluance to the 1969 11 ten Palmanth

000138

Transport - Die für Ale sief beredigestallien Mattel en

Highor won GC. 550, 000 De venden an den Pacifelwotestand, die Desirkamonaldade, Desiestoslego and Drustatos valtereslibitor.

nafor weeden ofrgebouts

- spagowikite Zadór eve don pestedatono

Plynch

s acrossations deposits on the impact Witherent

alb Edelaro,

-hebreite not equipment for for nathernativesch

use die Deuekarm) deschi dereh Soh-Mirrishten warringon und beschilbetitigen ihr destinge

cov negoustalineodarik tada dope ele neg

pruderpaytedan

Ther Jail nur noch Alteach und BKP, nachdem Rendungs of the Vogalia and VR. 48 population

paso für de ingämklour, Mithebeston)

noso (Ur thim Mataroit, Irodanicos, Mitarboiter)

3. <u>Mesoatolio Uniopetatorando dos pradorpariaten dunan pelipó</u>n

STRONG PARTY IN

eledden, Dermie enfilo und eldan die Fluchtberung del balpiù casobilletilistoil das filmen ist, pumachilalitat den riblen valeryspringe, die prwitterenhiteien Einsprielen where day disposition fonds one see not variations or ¢ psehge(3h) €.

Es beatelien zur Zolt. 14 Pirmen in der Bilb, Membetlim,

collect and tentions

besnech cyfolgte ôle Uteredibung an den Benekoh Rummer-dollen Alle Greine weight bis 1981 and due Konto 674 überwiesen,

Die Veranderung dieser Verfeinensere andere gewichte der giver Maleung des Corosena Wittep Ibelega Grifforma) Apardinterong des AAM (Scholobi.

Die Gerfindurung des Kontoffiendus bie num Soulibeit Thoo ist nor and appointing Tentheson for Coschiftsfoling und Blesse swilldtapförren.

Xontogtendi

ă 611

Vectoriorgonalished

rac csa Unimerationarmy day TAP and positores bradarymetisfon. . Absoling won Vertragen mit fartelbeiskeben in fier pen and peritu libeth and nuterialisate beteinber der COR

Folistingh-fdee) opfache Delrounny, Zusermünbeleift und kederpedigo Votoretsiavog dos Operalitefohren. . Deschipping von pullisación Refulungon und Voienstellungo

. Australius mit des medemägen Helendokumenten und -captacited that it is was a

1-

Rimstelling von Geneakon der Job sur Einsenfellen Untersitätung: zur beit Unstcharbst durch politikete Vorsätziese An der Ekstel.

Symbociating in den Eursendlouet

MARKET BASHA

promobile the property constraint of the and kind desching the passibility.

gu diesan kweek bafalgta 1974 die Orbritung dioeer yemplassen Pilya. , Pirantielle Unteretutated (1888 for die 300 en. 1 Mio Em

Habbonggrein, Inturnational

303

Second die poblitache und ambabilites Gratalium

Color of the Color

- Plankech & Co. - BKF-Dauekerol

- hista-Portuguesa v Par-iruokardi (Bigentum der 26A) Aprophanden i Reprid Cett, Infanz fehredii

Upper nevoltatellung von Druckaulisägen för öle pch (antorwarbung und binam) marden die Archespittöfen

ranshedada quitoralOttl.

gryock) mismissingen für die blikt pinningen b cu. 3.5 Med bild groot-besteguenn 3.9 Med 146

force: Enpic Calls, Agest VS Folto mondan weltons bruch: auftergo Deroffgomleblik. Ungern osngestellil

Uber Mirtudeltavoiträgo pelachus Intorvorbung. Napid Case, Estymeratione buigostun und Appol Polen scele Vereinisty Vorlagespeellecheit (VPS) Verton (pr Insepare und Mechang de. 14 Mip IM dingemotet. Dies wind direkto poliderisekelbischungen der Dem für din 4. Philosis, i<u>rrushesné und "Merikns</u> Gahdet mux Abislima sus Hersefollung von Drackesreugniseen ibs die Abispake.

Die president Dibnik gestelfest durch sies Zimbindeng in die Aktailung blow Antorderungen en Verenhaungenheit, Bieripien und Werhenschaft.

Produkti penepandak

- Persializing won Expokentacingon (My Ang Markelspanint

Verlegapteduktion für den Ferkoloppereit, (Verleg für Agligetinner und Auscheubigseitigt, Altberbiner Vorleg, 1904) Vorleg.

 Prospekt. Und Merbedruck einemblieblich etzeng wertreulicher Deutkebehörn. \_Abit 1987 worden myt dibade wete \$Abriloh Gwar \$ MSO Mark Mernepinduktsten Bil Ginom Hrutingswinn von 25er 1 MSO Mark hergosloj)t und dew Partolopharak zur Volfägung gebreilt.

Describing also Heplichkeit, die levekand libbik dur Describing von Responsationen mit des Buschendi Ziemberk a De, und HRRM Pertuguein von Khiasmaund von Walutanitiel zu untern.

000340

hydinich werden die hetriobekunien einste und die Gewinne sesson begrobe dig Nativandschoff, für die Beteinsmitslang Par Count Ass technologischen Autribating dieser Bracke serudascelles durendibres so beach.

pinso Yromdorbolton Xdusten: darch die Deuckorel Febnis - (Abrolama) - comban, -- Needlagary-

Dolohitesung dan malwandiyan saarman Arbaitan in Sugarmilan. secured that the mail the termination of the secure of the section is interestable of the Alban for Ashdrothic

oso ereion firuckoraeugnises eurden in Kooperation eit classock & Co. Servaces brognessobs. (Mortan)

engenuerra werden in Jahr 1988 noch 5 hufterfige in spiekergoppeldon poelselett. ideser Proced day Acoparation seinchen Planbock und High shared Luguages with dest Demokrator Japande has 1969 now desired and plaining and blanchester Valotensttol

MOLF.: Packs 614

the Files and wheth the guideling the file suppression of the men and po solicantiliterophon engologi.

Von disable Zeitpunkt an minf ZepRogo sus such dubuk mintelijue den Berojen Komnozetablio Averdindotang des Mait (Gen.Schalebi). and deems either leadlegang dem venoumen Miking wurden dan the copyright out of distance in the form of the contraction of the copyright of the copyri thusburen das Creatilital Ohror and durch times exfulgt.

eyedor and das Kunto 614 zugünsten dar Partek dönselekon Verfen. aine fortablerung in dem Fline herbetredführen, des diete Detilige sirmer in dar Bib. Perism (Mosth, Itelian and den abederlanden grachicans peforderlich, bisestrublich der Gestung der Pestei-Apagetend von dat defratigen mitwicklung dat na andomé

sat high die 1784 dans Glengespelin dutch Orthons von Tentolhis in Folin a.D. die detailigs Verdiderung stidming war. betyleten olius bemaerd (financia)le maste für die Parlei zu a charten.

BLAND 18:10. LTM	5.066.310.17
Stand 22,7,1981 Broog 13,10,152	5,004,000,00 (0,000,000,00 20,000,00 (0,000,00 variable)
	원 원 명 명 명 명 명 명 명 명 명 명 명 명 명 명 명 명 명 명
	Laufordou Ranks Na Freispold empilegi Janfandon Rotto yili kambasif overskylt Jonfordon Ranko

Grandings des Derichtes eins die uns sugfiglichen Ersebsgeroud die son der Sift geleickele schläbrische flosopielle Unierstützung.

Die Sitzetinn bet nach nebber Kenninde nos den bzeite dengende begeber beer den bestehen die Perfei gieten, bestehen bestehen der Perfei gieten, bestehen bestehen der Komfrists oder Übertibite zu ben "Immereren" nient ebglach pinnt, me was einfrüg verfinden verden, is existationt bein germann Denbäldu.

Wills adviced types to the best of the control of the second of the seco

Ose Varentworl) Lest 19 Periodizaration of University to Congress Cort (eliter).

## 3. Bengiemedatebe Mitgefreiter den Die!

Ŷ	*
1. Parilativersimple [Noverty], (edicables and file)	Costrac <u>Stategratthern</u> Dor Copetagond, Lando und adin Stativerirele: adharer sy der *Elektorer

Saat	7
Diglojagud-Ufely Der 1. Besishevorstire-do. Uless ESSitkagor, umsbel 1u den Stenosfern	ž.
jenijakyni Kolole	=
(Constant)	ž

Tensonino Megasig #31- replicantitates #19-dubling #30112002/Megates: # frequence 27 geoffen au den * frequence 27 geoffen au den		TAVLED LINE	and be n
	_CIE 14 26 12 1.	Meghanga #11+ requirentitation His gentite by den Typesom	Mychigang Brasters  8 traines von 27 geodine France 1990

묫

ā

-	7
	<u> </u>
	Ĭ.
	i Salebass pod Dreise Pro 'Sarbasser's o
	g.
£!	() 등 등
2	.n.e.
=	
ř	Ē
Activities night	gge steller geliften bu
₩.	*** <**

ï

ž	22	2	\$2
Jryser #15 hempter(1); per Miterostory product to der "discostory"	Pagen-Wirthtoberg	Handley C.S.	TOTAL PROPERTY.

dis himpfor som Yridbyung grattliten belidamithiamattel befragen 30.3 Mio bi jährlibli. Segminakatig melden york die "troeverel" aum sleden mitteln berehit.

Ole Siti and elch and des Terepears. Extrem i und defindat warm im Heumadows.

1. Der Jehrbeumpele der bruckered flember arreguld. ne. 23,0 Pile, devenoe.

intermitable powie will (USSSE) Yarangon, bis Pobl-Tupena(11). yes and terran day CEP dugal Scandar the den non-Bottseen Stant und DAY TELICOMPOSITION OF AVE . . . . .

BEUCHBOYETIED, Machilehien d.e.

een Creenlastionen der farmet auf

hearths., Yesder, Stadi- your Patrickenson

:

monatige Colonnagiterhat aus der SCO DIS Processo Payables verfünkund. Dass 200 Maler-:

ordering capacity and Societable betagained of o the wise processing 13,8 Miss DM. cellus, deven ses Achmilen.

 P.E. \*\* \*\* Individual Verlaga Descriptions of Tayoff variety Conf. ut, dam Metwidflachin Billiam, Presugniate Cea boll-Acestevacionals, des Membergwales bolycopicames poule die toginge enn Büchetn.

Die yng het 120 Mithebilder, devon de, hit Oedertrom und 13 termitache Angsoluille in der Medebilun. USE Toopenshington and Socialitate wagen billed to the

Ju odi VVB veritatien magin mines veritandilicher. Aussalze UI die Jessig des Medaktause magnit die 1904e Sar Feilbis.

achen der Vie bestehen redinne Partelverbaue ein 12 Hithmisshfor E di syraphiment Approprié , . g # . 96 empleasyles breijes . # ‡ Agjaktion "fracts" Opporter Codiffee, (15)kap vier ing. (5)kaps. Halitage (10) Mary 1119 Total Biblion eBenebarp- Val 310 Application Content Pahl-Fegavalulu Hedrit: Jacoen のではないののの日本 Parettecla".

11,5 tild CM. An deliceritificatelly tuchen echetical dis veriegs Mary Ich Iregester

19.5 Min ... . 6.0 lightereetenvation 0.5 sent-togerifelte 5.2 \* Officeroof big 1-1 But ver 122 the jack pokernot, bed but tendersonds den fertel western Rittel on the Teriber Spanis Worlden. pas western bettelde die Vertege von der 50% nuchen stein weniges of politicate, seconds to der Poterer's met a post Reband ton St . 75 %, din ask mit Owelou warekering, Diemar Receit words unappulied för oulitieshe literaius Bewinst. Houis tendell em um Papi (diarater end Belloteidikk

appearings, dis entweder Descharat alchi oder and bu Ole terless leason that Vielzehl von Orickschriften garingen Sibeksahian keckadit und tua loit ukder stines excluding entrem.

Voir Dan Hyterholdton, she pean into algebra Ferfed, gogen die Kepublik und die SED aubesten, wuß wen eich trennen annehl die die Oberhoeb ilm warb war eich der huß und den Redaktlanen enr Dhatsam Verhaubturg betennen, daß die verentworflichen Kebabetungtung betennen, daß die verentworflichen Rodaktique auch mid Hilgebeite nöcht man die Hilgebeite hören bei die der Ferfet vertreiben, Artikel und Verstämmlichungen dind Deponstämmler und unsame Pervolikk gestohtet.

Der Chafreding fernz Schwedibie, tei Detekte

musgerchieden. Die Deschard ist parsonell Oberbosofst, de Jechtellie engewarden morden, um breprüngläch ehte Nochemendeumgeby der uf zu drucken, die Jim heute nicht dreibieren joe. Die Prälege der Ul wird mut 18.129 geschützt.

in int notwardig, bings attended bybath to des interdetrie des fofficen von Zeitebritten, branchien Lod Pyphen kullegen, um die toeten det berlege und Grockspiitelge zu eetrinderen. 7. Der Greinbilteibnist der Struckbotel und der Voreirieten fancese, aber siteln ufrit in die lage, eine Kadinierung der Kosten dem Retrinbes und der Vit ducht sucklierung der Kosten dem Retrinbes und der Vit dutcht sucklierung der Kosten dem Retrinbes und der Vit dutcht sucklierung bei Jusiererung kerne mit der Kosten und Herrale, beidem gehn Sandmann, meisten freistere und Herrale, beidem gehn Sandmann, meisten freistere gegen der Entlisseung wordt der Verringboung des Posamenslugsentes geben und die dereum mit einen Predigerung wie Sondelbigsoon, Abblindenben u.s., regeln.

34. Deg Farty)varsings, en Giondalücken, Dethuden abale dim lechnischen ishtentungen der Orgeherd: Plankerk sind proch ibgliche duristleche dingelfür such mostone der Personerer professit.

In der Berkrien und Kraden wird jedoch ferholoche Gerote und Augrimtungen, einsehne Genekmenchinen, Gempulag v.m. vorbenden, die die "Friederse" für mehr zu petrijsier verbunden. Ge gibt Phomotem, den Ubeustiffte vru Engelein in ein Betithe und Kreieverstinden pemaioren oder Geekte einfagt verzehvinden.

In Besirkavofatend Namburg uniden Überlägungen Engestellt, die der vorhendenen Orustaskohlmen vorher Leatilscheit zur Eberirngen, die sie Grei sit den Gaselbacheftern Ihrana fürsta. Helma Haddenen und Feter Kraae föreloch. Diese ferischen anzweignen. Lebe diese Entelbäung in Peninte handt partelägenlum anzweignen. Eber diese Entelbäung in Peninte habe Jah am 27,9, den Pertelvorstand Indomination.

is this are original, who is described now of Krajogo arrhandoms between Yeardon and Coldisposation of the respective condition of the cold of the col

Dea voridon der 160 locklade und Einstelnungen monte die Flankerkimmeken si gebüren Primarent in der Echapie. Der dast aus instient vorbundung zur Ministerium (de Auderheite) und Gerceben Edialch. Plir die Terbarcheisbert Portugal funglert els Fligensten din 1928, dan Minialolium (de Auderheite) und ekenielle Germann Febrich. (Briften)

### Anlege Lizie Bottoni

### V. finanzpian ist DKC (Un des Saby 1969

- 1. Fenda | ) Haypikasso des 2% dor SCD
- ). Fonds () Stantannkreidr (De Konnesminrung, Sen, Schmiek

Publicam Finds ( worden folgende Mydig) Deroktoamtelit.

- FOR Mariet, Degendergentsetlenen bedroundste Organiestionen v.s.
- 37.166,000,- DH
- 5) Solida temegaten für die Webjer, Friedenmak Stonge

4.406.005,- (ne 57.356.000,- ne

Aux die fonde () werder gebootgneteilt.

my regerentiums CZ

- 12.000.505\_- (#
- 5) Puf3/cuty, für Grucksci/rēge sum dan 304 Sür Grucksco: P) smpsck I Ce.

13.500.000,- CA

Spepellunado

15.0;2,0<u>CD,-</u> 5H

306kument 604

poursche <sup>000</sup>150 Kommunistische v Partei // /

DKP

Partoksetiund Palakkan Pars-Basis-Simba i

Procession 50 CF AZ ACCI Described 50 Telefon (DZ 11) 145 1001

nen September 1989

---

he den Coneralsekretär den Ik der E E D

Mabor Compans Erich Moncokeri

In der Entwicklung der DMP, den mit ihr befreundeten Organimationen, wie die EDM, der HSB-Spartakue, die Jungen Pioniere, aber auch in Windmisbereich der DMP ist eine Außergewöhnliche, recht komplimierte Situation entwienden.

Unsere Dumdhungen um die Rückführung der Strömung in die legitimen demokratischen Strukturen der Pertei und die Ererbeitung
gemeinsumer Vertiellungen über den Weg, das ziel und die Formen
der markiscisch-leniniscischen Erneuerung der DNF tind abgeschen von einigen Ansätzen bisher mech ohne entscheidende powitive Ergebnisse. Die Decicherheit in allen Teilen der Pertei
halt en. Rach dem Answeg von 16 Witgliedern dem Perteiverstandes
aus dem 7. Flenum Ende August ichven haben B Kinglieder ibren
kücktritt aus dem Perteiverstand exklärt) - det die seiehr von
Abspaltungen sehr akut geworden.

hil das, aber auch die woitere Perspektive und uns veranlasset, die Prage der Pinanzierung völlig nen zu durchdenken in Richtung auf:

- Hindorung der Ausgaben vor allen der Personalbungaben;
- woiters gezielte Erhöhung der Einnahmen durch Beiträge und Spenden;
- Degruppierung der finanziellen Sittel zu Geneten jährlicher Schwerpunkte mit Hauptzielgruppe Arbeiterklasse;
- Amearbeitung neuer Kriterian für die Vergebe von Zuwendengen an die SDNJ, den HSB m.a., an Bündnimbereiche und Verlagen
- Entwicklung von neuen Vorstellungen für die Legalizierung der soliderischen Zuwendungen an uns.

Diese houen Oberlayungen, die notwendig sind, sollten wir gemeincam erarbeiten.

Lieber Genospo Sylah Haneckerl

Wir wind für die birherige soliderische Unterstützung sehr denkber. Auch und vor allem für die Hilfe im zurückliegenden gehr.

Wir schen aber sehr wohl, daß auch ihr allen Grund habt, einige Fragen der finanziellen Zuwendungen hau zu stellen, vor allem was den Umfang der zuwendungen betrifft.

Worm wir für des anstehende Jahr 1990 dennoch um Eure Understützung in annähernder Höhe des Jahres 1989 bitten, dann vor allem deshalb, weil wir 1990 den außerordentlichen Parteitag, die Bundestagtwahlen, Landtegswahlen im Saatland, Niedersachten, Nordrhein-Westfalen und Beyern, sowie Normunalwahlen in Bayern und Schleswig-Holstein haben. Neben einer Reihe vorgezehener größerer Aktionen im Bereich Prieden und Abrüstung, Antifeschiemte, soziale Anliegen ontstehen uns tugleich Kosten (Sozialplan) bei der Verringerung des hauptamtlichen Apparetes der Partei und auch bei den befrenndeten Organisationen.

Das alles in Betracht rishend michten wir bich bitten, doch auch für das kommende Jahr uns eine finanzielle Unterstützung in der Höhe von 64.650.000 DK in gowihren. In dieser Summe wind die 12.000.000 DM für die US enthalten. Sondersusgaben für Wahlholfer und größere Aktionen abonfalle.

Wir hoffen, mit unverer Bitte Verständnis zu finden.

In schicarischer Verbundenheit und kommunistischen Grüßen!

(Merbert Mics)

voreitiender der DXP

### WEST FONLINE

i.Bl. http://www.weit.de.colificatione1767767/Koon, http://weig.colig.ct/co.jpe.lum.kein/Wackelofam.

### Willi van Ooyen

### "Koch muss weg, da gibt es bei uns kein Wackeln"

Von Gislein Kirschstein 6, Marz 2008, 1709 übr

William Coyen bozeschietis chişelişti alsı taldılandığın Göverkschaltsverireler – undlals Matoisti Dor Spilzenkandidatider Linksparte im nessischen Lindbigswahlkampf ist Fraktionschiel im Wiksbadener Landing Mr. WELF ON: INE. spright or ubor die DCR-Vergangenheit und seine Pläne nach der Hessich-Wars



Fole: QDF

Lingjahrger Friederbaktiv it und Schtzenphäliker der Linksparte: William Obyen

Die langialoge Enedersaktivst war von 1976 an hessischer "andesgeschaltsluhter und von 1984 au-Laugtauntlicher Burrachgrechaftstahrunder Deutsaften Friedensansön, eine Nachfolgebrigen sation die 1956. versotenen Kommunistischen Partei.

**WELT ONLINE:** Herr van Goyon, Sie waren die zum 22. Februar: noch der padagogische Leiter Ørt. Pragningster: Behindertenwerkstation, ist ihren die Enischeidung, Vollzeit-Pobekei zu werden ischwert gefallen?

With van Coyen: Jar, das wellte ich nicht unbediegt

**WELT ONLINE:** Warran tun Stelles dann? Und warum wollen Stellshoot has Fraktionsche' nicht. Parteimilgliebing der Fraktionsche?

Willi van Ooyen: On: Linke ist jetzt in der Lagd, eine hiszen außerpackinnentalischen Ferberungen auch santamertalisch umzeitelzen, Ich niauhe aller auch noch weie ehrenamtische Dinge i dir wir zum Berickel lei die Demonstrationen in die igendamm nich verantwortlich und für die Ostermarsche, derzeit nortiele ich die inak und Alghanidian-Kontesenzen vor, oder das Europhischer Soziallerum. Deshale ist es sinnvoll, nicht unbedingt in die Parteistrukturen hibernzugigkten, ich gehe auch weiter zu den Parteisbrukturgen und sage mehre Meinung. Eine gewisse Unsighangigkeit eit mit aber sehen wichtig.

**WELT ONLINE:** Ministerpräsident Boland Koch wirlt ihnen vor Juber Jahre ein von der BDR biszahlter. Politigent im Westdoutschland, gewissen zu eist.

Willi van Ooyen: Oas ist eine Beleidigung. Roland Koch war bekannternießen noch meisch wahlerisch mit seinem Velkebular, teh war einer der Geschahstuhrer der Geutschen Eriedensumen. Verne Aufgabe war inner Pototicze mache, und Merschen zu niedersiesen, für Geldflüsse war ich nicht zeitendig. Wir haben überalligesammelt und alles genommen was uns angeboten wurde. Bei nichtst nie erhand mit Geld aus der DDR oder Veskau angekommen. Wir halten aber regelmäßig alle zwei Jahre die Steuerfahndung im Haus da hatte das auffallen müssen.

WELT ONLINE: Water Steine DDR-Politagent?

Nerr, das war ich nicht. Ich habe mich immer gegen Krieg und für soziale Gernchtigkeit eingesetzt, gegen Spilzet und Spilzetwechn und dalür, Mauern einzureißen. Naturlich gab es aber auch Kontakte in die DDS. Wir hatten viele Delegationen in der fülldungsproße, ich fand vieles im DDR-Schulsystem ganz spannend unabhangig von der igeologischen Prierten. Sicher gab es auch eine deutogische Nähe, es ging sehon darum, wie man eine sozialist sche Gesellschaft entwekene kasir. Dit gab aber auch immer sehr keitsche Positionen.

WELT ONLINE: Hem Koch sagt auch, Sie seien im Verfassung schutzbencht von 1989 drivannt.

With van Opyen: Ich ow seiter, dass ich selsen in den Vörr Jahren in die Fange des Verfassungsschutznigener, weit ich einen Streik der Zistidiensteistenden eiganisiert habe. Damals war man der Auffassung. Zist dienstleistende durften nicht streiken lich stind noch im vergangenen zahn im Verfassungsschutzbencht im Teinom Artiker über das Soziallinning nichten im Friedenspormalit, das eil sind Zeitschrift, der ich mit herausigebeiten fand und finde dareit aber nichts Verfassungsforstscher und Verfassungsvildiges, das ist dech eher eine Lashnummer (Das mot viert mich inher zu sagen. Die Anspitze ung dareit den Verfassungsschutz mass aufhören.

WELF ONLINE: Worden Sig dan Verfassungsschafte abschaften?

Willi van Ooyen: Da, ich warde alle Geheimdienste abschaften. Mit deren mille sie lecchtung ich eine bestimmte Denkrichtung durchgesofzt. Wir verlangen school, unsere Bespitzelung durch den Vertagsampsochutz sallen beszuste en Bespitzelung und Denkverbote sind otwas mat onales in einer Demokratio.

WELT ONLINE: Sie Bezeichnen sich als Marxist, was heißt das für Sieß-

Willi van Coyen: Das heißt, bass ich eine grundsatzliche gewellschaftspeitische Adalyse voranistelle. Wir haben eine ungerechte Geset schaft und ich will die Gerechtigkeit in die Gesetlischaft zunick holen.

**WELT ONLINE**: Auf der Homepage Ihrer Fraktire begt etwal die Abgeordnete Jahrne Wissler. Ziel seit die Gebeilschaftsendinung grundlegend zu andern.

Wildi van Opyens Wir sind meht stremlin enloring aufgesteld. Dass unterschiedliche idigen auch ausdiskuliert werden, macht die tunke erot allriakt v. Wenn dan die loeen und Verste ungen von der Welt hat, die hielst alle teilen, send ich sach keur Prehtem Wartum sellen solche Äußerungen nom legitim sein? Unsure Grisse schaltbandlabsung widersprich) zicht ber Verlassung. Die hessieche Verlassung sondhil segat von Entgegnung der großen froustrien.

WELT ONLINE: Worden Siz soletwas auch umselven?

Witti van Ooyen: Jalinatúriich. Die hesveiche Verlandung sieht beispreisweise die Deerführung von Burgsung Finergie und der Bahn in Gemeinergentum von Das wurden wir gerne unsetzen, werdie die für eine Wehrbeit im Landtag gibt. Wir wisten das alwa das obt sechs Leuten nicht konnen, Aber Betange wie Finergie, med zinische Versorgung boer Verkehr sollten allen guschenbaften zugate kurhoten, und as sollten sich nicht Einzelan diesen benachen.

WELT ONLINE: Must es alse Normalial werden, dass Vauristen wegen in drubingen Parlamenten sazen?

Willi van Ooyen; ich linde das normal, das wird auch zunehmen. Marxisten Inden Sie nicht nur in der Linken. Abeh shestige motivierte Alenopher können ja zu grandsätzscher Sozialismus-Mixiellen kommen. Das Anfraner Programm der CDD hat ja auch mat eit stiert und war im Grunde genommen eine sozialistische Perspektive. Die Dimenson der Volkspartisier wird sich in Zukunkt auflesen – das gift auch für die CDU.

**WELT ONLINE:** Wolche Fordorungeb winden Sie jech an die SPD stellen, um Andrea Ypsilami niet zur Ministerprasidentin zu wachteit?

With van Ooyen: Es geht um danam die Studiongeburren solort abzuschalfen eine demokratische Battongspoteit auf den Weg zu bringen, und er gest um die Frage der Mindestlohne. Wir brauchen Langespogramme, mit derven Langespogramme, mit der Verhauften Habitatisch mitte dass was wir en Wahlkeungf mit SPD und Grünen auf Gemeinsamkeiten herausgesitbeitel bahen, jetzt auch umsetzen. Für die Wahl von Andrea Ypsianliczur Ministerprasidentin haben wir keisenter Sorderungen zu stellten en Wahlkumpt haben wir gesagt. Befand Koch muss weg, an dem Punkt gibt es bei und kein Waskeln.

WELT ONLINE: Die SPO forgos verbindliche Absprachen is de Sie breit, die zu kelfen?

Willi van Ooyen: Wir wollen keine Kcaliffonsverhandlungen und wir wohen keine Vertragss teation. Es wird im Landtag Ankrage geben, und wir werden zestimmen, wenn es in das lichtige Richtung gebt. Die nachste Boase ber3t, wir reden mite hander.

Sicherheitsgefährdende und extremistische Bestrebungen von Ausländem

Spionageabwehr

versions consisted Respectangen

ا پير ا

Antifaschisten in der Bundes reguelik Deutschlendk (VVN-1.4.1 «Varainigung der Verfolgten des Abzirogimos

A villandisversatzerden guhnum enn DKP an, klayersa dAwa tavin una sazwei bast alle. Bas Ende 1989 bruptemblichen – Secretôre n staken Abhönggsont von der DKP agente die 1701-304 als Bündneolgan sation for die wAntidaschismus» Kampagne Ivg. 2/ff. 2/31 Dritte: dei Miglieder des Bundesverstandes und seines Prasid auf Bunges- und Landesebene

nashonen ausammen, suchten öber auch verstärkt Kantaklie zu Grupper der «Neuen Linker», einschließlich der Autonamen<sup>(\*)</sup> Mit Wie die Bich stehte sie die DDR von dem dangen Unbluch als Unversingen ag Larta die VVN-Bah gegen Pantikommunismuse und - Antitrahlamsinus - Ihru Mirglader bornington sich - off inteevend und organis grend an gyahröchen kantildaer strachen+ Aktionsbundnissen. Dabei urbeiteten sie mit demnkralisithen Orgahre: Auxil wolfte die VVN-8dA dazu benragen, das politische Kraf-(eyorbatons zu verandern und ech kaptilaselkötisches Kirthsa 24 Vicibid baraus. Dort ser eino anplaschistisch dirrindkrainsche Ordaung verwiiklicht, in der Bundesrepuckt Deutschland sexen dagegen die atten Machinux: Besutvorhaltnisse wiederheigestollt wor schaffon. Ihr Ziellichete eine kinntlaschistische Bundoarepublik 🦥

Antikommuniamus

Vouseitein in Kampi gegen VVN-BdA als

and Fostbigman.vo

WANGES Als an Jahresarkte die Franzierung über DKP und SCD both sufgegetion and der stower ind buildesvieit etwa 50 Lyncung hatte ame Fremidinanzietung und Steugrung bis puletzt abgestatten. Nun galam auch leitonde Funktionere die vollstündige dunger in der VM-FdA seien von dei OKP-Führung getroffen wordental Die Fremodinanzierung en pich stieß nicht auf Kritik<sup>91</sup> Beerstandet wurde keliglicht daß sie verschwiegen worden seite. Die Abhangglest von der DKP infer zu. Samtliche Personalentschei-Jowin Milgitederverlusie beainmontagnen die Aktionsfähigken der haupteintitatien Funktionaren aufgalöst weiden. Die VVN-Badnterver Sirea uber die Taklik des Hantidaschishschen Kamolese weitgehand auslud, mußte die Burwiesgeschaftsstelle in Frank ne desverbande der VVN-Büh weilen ihre Acten forführer.

# 1.4.2 \*Deutsche kriedens-Union- :OFU!

epotrale Bündeğe

in gapreation der DEC 2011 1583

 Programmuschen Erklarung\* bekrättigte die DPU, prägendes des als totalitates, verhetzendes Feindbild bereits den Wog in - "Shrondor L'unktionic vernerble kritech, de programmatache orhen Aussagen Ær OKP geraten dörler<sup>en</sup> Ihrent Aufawa, zur Erain einen hab fast zweijahnger Beretung im August volgelegten Faschismus virgi kneg gindbhei habe. Ein – spater turuckgerretener Onsmerang der DFU habe nicht in Widersanich zu programmelt the DFL blieb auch 1989 dus zentrale Bundarscropanisation der UKP Liernen, hrer Arbeit shi dio Bekainofung des Antikommunismus,

i Frioderiskampte (vgl. 2.14. 2.41 und briefslutzte weiturtin die Kampagne gegen Maßnahmen zur Fernhaltung von Extremisten aus dram öffert, diver Dienst Ivg. 7:41, 7:51. Außwidem engagierte wisching and Stantany von Bewegungen und Büngnissen bolzuber gent, kamit die CPU auch 1969 mich. Daber windes zu vorallen im Sie sich verstankt in der »Antriaschismus»-Kampagne.

Con dem Richtungsstreit zu der DKP bank die D.U. weitgenend endestibility for so barrer hat six die Finstellung der Enantwormg durch DKP und SEO. Ende November geb DFU-Bundesgeschäftsist eine emschnidende Finkitzgaalle überraschend vorsiegn (2. In envers Brief Ar alse Mitglieder tamemining der DFU Landesvertand Juhrer Willi van OOYFN zu, was "Muefang als »Verfassungssonutzlúgen dMarciert worden war i Diuch die Entwickung in der ODR

unsere portischen Gegaer immir vorgehalten, var suit dieser getteten in Die Vorwurf besteht, vor seign in den vergangesen. zent von Golden aus der DDA althängst war. Das haben uns angabistion Vorleumdung immer mit Entschiedenheit ontgegena Normes as an dear Tag gettomissen, daß die DFD zu rund 60 Pro-Jahren nichts anderes als die bezahlten Vorpostien der SED gewe-

fat – make als 50 hauptomiliche Milaibeiter. Buros und tronnische É nichtungen – aufzulosan. Zahroiche Mitglieder wafaßen die DPU Funktorkin legten – Selbstkrick übend oder hefte gegen die D7C-Tuhrung protestreard in the Anton mederal Die bollischo Die Organisabon satt sich gezwangen, Mren umfangreichen Appa-Abert soll auf ehrenan dicher Basis fortgasetzt werden

### 1.4.3 »Deutscha Friedensgesollschaft - Vero.nigte Kriegsdienst ORQUESINDON (LPG-VX)

Der Einlauß von Kommensten und Mitgliedem anderer Dice. Vorfeldergamsstroner in der DFG-VK blieb auch nach der Nauwahikn pelm Brown Brindeskangraß in Oktobyr տումուցեղ, Հսու Bundessprachwäreis Innsgasamt seede Migheder) gohoren wer Safer Gregor WITT (DKP) and an West of ener Linguish Organis Desiruhushen Organisation sowin lai stufe von Michael GEMS (DKP) – das DKP<sup>1</sup>Mitglied Walter BISCHDFF-51AUB als Bundesgeschäftsfatter Der kommunistrache Einfluß in den Untergliederunnkriegsdienstverweigdnung». Erze gemeinsam unk der (G.Mms). Jugend genterete v Aufklänungs- Kampagne unter dem Motte de unsgen war is unbeachtisch. Schweipsinkt der Aquation Mehrife gen dox Verbandos war werterhin unterschied tot in eingen (Pe «Khugusdanstverweige ung eis Zukunftsscherung» boseichnete der Verband als speziakulärste Aktion sest langern

\*OTHER PERSON **Elimenter** DPG-VK mit 99195

erganisationen ins . Friedenskamph DKP und Vorfeldweiter aktiv

Des Buckderskahpte trat genonüber anderen Themen, var beere Siechweit setzter son de DKP und vorgleim ihm Varheborgam dem kanctaschistischen Kampfik Ivg1 2.4, 2 31, in den Hintergrund. 2.4 Einflußgahma au! die »Friedensbowegung»

bemuhron seh, hisa gerenne Forderungen iz B. Stopp der Modernisierung eramater Waften, Beseitgung alter chomischen

sationen habrieftig beit Aktionen der «Friedensbewagung» ein und

Ма'мен, Макуылдаксеменянан) антуартичасы<sup>рд</sup>.

ten «Jager 90» fort, fur innen Aufraf will sie 30.000 Untorschriften Die OFU setzte mit betrachlichent Aufwand ihre Kampagne gegen Personnell Index

In der DFU-Landesgeschaftsstelle Hessen in FrankfurdM beand sith wieder die buildesweite Ainformationssielle Ostercoancil 39x, also Art ASsociation, Tunglene DFU-Burgesgeschattsuner Well van OOYFN. Die musten regionalen »Ostermarsch»-Birds weren reaßgeblich mit Funktionsken der DKP und ihres Vorfeliges besetzt und daruber hinaus in DRU-Gegenalissialian unteroresentanten demokratischer Organizationen, die DKP widtister des als büngingpothischen Erfolg<sup>24</sup> Tota des win Jahr zu Jahr abhehmenden Algemeir nteressos retimus; Wirahstalferangalayn: 190,000), um søine eft adenopoliti schen» Vorstellungen moglichst masserwirksen zu propagieren gebracht Kommunisten sprachen auf Kundgebungen neben Reninzte das DKP-Spektrum die "Ostermärsche» 11989, 75.000 Feil-

Auch 1989 summe die DPU die von ihr getragond «Krefelder Initiet». ver ats Sammebacken für Berufstwappene Fredensanfativen fung gegin lassion. Dergin Midglieder Bind übniswiegend Nichtextreme sten, se nehmer jedoch die Unterstützung durch das DKP-Spekcount as nativening him other dubben se zumindest. In besonderom legt und organis ert von der Inflative »Sportler und Syxxt crimmen für des Frieden – gegen Atomitaketen» – in der Zeit vom 9. Juli bis 6. August conceptable wurde, in der DFU-Bundesgeschaftsstelle in Koln befand sich das Organisethensbüre der Statiete. Durt war – neben der «Krotekser Inmanye» – auch die Geschaftssterleiches Vertwo eV.s. untergebrachi. Oer angabrige communistische sitrie-Mark ongagienter such die DKP und vor allem die DFU für die einterrationale Sport-Fraganostalette Parchöckaus, die in angeens overstweitert für den Frieden – Naturwassenschaftler Initia Bensik-Funktionain Berner BRAUN, Mitglied des DHU-Bundesvorstandes und der «Krefelder Imt at vertilist der Geschaftsführer der SASS Merchals.

- Spiristalist in general

THE PERSON

F-:040804

Sanamu asselben Price appropriate

office for idea

ningsausschuß der Fredensbewegung» (KAF ind, der im Sommer some Außenaktivitäten einstellte, Venreifer des DKP Spektrums verhinderton die diazutente Auflasung des KA und beteiligten sich North Singing der degraduatischen Revolution in der CDR bemonte Sort Jahren arbeiteten "Inkaextraktristen malsgeblich im «Koordinie» en dessen Umwandlung in ein «Nøtswerk Friedenskopperativo».

зей de DKP. Зигат sse дедел мая Майначининдляя Deutsch-

alle «Friedenskrätte» seken nun herausgafordert<sup>85</sup>, Kommunistun ands anstancezubt ngen und delür besonders die kinnfensbawe. instaktionen maßgebich betnilgt. Das tand bei der Pritezoriung gungh zu gewahten. Die DKP-vorsitzende Herbert MIES erklätte and Migleder in as Vorfeldorgan surror waren bei den Proder DKP ein postwos Echar

Bündninsen gegen

Deutschland

WOTEN DE LOS

Viewer-

пи национально

Triendany. OKCP autet

> minst sign in diesen Tagen der Widerstand. Umei dem Mntfm Wider die Vereingung-findet sich allmählich des breite Spaktrum An zehlreichen Stärtten der Bundesrepublickung in Westbertin toder Friedensbewügung russimmen, um dem CDN-Konzigr mit seinem Zehn-Punkte Plan zur Emverterkung der BOS entgegenzutte.

(UZ vom 12 12, '983)

2.5 Kampagna gregon Moßnahmen zur Fernholtung von Vartes-Bungsfeinden aus dem offentlichen Dienst

Die entschadend von der DKP gesteuerte bundeswane Initiative aWegimit den Berufsverbotena iSta Hamburgi agnierte wen in deur matrigibit, and incheste and organisiance Protestaktisares and Uniterweito fortativity and high Konfakt zuiden ausländischen uit centrees Vorjehrun gegen angebliche »Berufsvirkhate» für arthodose Kammunisten. Sie übergeht – bevallst ader unbewaßt –, deß exir. B zer Festsfellung der Verlassungströten von Rawerbern für den Bura desdichs; soit 1979 Keine Regounfrago boim Verlassangsschutz scrinfrensammlungen, dahei stütze sie sich auf ortliche und landesgagen die Berufsverbote in der BADY. Kommunisten und Funk-Conare Konzmunistischer Vorfelderganisationen, besonders der Horst BETHGE, Mighed des DFU-Bundugwontendes, ist der Spite. DFU, dominación von allem im «Arbaitseusschuß» der Instaliate. char das Atbeitseusschusses. Dwitte DFD, die gen inAubertsausschoön set seiner Grundlang 1973 im wesentlichen finannert hat. zum Jahregende selber kaura noch Gerder von den 1969/SED erhielt (vgl. Ziff. 1.4.2), geriet auch der Ausschuß in den Sog der Krise<sup>tte</sup>

### 3. Getriebaerbeit

sie ihre vertassungsterindschrin 2.46. Auf Auer 3. zentralen Bernasskater, Personalities, Jugendvernetter und Auszuthfdendervertretung der arbeitender. Menschon- Urverhöhlen propagnerin konferenz am 20. Mai in Duisbieg forderte sie vor mehr als 300 le inchment, betriebtiche und todliche Kontikte zu politisieren und auduspitzen Es gehe darum, die Norwieudgier, des Soualismus De OXP verbränt hie Betriebsarbeit als «konsequente listovessen» auch für die Bundesrepublik Ceutschard aufzuteigen. Ohne receidnonare Brüchs körne der КеркиЗэпць лист шрылмулден werden<sup>87</sup>

Communistran aus dem differentichen Ferningtung von Agetation gasyon

vetrieblicher und Betriebyartoe. dent DKP zur Politiceoung Tavillebe Konfiller

WSB-Bundewerstand, Jahran

44, fæfeini des MSB-Seuctorells von 13 November 1988 43 Presentatielung des

MSB Bundesvorgrandslaguit am 1,52 July 1343 or Flank abgedings in MCR ay dem 11 Bundeshongred. 45. Discussionsphotokoll der 1544 selldskyssion and del 11 855

Referations MS9-Sekretaruts and rated 14 Burdeshorgeois. Sandbief Kerzhinskatorik som 6. July 1983 ₩

47 Thosain day MSB-Sakretorels. 8

MSE-Burdetwortherid. § 466 December 1 orderationen vOS Mrg Haden .Zur Auswirdung der 14 49 Presservine tung den Jan 1388, S. & 3

om S. Ottoper 1989 UZ vom 17 5, 1989

بالاطحياء بالمع ومنابقة فقصالا engkhan 1983, veroffendeht 2er . P am 18. (P-2nn bei 1988 Reschiuß dar Bendostnibung zur Korzepken der Kinderfer or Designations alo 50,000 35

HEBITEL IBS October JP-Sur-52 J.Z. vzen 12 St. 986 63 V.J.Ket SPITZ, Landersets stein Bet 166 JP Ruft Mustiglan, Redeboring von Gelic deavors/20nder! born Parter Leg der DKP, voraflendicht m Devusions Info der UP-Ruff 686: Meyling your Friligely 1989

nnts) aut din II Jir Bundeskik veröffundlant militabundpökin HERTEL and Use PACM War gsed des JP-Bundeskeitele Sungstatement of the June 1969. 5, ha 3,010a+ N+ 9,893, S-34 54. Dykussionstotning I von

BAM Shipt and Brichaschiffer sine BRDs, vegelogs tum 8 No. 1989 - De Aktoner 99 SOC ALTERIOR SON MERINA sphister and daber full day agentiagentstatethe mindstates 56. Dishersansheten dur Whi-13rl, Nr. 30N-3 r 1909, '5 15 ŝ

orsto Syncal Seasond Hinrabitthe Variancian resulting ცეტებე განეგაქმაჩ, თი თ ბრე schen damas I. J

Deutschland in Derno reamen ver You der Schaffung unds cien 🕴 ; So ist unsaru Zakunfi machbe, to anneast such deпееватия цеяния Регодовай gemakisakan Klumas ubor eemit artifa-B.indesreport saban Kumir ursetes Jandeis ns hun durch eine preite, alle politication and gesolschafter **Polissenda** sozialu Rewogung bu effer .ac bungoganna alia ten Wannderung der sching Rubin au Bn-e-che Heus Elitrope s political politi 9

57, ar Nr. 10, Chaber 1989, S. 14, vgi auch «Koues Dautsch-506. 8 1: HO + Puz

SR Diskussionsbellieg von John EHRET, Digensationssokneter vorciandesatoing and 13. % der Vansgala, für die Burshis

en dar VVN-ade durchgeseld uber begonnen in aller Rogai wer nur mit if desemming der sowe): for Enstatunger and Je Bundas, wie auch der Lahdeseivent Min and Boispain between, in opiner sich feldfille DAP with Ensietent bot don ww. 814 mogach. Dies on de DKP gegenüber den Gremi van dest jydnes tett ham. wurde in dan Gremon dot Operation and Severification smalagilik Don legen ani auen haute noch. Eist wein' WARRIN DIE Dakussion der Sowinds, 198 unhinds poil wer allen hauptamilienen Réserstand der OKF, Absolung Porgingne, zungehst zum Paltniver ė.

Schledun ven Prhystum und Setromaiat don WAN-EdA van 14 12 1986 an de Mitgl eder Diskussyonsbeitteg von vong EHRET (DKPI, Organisationspi de una ons Bunderverstandes. View and Landesvellstan Nachrehlen 59,50780780980 von 12 \* 1990 8

send fishlang und word sa an de Ward and warm stimmte ch ihr sigadossen midde wad Pipienson L. N.

CACP-Influence toward (ACP-Influence CAC) and CACP (ACP-Influence CACP-Influence Sec. 25.00 \$

48: 117 van 6 12: 1889 67: Uz van 28: 3: 1983: vg. sach 65. Protokul des 5 DKP-Parts. 1595. S 74,75

Kap. : 2rd 2-4

sammlung, 11 – 13 2 1989 in Karkstuhe, S. 1 denilichen VOS-Mitgliederver-Offeren, Bruschüre das SHB-Bundesverslanden zur 14. oh 8

1949, hosp yorn \$48-9 motors yoursend, 5-2 69. SHB-Rundtwell your 12

72 Olfensy 8.a.O. S. 1 71 Olfensy 6.a.O. S. 1 72 UZ von 20 12, 1989 73 Entschleßung des 9. f

Entschließung des 3. Partieite gest des DKP, abgedougen in UZ Vort 10 1, 1580.

med 'ù aren genneinsanten Sogonoonen Austausch ini den komin unstschen Panasen des Fill-Palamen Will Scheden Molker B. Zusamenanber vorm municipather Organisationan d medinaligan on Karanganga Way ನಿಯೇತಾ, ಸಂಚಿತ್ರವಾಧಗಾರು, ಭಗ್ರತಿಶ್ರ atteb dendene bijo navienio. krzlischen Kráfien zu dan Her Bustanderungen des EG-Bin De DKP Mebs alon ģ Sonoral

schaffs and Sandpoints Ac 5 11, 62 years 26, 11 ANACHRICHTEN 200 ronmarktes. ř

75 UC vom 15, 18, 20, July 22

schafts und Sozialasink-Ş 76 ANACHHICATEN 01 × 69/21 × 10

микастинанден и буг Ветdesireauthin, wa Parleistanda diono ben dan Sawerkschainen vorgesotinn waten, auch DKP. attimese ha ou 46 Protein de Handel, Burnen und Versiche touch that and south •Furlar danden auf afen Go freifer stett, Reger Bosuch Jelegistor, koniito indeson

Wishert sured its macht desse

'uche bedu tungslose, kompromiseranje programari

know der VVN-BuA. für die

hou nicht üher die Spenden period of dia wir aus der DOR deta es voeder ein Varbinishigh way mach ist aus Bur DDA Geki anzunahmen, im Gogestal Lange Johns ware in Lasurern Lend entrestmistr sche Arbeil, eine Kan soguente With haben in der Vorgangen pekommon nenen ian bis de Fredensetten unmodien gewesen, wenn as dese Galdor nchi gogeber hifta.

81, Wolf-Rüdige: WILMS in Ser Magindara tachiff der OFL-Š Bader-Wintermoorg. umv, Nr. 20:34er 1989.

-the programmanische Dreitgaraten sen, dus sie uut MAzweitens suffe sig nicht in tiesong music as allgement glodor und Adiessanen umer schiedlichster wellphschau: schedichster wellans@au: gher Horkunff keinen aus schen Aussagun der DKP gere schlebonden Ellokt ausübi Widerspruch zu programmen

62.192 - Ausgabe Brannen - vom 29.11.1969 . .

53, Woll Pudger Wi-MS, zuletzt Injities and galergapher popen habe ich nich mul Migled Ges Arbeitsausschus satisfichtion zum Vorwunf mit sas dus D? J-Bundowarstan in someth Buckfritts Warun - so muß ich a. des, in sonom Bucktr scheiben vom 7, 12, 1989: Ę

renirelistischen, Appareteorier atricte? Warsen fogte on nicht - erten Politikaniveraklungsburokaitsmus affackion, als idli nicht unt achgiebiger die Olferilegung von Althängsplansen. Dare th lance n seses using pesage is Deferrations appoint os car? Wowen werkingne of er, but rachteling ness cher ekulenting entschindener, tom-Dawn aktooris Qeschaltoon. Ş ) elialer

# Impressum

### Herausgeber:

CDU-Fraktion im Hessischen Landtag
Schlossplatz 1–3
65183 Wiesbaden
Telefon (0611) 350 527
Fax (0611) 350 556

Zugleich auch ladungsfähige Anschrift

www.cdu-fraktion-hessen.de

für die im Impressum genannten Verantwortlichen und Vertretungsberechtigten

Titel: dpa

Fotos: CDU-Fraktion

Verantwortlich Axel Wintermeyer MdL

**Ltd. Redakteur** Dr. Erik Nils Voigt

# Eine Analyse und Dokumentation zur Partei und Fraktion "DIE LINKE."

# "Nicht auf dem Boden der Verfassung"





"Nicht auf dem Boden der Verfassung"

Eine Analyse und Dokumentation zur Partei und Fraktion "DIE LINKE."

Teil III – November 2009

erstellt von der CDU-Fraktion im Hessischen Landtag

# Inhalt

Einleitu	ng	3
Teil A	"DIE LINKE."	4
I.	Geschichte der Partei "DIE LINKE."	4
	Programmatik der Partei "DIE LINKE."	
	<ol> <li>Systemüberwindung – die Wirtschafts- und</li> </ol>	
	Gesellschaftsordnung der Linken	6
	2. Sozialismus – das zentrale Ziel der Linken	14
	3. Populismus – die teuren Forderungen der Linken	17
Teil B	"DIE LINKE." Hessen	19
I.	Allgemeine Parteiarbeit	19
II.	-	
III.	Parteitag am 29. und 30. November 2008 in Flörsheim	
IV.	Parteitag am 25. April 2009 in Bad Homburg	26
V.	Parteitag am 21. November 2009 in Melsungen	30
Teil C	"DIE LINKE." Landtagsfraktion in Hessen	32
I. Mitglieder der Landtagsfraktion		32
	1. Willi van Ooyen, Fraktionsvorsitzender	32
	2. Janine Wissler, Fraktionsvorsitzende	33
	3. Hermann Schaus, Parlamentarischer Geschäftsführer	
	4. Barbara Cárdenas Alfonso	34
	5. Marjana Schott	34
	6. Dr. Ulrich Wilken	35
II.	Parlamentarische Arbeit der Fraktion	35
	1. Erster Plenartag der neuen Wahlperiode am 18.2.2009	35
	2. Plenum 31.3 - 2.4.2009	38
	3. Plenum 12.5 - 14.5.2009	40
	4. Plenum 16.6 - 18.6.2009	42
	5. Plenum 7.7 - 9.7.2009	46
	6. Plenum 15.9 17.9.2009	47
	7. Plenum 6.10 - 8.10.2009	50
Teil D	Bündnisfähigkeit der Partei "DIE LINKE."	52
Zusan	ımenfassung	56

**Einleitung** 

Die CDU-Fraktion im Hessischen Landtag hat im April 2008 die erste Dokumentation über

die Partei "DIE LINKE." in Hessen vorgelegt. Der Schwerpunkt der Dokumentation lag da-

mals auf den Aktivitäten der "Linken" im Wahlkampf und in den zwei Monaten nach der

Wahl bis zum April 2008. Der zweite Band konzentrierte sich auf die folgende parlamentari-

sche und innerparteiliche Arbeit bis zum Oktober 2008. Im Jahr 2009 erscheint nun der drit-

te Band der sich mit der parteipolitischen und parlamentarischen Arbeit der Landtagsfrakti-

on seit November 2008 bis November 2009 auseinandersetzt.

Im Jubiläumsjahr des Grundgesetzes ist es ein besonderes Anliegen der CDU-

Landtagsfraktion, den Schutz unserer Verfassung als unabdingbare Voraussetzung für den

Bestand unserer freiheitlichen, rechtsstaatlichen und demokratischen Ordnung hervorzu-

heben. Das Grundgesetz bekennt sich klar und deutlich zu Demokratie, Freiheit und der

unantastbaren Würde des Menschen. Es ist deshalb Aufgabe aller Demokraten, diese auch

international vorbildliche Verfassung vor Extremisten und Verfassungsfeinden zu schützen.

Mit dem dritten Band der Dokumentationsreihe bekräftigt die CDU-Landtagsfraktion ihre

demokratische Verantwortung und setzt sich entschlossenen gegen extremistische und ver-

fassungsfeindliche Bestrebungen der Partei "DIE LINKE." zur Wehr. Eine demokratische

Wahl macht "DIE LINKE." noch nicht zu einer demokratischen Partei.

Die CDU-Fraktion im Hessischen Landtag stützt diese Dokumentation – neben Auszügen

aus wissenschaftlichen Gutachten unabhängiger Institutionen und Presseberichten – vor

allem auf Programmaussagen und Interviewäußerungen führender Politiker der Partei "DIE

LINKE." sowie auf die in den Parlaments- und Ausschussprotokollen festgehaltenen Erklä-

rungen.

Dr. Christean Wagner

Vorsitzender der CDU-Fraktion

Chronet aguns

3

# Teil A "DIE LINKE."

# I. Geschichte der Partei "DIE LINKE."

Die Partei "DIE LINKE." entstand am 16. Juni 2007 durch einen Beitritt der WASG, einer Vereinigung aus einem abgespaltenen SPD-Flügel und SPD-kritischen linken Gewerkschaftern, zur Linkspartei.PDS. Zu ihrem größeren Teil ging sie aus der 2005 umbenannten PDS hervor, die ihrerseits 1990 aus der ehemaligen DDR-Staatspartei SED entstanden war. Die Partei "DIE LINKE." ist damit die Fortsetzungspartei der SED. Im Frühjahr 2009 hat die Partei "Die Linke." sogar in einem Prozess vor der Pressekammer des Berliner Landgerichts ausdrücklich versichert, sie habe die Rechtsnachfolge der SED angetreten. An Eides Statt erklärte der Bundesschatzmeister der Linken, Karl Holluba:

"Die Linke" ist rechtsidentisch mit der "Linkspartei.PDS", die es seit 2005 gab, und der PDS, die es vorher gab, und der SED, die es vorher gab."

Zwischen der DDR-Staatspartei SED und der Linkspartei gibt es damit vereins- und vermögensrechtlich eine eindeutige Kontinuität. Das Verbindungsglied heißt PDS. Deren Geschichte beginnt mit dem Rücktritt der SED-Parteiführung um Egon Krenz. Am 9. Dezember 1989 wurde Gregor Gysi zum letzten SED-Parteivorsitzenden gewählt, eine Woche später erfolgte die Umbenennung in SED-PDS. Am 4. Februar 1990 warf die Partei das schwer diskreditierte Kürzel SED endgültig über Bord und hieß nur noch PDS.

Die politische Bedeutung der PDS beschränkte sich seit der Wiedervereinigung über lange Zeit auf die neuen Bundesländer. Dies änderte sich erst, als im Juli 2004 linke Sozialdemokraten und Gewerkschaftsfunktionäre während der Hochphase der "Montagsdemonstrationen" gegen die "Agenda 2010" des damaligen Bundeskanzlers Gerhard Schröder den Verein "Wahlalternative Arbeit und soziale Gerechtigkeit e.V." gründeten. Aus diesem Verein konstituierte sich am 22. Januar 2005 die Partei WASG. Im Juni 2005 konnte die WASG mit dem früheren Bundesvorsitzenden der SPD, Oskar Lafontaine, einen in Westdeutschland wäh-

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Die Welt vom 29. April 2009 zitiert nach: http://www.welt.de/politik/article3649188/Die-Linke-Wir-sind-Rechtsnachfolgerin-der-SED.html.

lerwirksamen Frontmann gewinnen. Damit hatte die PDS erstmals einen ernst zu nehmenden gleichgesinnten Partner im Westen.

Als es im Mai 2005 zur Ankündigung von vorgezogenen Neuwahlen zum Deutschen Bundestag kam, entschieden sich die Spitzen von WASG und PDS für ein Wahlbündnis unter der Regie der PDS. Am 17. Juli 2005 änderte die PDS ihren Namen ein drittes Mal und nannte sich fortan Linkspartei.PDS. Sie kam damit einer Forderung der WASG nach, die auf den Stimmzetteln in den westdeutschen Landesverbänden den Zusatz PDS strich, um ihre Erfolgsaussichten nicht durch die Assoziation der Wähler mit der SED zu schmälern. Bewusst sollte nach außen der Eindruck erweckt werden, es handele sich um einen historisch nicht vorbelasteten parteipolitischen Neuanfang.

Nach dem Erfolg bei der Bundestagswahl 2005 mit 8,7 % der Zweitstimmen gab die Parteiführung als nächstes Ziel aus, "eine Partei links von der SPD dauerhaft im deutschen Parteinspektrum zu etablieren".<sup>2</sup> Die WASG versammelte in ihren Reihen ein Spektrum des linken Lagers der alten Bundesrepublik. Neben Gewerkschaftern hatten linke Sektierer, altbekannte Aktivisten des DKP-Flügels, der Friedensbewegung, Altkommunisten und Trotzkisten eine neue gemeinsame politische Heimat gefunden. Mit Oskar Lafontaine verfügten sie über einen medienwirksamen Demagogen an ihrer Spitze.

Am 16. Juni 2007 trat die WASG der Partei bei, die sich seitdem Linkspartei bzw. "DIE LIN-KE." nennt. Damit gab es 17 Jahre nach der deutschen Einheit erstmals eine gesamtdeutsche Partei, die alle linksradikalen und sozialistischen Kräfte unter einem Dach vereinigte und die in Kontinuität zur totalitären SED steht.

Seit 1990 standen der Partei drei bzw. vier Vorsitzende vor: Gregor Gysi (1990-1993), Lothar Bisky (1993-2000), Gabriele Zimmer (2000-2003) und abermals Lothar Bisky, der seit 2007 den Vorsitz zusammen mit Oskar Lafontaine ausübt. Zu den Vorsitzenden befinden sich ausführliche Kapitel im ersten und zweiten Teil der Dokumentation.<sup>3</sup>

Gegenwärtig zählt die Partei nach eigenen Angaben rund 77.000 Mitglieder (Stand September 2009). Mit einem Anteil von ca. 50.000 Mitgliedern kommen etwa 2/3 aus den neuen

5

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Dietmar Bartsch: "Günstige Gelegenheiten zur Strategiebildung", in: Forschungsjournal Neue Soziale Bewegungen, 21 (2008) 1, S. 62.

Vgl. Dokumentation Teil I, S. 20 ff. und Dokumentation Teil II, S. 14 ff.

Bundesländern bzw. aus Berlin.<sup>4</sup> Die Mehrheit dieses Teils der Mitgliedschaft stammt aus der SED. Sie sind in organisatorischer und ideologischer Hinsicht Träger der Partei. Dazu sagt Günter Schabowski, der der Partei fast ein halbes Jahrhundert angehört hatte:

"Die Mehrheit der Mitglieder kommt aus der SED und ist in Nostalgie gefangen. Das ist die Folie, auf der vermeintliche Wunderknabe Gregor Gysi herumturnt."<sup>5</sup>

# II. Programmatik der Partei "DIE LINKE."

#### 1. Systemüberwindung – die Wirtschafts- und Gesellschaftsordnung der Linken

Die Offenheit, mit der die Vertreter der Linkspartei immer wieder erklären, dass sie die Wirtschafts- und Gesellschaftsordnung der heutigen Bundesrepublik, die Soziale Marktwirtschaft überwinden wollen, ist bemerkenswert. Diese Grundüberzeugung wird nicht mehr – wie in neunziger Jahren – nur intern geäußert, sondern offensiv vertreten. Den Startpunkt dazu setzte der amtierende Vorsitzende der Linkspartei, Lothar Bisky, schon am 15. Juni 2007, am Tag vor der Vereinigung der beiden Parteien, als er verkündete:

"Ja, wir diskutieren auch und immer noch die Veränderung der Eigentums- und Herrschaftsverhältnisse und auch das unterscheidet eine neue Partei links von der Sozialdemokratie in Deutschland von anderen. Kurz gesagt: Wir stellen die Systemfrage! Für alle von den geheimen Diensten noch einmal zum Mitschreiben: Die, die aus der PDS kommen, aus der EX-SED und auch die neue Partei "DIE LINKE." - wir stellen die Systemfrage."

"Die Linke." ist die einzige im Deutschen Bundestag vertretene Partei, die offen angekündigt hat, die Ordnung unseres Gemeinwesens "überwinden" zu wollen. Zur freiheitlichdemokratischen Grundordnung der Bundesrepublik hat "DIE LINKE." bis heute kein positives Verhältnis gefunden. Im Gegenteil: Sie lehnt die bestehende staatliche Ordnung ab. Die "Programmatischen Eckpunkte auf dem Weg zu einer neuen Linkspartei in Deutschland" gelten als das Gründungsdokument der Linken. Hier legen sie sich fest:

<sup>5</sup> Günter Schabowski, ehemaliges Mitglied des Politbüros des Zentralkomitees der SED und früherer erster Sekretär der SED-Bezirksleitung von Ost-Berlin, in: Der Spiegel vom 9. Juli 2001.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Vgl. http://die-linke.de/partei/fakten/mitgliederzahlen\_september\_2009/.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Lothar Bisky, Rede auf der 3. Tagung des 10. Parteitags der Linkspartei.PDS, 15. Juni 2007, in: http://archiv2007.sozialisten.de/partei/parteitag/pt1003/view\_html/zid35922/bs1/n0.

"Notwendig ist die Überwindung aller Eigentums- und Herrschaftsverhältnisse, "in denen der Mensch ein erniedrigtes, ein geknechtetes, ein verlassenes, ein verächtliches Wesen ist" (Karl Marx) […] Unsere Alternative: […] Überwindung des Kapitalismus"<sup>7</sup>

Der Wille der Linkspartei, die demokratische Grundordnung der Bundesrepublik zu überwinden, das heißt abzuschaffen, drückt sich nicht nur in ihrem Gründungsdokument aus. Auch ihre führenden Parteivertreter erklären dies öffentlich. Die folgenden Aussagen sind chronologisch geordnet und sprechen eine eindeutige Sprache:

- "Wer mir sagt, das Staatswesen der Bundesrepublik gehöre abgeschafft, dem sage ich […] ,Er hat Recht'."<sup>8</sup>
- "Die PDS ist im Unterschied zur SPD nicht der Auffassung, dass sich wirkliche soziale Gerechtigkeit und ökologische Umgestaltung innerhalb der herrschenden Strukturen herstellen lassen. Deshalb wollen wir zu einer demokratisch-sozialistischen Gesellschaft kommen."
- "Die PDS ist eine sozialistische Partei und steht in gesellschaftlicher Opposition, das ist unser Verständnis zu dem kapitalistischen System."<sup>10</sup>
- "Die Mehrheit der Programmkommission [der PDS hat] nie bestritten, dass vom Kapitalismus ursprünglich die Gefährdung der menschlichen Zivilisation ausgeht und die in den Eigentumsverhältnissen wurzelnden kapitalistisch geprägten Machtstrukturen überwunden werden müssen."
- "Wir sind die Kraft, die die Systemfrage stellt."<sup>12</sup>
- "Aber der Kapitalismus kann nicht die letzte Antwort der Geschichte sein. Wir bleiben Sozialistinnen und Sozialisten, weil wir in die Zukunft schauen […] Und deshalb brauchen wir insofern einen Systemwechsel, da hat Lothar recht."<sup>13</sup>
- "... weil wir die einzige Partei sind, die die Systemfrage aufwirft..."<sup>14</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> "Programmatische Eckpunkte - Programmatisches Gründungsdokument der Partei Die Linke", Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei.PDS am 24. und 25. März 2007 in Dortmund, Quelle: http://dielinke.de/partei/dokumente/programm\_der\_partei\_die\_linke\_programmatische\_eckpunkte/.

Interview von Helmut Holter, dem späteren stellv. Ministerpräsidenten von Mecklenburg-Vorpommern, mit Antenne Mecklenburg-Vorpommern am 19. Juni 1994 (Holter sollte den vorgegebenen Satz vervollständigen).
Gregor Gysi, Vorsitzender der PDS-Abgeordnetengruppe im Deutschen Bundestag, in: Neues Deutschland vom 13./14. Mai 1995.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Helmut Holter, damals amtierender Arbeits- und Sozialminister und stellvertretender Ministerpräsident von Mecklenburg-Vorpommern, in: ZDF-Morgenmagazin vom 3. November 1998.

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Dietmar Bartsch, Bundesgeschäftsführer der PDS, in: Junge Welt vom 30. März 2000.

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Rede des Fraktionsvorsitzenden der Linken im Deutschen Bundestag, Oskar Lafontaine, auf dem WASG-Parteitag am 25. März 2007 in Dortmund (autorisierte Mitschrift von Fanny Zeise und Jan Maas).

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Schlusswort des Fraktionsvorsitzenden der Linken im Deutschen Bundestag, Gregor Gysi, auf der 3. Tagung des 10. Parteitages der Linkspartei/PDS am 15. Juni 2007 (autorisierte Fassung).

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Rede des Linksparteivorsitzenden Oskar Lafontaine auf dem Gründungsparteitag DIE LINKE am 16. Juni 2007 (autorisierte Fassung).

- "Wir wollen eine andere Gesellschaftsordnung, einen demokratischen Sozialismus […] "DIE LINKE." verändert die Republik."<sup>15</sup>
- "Wir wollen dieses System nicht modifizieren, wir wollen es überwinden." <sup>16</sup>
- "Das sieht die gesamte Linke so. Wir wollen den Kapitalismus überwinden."<sup>17</sup>
- "Der Grundwiderspruch des Kapitalismus, zwischen der ausgebeuteten Mehrheit und der ausbeutenden Minderheit, ist nicht wegreformierbar. Deshalb müssen wir das kapitalistische System, das auf Konkurrenz und Ausbeutung fußt, als Ganzes in Frage stellen."<sup>18</sup>

Diese Aussagen finden ihre Bestätigung im Gründungsdokument der Partei. In ihm wird eindeutig festgelegt, dass die Beteiligung der Linkspartei am demokratischen Willensbildungsprozess Teil ihrer Doppelstrategie zur Überwindung der bestehenden Ordnung ist. Die demokratische Beteiligung soll nur übergangsweise erfolgen und wird durch außerparlamentarische radikale Aktivitäten ergänzt. Die ehemalige sozialdemokratische Landtagsabgeordnete Dr. Carmen Everts formulierte es in ihrer Doktorarbeit über den Extremismus der PDS aus dem Jahr 1999 wie folgt:

"Ungeachtet pragmatischer Anpassungsbemühungen […] weist die PDS in ihrem Programm deutlich auf den Übergangscharakter der Anerkennung des Rechtsstaats, der pluralistischen Demokratie und des Marktes hin. […] Hierbei setzt die PDS auf eine Doppelstrategie, bei der man sowohl Druck von außen auf die Parlamente ausübt wie die eigene Präsenz in den Entscheidungsgremien erhöht."

Zur Bedeutung der parlamentarischen Arbeit heißt es im Gründungsdokument der Partei:

"Wir werden Bürgerinnen und Bürger gegen Machtbestrebungen der herrschenden Klasse mobilisieren und uns für eine neue Sammlungsbewegung einsetzen. Politische Kämpfe und Wahlen dienen uns dazu, unsere alternativen Reformprojekte zu vertreten und Mehrheiten für ihre Durchsetzung zu gewinnen. Die parlamentarische Arbeit werden wir so gestalten, dass sie der Zusammenarbeit mit außerparlamentarischen Kräften der Linken, der öffentlichen Darstellung eigener Reformvorschläge und dem Einbringen alternativer Gesetze, der

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> "Wir empfangen täglich Signale". Interview mit Dietmar Bartsch, in: Berliner Zeitung vom 16. Juli 2007.

Jörg Jungmann, Ende August 2008 mit dem besten Ergebnis als Beisitzer in den Landesvorstand der "Linke" Hessen gewählt, das Zitat stammt aus seiner Vorstellungsrede auf dem Parteitag in Lollar.

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Oskar Lafontaine im Interview mit Spiegel-Online am 13. Mai 2009.

lanine Wissler, "Die besten Reformer", in: Marx 21, Heft 13 (November 2009).

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> Carmen Everts, Politischer Extremismus - Theorie und Analyse am Beispiel der Parteien REP und PDS, Berlin 2000, S. 248 ff.

Transparenz politischer Prozesse, der Untersuchung des Missbrauchs politischer Macht, der Entwicklung neuer gesellschaftlicher Kräfteverhältnisse und politischer Mehrheiten dient."<sup>20</sup>

Mit den Begriffen "herrschende Klasse" meint "DIE LINKE." die gewählten führenden Vertreter unseres demokratischen Rechtsstaates. Diese Kernaussage findet sich auch im Grundsatzprogramm der PDS<sup>21</sup>, das neben dem aktuellen "Gründungsdokument der Partei "DIE LINKE." immer noch Gültigkeit hat<sup>22</sup>. Daraus folgt zwingend: "DIE LINKE." hat zur bundesdeutschen Demokratie lediglich ein instrumentelles Verhältnis entwickelt. Das zeigt auch eine Umfrage der "Welt", nach deren Ergebnis bei Anhängern der Linke zwei Drittel aller Befragten "weniger" bis "gar nicht" mit der bundesdeutschen Demokratie zufrieden sind.<sup>23</sup>

Weitere Belege für offen verfassungsfeindliche Forderungen von Mitgliedern der Partei "DIE LINKE." ergeben sich aus Veröffentlichungen des innerhalb der Partei gegründeten marxistischen Netzwerks "marx21". Im gleichnamigen publizistischen Organ des Netzwerks treten diese Tendenzen deutlich zu Tage:

"Mit [...] der neuen bundesweiten Partei "DIE LINKE." besteht die Chance, nachhaltig den außerparlamentarischen Kampf mit parlamentarischer Präsenz zu verbinden und die gesellschaftlichen Kräfteverhältnisse nach links zu rücken."<sup>24</sup>

"Wir streiten für eine Orientierung auf Klassenkampf und den Aufbau von Gegenmacht. Nach wie vor ist eine parlamentarische Grundausrichtung in der Partei (Anm.: "DIE LINKE.") weit verbreitet, das heißt, eine Perspektive, die politische Veränderungen durch die Gewinnung parlamentarischer Mehrheiten ansteuert. [...] Wir brauchen Streiks und Massendemonstrationen, um unsere Forderungen durchzusetzen. Im Vorfeld der Bundestagswahlen könnten diese durchaus Wirkung zeigen."25

9

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> "Programmatische Eckpunkte - Programmatisches Gründungsdokument der Partei Die Linke", Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei.PDS am 24. und 25. März 2007 in Dortmund, Quelle: http://dielinke.de/partei/dokumente/programm\_der\_partei\_die\_linke\_programmatische\_eckpunkte/.

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> Vgl. Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, S. 6. Dort heißt es: "Die Linkspartei.PDS steht stets vor der Aufgabe zu sichern, dass ihre Arbeit in Parlamenten und in der Exekutive mit ihren strategischen Zielen übereinstimmt.".

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> Zitat aus dem Gründungsdokument: "Die Linkspartei.PDS bringt in Übereinstimmung damit ihr historisches Verständnis des demokratischen Sozialismus als Ziel, Weg und Wertesystem und als Einheit von Freiheits- und sozialen Grundrechten ein - niedergelegt in ihrem Chemnitzer Parteiprogramm.", http://dielinke.de/fileadmin/download/dokumente/programmatische\_eckpunkte.pdf.

<sup>&</sup>lt;sup>23</sup> WELT vom 6.Juni 2008:

http://www.welt.de/politik/article2074034/Vertrauen\_der\_Buerger\_in\_die\_Demokratie\_schwindet.html).

 <sup>24 &</sup>quot;marx21" Nr. 4, Februar 2008, S. 53.
 25 "marx21" Nr. 6, Juni 2008, S. 28, 30.

Auch führende Mitglieder der Linken in Hessen setzen auf außerparlamentarische Druckmittel zur Abschaffung der freiheitlich demokratischen Grundordnung:

- "Ein wirklicher Politikwechsel wird nur möglich sein, wenn es soziale und politische Kämpfe gibt, wie sie ansatzweise in den Protesten gegen Studiengebühren in Hessen sichtbar geworden sind."<sup>26</sup>
- "Ich wünsche mir soziale Unruhe, die so aussieht, dass die Leute die Verhältnisse in Frage stellen wie sie heute sind."<sup>27</sup>

Diese und andere Aussagen belegen, dass es nur folgerichtig ist, wenn sich das Bundesamt für Verfassungsschutz und die Verfassungsschutzorgane der Länder seit mehreren Jahren ausführlich mit den Aktivitäten der Partei "DIE LINKE." befassen.

Das Bundesamt für Verfassungsschutz kommt in seinem Bericht im Jahr 2006 zu folgender Einschätzung:

"Auf der Basis von Programm und Statut wirken nach wie vor offen extremistische Kräfte innerhalb der Partei. Weiterhin arbeitet sie – zum Teil in festen Strukturen – mit in- und ausländischen Linksextremisten zusammen."<sup>28</sup>

Im Verfassungsschutzbericht 2007 heißt es, die Partei bekenne sich "in ihrer Programmatik weiterhin zu einer extremistischen Ausrichtung". <sup>29</sup>

Auch der aktuelle Verfassungsschutzbericht 2008 bestätigt diese Tendenzen:

"Die Partei "DIE LINKE." bietet auch weiterhin ein ambivalentes Erscheinungsbild. Einerseits setzt die Partei in ihrem Auftreten in der Öffentlichkeit darauf, als reformorientierte, neue linke Kraft wahrgenommen zu werden. Andererseits liegen weiterhin zahlreiche tatsächliche Anhaltspunkte für linksextremistische Bestrebungen der Partei vor. So verfolgen durchaus namhafte Teile der Partei eine politische Umgestaltung der Bundesrepublik Deutschland, die mit entscheidenden Merkmalen eines freiheitlichen demokratischen Staates im Sinne des Grundgesetzes unvereinbar ist. Darüber hinaus lassen Verlautbarungen der Partei insgesamt

<sup>&</sup>lt;sup>26</sup> Ulrike Eifler und Janine Wissler, "Schlimmer als Koch wäre ein Verrat der LINKEN", 29. August 2008, Quelle: http://marx21.de/content/view/551/36/.

<sup>&</sup>lt;sup>27</sup> Sabine Leidig, Spitzenkandidatin der Partei "Die Linke" für die Bundestagswahl 2009 im HR-Sommerinterview, 12.9.2009.

<sup>&</sup>lt;sup>28</sup> Bundesministerium des Innern: Verfassungsschutzbericht 2006, Berlin 2007, S. 145.

<sup>&</sup>lt;sup>29</sup> Bundesministerium des Innern: Verfassungsschutzbericht 2007, Berlin 2008, S. 135.

sowie ihrer offen extremistischen Zusammenschlüsse eine nach den Maßstäben des Grundgesetzes erforderliche Distanzierung von der ehemaligen DDR und der Republik Kuba vermissen und streiten stattdessen für eine Solidarisierung. Eine Analyse der Unterlagen über die praktische Arbeit der Partei ergibt ferner Hinweise für fortbestehende Kontakte zu extremistischen Organisationen im In- und Ausland bzw. deren politische Unterstützung."30

Hier wird die Hessische Fraktionsvorsitzende der Linkspartei, Janine Wissler, im Zusammenhang mit trotzkistischen Bestrebungen in ihrer Partei namentlich erwähnt:

"Entrismus ist die gezielte Unterwanderung anderer, meist konkurrierender Parteien und Vereinigungen mit dem Ziel, dort Einfluss zu gewinnen, die eigene Ideologie zu verbreiten und schließlich die betroffene Organisation für eigene Zwecke zu instrumentalisieren. Insbesondere die Zusammenschlüsse "marx21" und "Sozialistische Alternative" (SAV) waren für diese von trotzkistischen Gruppen praktizierte Methode von Bedeutung. Dies betraf vorwiegend die Partei "DIE LINKE." (vgl. Nr. 1). Die aktivste trotzkistische Organisation ist das marxistische Netzwerk "marx21" als deutsche Sektion des internationalen trotzkistischen Dachverbandes "International Socialist Tendency" (IST) mit Sitz in London. Das Netzwerk entstand aus der trotzkistischen Organisation "Linksruck" (LR), die sich am 1./2. September 2007 während einer Vollversammlung in Frankfurt am Main formell auflöste, um "marx21" innerhalb der Partei "DIE LINKE." zu gründen. Ideologisch agitieren die Mitglieder jedoch weiterhin im trotzkistischen Sinne innerhalb der "Sozialistischen Linke" (SL), die sich auf ihrer Mitgliederversammlung am 8./9. Dezember 2007 in Kassel (Hessen) als bundesweiter innerparteilicher Zusammenschluss der Partei "DIE LINKE." konstituierte. Ehemalige LR-Mitglieder besetzen herausgehobene Funktionen in der Partei "DIE LINKE.". So gehören mit Christine Buchholz und Janine Wissler zwei aktive Trotzkistinnen dem Bundesvorstand der Partei an. Auch in weiteren Gliederungen der Partei sind ehemalige LR-Mitglieder vertreten. Als publizistische Plattform dient das Magazin "marx21". Die dort veröffentlichten Beiträge verdeutlichen die trotzkistische Tendenz des Netzwerkes."31

Auch der Tagesspiegel berichtete, wie sich Funktionäre der trotzkistischen Gruppe "Linksruck", unter neuem Namen "Marx 21" in der Linkspartei Einfluss verschafft haben:

"Anders als die Trotzkistengruppe "Sozialistische Alternative" um die Berlinerin Lucy Redler, die gerade ihre Aufnahme in der Linkspartei durchsetzen will, hat "Linksruck" alias "Marx 21" wichtige Posten in der Linkspartei besetzen können. Für den Verfassungsschutz gibt diese Infiltration zusätzliche Hinweise auf linksextremistische Bestrebungen der PDS-Nachfolgepartei – bisher hatte der Geheimdienst vornehmlich die Aktivitäten der Kom-

Bundesministerium des Innern: Verfassungsschutzbericht 2008, Berlin 2009, S. 169.
 Bundesministerium des Innern: Verfassungsschutzbericht 2008, Berlin 2009, S. 184 f.

munistischen Plattform angeprangert. Inzwischen enthält der Verfassungsschutzbericht mehrere Absätze über ehemalige "Linksruck"-Mitglieder, die an "herausgehobener" Stelle versuchten, die Linkspartei zu beeinflussen. Verwiesen wird unter anderem auf den Mitarbeiterstab der Bundestagsfraktion."32

Erst kürzlich wurde die Verfassungsfeindlichkeit der Linken auch durch ein Oberverwaltungsgericht bestätigt. Das OVG Münster entschied in seinem Urteil vom 13.02.09, dass die Beobachtung der Linken durch den Verfassungsschutz gerechtfertigt sei. In seinen Leitsätzen führt das Gericht aus:

- "1. Spitzenfunktionäre der Partei "DIE LINKE.", die bereits in der PDS oder der Linkspartei.PDS herausgehobene Funktionen wahrgenommen haben, dürfen durch das Bundesamt für Verfassungsschutz beobachtet werden.
- a) Es liegen tatsächliche Anhaltspunkte vor, dass "DIE LINKE." jeweils im Bezug auf bedeutende Kräfte in der Partei darauf gerichtet ist, zentrale Verfassungswerte wie die im Grundgesetz konkretisierten Menschenrechte, das Recht auf Bildung und Ausübung einer parlamentarischen Opposition, die Ablösbarkeit der Regierung und ihre Verantwortlichkeit gegenüber der Volksvertretung sowie das Recht auf allgemeine und gleiche Wahlen zu beseitigen oder außer Kraft zu setzen.
- b) Die Kommunistische Plattform, das Marxistische Forum und die Linksjugend [`solid] sind auch nach der Verschmelzung der Linkspartei.PDS mit der WASG aktive Organisationen von Bedeutung für "DIE LINKE.". Es gibt Hinweise, dass diese Parteiorganisationen weiterhin die - verfassungswiderige - Diktatur des Proletariats im klassisch marxistischleninistischen Sinne anstreben.
- c) Anzeichen für eine mangelnde Verfassungstreue der Partei "DIE LINKE." ergeben sich darüber hinaus aus Erklärungen von führenden Parteimitgliedern sowie bedeutenden Parteiorganisationen zur DDR und zu Kuba sowie aus der Zusammenarbeit der Partei mit linksextremistischen Organisationen (im Inland etwa mit der DKP).
- d) Es gibt auch Anhaltspunkte für aktuelle Aktivitäten in der Partei "DIE LINKE.", die mit zentralen Verfassungswerten nicht vereinbaren Ziele durchzusetzen.
- 2. Ob ein Spitzenfunktionär der Partei "DIE LINKE.", der zugleich Abgeordneter der Deutschen Bundestages oder eines Landesparlaments ist, durch den Verfassungsschutz beobachtet werden darf, kann nur in jedem Einzelfall entschieden werden. Das freie Mandat steht der Beobachtung nicht von vornherein entgegen. Die Beobachtung bedarf auch keiner speziellen Regelung über das Bundesverfassungsschutzgesetz hinaus."<sup>33</sup>

 <sup>&</sup>quot;Marx oder Murx" von Matthias Meisner, Tagesspiegel vom 21.12.2008.
 Urteil des OVG Münster vom 13.02.09, Aktenzeichen 16 A 845/08 (nicht rechtskräftig), zitiert nach NVwZ-RR 20/2009, S. 828.

Damit hat auch das höchste Verwaltungsgericht eines Bundeslandes anerkannt und bestätigt, dass "DIE LINKE." verfassungsfeindliche Ziele verfolgt und daher vom Verfassungsschutz unter Beobachtung zu halten ist. Die Behauptungen führender Vertreter der Linken, die Partei sei rechtsstaatlich und nicht verfassungsfeindlich, sind somit auch richterlich widerlegt. Alle Anzeichen sprechen dafür und beweisen, dass "DIE LINKE." Ziele verfolgt, die mit der Verfassung nicht zu vereinbaren sind.

Aus diesem Grund lehnt "DIE LINKE." auch den Verfassungsschutz als Staatsorgan ab. In NRW fordert "DIE LINKE." in Ihrem Wahlprogramm:

"Die Auflösung des Landesamtes für Verfassungsschutz. […] Der Verfassungsschutz agiert als Instrument der bürgerlichen Parteien zur Kontrolle und weiteren Diffamierung der linken Opposition."34

In Hessen fordern die Linken ebenfalls eine Abschaffung des Landesamtes für Verfassungsschutz. Der Fraktionsvorsitzende der Linken Willi van Ooyen antwortete in einem Interview mit der WELT auf die Frage, ob er den Verfassungsschutz abschaffen würde:

"Ja, ich würde alle Geheimdienste abschaffen. Mit deren Hilfe soll doch lediglich eine bestimmte Denkrichtung durchgesetzt werden. Wir verlangen schon, unsere Bespitzelung durch den Verfassungsschutz sofort einzustellen. Bespitzelung und Denkverbote sind etwas Irrationales in einer Demokratie."35

Auch im Hessischen Landtag macht van Ooyen deutlich:

"Der Verfassungsschutz gehört abgeschafft."<sup>36</sup>

Alternativ fordert die Fraktion "DIE LINKE." im Hessischen Landtag jedenfalls die Kürzung der notwendigen Mittel für die Arbeit des Verfassungsschutzes. In einer Pressemitteilung zu den Haushaltsberatungen im November 2009 wird unter der Überschrift "Einsparungen" aufgeführt:

"Kürzung Verfassungsschutz auf Ist 2006: - 3,16 Mio. Euro"<sup>37</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>34</sup> Wahlprogramm der Partei "DIE LINKE." in Nordrhein-Westfahlen: "Original sozial", S. 42 f.

<sup>35</sup> Willi van Ooyen im Interview mit WELT-ONLINE am 6. März 2008.

<sup>&</sup>lt;sup>36</sup> Willi van Ooyen im Hessischen Landtag am 18. Februar 2009, Drucksache 18/2, S. 79.

Das oben genannte Urteil des OVG Münster und die Vielzahl entlarvender Aussagen der Linken belegen: Eine demokratische Wahl macht die Partei "DIE LINKE." noch nicht zu einer demokratischen Partei!

#### 2. Sozialismus – das zentrale Ziel der Linken

Das taktische und strategische Ziel der Partei "DIE LINKE." ist die Einführung des Sozialismus. Im Mittelpunkt steht die Abschaffung der marktwirtschaftlichen Ordnung. Diese wird von der Partei klassenkämpferisch als "kapitalistisches System" diskreditiert und der "demokratische Sozialismus" als die bessere Alternative angepriesen. Dreh- und Angelpunkt des von den Linken vertretenen Sozialismus ist die Frage nach einer gerechten Verteilung aller materiellen Güter. Unter "Gerechtigkeit" versteht die Linkspartei die möglichst gleiche Verteilung an alle, unabhängig davon, wer diese Güter erwirtschaftet. So legt sie in ihrem Gründungsdokument fest:

"Notwendig ist die Überwindung aller Eigentums- und Herrschaftsverhältnisse, "in denen der Mensch ein erniedrigtes, ein geknechtetes, ein verlassenes, ein verächtliches Wesen ist" (Karl Marx)."

Erstes großes Ziel der Linken ist die "Vergesellschaftung" privaten Eigentums. Dies bedeutet im Klartext Enteignung. Dieses Ziel wird zum Beispiel offen im Programm der Linken für die Landtagswahl 2010 in Nordrhein-Westfalen propagiert. Dort heißt es:

"[...] die Energiekonzerne – in NRW RWE und E.ON – müssen vergesellschaftet werden, ihre Netze gehören in öffentliches und demokratisch kontrolliertes Eigentum. [...]
 Energie und Wasserversorgung, Gesundheits- und Bildungswesen, sozialer Wohnungsbau und Abfallwirtschaft, öffentlicher Personennahverkehr und kulturelle Einrichtungen sollen uns allen gehören."<sup>38</sup>

14

<sup>&</sup>lt;sup>37</sup> Pressemitteilung des Fraktionsvorsitzenden Willi van Ooyen vom 12.11.2009 "Landeshaushalt: Es gibt Alternativen zu schwarz-gelben Spar- und Streichkonzerten und einer unsozialen Umverteilungspolitik zugunsten von Vermögenden".

<sup>&</sup>lt;sup>38</sup> Wahlprogramm DIE LINKE. Nordrhein-Westfalen – Landtagswahl 2010, S. 4, 21.

- "Damit nicht wieder einzelne über das Schicksal aller entscheiden, setzt "DIE LINKE.".
   NRW auf mehr Wirtschaftsdemokratie und Vergesellschaftung der Schlüsselindustrien."
- "Das Privateigentum an Grund und Boden […] ist eines der zentralen Hindernisse für eine soziale, ökologische und demokratische Entwicklung in Stadt und Land."<sup>40</sup>

Diese Forderungen widersprechen der Eigentumsgarantie des Art.14 GG und damit einem grundlegenden Verfassungsprinzip, welches eine freiheitliche Wirtschaftsordnung erst möglich macht.

Die Linken lassen bei Ihren Äußerungen nicht selten bewusst offen, in welchem Ausmaß und in welcher Form sie Enteignungen vornehmen wollen. Ihre Festlegungen sind derart weit gefasst, dass sich darunter so gut wie alles subsumieren lässt. So heißt es im für "DIE LINKE." immer noch gültigen Grundsatzprogramm der Partei PDS: <sup>41</sup>

"Wir halten an der […] Vergesellschaftung von Grund und Boden, Naturschätzen und Produktionsmitteln und ihrer Überführung in Gemeineigentum oder andere Formen der Gemeinwirtschaft fest"<sup>42</sup>

Und auch in den Gründungsdokumenten der Linkspartei kommen die umfassenden Verstaatlichungspläne der Partei zum Ausdruck:

"Wir streben die Demokratisierung der Verfügungsgewalt über alle Formen von Wirtschaftsmacht an […] Die Demokratisierung der Wirtschaft erfordert, die Verfügungsgewalt über alle Formen des Eigentums sozialen Maßstäben unterzuordnen."<sup>43</sup>

Relativ konkret wurde die Partei bereits in ihrem Bundestagswahlprogramm 2005, an dessen Substanz noch immer festgehalten wird.

"Die Versorgung der Menschen mit Wasser und Strom, die Müll- und Abwasserentsorgung, der öffentliche Personenverkehr, Post- und Telekommunikation, kulturelle Leistungen, Gesundheitsdienste, Angebote zur sportlichen Selbstbetätigung und das Bildungswesen sind

<sup>40</sup> Wahlprogramm DIE LINKE. Nordrhein-Westfalen – Landtagswahl 2010, Seite 16.

<sup>41</sup> Vgl. http://die-linke.de/fileadmin/download/dokumente/programmatische\_eckpunkte.pdf.

<sup>&</sup>lt;sup>39</sup> Wahlprogramm DIE LINKE. Nordrhein-Westfalen – Landtagswahl 2010, Seite 8.

<sup>&</sup>lt;sup>42</sup> Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf der 2. Tagung des 8. Parteitages am 25./26. Oktober 2003 in Chemnitz, S. 7.

<sup>&</sup>lt;sup>43</sup> Programmatische Eckpunkte – Programmatisches Gründungsdokument der Partei DIE LINKE, Beschluss der Parteitage von WASG und Linkspartei am 24./25. März 2007 in Dortmund.

Leistungen, die [...] nicht der privaten Konkurrenz unterworfen werden [dürfen]. Vor allem Bildung, Kultur und Gesundheit dürfen nicht zu Waren degradiert werden."44

Diese Forderungen wurden auch im Bundestagswahlprogramm 2009 aufgegriffen. Danach wird praktisch kein Lebensbereich mehr der privaten Regelung überlassen:

"DIE LINKE." fordert: die Privatisierung öffentlicher Dienstleistungen beenden [...] die elementare Daseinsvorsorge wie Gesundheitsdienste, Wohnungen, Bildung, Jugendhilfe, Kultur, Energie, Wasser, Busse, Bahnen und Abfallentsorgung in öffentlicher Hand oder gemeinnütziger Trägerschaft organisieren; den öffentlichen Dienst und die öffentlichen Unternehmen am gesellschaftlichen Bedarf orientieren und in diesem Sinne weiterentwickeln; privatisierte Bereiche der Daseinsvorsorge rekommunalisieren [...]"<sup>45</sup>

Auch die freien Medien sollen nach dem Willen der Linkspartei verstaatlicht werden. Ihre Unabhängigkeit ist der Partei seit langem ein Dorn im Auge. So forderte die PDS bereits 1993, dass "der Einfluss der Medienkonzerne eingeschränkt, die Privatisierung öffentlicher Medien gestoppt ... wird". 46 Diese Position hat sich inzwischen auch Lafontaine zueigen gemacht, als er 2005 seine Pläne für die Zukunft der Medienlandschaft offenbarte:

"Die Überführung der Privatsender in öffentlich-rechtliche Trägerschaft wäre mein Herzenswunsch. [...] Ein Fortschritt wäre schon eine Regulierung dergestalt, dass der Gesetzgeber fernsehfreie Tage einführt."47

Diese Position bekräftigte er nochmals:

"Wir brauchen … eine Demokratisierung der Medien… Eine freie Presse kann nicht in der Hand der Wirtschaft sein."48

Damit stellt sich "DIE LINKE." gegen das Prinzip der Pressefreiheit.

<sup>&</sup>lt;sup>44</sup> Wahlprogramm zu den Bundestagwahlen 2005, Beschluss der 2. Tagung des 9. Parteitages, Berlin, 27. August 2005.

<sup>45 &</sup>quot;Konsequent sozial. Für Demokratie und Frieden. Bundestagswahlprogramm 2009 Die Linke.", S. 32. 46 Grundsatzprogramm der PDS, beschlossen auf dem 3. Parteitag 29.-31. Januar 1993.

<sup>&</sup>lt;sup>47</sup> Oskar Lafontaine, in: Junge Welt vom 15. November 2005.

<sup>&</sup>lt;sup>48</sup> Oskar Lafontaine, Bundestagsfraktionsvorsitzenden der Linken, im Rahmen einer öffentlichen Anhörung der Bundestagsfraktion der Linkspartei in Bad Doberan am 3. Juni 2007.

# 3. Populismus – die teuren Forderungen der Linken

Das Ziel der Einführung des Sozialismus wird von der Linken nicht immer offen benannt, sondern oft durch populistische Forderungen verschleiert. "DIE LINKE." suggerieren einfache Lösungen – z.B.: "Reichtum für alle!" oder "Weg mit Hartz IV". Einige Plakate der Linken aus dem Bundestagswahlkampf belegen, dass die Linken auf vereinfachte und sachlich reduzierte Botschaften setzen: <sup>49</sup>





Ein Konzept zur Lösung der dahinter stehenden Probleme ist damit nicht verbunden. "DIE LINKE." hat viele Wahlversprechen gemacht, deren Einhaltung erhebliche Kosten verursachen würde, und wiederholt erklärt, für sie wäre "ein Haushalt dann ausgeglichen, wenn er für den sozialen Ausgleich" sorge. <sup>50</sup> Eine erhebliche Erhöhung der Verschuldung würde "DIE LINKE." für die Realisierung ihrer Projekte billigend in Kauf nehmen.

"Das [Anm. eine Reihe sozialpolitischer Ziele der Linken] hat für uns eindeutig Priorität vor einem schuldenfreien Haushalt. Wir wollen ganz bewusst kreditfinanzierte Investitionen, um die Lebensbedingungen der Menschen hier im Land zu verbessern - und zwar jetzt."<sup>51</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>49</sup> Die Slogans wurden im Wahlkampf zur Bundestagswahl 2009 bundesweit plakatiert.

<sup>&</sup>lt;sup>50</sup> "Die Linke – Ein Politikwechsel muss sich an seinen Inhalten festmachen." Vom 9. September 2008, Quelle: www.die-linke-hessen.de.

<sup>&</sup>lt;sup>51</sup> Ulrich Wilken im Spiegel am 31.08.08, abrufbar unter: http://www.spiegel.de/politik/debatte/0,1518,575444,00.html.

Über die Kosten der Forderungen machen sie sich keine Gedanken. Die Umwandlung aller Ein-Euro-Jobs in sozialversicherungspflichtige Beschäftigung durch ein Landesprogramm, das geforderte landesweite Beschäftigungsprogramm, die völlige Gebührenfreiheit von der Kita bis zum Studium und eine Initiative, die jedem eine staatlich geförderte Lehrstelle garantieren soll, sowie eine jährliche Investition von einer Milliarde aus Landesmitteln, um Arbeitsplätze zu schaffen, fordern die Linken in ihrem Wahlprogramm. <sup>52</sup> Zu diesen verlockend klingenden Forderungen halten sie schlicht fest:

"Diese Sofortmaßnahmen kosten Geld."53

Zur Finanzierung hat die Parteivorsitzende Eifler einen Vorschlag gemacht:

"Der Politikwechsel braucht Geld, und wer kein Geld hat, muss es sich leihen."54

Dass "DIE LINKE." trotz der Kenntnis der Unfinanzierbarkeit dieser Forderungen von ihnen nicht ablässt, zeigt den ungebremsten Populismus dieser Partei.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>52</sup> Wahlprogramm Hessen sozial 2009, S. 11-13.

<sup>53</sup> Wahlprogramm Hessen sozial 2009, S. 13.

<sup>&</sup>lt;sup>54</sup> Ulrike Eifler am 12. Oktober 2008, zitiert nach: http://www.tagesspiegel.de/politik/art771,2634298.

# Teil B "DIE LINKE." Hessen

# I. Allgemeine Parteiarbeit

Die Parteiarbeit der Linken in Hessen ist nicht frei von Skandalen. Die massiven, zum Teil auch persönlichen Angriffe auf den politischen Gegner dokumentieren eine für den demokratischen Diskurs fragliche Einstellung. Dass persönliche Diffamierungen für die Linken ein Stilelement des Wahlkampfes sind, belegen folgende Wahlkampf-Zitate von Vertretern der Linkspartei in Hessen:

- "Seine [Anm. Roland Kochs] Kampagne fördert den Rechtsextremismus. Mit der Erklärung, er spreche nur aus, was die schweigende Mehrheit denke, spielt Koch den Biedermann; in Wirklichkeit ist er der Brandstifter". 55
- "Koch hat seine Blockflötenvergangenheit nicht im Griff". 56
- "Er [Anm. Koch] ist ein gesellschaftlicher Spalter und Brandstifter." <sup>57</sup>
- [Anm.: Koch ist] "zentral mitverantwortlich für den Krieg in Afghanistan"<sup>58</sup>
- [Anm.: Koch ist ein] "Schreibtischtäter und ein schießwütiger Gewalttäter"<sup>59</sup>.
- "Je schießwütiger ich mich aufstelle, desto mehr Gewalt produziere ich das gilt auch für Kochs Innenpolitik. Was sich bei der Polizei entwickelt, geht schon in die Richtung eines Blockwartsystems."
- "Die hessische CDU hat immer wieder dafür gesorgt, dass sich rechtes Gedankengut in der sogenannten "Mitte" der Gesellschaft verfestigt. Der neue Hessische Landtag und Ministerpräsident Koch (CDU) persönlich sollten sich hiervon deutlich distanzieren."<sup>61</sup>

Auch die Haltung zu den vier SPD Landtagsabgeordneten, die in Ausübung ihres grundrechtlich geschützten freien Mandats eine Regierungsbildung von SPD und Grünen unter

<sup>&</sup>lt;sup>55</sup> Willi van Ooyen in einer Pressemitteilung am 3. Januar 2008, abrufbar unter: http://www.linksfraktion-hessen.de/cms/presse/pressemitteilungen/pressearchiv/173-die-linke-hessen-roland-koch--der-biedermann-als-brandstifter.html.

<sup>&</sup>lt;sup>56</sup> Oskar Lafontaine in einer Rede in Frankfurt am 1.Dezember 2008.

<sup>&</sup>lt;sup>57</sup> Willi van Ooyen am 12. Januar 2009, zitiert nach: http://www.tagesspiegel.de/politik/deutschland/Hessen-CDU-Roland-Koch;art122,2454955.

<sup>&</sup>lt;sup>58</sup> Willi van Ooyen am 12. Januar 2009, zitiert nach: http://www.tagesspiegel.de/politik/deutschland/Hessen-CDU-Roland-Koch;art122,2454955.

<sup>&</sup>lt;sup>59</sup> Willi van Ooyen am 27. September 2008, zitiert nach:

http://www.bild.de/BILD/news/politik/2008/09/25/eklat-im-hessischen-landtag/linken-fraktionschef-willy-van-ooyen-wirft-cdu-schiesswuetigkeit-vor.html.

<sup>&</sup>lt;sup>60</sup> Willi van Ooyen im Darmstädter Echo am 05.Dezember 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>61</sup> Herman Schaus am 19. März 2009, zitiert nach: http://www.migazin.de/2009/03/19/nach-der-studie-ueber-jugendgewalt-roland-koch-und-joachim-herrmann-unter-beschuss/.

Tolerierung der Partei "DIE LINKE." verhinderten, zeugt von keinem guten Stil. Dies zeigt schon die erste Reaktion des damaligen Landtagsvizepräsidenten und Mitglieds der Fraktion "DIE LINKE.", Hermann Schaus:

"Solche hinterlistigen Schweine."62

Für diese verbale Entgleisung wurde er durch den Landtagspräsidenten zur Ordnung gerufen und offiziell gerügt:

"Ich beurteile Ihre Aussage, zumal Sie Vizepräsident des Hessischen Landtags sind, als inakzeptabel. […] In dieser Situation ist fraglich für mich, wie Sie dieses Haus weiterhin als Vizepräsident nach außen und innen vertreten können."<sup>63</sup>

Zur Zielscheibe von Vorgehensweisen, die dem demokratischen Konsens zuwiderlaufen, wurden aber auch Mitglieder der eigenen Partei "DIE LINKE.". Anfang des Jahres 2009 führte dies zu einer Reihe von Parteiaustritten. Den Anfang machte der Ortsverband der Linken in Baunatal, der sich nach einem Bericht des Spiegels praktisch komplett auflöste. <sup>64</sup> Der Ortsvereinsvorsitzende Bernd Heinicke und sein Stellvertreter beklagten "fehlende Basisdemokratie, Mobbing von Mitgliedern sowie elitäre Kaderbildung" in ihrer Partei. Neben ihnen erklärten noch 29 weitere nordhessische Mitglieder zum 31. Dezember 2008 aus ähnlichen Gründen ihren Parteiaustritt. Fortgesetzt wurde diese Austrittswelle durch einen prominenten Vertreter: Am 6. Januar 2009 begründete der ehemalige Spitzenkandidat der Linken in Hessen, Pit Metz, seinen Austritt folgendermaßen:

"Missgunst, Misstrauen, Unterstellung fragwürdiger Motive, Ellenbogenreaktionen auf vermeintliche oder wirkliche innerparteiliche Gegner, üble Nachreden, Verschwörungstheorien, Anfertigungen von Dossiers, "Bewegungsprotokolle", Fragekataloge wie in einem Verhör eines Verbrechers, Dutzende von e-mail-Schlachten, Aufforderungen, den Psychotherapeuten oder wahlweise den Neurologen aufzusuchen, Anzeigedrohungen, Nachtretereien, Lügen, das Unterstellen von Lügen, persönliche Verantwortungslosigkeit, Unzuver-

 $http://www.bild.de/BILD/news/politik/2008/11/05/hinterlistige-schweine/hermann-schaus-landtags-vizepr\_C3\_A4sident-beschimpft-die-aufrechten-vier.html.\\$ 

<sup>&</sup>lt;sup>62</sup> Ulrich Wilken am 5. November 2008, zitiert nach:

<sup>63</sup> Norbert Kartmann am 4. November 2008, zitiert nach: http://www.faz.net/.

<sup>&</sup>lt;sup>64</sup> Bericht des Spiegels vom 4.1.2009 "Mitgliederschwund in Hessen", abrufbar unter: http://www.spiegel.de/politik/deutschland/0,1518,599273,00.html.

lässigkeiten, Beschimpfungen u.v.m. kurzum: ein Panorama des Elends prägt – je nach Gegebenheit konkreter Umstände – meines Erachtens die innerparteiliche Situation."<sup>65</sup>

Das Landesvorstandsmitglied der hessischen Linken, Martina Walter, erlebte ähnliche Situationen und zog am 12. Januar 2009 mit dem Austritt ihre Konsequenzen:

"Fehlende Basisdemokratie, fehlende politische Arbeit des Kreisvorstands Kassel-Land, interne unterschiedliche E-Mail-Verteiler, in dem die 'Bewegungsprotokolle' von Parteimitgliedern umhergesandt werden und persönliche Anfeindungen sind unter anderem Punkte dafür, dass ich austrete."

Der Linken-Stadtverordnete aus Rosbach, Helke Welker, bestätigte die innerparteilichen Verhältnisse der Partei "DIE LINKE." am selben Tag:

"Der Einzelne, sei er Mitglied oder nicht, wird nicht als aufgeklärter, für sich selbst denkender Mensch wahrgenommen. Die Partei erwartet von dem Mitglied blinden Gehorsam, von den WählerInnen, dass sie den ausgerufenen Parolen Glauben schenken und der Partei daher ihre Stimme geben. Dies kann ich nicht mit meinem Glauben an aufrichtige ehrliche Politik in Einklang bringen."<sup>67</sup>

Dass bei den Linken Anspruch und Wirklichkeit oftmals auseinander klaffen, wurde durch Recherchen der Süddeutschen Zeitung im Dezember 2008<sup>68</sup> erneut deutlich: Marjana Schott, damals parlamentarische Geschäftsführerin der Linken im Hessischen Landtag, beschäftigte mit dem ihr als Abgeordnete für die Besetzung einer Stelle zur Verfügung stehenden Geld vier Mitarbeiter gleichzeitig. Einer ihrer Mitarbeiter arbeitete auf Basis einer halben Stelle, die anderen drei jeweils auf Basis einer Sechstelstelle. Diese verdienten somit nur 514 Euro im Monat und arbeiteten dafür offiziell 6,4 Stunden in der Woche. Einer der drei Mitarbeiter bestätigte der SZ auf Anfrage, zusätzlich Hartz IV zu beziehen; die beiden anderen wollten sich hierzu nicht äußern. Schott verweigerte ebenfalls eine Stellungnahme.

<sup>&</sup>lt;sup>65</sup> Pit Metz am 6.1.2009, zitiert nach http://www.fr-online.de/in\_und\_ausland/politik/aktuell/1655407\_Im-Wortlaut.html.

<sup>&</sup>lt;sup>66</sup> Martnia Walter am 12.1.2009, zitiert nach:

http://www.spiegel.de/politik/deutschland/0,1518,600791,00.html.

<sup>&</sup>lt;sup>67</sup> Helge Welker am 12.1.2009, zitiert nach:

http://www.spiegel.de/politik/deutschland/0,1518,600791,00.html.

<sup>&</sup>lt;sup>68</sup> Bericht von Christoph Hickmann in der Süddeutschen Zeitung vom 11.12.2008, abrufbar unter: http://www.sueddeutsche.de/politik/425/451140/text/.

Die Landesvorsitzende der Partei "DIE LINKE.", Ulrike Eifler, sagt dazu:

"Was Marjana Schott da geschaffen hat, sind prekäre Beschäftigungsverhältnisse. Es darf keinen Widerspruch zwischen dem eigenen politischen Anspruch und dem Handeln in der Praxis geben."<sup>69</sup>

Neben diesen skandalträchtigen Vorgängen, wird die Parteiarbeit der Linken in Hessen besonders gut an Hand der Ereignisse auf den unterschiedlichen Parteitagen belegt.

# II. Parteitag am 11. Oktober 2008 in Friedberg

Am 11. Oktober 2008 fand in Friedberg ein außerordentlicher Parteitag der Linken statt. Hier sollte die Tolerierung der rot-grünen Minderheitsregierung durch einen Parteitagsbeschluss manifestiert werden. "DIE LINKE." verabschiedete mit breiter Mehrheit eine Erklärung, in der sie ihre Forderungen an die potentielle Minderheitsregierung und die Bedingungen für eine Tolerierung deutlich macht. Darin heißt es: <sup>70</sup>

"Die hessische LINKE hat die grundsätzliche Bereitschaft von SPD und Grünen zur Kenntnis genommen, eine Regierung zu bilden, die bei einer Unterstützung durch die LINKE über eine parlamentarische Mehrheit verfügen würde. Entsprechend dem Auftrag der Wählerinnen und Wähler und in dem Willen, die Lebensbedingungen der Menschen zu verbessern und Schritte in Richtung einer solidarischen Gesellschaft mit demokratischer Teilhabe, gleichen Bildungschancen und sozialer Sicherung für Alle einzuleiten, erklärt die hessische LINKE: [...] Die LINKE geht nach Gesprächen mit SPD und Grünen davon aus, dass die neue Regierung folgende zentrale Punkte des Politikwechsels in ihr Regierungsprogramm aufnimmt:

- [...] Reform und Ausbau des Schulwesens mit dem Ziel der Herstellung gleicher Bildungschancen und einer optimalen Förderung eines jeden Kindes. Diesem Ziel sollen insbesondere dienen: Flächendeckendes Angebot und Förderung von längerem gemeinsamen Lernen bis zum 10. Schuljahr
- [...] Durchsetzung eines generellen Nachtflugverbotes am Flughafen Frankfurt. Den Ausbau des Frankfurter Flughafens lehnt DIE LINKE nach wie vor aus ökologischen und ökonomischen Gründen ab.
- [...] Die LINKE geht davon aus, dass sich die oben beschriebenen Maßnahmen des Politikwechsels auch im Haushalt widerspiegeln und dabei die Umverteilung zugunsten benachtei-

<sup>&</sup>lt;sup>69</sup> Ulrike Eifler am 11.12.2008, zitiert nach http://www.sueddeutsche.de/politik/425/451140/text/.

<sup>&</sup>lt;sup>70</sup> Zitiert aus der Erklärung der Partei und Landtagsfraktion "DIE LINKE." Hessen zur Unterstützung einer Rot-Grünen Regierung vom 11. Oktober 2008, abrufbar unter: http://www.die-linke-hessen.de/lv15/serviceinhalt/downloads/doc\_download/78-erklaerung-zur-unterstuetzung-einer-rot-gruenen-regierung.

ligter Menschen, die Stabilisierung regulärer Beschäftigungsverhältnisse und die Steigerung der öffentlichen Investitionen in die öffentliche Infrastruktur sowie im Bildungs-, Umwelt- und Sozialbereich ein besonderes Gewicht erhalten. Die LINKE erwartet, dass dabei die Einnahmenungerechtigkeit und der gesellschaftliche Reichtum thematisiert werden, um mittel- und langfristige Finanzierungsmöglichkeiten aufzuzeigen (z.B. Vermögensteuer Unternehmensbesteuerung, Reform der Erbschaftssteuer).

[...] Soweit keine Vereinbarungen nach den vorstehenden Ziffern getroffenen wurden, behält sich die LINKE vor, eigene Anträge im Landtag zu stellen. [...] Das gilt auch hinsichtlich der strittigen Flughafenprojekte Frankfurt und Calden. Die LINKE lehnt diese Projekte nach wie vor ab.

Eine stärkere Belastung der Leistungsträger der Gesellschaft, die Verhinderung des Ausbaus der Flughäfen in Frankfurt und Kassel-Calden und die Zwangseinheitsschule waren keine Empfehlung an die rot-grüne Regierung, sondern Bedingung für den angestrebten Regierungswechsel. Dies wird in den Reden auf dem Parteitag sehr deutlich. Der Fraktionsvorsitzende der Partei "DIE LINKE." im Bundestag, Gregor Gysi, mahnte zu dieser Frage in seinem Gastbeitrag zum Parteitag an:

```
"Wir müssen jetzt fordern (…) um die Gesellschaft real zu verändern!"<sup>71</sup>
"Unsere Handschrift muss deutlich werden"<sup>72</sup>
```

Noch deutlicher wurde die Landesvorsitzende Eifler, die bei den Mitgliedern für die Tolerierung und die Stärkung des Einflusses der Linken warb:

```
"Wir werden SPD und Grünen ganz genau auf die Finger schauen."<sup>73</sup> Und: "Sie [Anm. eine mögliche Minderheitsregierung aus SPD und Grünen] muss Angst vor uns haben!<sup>74</sup>
```

Die Linken waren entschlossen, die sich Ihnen eröffnende Machtposition zu nutzen. Eine Tolerierung hätte bedeutet, dass Gesetze nur mit ihrer Zustimmung hätten verabschiedet werden können.

<sup>&</sup>lt;sup>71</sup> Gregor Gysi in seiner Rede auf dem Parteitag am 11. Oktober 2008, zitiert nach: FAZ vom 12.10.2008.

<sup>&</sup>lt;sup>72</sup> Gregor Gysi in seiner Rede auf dem Parteitag am 11. Oktober 2008, zitiert nach: www.n-tv.de/1036515.html.

<sup>73</sup> Ulrike Eifler in ihrer Rede auf dem Parteitag am 11.Oktober 2008, zitiert nach: FAZ vom 12.10.2008.

<sup>&</sup>lt;sup>74</sup> Ulrike Eifler in ihrer Rede auf dem Parteitag am 11.Oktober 2008, zitiert nach: www.focus.de/politik/deutschland/hessen\_linke\_gibt\_gruenes\_licht\_fuer\_rot\_gruene\_minderheitsregierung\_ai d\_339907.html.

In der medialen Nachbereitung des Parteitages äußerte sich die Fraktionsvorsitzende Wissler gegenüber dem Spiegel. Auf die Feststellung, von der hessischen Linken sei doch wohl keine Revolution zu erwarten, antwortete sie:

"Das wollen wir erst einmal sehen."<sup>75</sup>

Dass man sich zur Durchsetzung der eigenen Ziele nicht auf den parlamentarischen Weg beschränken, sondern auch den außerparlamentarischen Protest verstärken will, betonte die Vorsitzende Eifler:

"Wir werden, wenn nötig, die Bewegungen außerhalb des Parlaments aufbauen, um den Druck auf die künftige Landesregierung zu erhöhen"<sup>76</sup>

Was diese Einstellung für den parlamentarischen Prozess und den Umgang mit politischen Gegnern bedeutet, führte Gregor Gysi in seiner Rede aus:

"Wir haben unsere Gegner. Wir haben auch Feinde. Die müssen mit allen Mitteln bekämpft werden. Aber das wisst ihr."<sup>77</sup>

# III. Parteitag am 29. und 30. November 2008 in Flörsheim

Nach dem Scheitern der Rot-Grünen Minderheitsregierung wurden in Hessen Neuwahlen zum Landtag erforderlich. Zur Vorbereitung der Wahl am 18. Januar 2009 fand am 29. und 30. November 2008 in Flörsheim ein außerordentlicher Parteitag der hessischen Linken statt. Hier wurde unter anderem die Landesliste für die Neuwahl festgelegt.

Als es zu einer Reihe von Kampfkandidaturen um die vorderen Listenplätze kam, folgten "Tumult" und "ein kurzes Handgemenge"<sup>78</sup>. Daraufhin rief Gregor Gysi, Fraktionsvorsitzender der Linken im Bundestag, seine Parteifreunde zur Ruhe auf und fügte hinzu:

"Ein bisschen Demokratie ist ja ok."<sup>79</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>75</sup> Janine Wissler, zitiert nach: FAZ vom 12.10.2008.

<sup>&</sup>lt;sup>76</sup> Rede der Landesvorsitzenden Ulrike Eifler in Bad Homburg am 11. Oktober 2008.

<sup>&</sup>lt;sup>77</sup> Rede des Bundesvorsitzenden Gregor Gysi in Bad Homburg am 11. Oktober 2008.

<sup>&</sup>lt;sup>78</sup> Berichterstattung durch Christoph Hickmann in der Süddeutschen Zeitung vom 1. Dezember 2008, abrufbar unter http://www.sueddeutsche.de/politik/82/449806/text/.

<sup>&</sup>lt;sup>79</sup> Gregor Gysi auf dem Parteitag der Linken in Flörsheim am 18. Januar 2009, zitiert nach http://www.sueddeutsche.de/politik/82/449806/text/.

Neben der Landesliste wurde auf dem Parteitag auch ein Wahlprogramm für die notwendig gewordene Neuwahl zum Hessischen Landtag im Januar 2009 verabschiedet. Das beschlossene Programm war mit dem Wahlprogramm für die Landtagswahl 2008 weitgehend identisch. In der Präambel hielten die Linken dezidiert fest, wie sie zur freiheitlichdemokratischen Grundordnung Deutschlands und dem damit untrennbar verbundenen System der Sozialen Marktwirtschaft stehen:

"Dem kapitalistischen System […] hält "DIE LINKE." die Idee eines demokratischen Sozialismus entgegen. Wir streben eine andere Gesellschaftsform an."<sup>80</sup>

Das Wahlprogramm enthält eine Reihe von Forderungen, die grundlegende rechtsstaatliche Prinzipien in Frage stellen. Zentrales Ziel ist die Verstaatlichung großer Wirtschaftsbereiche durch Enteignung von Großaktionären und damit die Abkehr von der in Art. 14 GG verbürgten Eigentumsgarantie:

"Die Linke fordert die Preisaufsicht der Bundesländer über Strom-, Wasser- und Gastarife; […] Die Rekommunalisierung privatisierter Stadtwerke und […] die Rückführung der Energiekonzerne in öffentliches Eigentum."<sup>81</sup>

"[Wir wollen die] Telekom-Privatisierung rückgängig machen. Die Privatisierung war ein Irrweg. Sie kann und muss wieder rückgängig gemacht werden. [...] Die in Privatbesitz befindlichen Aktien müssen wieder in Bundesbesitz überführt werden. Volle Entschädigung sollte es grundsätzlich nur für Kleinaktionäre geben."<sup>82</sup>

#### Zur Eindämmung des Klimawandels fordert "DIE LINKE.":

"Verharmlosend wird von Vertretern der herrschenden Klasse und von den ihrem Einfluss unterliegenden Medien und von dafür honorierten Wissenschaftlern der Versuch unternommen, statt von einer Klimakatastrophe entschärfend vom Klimawandel zu sprechen. [...] DIE LINKE ist

- gegen den Ausbau des Frankfurter Flughafens,
- gegen einen weiteren Ausbau von Regionalflughäfen wie Kassel-Calden,

<sup>&</sup>lt;sup>80</sup> Wahlprogramm "Hessen sozial" der Partei "DIE LINKE." zur Landtagswahl in Hessen am 18. Januar 2009, Präambel, S. 1, Zeile 51 f.

<sup>&</sup>lt;sup>81</sup> Wahlprogramm "Hessen sozial" der Partei "DIE LINKE." zur Landtagswahl in Hessen am 18. Januar 2009, S. 18, Zeile 48-58.

Wahlprogramm "Hessen sozial" der Partei "DIE LINKE." zur Landtagswahl in Hessen am 18. Januar 2009, S. 19, Zeile 51-56.

Gegen den Bau des Steinkohlekraftwerks Staudinger VI"<sup>83</sup>

Zur Frage des Drogenkonsums nehmen die Linken in einem fachlichen Anhang zum Wahlprogramm Stellung:

"Daher treten wir ein für: […] Entkriminalisierung von Drogenkonsument/Innen durch Festlegung geringer Mengen, bei denen kein Strafverfahren eingeleitet wird; […] Die Regulierung des derzeit völlig 'freien' Drogenmarktes […] für Cannabis, welches den Besitz, Erwerb, Anbau und Handel […] legalisiert."<sup>84</sup>

Die radikalen Forderungen der Linken führten nicht zum Erfolg: Die folgenden Wahlen zum Hessischen Landtag am 18. Januar 2009 brachten eine Mehrheit von 53,4 % für eine Koalition von CDU (37,2 %) und FDP (16,2 %), während SPD (23,7%), Grüne (13,7%) und "DIE LINKE." (5,4%) gemeinsam nur einen Stimmenanteil von 42,8 % erreichten.

# IV. Parteitag am 25. April 2009 in Bad Homburg

Zur Vorbereitung der Wahl zum Deutschen Bundestag am 27. September 2009 veranstaltete die Partei "DIE LINKE." am 25. April 2009 in Bad Homburg einen außerordentlichen Landesparteitag, um ihre Landesliste für die bevorstehende Wahl zu beschließen. Inhaltlich verständigte man sich auf die Zustimmung zum Wahlprogramm der Bundespartei "DIE LINKE." mit dem Titel: "Konsequent sozial. Für Demokratie und Frieden.". Dieses wurde am 20./21. Juni 2009 auf einem Bundesparteitag in Berlin beschlossen. Darin heißt es unter anderem:<sup>85</sup>

- "Der Kapitalismus hat eine Gesellschaft hervorgebracht, in der die Herrschenden Gier, Geiz, Egoismus und Verantwortungslosigkeit zu Tugenden erhoben haben. Ihre Vertreterinnen und Vertreter haben abgewirtschaftet. Ihnen darf das Land nicht länger überlassen werden." (S.3)
- "Der Kapitalismus ist nicht nur sozial ungerecht und Motor der Klimakatastrophe. Er ist auch wirtschaftsfeindlich. […] Wir erkämpfen den Einstieg in eine andere Gesellschaft." (S.5)

<sup>&</sup>lt;sup>83</sup> Wahlprogramm "Hessen sozial" der Partei "DIE LINKE." zur Landtagswahl in Hessen am 18. Januar 2009, S.25 und 39.

<sup>&</sup>lt;sup>84</sup> Wahlprogramm "Hessen sozial" der Partei "DIE LINKE." zur Landtagswahl in Hessen am 18. Januar 2009 Anhang: "Drogenpolitik", S.37, Zeile 59-67.

<sup>&</sup>lt;sup>85</sup> Folgende Zitate stammen aus dem Wahlprogramm der Partei "DIE LINKE." zur Bundestagswahl 2009.

- "[Wir sind] besser aufgehoben, in einer Wirtschaftsordnung, die den Kapitalismus überwindet, die in Kernbereichen der Wirtschaft auf öffentlichem und Belegschaftseigentum aufbaut und die Marktsteuerung von Produktion und Verteilung in die soziale und politische Verantwortung demokratischer Institutionen einbindet." (S.6)
- "Wir wollen die Steuern auf hohe Einkommen, Erbschaften und Konzern-Gewinne erhöhen." (S.7)
- "Deshalb treten wir für eine neue Wirtschafts- und Sozialordnung ein. Als erster Schritt muss der Finanzsektor unter demokratische Kontrolle gestellt werden." (S.10)
- "DIE LINKE fordert: private Banken vergesellschaften, den Finanzsektor öffentlicher Kontrolle unterwerfen und strikt regulieren: den privaten Bankensektor in die öffentliche Hand überführen." (S.11)
- "DIE LINKE fordert: [...] Vergesellschaftung der Strom- und Gasnetze; Rekommunalisierung zentraler Teile der Energiewirtschaft." (S.15)
- "Die privaten […] Telekommunikations- und Netzbetreiber mausern sich ohne kulturellen Auftrag, ohne öffentliche Kontrolle und Transparenz zu Sendeanstalten und bedrohen das gesamte […] Fernseh- und Rundfunksystem. […] DIE LINKE steht deshalb für die Schaffung einer demokratischen Medienordnung, die die Wissensverarbeitung wieder öffentlicher Regulierung unterstellt." (S.37)
- "DIE LINKE fordert: [...] alle Geheimdienste abschaffen." (S.44)
- "[...] den Besitz, Erwerb, Anbau und Handel [Anm. mit Cannabis] legalisieren." (S.45)
- "Die deutsche Außenpolitik ist von SPD und Grünen militarisiert worden und zunehmend auf imperiale Durchsetzung von Kapitalinteressen gerichtet. Seit dem
  Angriffskrieg gegen das damalige Jugoslawien beteiligt sich die Bundesrepublik
  Deutschland aktiv an Handlungen, die das Völkerrecht verletzen." (S.53)
- "DIE LINKE fordert: Die NATO auflösen. [denn] ihr Ziel ist, sich als globale Interventionsmacht zu zeigen." (S.54)

Auf Platz eins der Landesliste und damit zur Spitzenkandidatin wurde Sabine Leidig gewählt. Sie ist ehemaliges Mitglied der Deutschen Kommunistischen Partei (DKP) und war bis September 2009 Geschäftsführerin im Bundesbüro der Protestorganisation attac. Äußerungen von Frau Leidig belegen ihre linksextremistische Haltung. So sagte sie unter anderem:

- "Krisen sind ohne Systemwechsel nicht zu lösen"<sup>86</sup>
- "Ich möchte euch heute einladen, radikaler zu werden. Nicht im Sinne unnützer Gewalt, sondern im Sinne von entschlossenem Protest und Widerstand gegen den Radi-

\_

<sup>&</sup>lt;sup>86</sup> Sabine Ledig, zitiert nach: FAZ vom 26.04.2009.

kalismus der Globalisierung, der Konkurrenz und der Kriege - für das Überleben menschlicher Perspektiven. [...] Wenn die Friedensbewegung, die Globalisierungskritiker und die Gewerkschaften ihre Kämpfe verbinden, kann richtig Sand ins neoliberale Globalisierungsgetriebe kommen - dann ist es mögliche, die Richtung zu ändern. Ich möchte euch aufrufen, nicht nur am 1. Mai dabei zu sein, sondern auch zusammen mit Attac und vielen anderen Gruppen gegen den bevorstehenden G-8-Gipfel Anfang Juni in Evian zu protestieren. Lasst uns radikal und gemeinsam die Menschenrechte auf Frieden, Selbstbestimmung, Nahrung, Bildung, Arbeit und gesunde Lebensbedingungen der Weltmarkt-Macht- und Profitgier entgegenstellen!"<sup>87</sup>

"Die derzeitige Parteiendemokratie kann nicht das letzte Wort sein"<sup>88</sup>

Auf den zweiten Listenplatz wurde Wolfgang Gehrke-Reymann gewählt. Er war über 20 Jahre Mitglied der DKP<sup>89</sup> und über Jahrzehnte im Parteivorstand tätig.<sup>90</sup> Außenpolitisch macht er sich für die Streichung der FARC, einer marxistischen Guerilla-Bewegung, die in Kolumbien gewaltsam den Staat bekämpft, von der Liste der Terrororganisationen stark.<sup>91</sup>

Auf Platz drei wurde Christine Buchholz gewählt, die sich laut Eigenauskunft für die "sozialistische Gesellschaftsordnung" einsetzen will. Sie war aktiv an der Organisation der gewalttätigen Proteste im Umfeld des G8-Gipfels in Genua 2008 beteiligt. <sup>92</sup> Frau Buchholz ist Unterstützerin des marxistischen Netzwerkes "marx21" und der Sozialistischen Linken, die beide vom Verfassungsschutz als linksextremistisch eingestuft werden. <sup>93</sup>

Die Delegierten diskutierten auch über die Erwartungen an den anstehenden Wahlkampf und ihre politischen Ziele. Im Verlauf der Veranstaltung rief Wolfgang Gehrke-Reymann (MdB) den Anwesenden zu:

www.moz.de/index.php/Moz/Article/category/Nachrichten/id/231659.

<sup>&</sup>lt;sup>87</sup> Sabine Leidig in ihrer Rede zum Ostermarsch 2003, zitiert nach ihrer persönlichen Homepage: www.sabine-leidig.de/Archiv\_ohne\_Navi/Reden/Ostermarsch\_2003/.

<sup>88</sup> Sabine Leidig gegenüber der Frankfurter Rundschau am 26.4.2009, zitiert nach http://www.fr-

online.de/in\_und\_ausland/politik/aktuell/1734287\_Portraet-Sabine-Leidig-Eine-Bewegte- fuer-die-Linke.html. <sup>89</sup> Die DKP ist linksextremistisch ausgerichtet und setzt auf gewaltsamen, revolutionären Umsturz zur Veränderung der Gesellschaftsordnung nach marxistischem Vorbild. Im DKP-Parteiprogramm, verabschiedet auf dem 17. Parteitag am 8. April 2006 in Duisburg heißt es: "Der Sozialismus kann nicht auf dem Weg von Reformen, sondern nur durch tief greifende Umgestaltungen und die revolutionäre Überwindung der kapitalistischen Eigentums- und Machtverhältnisse erreicht werden.".

<sup>90</sup> Selbstauskunft unter: http://webarchiv.bundestag.de/archive/2006/0103/mdb/bio/G/gehrcwo0.html.

<sup>&</sup>lt;sup>91</sup> Wolfgang Gehrke-Reymann am 27. Mai 2009, zitiert nach:

<sup>&</sup>lt;sup>92</sup> Vgl. Selbstauskunft unter:

http://www.bundestag.de/bundestag/abgeordnete17/biografien/B/buchholz\_christine.html.

<sup>&</sup>lt;sup>93</sup> Die verfassungsfeindlichen Organisationen im Umfeld der Linken wurde bereits im Teil A dieser Dokumentation beschrieben.

"Ich will soziale Unruhen." 94

Er wiederholte damit eine Forderung der Spitzenkandidatin, Sabine Leidig, die zur Erläuterung ausführte:

"Man muss sich soziale Unruhen nicht als Straßenkampf vorstellen, aber das ist natürlich auch eine Form"  $^{95}$ 

"DIE LINKE." veröffentlichte im Vorfeld der angekündigten Demonstrationen zum 1. Mai, die inzwischen schon traditionell mit gewalttätigen Auseinandersetzungen zwischen Linksautonomen und der Polizei verbunden sind, folgende Pressemitteilung:

"Durch das erwartete Schrumpfen der Wirtschaftsleistung um sechs Prozent werden die Kämpfe um den Erhalt von Arbeitsplätzen härter. Die Versuche der Unternehmen, durch Erpressung Lohnverzicht zu erzwingen, werden immer dreister. Deshalb müssen die Demonstrationen und Kundgebungen zum ersten Mai die soziale Unruhe, die immer mehr Menschen erfasst, deutlich zum Ausdruck bringen", erklärt Ulrich Wilken, Landesvorsitzender der Partei "DIE LINKE." Hessen. Die Kolleginnen und Kollegen, die wie bei Federal Mogul, ehemals Glyco, in Wiesbaden für den Erhalt ihrer Arbeitsplätze kämpfen, brauchen dringend Unterstützung aus der Gesellschaft. Nur wenn wir uns im Widerstand gegen Massenentlassungen und Lohndumping zusammenschließen, kann soziale Verunsicherung zu sozialer Unruhe werden. Nur wenn wir genug soziale Unruhe zeigen, erzeugen wir genug Druck, um die Regierungen zum Handeln zu zwingen."

Ein Bericht der WELT belegt die geistige Nähe der Forderungen nach sozialen Unruhen zu den Randalen in der Nacht zum 1. Mai 2009:

"Es kommt nach Ende der Demonstration zur Randale, nach der sich die Linksradikalen sehnen. Barrikaden werden gebaut, Müllcontainer angezündet, Steine, Feuerwerkskörper und Molotowcocktails gezielt auf Polizisten geworfen. Von einer Gewalt, "wie wir sie in den vergangenen Jahren kaum kannten", spricht Rainer Wendt, Vorsitzender der Deutschen Polizeigewerkschaft. Die Gewalttäter hätten "billigend in Kauf genommen, dass schwerste Verletzungen und auch Tötungen durch solche Aktionen erfolgen können". Am

\_

<sup>&</sup>lt;sup>94</sup> Holger Gehrke-Reymann, zitiert nach: FAZ vom 26.04.2009.

<sup>95</sup> Sabine Leidig im HR-Sommerinterview, 12.9.2009, zitiert nach: www.pds-

hessen. de/btw 09/wahlkampf/positionen/108-sabine-leidig-ueber-sozial staatsgarantie-und-soziale-unruhen-im-sommer interview-von-hr-info-.html.

<sup>&</sup>lt;sup>96</sup> Pressemitteilung der Fraktion Die Linke im Hessischen Landtag, abrufbar unter: http://www.die-linke-hessen.de/lv15/politik/presse/459-soziale-unruhe-zeigen.

Ende dieser Nacht sind 273 Beamte verletzt. Voriges Jahr waren es in Berlin 112.289 Randalierer nimmt die Polizei fest, doppelt so viele wie 2008."<sup>97</sup>

# V. Parteitag am 21. November 2009 in Melsungen

Auf Ihrem zweiten ordentlichen Parteitag am 21. November 2009 in Melsungen wählten die hessischen Linken ihre neue Landesvorsitzende, Heidemarie Scheuch-Paschkewitz. Frau Scheuch-Paschkewitz ist seit einem Jahr Mitglied der Partei "DIE LINKE." und war auf Platz 5 der hessischen Landesliste zur Bundestagswahl angetreten.

Neben der Wahl der neuen Landesvorsitzenden der Linken in Hessen beschloss der Parteitag einen Initiativantrag. Die darin enthaltenen Forderungen waren zum größten Teil bereits im Wahlprogramm zur Bundestagswahl enthalten. Sie verdeutlichen noch einmal die Grundpositionen der Partei "DIE LINKE." in Hessen:

#### "Wir wollen die Systemveränderung!

Die gegenwärtige Krise macht deutlich, dass das kapitalistische System den demokratischen und sozialen Lebensinteressen der Menschen in unserem Land nicht gerecht wird. Wir brauchen eine soziale und wirtschaftliche Neuordnung, deren Ziel und Inhalt nicht das kapitalistische Gewinn- und Machtstreben sein kann.

Das Ergebnis der Bundestagswahl bringt auch eine wachsende Polarisierung in unserer Gesellschaft, die nach wie vor durch einen unüberbrückbaren Interessengegensatz zwischen Kapital und Arbeit geprägt ist, zum Ausdruck. Hier ist "DIE LINKE." politisch klar positioniert. Wir sind die einzige Partei, die gegen den menschenfeindlichen, neoliberalen Umbau unserer Gesellschaft und gegen die Zerstörung des Sozialstaats kämpft. Wir sind die einzige Anti-Agenda 2010 Partei. Wir stehen für Arbeit und soziale Gerechtigkeit. Wir sind Antikriegspartei und die Partei des demokratischen Sozialismus. Wir stehen als Partei "DIE LINKE." fest an der Seite der Friedensbewegung, der abhängig Arbeitenden und sozial Ausgegrenzten.

Wir stellen die Eigentums- und Machtfrage mit dem Ziel der Überwindung der kapitalistischen Gesellschaftsordnung und des Aufbaus einer neuen, in der die Ausbeutung des Menschen durch den Menschen beseitigt ist. Wir lehnen jede Politik ab, die Profitmaximierung als Maß allen Wirtschaftens akzeptiert.

30

<sup>&</sup>lt;sup>97</sup> vgl. DIE WELT online am 2. Mai 2009: http://www.welt.de/politik/article3664988/Gewalt-am-1-Mai-mit-Politik-hat-das-nichts-zu-tun.html.

#### Wir fordern:

Die Überführung von Einrichtungen der öffentlichen Daseinsvorsorge in gesellschaftliches Eigentum, insbesondere der Energie-Konzerne, aber auch der Großbanken; [...]

#### Wir machen keine Abstriche bei unseren politischen Grundpositionen:

- Wir verlangen, dass die Kriegseinsätze der Bundeswehr überall in der Welt beendet werden und zwar sofort! Erster Schritt: Raus aus Afghanistan!
- Wir unterstützen eine offensive gewerkschaftliche Gegenmacht im Widerstand gegen eine immer inhumaner und aggressiver werdende Politik des Kapitals. Dazu gehört auch die Anwendung des politischen Streiks, wie ihn z. B. die Gewerkschaft IG BAU unlängst in ihrer Satzung verankert hat."98

"DIE LINKE." in Hessen erneuert damit ihre bekannten politischen Ansichten und stellt eine Gesellschaft nach sozialistischem Vorbild ins Zentrum ihres politischen Denkens. Ihr Programm zeugt auch weiterhin vom Willen nach einem Systemwechsel, das heißt der Abschaffung von Grundpfeilern unserer Verfassung wie dem Grundrecht auf Eigentum, der freiheitlich demokratischen Grundordnung und der Sozialen Marktwirtschaft.

linke-hessen.de/lv15/service-inhalt/downloads/doc\_download/200-antraege-an-den-2-landesparteitag, S. 12-13.

<sup>&</sup>lt;sup>98</sup> Leitantrag zum Parteitag der hessischen Linken vom 21.November 2009, abrufbar unter: http://www.die-

#### "DIE LINKE." Landtagsfraktion in Hessen Teil C

#### Mitglieder der Landtagsfraktion I.

Im folgenden Kapitel werden biografische Informationen über die Mitglieder der Landtagsfraktion "DIE LINKE." dargestellt.

#### 1. Willi van Ooyen, Fraktionsvorsitzender

Willi Van Ooyen, Fraktionsvorsitzender der Linken im Hessischen Landtag, wurde nach dem Rücktritt von Pit Metz zum neuen Spitzenkandidaten der hessischen Linken für die Landtagswahlen 2008 und 2009 gewählt. Er ist zudem europa- und haushaltspolitischer Sprecher der Fraktion.

Van Ooyen war von 1976 an zunächst hessischer Landesgeschäftsführer der kommunistisch geprägten Deutschen Friedens Union (DFU), seit 1984 dann deren Bundesgeschäftsführer. Gegründet wurde die DFU 1960 auf Initiative von Kommunisten als Ersatz für die verbotene KPD. In den Parteiarchiven der SED fanden sich nach dem Mauerfall Unterlagen, aus denen hervorging, dass die DDR die DFU jährlich mit Millionenbeträgen finanziell unterstützt hat. Die DFU erhielt rund 90% ihrer finanziellen Mittel von der SED, war also völlig von ihr abhängig. Heute bekleidet van Ooyen unzählige Funktionen in linken Bewegungen. So arbeitete er unter anderem bei der Koordination der Anti-G-8 – Proteste und der Kampagne für den Abzug der Bundeswehr aus Afghanistan mit und ist Sprecher des Bundesausschusses Friedensratschlag in Kassel, der vom hessischen Verfassungsschutz als linksextremistisch beeinflusst eingestuft wird.

Aus seinen extrem linken politischen Ansichten hat er nie einen Hehl gemacht: "Ich bin Marxist, und die Bezeichnung Kommunist ist für mich kein Schimpfwort."99 Einer anderen Zeitung gegenüber betonte er im Dezember 2007: "Ich habe mich nie von Kommunisten abgegrenzt."100

<sup>&</sup>lt;sup>99</sup> Willi van Ooyen, zitiert nach: BILD, 30.1.2008.

Willi van Ooyen, zitiert nach: Welt Kompakt 17.12.07.

# 2. Janine Wissler, Fraktionsvorsitzende

Janine Wissler ist seit der Landtagswahl am 27. Januar 2008 Mitglied des Hessischen Landtags. Seit Beginn der neuen Wahlperiode am 18. Januar 2009 ist sie ebenfalls Vorsitzende der Fraktion "DIE LINKE." im Hessischen Landtag. Sie ist Gründungsmitglied der zum marxistischen Spektrum der Partei gehörenden Vereinigung "marx 21", die innerhalb der Linken für einen internationalen Marxismus wirbt und die den Klassenkampf der Arbeiterklasse in Reinkultur fordert. Sie ist damit das Mitglied der Fraktion, das am offensivsten nach wie vor für kommunistische und verfassungsfeindliche Parolen steht und das Mitglied in einer Organisation ist, die ganz Eindeutig linksextrem ist. Zuvor war sie aktives attac-Mitglied und wurde aus den Jusos Frankfurt, die nicht in dem Ruf stehen, konservativ zu sein, ausgeschlossen, da sie im Verdacht stand, die Jusos kommunistisch zu unterwandern. Wissler ist energie-, wissenschafts-, wirtschafts- und verkehrspolitische Sprecherin ihrer Fraktion.

# 3. Hermann Schaus, Parlamentarischer Geschäftsführer

Hermann Schaus ist ebenfalls bereits seit der Landtagswahl am 27. Januar 2008 Mitglied des Hessischen Landtages. Seit Beginn der neuen Wahlperiode ist er parlamentarischer Geschäftsführer der Fraktion "DIE LINKE." und zugleich innenpolitischer Sprecher. Er ist seit 28 Jahren hauptamtlicher Gewerkschaftssekretär bei ötv, später ver.di und mittlerweile Landessprecher ver.di Hessen. Er kommt aus der SPD und ist daher bislang extremistisch nicht aufgefallen, der Austritt erfolgte 1993 wegen des Asylkompromisses und des "Großen Lauschangriffs". Er hat später die WASG mitgegründet. Schaus verfügt aber über enge Kontakte zu der trotzkistisch-linksextremistischen Gruppierung "marx 21", für die er u.a. eine Wahlanalyse mitverfasst hat. 102

<sup>-</sup>

vgl. Selbstauskunft von Frau Wissler auf der Homepage der LINKEN-Fraktion Hessen, http://www.linksfraktion.die-linke-

hessen.de/component/option,com\_contact/task,view/contact\_id,4/Itemid,243/ (17. April 2008).

<sup>&</sup>lt;sup>102</sup> Artikel vom 18. Februar 2008, "Den außerparlamentarischen Widerstand stärken", http://marx21.de/content/view/339/32/.

#### 4. Barbara Cárdenas Alfonso

Barbara Cárdenas Alfonso ist seit der Landtagswahl vom 27. Januar 2008 Mitglied des Hessischen Landtags. Sie kandidierte bei den Wahlen zum Hessischen Landtag 2008 und 2009 jeweils auf Listenplatz 5. Frau Cárdenas Alfonso ist das einzige Mitglied der Linksfraktion, das Mitglied der DKP war (in den 80er Jahren). Vorher war sie 1969 bei der Deutschen Friedensgesellschaft (DFG), die hauptsächlich Kriegsdienstverweigerer beraten haben, und in den 1970ern Mitglied im Marxistischen Studentenbund Spartakus, die sich neben ihrem Kampf gegen die Demokratie auch dem Kampf gegen Berufsverbote gewidmet hatten. 1993 war sie zunächst bei Bündnis 90/Die Grünen, dann bei der PDS. Später gründete sie eine PDS-nahe Dietzenbacher Liste (DL) und vertrat diese im Stadtparlament, dort ist sie aber laut Aussagen der dortigen CDU kaum aufgefallen. Für ihre Fraktion ist sie Sprecherin für Bildungs- und Integrationspolitik.

# 5. Marjana Schott

Marjana Schott ist ebenfalls bereits seit der Landtagswahl am 27. Januar 2008 eine der sechs Landtagsabgeordneten der Fraktion "DIE LINKE." im Hessischen Landtag und zugleich seit 2007 stellvertretende Landesvorsitzende der Partei "DIE LINKE.". In der verkürzten Wahlperiode 2008 fungierte sie als Parlamentarische Geschäftsführerin. Der PDS war sie laut ihrer Homepage 2002 beigetreten. Sie ist nach eigener Auskunft zunächst Buchhändlerin gewesen, danach hat sie nach einem Studium der Sozialpädagogik im öffentlichen Dienst gearbeitet und war freiberufliche Insolvenzverwalterin und Schuldnerberaterin beim Verein SinN e.V., über den es keine Kenntnisse hinsichtlich extremistischer Bestrebungen gibt. Sie amtierte als Sprecherin der "AG LISA" der Linkspartei Hessen, die insbesondere die Frauenrechte in Politik und Partei forcieren will. Dank der gültigen 50%-Quote für alle Mandate kommt dieser AG eine Schlüsselrolle bei der Besetzung politischer Ämter zu. Außerdem ist Frau Schott umwelt- und sozialpolitische Sprecherin ihrer Fraktion. Ihre Ablehnung unserer Demokratie wird deutlich in folgendem Satz: "Ich will nicht die DDR. Aber auch nicht unsere Verhältnisse. Ich will was dazwischen."

<sup>-</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>103</sup> "Welt" vom 5. März 2008, Artikel "So will die Linke das Geld neu verteilen", http://www.welt.de/politik/article1759105/So\_will\_die\_Linke\_das\_Geld\_neu\_verteilen.html.

#### 6. Dr. Ulrich Wilken

Dr. Wilken ist mit Unterbrechungen seit 2003 Landesvorsitzender der Partei "DIE LINKE." Hessen und seit 2008 Mitglied der Fraktion im Hessischen Landtag. Hier fungiert er als rechts- und medienpolitischer Sprecher seiner Fraktion.

Dr. Wilken war in den 80er Jahren eines der Gründungsmitglieder der zwischenzeitlich aufgelösten extremistischen Partei "Demokratische Sozialisten (DS)". Ebenfalls in diese Zeit fällt seine Tätigkeit als Generalsekretär der linksextremistischen Gruppe "Christen für den Sozialismus", die noch heute offen verfassungsfeindlich agitiert und in ihrer Selbstdarstellung formuliert: "Das Ziel unserer Arbeit besteht in der Überwindung des Klassencharakters dieser Gesellschaft." 104 Die "Christen für den Sozialismus" arbeiteten mit der DKP und DFU zusammen. Der Zentralverband der Deutschen Katholiken lehnte eine Zusammenarbeit mit dieser Gruppe mit folgender Begründung ab:

"Diese Gruppe "Christen für den Sozialismus" hat ein eindeutiges Verhältnis zur Gewalt. Dieses Verhältnis ist nicht etwa wie bei vielen GRÜNEN ungeklärt, sondern hier ist es eindeutig geklärt, nämlich im Sinne der Bejahung von Gewalt. Die Gruppe "Christen für den Sozialismus" ist eine Gruppe, mit der wir nicht zusammenarbeiten können." 105

#### Parlamentarische Arbeit der Fraktion 11.

In der parlamentarischen Auseinandersetzung treten die inhaltlichen Positionen der Fraktion "DIE LINKE." besonders deutlich zu Tage. Im Folgenden werden chronologisch Passagen aus den Plenarprotokollen sowie die dazugehörigen Anträge oder Gesetzesinitiativen aufgeführt. Sie geben wider, welches die Ziele der Fraktion "DIE LINKE." sind:

### 1. Erster Plenartag der neuen Wahlperiode am 18.2.2009

Aus Anlass des Ausbaus des Frankfurter Flughafens formierten sich linke Protestgruppen und errichteten ein Hüttendorf im Kelsterbacher Wald. Mehrere Gerichte erklärten diese Besetzung des Eigentums des Flughafens für rechtswidrig. Am Tag der ersten Plenarsitzung im Hessischen Landtag wurde das illegal errichtete Hüttendorf von der Polizei geräumt.

 $<sup>^{104}</sup>$  Vgl. die Homepage: http://www.ikvu.de/html/profil/cfs.html.  $^{105}$  Friedrich Kronenbe, Generalsekretär des ZdK, am 20. 12. 1982.

Einige Mitglieder der Fraktion "DIE LINKE." im Hessischen Landtag nahmen dies zum Anlass, der Sitzung fernzubleiben. In einer Pressemitteilung nahmen sie dazu Stellung:

"Die Abgeordneten Barbara Cárdenas, Willi van Ooyen, Hermann Schaus und Marjana Schott sind vor Ort, um die Solidarität der Fraktion mit den Campbewohnerinnen und bewohnern und die Ablehnung dieser Räumungsaktion zu bekunden. "DIE LINKE."-Fraktion im Hessischen Landtag, fordert die Verantwortlichen erneut auf, die Entscheidung in den ausstehenden 260 Hauptsacheverfahren abzuwarten. Es besteht kein Handlungsbedarf, das Hüttendorf zu räumen! Schaus: "Wir unterstützen die Initiative der Kelsterbacher Bürgerinnen und Bürger, den Verkauf des Bannwaldes an die Fraport per Bürgerentscheid zu verhindern und den Widerstand gegen das unsinnige Projekt aufrecht zu erhalten." "DIE LINKE."-Fraktion im Hessischen Landtag dankt den Bewohnerinnen und Bewohnern des Camps für ihren großartigen Einsatz im gewaltfreien und demokratischen Widerstand gegen den Ausbau des Frankfurter Flughafens."

Die Fraktionsvorsitzende Janine Wissler stellte in der Aussprache zur Regierungserklärung des Ministerpräsidenten die Zielstellung der Fraktionsarbeit der Linken wie folgt dar:

"Diese Krise ist nicht allein dem Versagen einzelner Manager geschuldet. Es ist das Versagen des kapitalistischen Systems. Der Kapitalismus ist ein zutiefst instabiles Krisensystem. Die Anarchie des Marktes führt immer wieder zu Chaos, zu Zerstörung, zu Kriegen. Es ist nicht einfach ein Fehler im System, der behoben werden kann. Nein, das System ist der Fehler. Das wollen wir überwinden. [...] Wir stehen auf der Seite der Bürgerinitiativen. Wir stehen auf der Seite der Flughafenausbaugegner, und das auch heute, wo das Hüttendorf geräumt wird. [...] DIE LINKE hat die Bildungsproteste und Schülerstreiks in den letzten Monaten unterstützt. Ich hoffe, dass auch in diesem Jahr viele Schülerinnen und Schüler, viele Lehrerinnen und Lehrer und viele Studierende auf die Straße gehen, um der Regierung Druck zu machen und um eine sozial gerechte Bildungspolitik durchzusetzen. [...] Wir wollen einen Systemwechsel. Wir wollen eine Gesellschaft, in der Menschen vor Profiten stehen. Deshalb treten wir für eine demokratische, für eine sozialistische Gesellschaft ein. Deshalb werden wir in den nächsten fünf Jahren eine antikapitalistische Oppositionsarbeit in diesem Parlament machen – gegen eine Koalition aus Marktradikalen mit einem Ministerpräsidenten, der nicht davor zurückschreckt, immer wieder ausländerfeindliche Ressentiments zu bedienen, wenn es darum geht, seinen Posten zu verteidigen. [...] DIE LINKE versteht sich in diesem Parlament auch als ein Sprachrohr der sozialen Bewegung. Gesellschaftlicher Druck wird nötig sein, damit die nächsten fünf Jahre keine verlorenen Jahre für Hessen sein werden. Das ist dringend nötig, denn die Geschichte hat immer wieder ge-

<sup>-</sup>

Pressemitteilung der Fraktion Die Linke im Hessischen Landtag vom 18.02.09, abrufbar unter: http://www.linksfraktion-hessen.de/cms/abgeordnete/die-abgeordneten/hermann-schaus/pressemitteilungen-mainmenu-272/633-machtdemonstration-gegen-widerstandscamp-im-kelsterbacher-wald.html.

zeigt, dass für den gesellschaftlichen Fortschritt nicht nur entscheidend ist, wer regiert, sondern auch sehr entscheidend ist, wer opponiert – und vor allem, wie opponiert wird."<sup>107</sup>

Zur außerparlamentarischen Oppositionsarbeit der Fraktion "DIE LINKE." nahm CDU-Generalsekretär Peter Beuth Stellung:

"Sie haben die Eskalation, die Konfrontation in diesem Wald gesucht. Das ist nicht in Ordnung. […] Es gibt in unserer freiheitlich-demokratischen Grundordnung keinen Raum für zivilen Ungehorsam. Es gibt kein Widerstandsrecht. Wer das unterstützt, der verlässt den Boden des Rechtsstaats, der untergräbt die Autorität staatlicher Ordnung, ja, der untergräbt die Rechtmäßigkeit staatlichen Handels, der untergräbt – das ist in Ihren Redebeiträgen heute und im vergangenen Jahr deutlich geworden – unseren Rechtstaat insgesamt. […] Sie haben erneut, nachdem Sie dem Parlament ein Jahr angehören, auch heute weder der parlamentarischen Demokratie noch dem Rechtsstaat Ehre gemacht. Das bedauern wir sehr." 108

Im weiteren Verlauf der Plenarsitzung wurde unter anderem über das Vorschaltgesetz 2009 debattiert. Bei dem Vorschaltgesetz 2009 handelte es sich um eine befristete Übergangsregel, die notwendig wurde, weil in Folge der komplizierten Mehrheitsverhältnisse nach der Landtagswahl 2008 nicht rechtzeitig ein neuer Haushalt verabschiedet werden konnte. Die Verfassung schreibt für diesen Fall eine provisorische Haushaltsführung der Regierung vor, bis das Haushaltsgesetz das Parlament durchlaufen hat. Hier nahm der Fraktionsvorsitzende der Linken van Ooyen einen waghalsigen Vergleich vor. Er sagte wörtlich:

"Dass uns Artikel 140 der Hessischen Verfassung zwingt, in Grunde genommen ein Ermächtigungsgesetz zu beschließen, ist ein Punkt, über den wir stolpern werden."<sup>109</sup>

Mit dem Vorwurf an die Landesregierung von Willi van Ooyen, man verabschiede ein "Ermächtigungsgesetz"<sup>110</sup>, setzte er die Hessische Landesregierung damit in eine Reihe mit dem verbrecherischen, totalitären Regime des Nationalsozialismus.

109 Willi van Ooyen im Hessischen Landtag am 18.02.09 (Drucksache 18/2, S. 106).

<sup>&</sup>lt;sup>107</sup> Janine Wissler im Hessischen Landtag am 18.02.09 (Drucksache 18/2, S. 62, 65 f.).

Peter Beuth im Hessischen Landtag am 18.02.09 (Drucksache 18/2, S. 81).

Das Ermächtigungsgesetz vom 23. März 1933 übertrug die volle gesetzgebende Gewalt vom Parlament auf die Regierung um Adolf Hitler, beendete somit faktisch die Demokratie und die Weimarer Republik und läutete die dunkelsten zwölf Jahre der deutschen Geschichte ein.

# 2. Plenum 31.3 - 2.4.2009

Auf der Tagesordnung zur Sitzung des Landtages am 2. April stand ein Entschließungsantrag von CDU und FDP, der die Verurteilung von Extremismus in Hessen betraf. Hintergrund war ein Anschlag rechtsextremistischer Gewalttäter auf ein Zeltlager, dem der Landtag entschieden entgegentreten wollte. In dem Antrag betreffend die Verurteilung von Extremismus in Hessen (Drucksache 18/49) hieß es:

- "1. Der Hessische Landtag verurteilt den feigen und schwerwiegenden Angriff von Rechtsextremisten auf Demonstrationsteilnehmer auf der Rückreise von einer Kundgebung gegen Neonazis in Dresden auf einer thüringischen Raststätte.
- 2. Der Hessische Landtag begrüßt die konsequente Verfolgung und Bekämpfung rechtsextremer Bestrebungen und Straftaten durch die hessische Polizei und den hessischen Verfassungsschutz. Er stellt
- fest, dass in Hessen rechtsextremistische Gewalt nicht nur wirksam bekämpft wird, sondern dass, entgegen dem Bundestrend, die Zahl der Gewaltdelikte im Bereich der politisch motivierten Kriminalität -Rechtsextremismus zurückgegangen ist. Er fordert die Bürger Hessens auf, auch weiterhin wachsam jeder Art von rechtem und linkem Extremismus entgegenzutreten.
- 3. Der Hessische Landtag lehnt ein erneutes NPD-Verbotsverfahren als untaugliches Mittel zur Bekämpfung des Rechtsextremismus ab. Ein Verbot der NPD würde weder die rechtsextremistische Gewalt verhindern, da diese auch von Neonazis und Kameradschaften, die von einem solchen Verbot nicht erfasst würden, ausgeht. Außerdem müsste mit einem erneuten Scheitern eines Verbotsverfahrens vor dem Bundesverfassungsgericht gerechnet werden, was zu einer ungewollten Aufwertung der NPD führen würde. Der Kampf gegen den Rechtsextremismus muss auch zukünftig auf allen Ebenen politisch und gesellschaftlich hoch engagiert und mit aller Konsequenz geführt werden. Die Anstrengungen bei der Bekämpfung des Rechtsextremismus sind wie bisher auf hohem Niveau fortzuführen."<sup>111</sup>

Der Antrag wurde vom Landtag beschlossen. "DIE LINKE." hat als einzige Fraktion im Hessischen Landtag diesem Antrag, der Gewalt und Extremismus verurteilt, nicht zugestimmt.

Für die gleiche Sitzung hatte die Fraktion "DIE LINKE." eine Aktuelle Stunde zum 60. Geburtstag der NATO beantragt. In seiner Rede forderte der Fraktionsvorsitzende van Ooyen die Abschaffung der NATO, bzw. den Austritt Deutschlands aus dem Verteidigungsbündnis mit folgender Begründung:

 $<sup>^{111}</sup>$  Antrag der CDU und der FDP betreffend Verurteilung von Extremismus in Hessen (Drucksache 18/49).

"Die Nato aus den Zeiten der Blockkonfrontation mit Rüstungswettlauf, Atomraketen und Atomkriegsplänen gegen den Osten verlor […] ihre Funktion. […] Mit der Übernahme der US-Präventivkriegstrategie aus der Ära Bush drohen weitere Kriege, auch unter Einsatz von Atomwaffen. […] Wir sagen Nein zur NATO als Voraussetzung für eine Welt ohne Krieg" 112

Der Fraktionsvorsitzende der CDU-Fraktion, Dr. Christean Wagner, erklärte in seiner Gegenrede, wie die geschichtlichen Zusammenhänge in Wahrheit zu beurteilen sind:

"'DIE LINKE.' stellt, wie früher die SED oder z.B. die DKP, die Wahrheit auf den Kopf. [...] Die Wahrheit ist, die NATO ist und war ein Bündnis freiheitlicher und demokratischer Staaten. Sie hat sich verbündet gegen die kommunistischen Länder des Warschauer Pakts, die unter der Hegemonie der Sowjetunion standen. Die NATO war und ist bis heute ein Verteidigungsbündnis. Darauf wollen wir aus Gründen der geschichtlichen Wahrheit klar und deutlich hinweisen. Die NATO hatte und hat das politische Ziel, Aggressoren abzuschrecken und im Ernstfall abzuwehren. [...] Die NATO ist gegründet worden, weil ständig, über Jahrzehnte, die Gefahr bestand, dass sich die Rote Armee mit ihren Aggressionsplänen anschickte, in Westeuropa einzumarschieren und die westlichen Demokratien zu unterwerfen. Die NATO war und ist seit über einem halben Jahrhundert der Garant für Frieden und Freiheit in unserem Land und in Europa. Das lassen wir uns von den Kommunisten, auch hier im Hessischen Landtag, nicht wegdiskutieren."<sup>113</sup>

Zu den gewaltsamen Protesten am Rande der Feierlichkeiten zum 60jährigen Bestehen der NATO in Straßburg veröffentlichte die Fraktion "DIE LINKE." folgende Pressemitteilung:

"Die NATO hat sich in Strasbourg als das gezeigt, was sie ist: ein aggressives Militärbündnis nach innen und außen. Es war völlig legitim, dass über 30.000 Menschen nach Strasbourg gekommen sind, um gegen die NATO zu protestieren und ihr Demonstrationsrecht wahrzunehmen. Diese Legitimität kann auch durch Gewalt im Verlauf der Proteste nicht in Frage gestellt werden."

<sup>113</sup> Dr. Christean Wagner im Hessischen Landtag am 2.April 2009, Drucksache 18/8, S. 426.

<sup>&</sup>lt;sup>112</sup> Willi van Ooyen im Hessischen Landtag am 2.April 2009, Drucksache 18/8, S. 426.

Pressemitteilung der Fraktion Die Linke im Hessischen Landtag, abrufbar unter: http://www.die-linke-hessen.de/lv15/politik/presse/446-linke-gegen-nato-kriege-linke-gegen-gewalt.

Bei den Ausschreitungen wurden durch mehrere hundert gewaltbereite linksextremistische Randalierer Menschen verletzt, Brände gelegt und Sachbeschädigungen verursacht. Im Landtag verharmloste der Fraktionsvorsitzende van Ooyen die Ausschreitungen wie folgt:

"Nach den eindrucksvollen Demonstrationen am vergangenen Wochenende gegen die Auswüchse des Kapitalismus geht es jetzt weiter. Der massenhafte Protest richtet sich gegen die NATO. […] Dabei ist zu befürchten, dass bei dem geradezu hysterisch anmutenden Versuch der Sicherheitsbehörden, angeblich Gewaltprävention zu betreiben, demokratische Grundrechte außer Kraft gesetzt werden."<sup>115</sup>

Wie er sich die Alternative zum Eingreifen der Polizei, die Sicherheit und Ordnung garantieren konnten, vorstellt, macht er in einer Zwischenbemerkung deutlich:

"Wir hatten in Deutschland immer einen gesunden Hang zur Anarchie. Das begleitet mich mein ganzes Leben lang."  $^{116}$ 

Durch diese Äußerungen stellte sich "DIE LINKE." offen an die Seite derer, die Steine und Brandsätze auf Polizeibeamte und Zivilisten warfen, um ihren politischen Ansichten Geltung zu verschaffen.

### 3. Plenum 12.5 - 14.5.2009

In der Plenarsitzung am 12. Mai beschäftigte sich der Landtag mit drei Anträgen zur Europapolitik.<sup>117</sup> Der Fraktionsvorsitzende Willi van Ooyen nutzte diese Möglichkeit, seine Vorstellung des Europäischen Einigungsprozesses darzustellen:

"Die geltenden europäischen Verträge und die Politik der Europäischen Union sowie ihrer Mitgliedstaaten haben das Anwachsen der Kriegsursachen befördert. [...] Sie sind zugleich Ursache für soziale Nöte, Unterdrückung und Fremdbestimmung, für globale gesellschaftliche Spaltung, für Armut, Elend und kriegerische Konflikte."<sup>118</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>115</sup> Willi van Ooyen im Hessischen Landtag am 02.04.2009 (Drucksache 18/8, S. 425).

<sup>&</sup>lt;sup>116</sup> Willi van Ooyen im Hessischen Landtag am 02.04.2009 (Drucksache 18/8, S. 425).

Antrag der Fraktionen von CDU und FDP betreffend Verbesserung der Rechtsetzung in der Europäischen Union (Drucks. 18/266), Entschließungsantrag der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN betreffend CDU und FDP sabotieren EU-Gleichbehandlungspolitik (Drucks. 18/366) und Dringlicher Entschließungsantrag der Fraktion der SPD betreffend ein Europa des sozialen Fortschritts (Drucks. 18/432).

<sup>&</sup>lt;sup>118</sup> Willi van Ooyen im Hessischen Landtag am 12.05.2009 (Drucksache 18/10, S. 572).

In der Generaldebatte zum Haushaltsgesetz 2009 am 13. Mai sagte der Fraktionsvorsitzende Willi van Ooyen über das Verhältnis der Linken zu Parlamentarismus und außerparlamentarischer Opposition:

"Gegen diese Politik werden wir hier im Parlament, aber auch draußen auf den Straßen und am kommenden Samstag in Berlin demonstrieren. Das werden wir immer in Verbindung bringen. Wir glauben nicht daran, dass sich Politik allein hier im Parlament verändern lässt. Dazu brauchen wir mehr Aufmerksamkeit in der Öffentlichkeit, eine andere Durchsetzungskraft, die tatsächlich die politische Landschaft, auch hier in Hessen, aber auch in der Bundesrepublik verändert."<sup>119</sup>

Die Abgeordnete Marjana Schott stellte in der Debatte zum Haushalts-Einzelplan 08 des Hessischen Ministeriums für Arbeit, Familie und Gesundheit ihre Einstellung zum Wirtschaftsystem der Sozialen Marktwirtschaft dar:

"Unser Wirtschaftssystem sorgt dafür, dass es Gewinner und Verlierer gibt. Wir haben uns so sehr daran gewöhnt, dass wir das leider allzu oft hinnehmen wie das Wetter. Aber unsere Regeln, sprich: Gesetze und Besitzverhältnisse, sind von Menschen gemacht und können von Menschen geändert werden. Das sind in diesem Fall wir. Wir haben hier die Verantwortung, zu handeln. [...] Wir wollen, dass die Menschen in unserem Land in Würde leben können. Dafür müssen Besitz- und Eigentumsverhältnisse endlich geändert werden." 120

In der Plenarsitzung am 14. Mai 2009 debattierte der Hessische Landtag über mehrere Anträge zum Thema Banken- und Finanzaufsicht. Die Fraktion "DIE LINKE." hatte dazu einen eigenen dringlichen Entschließungsantrag betreffend "Bankensektor vergesellschaften – Gemeinwohlorientierung statt Profitmaximierung" (Drucksache 18/443) eingereicht. Die Fraktionsvorsitzende Wissler informierte die Öffentlichkeit in ihrer Rede über die Pläne ihrer Fraktion zur Verstaatlichung des gesamten Finanzsektors. Sie sagte:

<sup>120</sup> Marjana Schott im Hessischen Landtag am 13.05.2009 (Drucksache 18/11, S. 676).

 $<sup>^{119}</sup>$  Willi van Ooyen im Hessischen Landtag am 13.05.2009 (Drucksache 18/11, S. 617).

<sup>&</sup>lt;sup>121</sup> Entschließungsantrag der Fraktionen von CDU und FDP betreffend Finanzmarktaufsicht bündeln – Finanzplatz Frankfurt stärken (Drucks. 18/257), Antrag der Fraktion der SPD betreffend die Finanzmarktarchitektur gestalten – den Finanzplatz stärken (Drucks. 18/364), Antrag der Fraktion der SPD betreffend ein gesunder Finanzmarkt braucht eine starke öffentliche Säule (Drucks. 18/397), Dringlicher Antrag der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN betreffend Finanzmarktaufsicht stärken, Verbraucherinnen, Verbraucher und Wirtschaft effektiv schützen (Drucks. 18/433).

"Die Vergabe von Krediten ist systemrelevant. Dieses Wort haben wir heute schon oft gehört. Deshalb ist sie ein Teil der öffentlichen Daseinsvorsorge. Deswegen braucht sie auch demokratische Kontrolle. Die dauerhafte Überführung aller privaten Banken in die öffentliche Hand wäre eine notwendige Konsequenz aus dieser Finanzmarktkrise […]."<sup>122</sup>

Noch einen Schritt weiter ging der Abgeordnete Dr. Ulrich Wilken, der seine Interpretation zur Wirtschaftsordnung des Grundgesetzes in der Debatte zu einem Entschließungsantrag der Fraktion "DIE LINKE."<sup>123</sup> darstellte:

"Die Väter und Mütter des Grundgesetzes haben bewusst die Option einer gemeinwirtschaftlichen und damit sozialistischen Wirtschaftsordnung ausdrücklich in das Grundgesetz aufgenommen. In manchen Ländern der Welt müsste einer Änderung der Wirtschaftsordnung, einer Änderung der Eigentumsverhältnisse, gemeinhin Revolution genannt, eine Änderung der Verfassung vorausgehen. Nicht so in Deutschland. Diese Änderung der Eigentumsverhältnisse und damit eine sozialistische Wirtschaftsordnung sind in unserem Grundgesetz und in unserer Hessischen Verfassung ausdrücklich vorgesehen. [...] Eine dauerhafte Lösung der Krise ist deshalb nur bei einer Veränderung der Verfügungsgewalt über die Produktionsmittel überhaupt möglich." <sup>124</sup>

Die grundlegende Veränderung der Eigentumsverhältnisse im Sinne des Sozialismus, die von den Linken immer wieder gefordert wird, widerspricht elementaren Grundsätzen unserer staatlichen Verfassung, die auf Freiheit, Soziale Marktwirtschaft und die Gewährleistung von Privateigentum ausgerichtet ist.

### 4. Plenum 16.6 - 18.6.2009

In seiner Sitzung am 17. Juni 2009 beriet der Hessische Landtag über zwei Anträge zum Thema Extremismus in Deutschland. Der Antrag der Fraktionen von CDU und FDP betreffend "Bekämpfung des islamistischen Terrorismus sowie Rechts- und Linksextremismus" (Drucks. 18/804) enthielt neben der Verurteilung von Rechtsextremismus und Islamismus, auch einen Punkt zu verfassungsfeindlichen linksextremistischen Bestrebungen:

<sup>122</sup> Janine Wissler im Hessischen Landtag am 14.05.2009 (Drucksache 18/12, S. 734).

Antrag betreffend Äußerungen des Hessischen Ministers der Justiz, für Integration und Europa zur Hessischen Verfassung und zum Grundgesetz für die Bundesrepublik Deutschland (Drucks. 18/226).

<sup>&</sup>lt;sup>124</sup> Dr. Ulrich Wilken im Hessischen Landtag am 13.05.2009 (Drucksache 18/12, S. 746).

Antrag der SPD betreffend "Unterstützung eines NDP-Verbots" (Drucks.: 18/764) und Dringlicher Antrag der Fraktionen von CDU und FDP betreffend "Bekämpfung des islamistischen Terrorismus sowie Rechts- und Linksextremismus" (Drucks. 18/804).

"Der Landtag begrüßt nachdrücklich, dass die Partei ""DIE LINKE."" weiterhin unter Beobachtung des Verfassungsschutzes steht, da sie offenbar fortwährend programmatische Ziele verfolgt, die mit der freiheitlichen demokratischen Grundordnung nicht vereinbar sind. Sie arbeitet unverändert mit anderen linksextremistischen Parteien wie etwa der Deutschen Kommunistischen Partei (DKP), insbesondere auf kommunaler Ebene, zusammen. Zudem sind offen linksextremistische Zusammenschlüsse wie etwa die Kommunistische Plattform der Partei "DIE LINKE." (KPF), die Sozialistische Linke (SL) und die Antikapitalistische Linke (AKL) im hessischen Landesverband der Partei zunehmend aktiv. Der Landtag nimmt mit Besorgnis zur Kenntnis, dass im Vorstand der Linkspartei derzeit Personen mit einem Vorlauf oder einer aktiven Mitgliedschaft in den oben genannten offen linksextremistischen Zusammenschlüssen, in trotzkistischen Gruppierungen, in der DKP sowie in der Roten Hilfe e.V. (RH) vertreten sind."<sup>126</sup>

Zu dem Dringlichen Entschließungsantrag nahm der Abgeordnete Dr. Ulrich Wilken wie folgt Stellung:

"[...] Meine Damen und Herren von der CDU, ich habe beim Lesen Ihres Antrags zur Kenntnis genommen, dass Sie uns jetzt a) offen als "linksextremistische Partei" bezeichnen und dass Sie b) zwar gegen ein NPD-Verbot sind, aber die Linkspartei verbieten und auf diese Weise rechtsextreme Straftaten eindämmen wollen. So weit habe ich Sie verstanden. Verstehen kann ich das nicht. Die Legalität der NPD führt fortlaufend zur Kriminalisierung antifaschistischer Gruppen und ihrer Aktionen. Das, was Sie im Verfassungsschutzbericht als linksextreme Straftaten aufführen, wird zum Teil dadurch hervorgerufen, dass wir von der Linken uns auf die Straße begeben und aktiv ein Zeichen gegen faschistische Aufmärsche setzen, um den Faschisten keinen Meter der Straße zu überlassen."

Im Anschluss an diese Debatte wurde ein fraktionsübergreifender Dringlicher Entschließungsantrag von CDU, SPD, FDP und BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN betreffend Gedenken an 20 Jahre Mauerfall und die gewaltsame Niederschlagung des Volksaufstands gegen die SED-Diktatur am 17. Juni 1953 (Drucks. 18/803) diskutiert. Die Fraktion "DIE LINKE." stimmte diesem Antrag als einzige Fraktion im Hessischen Landtag nicht zu. Stattdessen nutzte die Fraktionsvorsitzende Janine Wissler die Aussprache, um das Geschichtsbild ihrer Fraktion und Partei zu verdeutlichen. Sie sagte wörtlich:

<sup>&</sup>lt;sup>126</sup> Antrag der Fraktionen CDU und FDP betreffend "Bekämpfung des islamistischen Terrorismus sowie Rechtsund Linksextremismus" (Drucks. 18/804).

<sup>&</sup>lt;sup>127</sup> Dr. Ulrich Wilken im Hessischen Landtag am 17.06.09 (Drucksache 18/14, S. 852 f.).

"Die DDR scheiterte nicht, weil sie sozialistisch war. Das war sie nicht. Sie scheiterte an fehlender Freiheit, aber auch an fehlender sozialer Gleichheit. [...] Eine Absage an den Stalinismus bedeutet aber nicht, dass man den Kampf um eine andere Gesellschaft, eine sozialistische Gesellschaft aufgeben muss. [...] Ich möchte enden mit einem Satz von Christa Wolf, der zur Losung bei der historischen Protestdemonstration am 4. November 1989 in Berlin wurde: "Also träumen wir mit hellwacher Vernunft: Stell dir vor, es ist Sozialismus, und keiner geht weg." DIE LINKE hat sich auf den Weg gemacht, der Verwirklichung dieses Traums ein paar Schritte näher zu kommen. Diesen Traum haben auch viele Menschen geträumt, die 1953 und 1989 auf die Straße gegangen sind. Gerade angesichts der jetzigen Situation zeigt sich, dass der Kapitalismus nicht das Ende der Geschichte sein darf und sein kann."128

In der Sitzung am 18. Juni wurden auf Antrag der Linken die zu dieser Zeit deutschlandweit stattfindenden Bildungsstreiks thematisiert. Neben den Linken und verschiedenen Gewerkschaften hatten auch offen linksextremistische Organisationen hierzu aufgerufen. 129 Im Antrag der Fraktion "DIE LINKE." betreffend "aktuelle Bildungsproteste und -streiks im ganzen Land" (Drucks. 18/781) hieß es:

"Der Landtag begrüßt den bunten und kreativen Protest von Schülerinnen und Schülern, Studierenden, Lehrerinnen und Lehrern, Eltern und Auszubildenden, die in dieser Woche bundesweit gegen die Zustände in Kindertagesstätten, Schulen, Hochschulen, auf dem Ausbildungsmarkt und in den Betrieben demonstrieren. Die Bildungsproteste sind eine legitime Unmutsbekundung, die auf die Mängel im Bildungssystem hinweist und die ernst zu nehmen ist."130

Im Plenum äußerte sich die Abgeordnete Cárdenas Alfonso zu den Mitteln und Methoden, mit denen die Streikenden ihren Forderungen Ausdruck verleihen:

"Die gesamte Woche über gehen in einem bundesweiten Bildungsstreik Schülerinnen und Schüler, Studierende, Lehrende und Eltern gemeinsam auf die Straße. Sie besetzen Ministerien, Staatliche Schulämter, Landtage, Universitäten. [...] Wir alle in diesem Landtag sollten die Proteste als richtig, wichtig und legitim anerkennen und die Landesregierung auffordern, sich die bildungspolitischen Ziele und Vorstellungen der jungen Generation zu eigen zu machen.[...] Wir im Landtag sind eigentlich die Adressaten dieser Proteste. Wir soll-

<sup>128</sup> Janine Wissler im Hessischen Landtag am 17.06.09 (Drucksache 18/14, S. 863).

<sup>&</sup>lt;sup>129</sup> In der Liste der Unterstützer finden sich z. B. die Linksjugend [`solid], die REVOLUTION und andere Organisationen, die vom Verfassungsschutz als linksextremistisch eingestuft werden.

Pressmitteilung der Fraktion Die Linke im Hessischen Landtag vom 09.06.09, abrufbar unter: http://starweb.hessen.de/cache/DRS/18/1/00781.pdf.

ten sie ernst nehmen, statt sie zu kriminalisieren oder den jungen Leuten zu unterstellen, sie seien extremistisch gesteuert."<sup>131</sup>

Was dabei offensichtlich vergessen wurde, ist die Art und Weise, wie mit dem Recht auf friedliche Demonstration umgegangen wurde und in welchem erheblichen Maße friedliche Proteste in Krawall, Randale, Hausfriedensbruch und Sachbeschädigungen übergingen. Teile der Protestierenden besetzten öffentliche Einrichtungen und beschädigten diese massiv. Zu dieser gewalttätigen Art der "Interessenvertretung" der Studenten, die mit Gewalt, Krawall und Chaos die Erfüllung ihrer Anliegen erzwingen will, nahmen die bürgerlichen Parteien Stellung und machten klar, dass Terror und Gewalt keine Mittel der Politik sein können und dürfen.

Zur Vereinnahmung der Proteste durch extremistische Organisationen hieß es in einem Dringlichen Entschließungsantrag der CDU-Fraktion (Drucks. 18/805):

"Der Landtag nimmt in diesem Zusammenhang zur Kenntnis, dass sich auf der Liste der Unterstützer des Aufrufs zum Bildungsstreik 2009 auch Gruppierungen befinden, die vom Verfassungsschutz beobachtet werden. Der Landtag missbilligt die Vereinnahmung der Bildungsproteste für antidemokratische Zwecke."<sup>132</sup>

In der Plenardebatte äußerte sich auch der bildungspolitische Sprecher der CDU-Fraktion, Hans-Jürgen Irmer unter dem Eindruck der gewalttätigen Proteste:

"Eine spannende Frage ist: Wer steckt eigentlich dahinter? Das antifaschistische Forum, Die Falken, Assoziation marxistischer Studierender, SDS, Kampf gegen die kapitalistische Ausbeutung, "DIE LINKE.", Linksjugend, die SDAJ ist dabei. Dort heißt es: Sozialismus ist die Alternative, Klammer auf: Solidarität mit Kuba, mit einem Terrorstaat. Meine Damen und Herren, das sind Ihre Bündnispartner. Das sind die, die Verantwortung für diesen Streik haben. Spätestens hier wird eines deutlich: auch die Rote Antifa gehört dazu. [...] Es geht denen, die dahinter stehen, um den Kampf gegen den verhassten Staat unter dem Schutzmantel einer Demonstration. Die Protestformen sind völlig inakzeptabel. Es kann nicht sein, dass im öffentlichen Raum Sachbeschädigungen stattfinden. Ich erwarte von den Neokommunisten, dass sie sich endlich von der Gewalt distanzieren. Das, was hier gelaufen ist, ist nicht akzeptabel. Gewalt gegen Sachen galt zu ihrer Zeit immer als legitim.

\_

 $<sup>^{\</sup>rm 131}$  Barbara Cárdenas Alfonso im Hessischen Landtag am 18.06.09 (Drucksache 18/15, S. 968 ff.).

Dringlicher Entschließungsantrag der CDU-Fraktion im Hessischen Landtag vom 16.06.09, Drucksache 18/805, abrufbar unter: http://starweb.hessen.de/cache/DRS/18/5/00805.pdf.

Diese Sprüche kennen wir alle noch. Aber das ist nicht akzeptabel, denn aus Gewalt gegen Sachen wird irgendwann Gewalt gegen Personen. Wir aber wollen keine Gewalt."<sup>133</sup>

Die Linken machen durch ihre Beteiligung und Unterstützung von Protestaktionen deutlich, dass sie Gewalt als Mittel zur Durchsetzung ihrer politischen Forderungen akzeptieren.

#### 5. Plenum 7.7 - 9.7.2009

In der Plenarsitzung am 8. Juli 2009 zeigte die Fraktionsvorsitzende Janine Wissler in der Debatte über einen Antrag der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN "betreffend ideologische Politik und Beratungsresistenz der Landesregierung" (Drucks. 18/862) auf, welche Wege ihre Fraktion für eine Auseinandersetzung mit der Regierungsarbeit auch in Zukunft wählen wird. In ihrem Redebeitrag sagte sie:

"Ihre Regierung ist nicht nur unfähig, sie ist auch bösartig. [...] Wenn der Verfassungsschutz konsequent wäre, dann sollte er sich auch in Ihren Reihen umschauen. [...] Diese Regierung braucht Druck. Sie braucht parlamentarischen Druck, und sie braucht vor allem außerparlamentarischen Druck. Wenn es eine gesellschaftliche Mobilisierung gibt, dann sind CDU und FDP auch bereit, eigene Überzeugungen aufzugeben. [...] Diese Regierung braucht Druck. Wir wollen daran im Parlament und natürlich auch außerhalb mitarbeiten."<sup>134</sup>

"DIE LINKE." bekennt sich damit offen zu rechtswidrigem Druck der Straße auf eine demokratisch gewählte Regierung. Der Verfassungsschutz sammelt Informationen über Bestrebungen, die gegen die freiheitlich-demokratische Grundordnung gerichtet sind und wertet diese aus. 135 Er fungiert nicht als Instrument parteipolitischer Interessen. Durch ihre Forderung nach einer Überwachung der Landesregierung durch den Verfassungsschutz unterstellt Frau Wissler der Landesregierung, sie sei verfassungsfeindlich. Diese Äußerung ist ein weiter Beleg für die totalitären Ansichten der Mitglieder der Linksfraktion. Jeder, der Ihre Vorstellungen nicht teilt, ist "verfassungsfeindlich" und soll sanktioniert werden. Der Verfassungsschutz in einem Rechtsstaat ist aber nicht dazu da, den Systemumsturz nach Vorstellung der Linken zu unterstützen. Er bekämpft Feinde der Verfassung.

<sup>&</sup>lt;sup>133</sup> Hans-Jürgen Irmer im Hessischen Landtag am 18.06.09, Drucksache 18/15, S. 976.

Janine Wissler im Hessischen Landtag am 08.07.09 (Drucksache 18/17, S. 1089 ff.). zitiert nach: www.verfassungsschutz.de (03.11.09).

In der Plenarsitzung am 9. Juli 2009 diskutierten die Fraktionen über einen Antrag der Fraktionen von CDU und FDP betreffend eine Lehrerhandreichung 60 Jahre Grundgesetz – 60 Jahre Erfolgsgeschichte Demokratie (Drucks. 18/263). Der Abgeordnete der Linken, Dr. Wilken, nutzte die Debatte, um sein Verfassungsverständnis näher zu erläutern:

"Seitens der LINKEN stehen wir weiterhin zu unserer Verfassung, eben auch, weil sie keine neoliberale Wirtschaftspolitik vorschreibt, sondern im Gegenteil auch die Möglichkeit sozialistischen Wirtschaftens ausdrücklich ermöglicht, auch wenn nach dem Ende des Systemkonflikts, als nur noch der Kapitalismus übrig geblieben war, ein massiver Rückbau sozialer Leistungen einsetzte und dies auch noch mit den Bedürfnissen der Wirtschaft gerechtfertigt wurde. Als LINKE fordern wir eine Konkretisierung des Sozialstaatsgebots in Art. 20 unseres Grundgesetzes: Es bedarf echter sozialer Grundrechte, Grundrechte auf Arbeit, sozialer Sicherung, bezahlbaren Wohnraums, gesundheitlicher Daseinsvorsorge sowie eines Rechts auf Migration. Würden diese in den Verfassungstext aufgenommen, könnte sich unsere Gesellschaft gemeinschaftlich tiefgreifend zum Besseren verändern. Doch wir von der LINKEN bleiben dabei: Unser aller Grundgesetz, insbesondere die in Art. 20 festgeschriebenen Fundamentalnormen der sozialen und rechtsstaatlichen Demokratie, beinhaltet den politischen Auftrag, einen demokratischen Sozialismus zu realisieren. Deswegen werden wir - durchaus auch in der bewussten Tradition des KPD-Vorsitzenden im Jahre 1949, Max Reimann - die im Grundgesetz verankerten demokratischen Rechte verteidigen, notfalls gegen die Verfasser des Grundgesetzes selbst."136

# 6. Plenum 15.9. - 17.9.2009

Auch im September-Plenum hatte der Abgeordnete Dr. Wilken Gelegenheit, seine Ideen zur Abschaffung der Sozialen Marktwirtschaft und Installierung einer anderen Wirtschaftsordnung in Deutschland zu erläutern. In der Debatte über drei unterschiedliche Anträge<sup>137</sup> zum Thema "Soziale Marktwirtschaft" sagte er:

"Es geht um den Systemfehler, den wir in den letzten Jahren und Jahrzehnten in der Bundespolitik und leider auch in der Landespolitik zugelassen haben: Es ist der Blick darauf verloren gegangen, dass der Markt nicht dafür sorgt, dass das Sozialstaatsgebot eingehal-

-

 $<sup>^{136}</sup>$  Dr. Ulrich Wilken im Hessischen Landtag am 09.07.2009 – Drucksache 18/18, S. 1223 f.

<sup>&</sup>lt;sup>137</sup> Entschließungsantrag der Fraktionen von CDU und FDP betreffend Soziale Marktwirtschaft garantiert Freiheit, Wohlstand und soziale Sicherheit (Drucks. 18/1066), Dringlicher Entschließungsantrag der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN betreffend aus der globalen Krise die richtigen Konsequenzen ziehen – die Marktwirtschaft braucht einen sozialen und ökologischen Rahmen (Drucks. 18/1102) und Dringlicher Entschließungsantrag der Fraktion der SPD betreffend Neustart der sozialen Marktwirtschaft – Wirtschafts- und Sozialordnung braucht klare Regeln und handlungsfähige Akteure (Drucks. 18/1109).

ten wird. [...] Es bedarf dazu unserer Meinung nach echter sozialer Grundrechte. Dazu gehören das Grundrecht auf Arbeit, das Recht auf soziale Sicherung, das Recht auf bezahlbaren Wohnraum, das Recht auf gesundheitliche Daseinsvorsorge sowie sicherlich auch ein Recht auf Migration. Wir wünschen uns, dass diese Rechte gegenüber dem Staat einklagbar sind, damit wir eine solche Diskussion nicht mehr erleben müssen: ein Zurückziehen des Staates in einer Situation, in der uns das Zurückziehen staatlicher Regelungen in die größte Krise des neuen Jahrtausends geführt hat."138

Im weiteren Verlauf der Sitzung beschäftigte sich der Hessische Landtag in einer von der CDU-Fraktion beantragten Aktuellen Stunde zum Thema: "Rot-Rot-Grün war schlecht für Hessen, ist schlecht für Deutschland – soziale Brandstifter der Linkspartei dürfen keine Regierungsverantwortung bekommen". Unmittelbarer Anlass für diese Aktuelle Stunde waren Äußerungen der Spitzenkandidatin der hessischen Linken für die Bundestagswahl, Sabine Leidig, die zu sozialen Unruhen und Straßenkämpfen aufgerufen hatte. 139

Die Fraktionsmitglieder der Linken nahmen zu den Äußerungen ihrer Spitzenkandidatin mit keinem Wort Stellung. Stattdessen führte der Abgeordnete Dr. Ulrich Wilken aus:

"[...] es geht darum, dass Sie mehr oder weniger aufgeregt davon abzulenken versuchen, wer für die Zustände in diesem Land verantwortlich ist. Schuld an der Armut in unserem Land sind die Parteien, die mit der Agenda 2010, dem Abschied aus der paritätischen Sozialversicherung, einer verfehlten Gesundheitsreform, den Rentenkürzungen unter anderem durch die Rente erst ab 67 und den Hartz-Gesetzen unser Sozialsystem zerstört haben. Schuld an der Unruhe in den Betrieben sind die Parteien, die den gesetzlichen Mindestlohn verweigern, die Leiharbeit ausgeweitet haben und durch den Mindestlohnsektor enormen Druck auf Gewerkschaften und Betriebsräte ausüben. Schuld am Krieg - nicht nur in Afghanistan - sind die Parteien, die diese Einsätze beschlossen haben. Diejenigen, die diese Politik zu Recht und im Sinne der Mehrheitsmeinung der Bevölkerung kritisieren, nun dafür verantwortlich zu machen, ist schäbig und höhnisch. [...] Sie beleidigen die Aktiven in kirchlichen Sozialinitiativen. Sie beleidigen die Pfarrer, die sich vor Ort gegen Armut, für Flüchtlinge und gegen Abschiebungen engagieren. Sie beleidigen die Gewerkschafter und Betriebsräte, die sich für die Verbesserung der Arbeits- und Entlohnungsbedingungen engagieren und dafür streiken. [...] Sie beleidigen die Friedensaktivisten. [...] Sie nennen es nicht Krieg, weil Sie ansonsten unter die Strafandrohung des Grundgesetzes fallen würden, das die Vorbereitung eines Angriffskriegs unter schwere Strafe stellt. Im Namen all dieser engagierten Menschen in diesem Land erwarte ich von Ihnen eine Entschuldigung. [...] Das

<sup>&</sup>lt;sup>138</sup> Dr. Ulrich Wilken im Hessischen Landtag am 17.09.2009 – Drucksache 18/21, S. 1417 f.

<sup>&</sup>lt;sup>139</sup> Vgl. das Zitat oben bei Fußnote 27.

ist schon ein eigenartiges Demokratieverständnis, wenn Regierungsfraktionen eine verstärkte geheimdienstliche Überwachung der Opposition fordern. [...] Die marktradikale Ideologie und die sich daraus ergebende menschenverachtende Ausbeutungspraxis haben in ihren Auswirkungen die Welt in die noch nicht übersehbare Finanz- und Wirtschaftskrise geführt."<sup>140</sup>

Dagegen wurden die Äußerungen von Frau Leidig von den Vertretern von CDU und FDP verurteilt. Der stellvertretende Fraktionsvorsitzende der FDP, Wolfgang Greilich, sagte in der Debatte:

"[...] Das ist Aufruf zum Klassenkampf in seiner übelsten Form, nämlich in der Form des Straßenkampfs. Das war kein Ausrutscher. Das ist nicht misszuverstehen. In dem Kontext, in dem sich Frau Leidig immer wieder äußert, hat das ganze System. Sie hat schon immer erklärt, dass sie unser demokratisches parlamentarisches System ablehnt und abschaffen will. [...] Wir haben allen Anlass, diese mindestens tendenziell verfassungsfeindliche Partei intensiv weiter zu beobachten. Frau Leidig und ihre Genossen dürfen nicht darauf hoffen, dass dieser demokratische Staat wehrlos zusieht, wie sie ihre zerstörerischen Attacken auf unser rechtsstaatliches System fahren. Diese Demokratie ist eine wehrhafte Demokratie. [...] Die Linkspartei handelt auch heute noch nach dem Grundsatz Walter Ulbrichts, der da lautete: "Es muss alles demokratisch aussehen, aber wir müssen alles in der Hand behalten." In diesem Zusammenhang stehen die Äußerungen von Frau Leidig. Deshalb nutzen wir diese Aktuelle Stunde, um wachzurütteln. Ich rufe Ihnen zu: Nie wieder dürfen Anhänger totalitärer Ideologien die Gelegenheit erhalten, die Grundlagen von Menschenwürde, Freiheit und Demokratie zu untergraben. Meine sehr geehrten Damen und Herren, wehret den Anfängen! Stoppt die Demokratiefeinde!" 141

Der parlamentarische Geschäftsführer der CDU-Fraktion, Axel Wintermeyer, veröffentlichte eine Pressemitteilung:

"Die CDU-Fraktion im Hessischen Landtag hat heute eine Aktuelle Stunde zu den immer wiederkehrenden demokratiefeindlichen Aussagen aus den Reihen der Linkspartei beantragt. "Die CDU ist bestürzt über die Hetze der Linken-Spitzenkandidatin zur Bundestagswahl, Sabine Leidig. Wieder einmal zeigt sich, was diese Partei von unserem Rechtsstaat hält - nämlich nichts. Wer soziale Unruhen fordert ist antidemokratisch. Und wer den Systemwechsel fordert, der muss auch sagen, was auf eine parlamentarische Demokratie folgen soll. Etwa ein kommunistischer Unrechtsstaat, wie wir ihn schon oft in der Geschichte erlebt haben? Für uns ist klar: "Die Brandstifter der Linkspartei dürfen keine Regierungs-

-

<sup>&</sup>lt;sup>140</sup> Ulrich Wilken im hessischen Landtag am 17.09.2009 – Drucksache 18/21, S. 1449.

<sup>&</sup>lt;sup>141</sup> Wolfgang Greilich im Hessischen Landtag am 17.09.2009 – Drucksache 18/21, S. 1444.

verantwortung bekommen", sagte der Parlamentarische Geschäftsführer der CDU-Fraktion im Hessischen Landtag, Axel Wintermeyer.

Wir als Christdemokraten haben die Verpflichtung die Demokratie vor extremen Parteien zu schützen. Aber das gilt auch für SPD und Grüne. Doch hier nimmt man das aus Machtstreben scheinbar nicht mehr so genau. Fazit: Rot-Rot-Grün war schlecht für Hessen und ist schlecht für Deutschland", stellte Wintermeyer fest."<sup>142</sup>

## 7. Plenum 6.10 - 8.10.2009

Anlässlich des 20. Jahrestages des Mauerfalls und der damit verbundenen Wiedervereinigung Deutschlands wurde von CDU und FDP ein Antrag eingebracht, der sich die bessere Geschichtsvermittlung an Hessens Schülerinnen und Schüler zum Ziel setzte. Der Antrag lautete wie folgt:

- "1. Der Landtag erinnert an die Schrecken der deutschen Teilung und an die friedliche Revolution 1989. Der Fall der Mauer und die Wiedervereinigung Deutschlands wären ohne die mutigen Menschen, die in der DDR über Jahre und Jahrzehnte für Freiheit, Bürgerrechte und Demokratie gekämpft haben, nicht möglich gewesen.
- 2. Die deutsche Teilung mahnt uns alle, Demokratie, Freiheit und Rechtsstaatlichkeit zu schützen und uns gegen Diktatur, jede Form von Extremismus und Gewalt zu wenden.
- 3. Die Grundwerte von Freiheit, Demokratie und Rechtsstaatlichkeit müssen auch in Gedenkstätten und Museen zur DDR-Geschichte und zur Geschichte der deutschen Teilung vermittelt werden. Museen und Gedenkstätten verfolgen als außerschulische Lernorte einen Bildungsauftrag. Der Hessische Landtag ist davon überzeugt, dass diese Lernorte gemeinsam mit den Schulen dem bedenklichen Trend zur Verklärung des DDR-Unrechtsregimes entgegenarbeiten können und die Erinnerung an die Schicksale der Mauertoten und der politische Verfolgten durch das SED-Regime, aber auch an Widerstand und Opposition wach halten können.
- 4. Der Landtag empfiehlt allen hessischen Bürgerinnen und Bürgern, insbesondere jeder Schülerin und jedem Schüler, eine Gedenkstätte oder ein Museum zur deutschen Teilung zu besuchen.

### Begründung:

Die friedliche Revolution der Bürgerinnen und Bürger in der ehemaligen DDR und die damit verbundene Wiedervereinigung Deutschlands jähren sich 2009/2010 zum zwanzigsten

Pressemitteilung der CDU-Fraktion im Hessischen Landtag vom 14.09.2009, abrufbar unter: http://www.cdu-fraktion-hessen.de/fraktion\_home/details.cfm?nr=7649.

Male. Diese historischen Ereignisse sowie jüngste Umfrageergebnisse, welche Schülerinnen und Schülern nur unzureichendes Wissen über das SEDRegime bescheinigen und belegen, dass bereits jetzt eine Verklärung des Regimes erfolgt, unterstreichen die Notwendigkeit, historisches Wissen zu vermitteln und Demokratieerziehung und Toleranz zu fördern. In den Lehrplänen ist die Auseinandersetzung mit der Geschichte der deutschen Teilung in allen Schulformen fest verankert. Gedenkstättenpädagogische und museumspädagogische Konzepte können und müssen als Ergänzungen zur schulischen Vermittlungsarbeit verstanden werden. Sie richten sich an Besuchergruppen aller Altersstufen und Bevölkerungsgruppen und stimmen ihre Konzepte auf die jeweilige Zielgruppe ab und nehmen die Herausforderung des lebenslangen Lernens an. Die Auseinandersetzung mit dem Thema kann in außerschulischen Lernorten, vor allem in Gedenkstätten, die sich durch die Authentizität des Ortes auszeichnen, in besonderer Weise erfolgen."<sup>143</sup>

Diesem völlig unbedenklichen Antrag, der Konsens unter Demokraten sein sollte, stimmte die Fraktion "DIE LINKE." nicht zu. 144 Die Abgeordnete Cárdenas Alfonso vermutete stattdessen:

"[…] dass die von Ihnen [Anm. CDU und FDP] verwendete Formulierung "jede Form von Extremismus nicht auf den Islamismus abzielt, sondern der […] Gleichsetzung von Links- und Rechtsextremismus den Weg bereiten soll. Wie Sie wissen, haben wir eine differenzierte Einstellung und können daher diesen Punkt nicht mittragen."<sup>145</sup>

Damit stellte Frau Cárdenas Alfonso erneut klar, welche Einstellung ihre Fraktion zu Linksextremismus hat.

"DIE LINKE." ist nicht bereit, gegen Extremismus und Diktatur einzutreten. Aus diesem Grund unterblieb auch bei dieser Gelegenheit wieder die Auseinandersetzung der Linken mit ihrem eigenen Erbe und ihren extremistischen Überzeugungen.

vgl. Barbara Cárdenas Alfonso im Hessischen Landtag am 07.10.09, Drucksache 18/23, S. 1548.

Antrag der Fraktionen CDU und FDP betreffend Besuch einer Gedenkstätte oder eines Museums zur deutschen Teilung – Das Unrecht und das Leid der Menschen in der DDR darf nicht in Vergessenheit geraten vom 29.09.09. Drucksache 18/1163

<sup>29.09.09,</sup> Drucksache 18/1163.

144 vgl. Barbara Cárdenas im Hessischen Landtag am 07.10.09, Drucksache 18/23, S. 1548.

# Teil D Bündnisfähigkeit der Partei "DIE LINKE."

Noch bis zum Tag der Hessischen Landtagswahl am 27. Januar 2008 gab es eine breite Übereinstimmung zwischen allen demokratischen Parteien darüber, dass eine parlamentarische Zusammenarbeit mit der Partei "Die Linke." nicht in Betracht komme. Führende Vertreter der SPD in Hessen wie im Bund betonten, dass "DIE LINKE." nicht koalitionstauglich sei. Mit welcher Vehemenz eine Zusammenarbeit mit der Linkspartei in Hessen ausgeschlossen wurde, belegt ein Bericht von Helmut Markwort, dem Chefredakteur des Focus:

"[...] Am Dienstag, den 22. Januar 2008, also exakt fünf Tage vor der Hessen-Wahl, moderierte ich für den Radiosender FFH in Bad Vilbel eine Diskussion zwischen den Spitzenkandidaten Roland Koch (CDU), Andrea Ypsilanti (SPD), Jörg-Uwe Hahn (FDP) und Tarek Al-Wazir (Grüne). Nach der Debatte über Sachthemen fragte ich nach Koalitionsmöglichkeiten. Für die Zuhörer und Wähler wollte ich wissen, wie Andrea Ypsilanti sich verhalten würde angesichts einer Chance, zur Ministerpräsidentin gewählt zu werden. Ich unterstellte die Situation, die nach der Wahl tatsächlich eingetreten ist, und fragte laut Tonprotokoll wörtlich: "Wie verhalten Sie sich, wenn es so kommt? Ist Ihnen lieber der Roland Koch in der Staatskanzlei oder eine Tolerierung durch Die Linke?" Andrea Ypsilanti reagierte heftig, fast wütend: "Wie oft soll ich es denn noch sagen, Herr Markwort? Sie kriegen von mir heute Abend keine andere Antwort mehr, als ich die letzten Wochen und Monate immer gesagt habe: Es gibt keine irgendwie geartete Zusammenarbeit mit den Linken." Damals habe ich ihr geglaubt. Als Schauspielerin ist sie erstklassig."

Durch den Wortbruch der Hessischen SPD ist der Konsens unter den demokratischen Parteien aufgekündigt worden. Sowohl SPD als auch Grüne streben mittlerweile offen Bündnisse auf Landes- und Bundesebene mit den Neo-Kommunisten der Partei "DIE LINKE." an. Die schon bekannten landesparlamentarischen Koalitionen in den neuen Bundesländern haben durch die Rot-Rote Koalition in Brandenburg, die erstmals erwiesenermaßen Stasi-Spitzel und IMs in eine Landesregierung beförderte,<sup>147</sup> eine neue Dimension erreicht. Dadurch zeigt sich, dass die SPD mittlerweile auf allen Ebenen nicht länger auf die Machtoption einer Zusammenarbeit mit der Linkspartei verzichten will.

146

<sup>&</sup>lt;sup>146</sup> Helmut Markwort: "Tagebuch Schauspielerin Ypsilanti", Focus 10/2008.

<sup>&</sup>lt;sup>147</sup> Parteichef Thomas Nord und Fraktionsvorsitzende Kerstin Kaiser haben ebenso wie weitere vier Mitglieder der Fraktion "DIE LINKE." im Brandenburgischen Landtag für die DDR-Staatssicherheit gespitzelt. Volkmar Schöneburg, der meint, die DDR sei kein Unrechtsstaat gewesen, wurde zum Justizminister ernannt.

Auf Bundesebene hat sich die Einstellung der SPD zur Partei "DIE LINKE." erkennbar verändert. Klaus Wowereit, der in Berlin mit den Linken regiert, empfiehlt:

"[...]einen entkrampftem Umgang mit der Linkspartei"<sup>148</sup>

Frank-Walter Steinmeier stellt fest:

"Die Entscheidung über mögliche Koalitionen liegt bei den jeweiligen Landesverbänden." <sup>149</sup>

Franz Müntefering sagt in Bezug auf eine Zusammenarbeit mit der Linken:

"Das macht mir keine Angst." denn: "Mehr sozialdemokratische Ministerpräsidenten (Anm. auch mit Hilfe der Linkspartei) zu stellen würde mehr helfen als schaden."<sup>150</sup> Damit könne man auch "machtpolitisch ein Zeichen setzen."<sup>151</sup>

Der Autor Manfred Bissinger beschreibt in einem Essay für die Welt das Problem der SPD:

"Ohne die Linkspartei hat die SPD keine Machtperspektive. Deswegen müssen die Genossen den Kurs ändern, um neue Mehrheiten zu gewinnen. (…) Egon Bahrs Satz vom "Wandel durch Annäherung" könnte in einem ganz anderen historischen Zusammenhang innenpolitisch wirksam werden und eine Rot-rot-grüne Koalition für 2013 in Reichweite rücken."

Dass die SPD auf Bundesebene sich einer Zusammenarbeit mit der Partei "DIE LINKE." öffnet, war bereits im Zusammenhang mit der Wahl des Bundespräsidenten im Mai 2009 zu erkennen. Im Vorfeld der Wahl warben die SPD und ihre Kandidatin Gesine Schwan offen um die Stimmen der Linken in der Bundesversammlung. Spätestens seit diesem Zeitpunkt war klar: Wer den Bundespräsidenten mit den Stimmen der Linkspartei wählen will, würde auch den Bundeskanzler mit ihren Stimmen wählen.

53

<sup>&</sup>lt;sup>148</sup> Klaus Wowereit in der FAZ am 05.10.08. Dort führt er ebenfalls aus: "Es ist richtig, dass sich die SPD von dem Tabu trennt, wonach Koalitionen mit der Linkspartei im Bund für uns prinzipiell undenkbar sind. Dieses Tabu muss weg. Es schadet der SPD.".

<sup>&</sup>lt;sup>149</sup> Frank-Walter Steinmeier im Focus am 24.08.09, abrufbar unter: www.focus.de/politik/deutschland/wahlen-2009/bundestagswahl/landtagswahlen-steinmeier-erfreut-die-linken\_aid\_429202.html.

<sup>&</sup>lt;sup>150</sup> Franz Müntefering in der FAZ am 27.08.09.

<sup>&</sup>lt;sup>151</sup> Franz Müntefering in Spiegel-Online unter: 222.spiegel.de/politik/deutschland/0,1518,druck-597782,00.html.

<sup>152</sup> Manfred Bissinger in: Die Welt vom 18.04.09.

Nach der Landtagswahl 2008 strebten SPD und Grüne allen vorherigen Beteuerungen zum Trotz eine Zusammenarbeit mit der Partei "DIE LINKE." an. Ziel war die Bildung einer von den Linken tolerierten Minderheitsregierung. Wäre es zu dieser Allianz von SPD und Grünen gekommen, hätte kein Gesetz im Hessischen Landtag gegen das Votum der Abgeordneten der Fraktion "DIE LINKE." verabschiedet werden können. Der Abgeordnete der Fraktion "DIE LINKE.", Dr. Ulrich Wilken, sagte:

"Bei einer Tolerierung müsste jedes Gesetz offen im Parlament verhandelt werden, da würde es keine Entscheidungen hinter geschlossenen Kabinettstüren geben - weil die Mehrheiten nicht da wären. So etwas stellt Öffentlichkeit und Transparenz her."<sup>153</sup>

In welchem Maße sich SPD und Grüne den Bedingungen der Linken beugten, schreibt deren Vorsitzende Eifler in der Mitgliederzeitschrift "DISPUT":

"DIE LINKE stellte deshalb keine Bedingungen an den Regierungswechsel. Sie machte vielmehr deutlich, dass für die Unterstützung einer rot-grünen Minderheitsregierung der Regierungswechsel mit einem Politikwechsel verbunden sein müsse. Dazu gehöre die flächendeckende Einführung der Gemeinschaftsschule, die Rücknahme der milliardenschweren Einsparungen, die Wiedereinführung fester Ladenöffnungszeiten, die Rückkehr in die Tarifgemeinschaft der Länder, die Umwandlung von Ein-Euro-Jobs in sozialversicherungspflichtige Beschäftigungsverhältnisse und der Stopp des Flughafenausbaus in Frankfurt und Kassel-Calden. Bewusst wurden diese Forderungen nicht zur Bedingung für einen Politikwechsel gemacht. Vielmehr wurden sie als Erwartungshaltung formuliert."

Durch das Erstarken der Linkspartei sah sich die SPD genötigt, auch programmatisch in einen Wettbewerb um die Auslegungshoheit für den Begriff der sozialen Gerechtigkeit einzutreten. Seit dieser Zeit hat sich die SPD deutlich von der Programmatik der Regierung Schröder entfernt und rückt immer weiter nach links. Die Forderungen nach einem flächendeckenden Mindestlohn und die umfangreiche Steuererhöhungen (Vermögenssteuer, Börsenumsatzsteuer, Erbschaftssteuer) sind nur einige Beispiele für zahlreiche programmatische Übereinstimmungen der SPD mit der Partei "DIE LINKE.".

<sup>&</sup>lt;sup>153</sup> Ulrich Wilken im Spiegel am 31. August 2008, abrufbar unter: http://www.spiegel.de/politik/debatte/0,1518,575444,00.html.

<sup>&</sup>lt;sup>154</sup> Ulrike Eifler in der Mitgliederzeitschrift DISPUT, Ausgabe November 2008, unter: http://dielinke.de/politik/disput/archiv/detail/archiv/2008/november/kategorie/disput/zurueck/archiv/artikel/einparlamentarisches-desaster/.

Besonders in der hessischen SPD ist die Möglichkeit der Zusammenarbeit mit der Partei "DIE LINKE." trotz des Scheiterns im ersten Versuch noch immer in den Köpfen verankert. Dies belegt eine Aussage des Fraktions- und Landesvorsitzenden Schäfer-Gümbel:

"Wir dürfen den Umgang mit der PDL (er meint die "Partei Die Linke") nicht auf eine Koalitionsfrage reduzieren. Das wäre ohnehin rein theoretisch."155

Der Generalsekretär der SPD Hessen, Michael Roth, wird noch deutlicher:

"Die Lehre der vergangenen Monate in Hessen sollte sein, dass wir keine Ausschließeritis mehr betreiben dürfen. Koalitionen sind Zweckbündnisse und werden nach Wahlen geschlossen. [...] Weder unser Kanzlerkandidat Frank-Walter Steinmeier noch Parteichef Franz Müntefering behaupten, dass diese Entscheidung [Anm. nicht mit der Linkspartei zu koalieren] der SPD für alle Ewigkeiten gilt. Spätestens nach den Landtagswahlen in Thüringen und im Saarland werden wir uns mit diesen Fragen noch einmal auf Landesebene beschäftigen müssen"156

Damit ist klar, dass auch nach dem gescheiterten Wortbruch die Option einer Regierungsbeteiligung der Linken bei entsprechenden Mehrheiten dauerhaft aktuell bleibt.

<sup>&</sup>lt;sup>155</sup> Thorsten Schäfer-Gümbel in der Süddeutschen Zeitung am 13.10.09.<sup>156</sup> Michael Roth, Generalsekretär der hessischen SPD, in der Frankfurter Neuen Presse am 14.04.09.

# Zusammenfassung

Die Partei "Die LINKE." ist die Nachfolgeorganisation und Rechtsnachfolgerin der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands (SED), die für 40 Jahre menschenverachtende Diktatur in der DDR die Verantwortung trägt. Es besteht in personeller wie in organisatorischer Hinsicht eine direkte Kontinuität von der SED über die PDS zur Partei "Die LINKE.". In den westdeutschen Bundesländern hat die PDS durch Fusion mit der WASG zusätzlich ehemalige Mitglieder der verfassungsfeindlichen DKP und anderer linksextremistischer Splittergruppen aufgenommen.

Es fehlt bis heute ein klarer Trennungsstrich zum Unrecht der sozialistischen Diktatur. In Geschichtsklitterungen rechtfertigen führende Vertreter der LINKEN die Mauer, verharmlosen den Schießbefehl an der innerdeutschen Grenze, die Repression und Verfolgung von so genannten "Staatsfeinden" und die Unterdrückung von politisch Andersdenkenden. Damit verhöhnen sie die Opfer der SED-Diktatur. Es bleibt unsere Aufgabe, das Unrecht und das Leid des SED-Unrechtsstaates nicht in Vergessenheit geraten zu lassen.

Die aus der SED-Nachfolgepartei PDS hervorgegangene Partei "Die LINKE." verharrt in strikter Ablehnungshaltung zur bundesdeutschen Demokratie. Ungeachtet der taktisch motivierten Beteiligung an Wahlen und Regierungen verfolgt die Partei unverändert das Ziel eines "Systemwechsels". "Die LINKE." strebt nach einer anderen Gesellschaft und einem anderen Staat. Sie gehört nicht zu den Parteien des demokratischen Grundkonsenses und will auch nicht dazugehören.

Auf programmatischer Ebene steht im Mittelpunkt ihrer Forderungen ein überbordender Sozialstaat mit exorbitanten Transferleistungen. Fragen nach der Finanzierbarkeit werden dabei ausgeblendet. Höhere Steuern und Abgaben, rasant steigende Staatsverschuldung und damit höhere Erblasten für kommende Generationen wären die unausweichlichen Folgen ihrer Politik. Eine solche Politik macht arm – erst die Bürger, dann den Staat. Armut aber ist nicht sozial. Nicht "Freiheit durch Sozialismus", wie die LINKE behauptet, sondern Armut und Unfreiheit durch Sozialismus sind die Konsequenzen ihrer Programmatik.

"Die LINKE." in Hessen gehört zu den am weitesten linksextrem zuzuordnenden Landesverbänden. Die dargestellte Vielzahl von Kandidaten mit marxistischem und kommunistischem Hintergrund, insbesondere die beiden Fraktionsvorsitzenden van Ooyen und Wissler, belegen, dass die hessische Linkspartei nichts anders als eine marxistisch-kommunistische Partei ist, die unsere freiheitlich demokratische Grundordnung abschaffen will. "Die LINKE." in Hessen ist in ideologischer Hinsicht eine Nachfolgepartei der DDR-gläubigen DKP, die sich personell durch Mitglieder der SED-Nachfolgepartei PDS ergänzt hat.

Mitglieder von Partei und Fraktion "DIE LINKE." in Hessen betonen immer wieder ihr Ziel der Systemüberwindung. Die parlamentarische Demokratie stellt für sie bestenfalls eine Übergangslösung dar. Zudem beschränkt "DIE LINKE." ihre politische Tätigkeit nicht auf die Beteiligung an demokratischen Wahlen und die Mitwirkung in Parlamenten. Stattdessen werden offen auch alle Mittel des außerparlamentarischen Protests zur gewaltsamen Bekämpfung der Gesellschaftsordnung eingesetzt.

Für linke Extremisten gilt dasselbe wie für rechte: Parteien, die die Demokratie in Deutschland bedrohen sind nicht koalitions- und regierungsfähig. Auch der Verweis auf die Beteiligung der Linkspartei an Wahlen bzw. Regierungen und ihre dadurch angeblich erbrachte "Systemkonformität" befreit keinen Demokraten von der Notwendigkeit, sich von dieser extremistischen Partei klar und unmissverständlich abzugrenzen. Eine demokratische Wahl macht die Partei "DIE LINKE" noch nicht zu einer demokratischen Partei.

20 Jahre nach der friedlichen Revolution und Überwindung der SED-Diktatur dürfen Kräfte, die unser freiheitliches, demokratisches System abschaffen wollen, keine staatliche Macht erhalten. Als Demokraten ist es unsere Aufgabe, – gerade auch aus der Erfahrung in Hessen – darauf immer wieder hinzuweisen.

## **Impressum**

Herausgeber:

CDU-Fraktion im Hessischen Landtag

Schlossplatz 1 – 3

65183 Wiesbaden

Telefon (0611) 350 527

Fax (0611) 350 556

www.cdu-fraktion-hessen.de

Zugleich auch ladungsfähige Anschrift für die im Impressum genannten Verantwortlichen und Vertretungsberechtigten

Fotos: CDU-Fraktion

Verantwortlich Axel Wintermeyer MdL

Ltd. Redakteur Dr. Tobias Kleiter